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SECRETARIO

(B061) Celebrará Agricultura tercera edición del Congreso Interamericano de Agua,
Suelo y Agrobiodiversidad en CDMX
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, anunció que
del 28 al 30 de agosto de este año se realizará el tercer Congreso Interamericano de Agua,
Suelo y Agrobiodiversidad (CIASA), con sede en la Ciudad de México, donde autoridades e
investigadores de instituciones nacionales e internacionales compartirán experiencias para
impulsar una agricultura sustentable e inclusiva.
https://www.hoytamaulipas.net/notas/553339/Celebrara-Agricultura-tercera-edicion-del-Congreso-
Interamericano-de-Agua-Suelo-y-Agrobiodiversidad-en-CDMX.html
Celebrará Agricultura tercera edición del Congreso Interamericano de Agua, Suelo y
Agrobiodiversidad en CDMX (razon.com.mx)
https://argonmexico.com/2024/02/14/celebrara-agricultura-3-edicion-del-congreso-interamericano-de-
agua-suelo-y-agrobiodiversidad-en-cdmx/
https://coneme.com.mx/2024/02/celebrara-agricultura-3-edicion-del-congreso-interamericano-de-agua-
suelo-y-agrobiodiversidad-en-cdmx/
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/sader-celebrara-tercera-edicion-del-congreso-
interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-en-cdmx.html
https://encuentrodemichoacan.com/celebrara-agricultura-tercera-edicion-del-congreso-interamericano-
de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://twitter.com/NTPnewss/status/1757908425986732190
https://twitter.com/jrz3061/status/1757884616361308451
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1757944509076287962
https://youtu.be/iIpA0y9VQ-c

Prevén comprar 16 millones de toneladas de maíz amarillo
México prevé importar entre 14 y 16 millones de toneladas maíz amarillo en 2024. Una
cantidad que está dentro del promedio anual, dijo el miércoles el secretario de Agricultura,
Víctor Villalobos. El funcionario agregó que la producción del norteño estado Chihuahua, el
mayor productor del grano amarillo del país, se vio afectada "severamente" el año pasado
por la sequía que golpea a país, lo que elevó la importación para consumo pecuario, pero
que el déficit seria compensado con producción en el sur-sureste nacional. Ovaciones, 20 / El
Día, 5 / Excelsior, 30
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001125nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000089nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001438nc.pdf

Calcula Sader desabasto de granos de hasta 20%
La oferta de granos en el País no deberá caer más de 20 por ciento en 2024, incluso en un
escenario de estrés hídrico, aseguró la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural

https://www.hoytamaulipas.net/notas/553339/Celebrara-Agricultura-tercera-edicion-del-Congreso-Interamericano-de-Agua-Suelo-y-Agrobiodiversidad-en-CDMX.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/553339/Celebrara-Agricultura-tercera-edicion-del-Congreso-Interamericano-de-Agua-Suelo-y-Agrobiodiversidad-en-CDMX.html
https://www.razon.com.mx/mexico/celebrara-agricultura-tercera-edicion-congreso-interamericano-agua-suelo-agrobiodiversidad-cdmx-565120
https://www.razon.com.mx/mexico/celebrara-agricultura-tercera-edicion-congreso-interamericano-agua-suelo-agrobiodiversidad-cdmx-565120
https://argonmexico.com/2024/02/14/celebrara-agricultura-3-edicion-del-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-en-cdmx/
https://argonmexico.com/2024/02/14/celebrara-agricultura-3-edicion-del-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-en-cdmx/
https://coneme.com.mx/2024/02/celebrara-agricultura-3-edicion-del-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-en-cdmx/
https://coneme.com.mx/2024/02/celebrara-agricultura-3-edicion-del-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-en-cdmx/
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/sader-celebrara-tercera-edicion-del-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-en-cdmx.html
https://www.elsiglocoahuila.mx/noticia/2024/sader-celebrara-tercera-edicion-del-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad-en-cdmx.html
https://encuentrodemichoacan.com/celebrara-agricultura-tercera-edicion-del-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://encuentrodemichoacan.com/celebrara-agricultura-tercera-edicion-del-congreso-interamericano-de-agua-suelo-y-agrobiodiversidad/
https://twitter.com/NTPnewss/status/1757908425986732190
https://twitter.com/jrz3061/status/1757884616361308451
https://twitter.com/HOYTamaulipas/status/1757944509076287962
https://youtu.be/iIpA0y9VQ-c
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001125nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000089nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001438nc.pdf


Hoja 2 de 13
Municipio Libre 377, PB ala B, Col. Santa Cruz Atoyac, Benito Juárez, CP. 03310, CDMX
Tel. (55) 3871 1000 www.gob.mx/agricultura

(Sader). En conferencia, el titular de la dependencia, Víctor Villalobos, aseguró que las
afectaciones de la sequía sobre la producción de maíz y otros granos básicos principalmente
en el ciclo primavera-verano, pero que para otoño-invierno se repuso, con lo que las
afectaciones no son tan graves. Reforma, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001442nc.pdf

Pegó la sequía a cosecha de maíz y ganadería
La sequía ha ocasionado la reducción de alrededor de 20 por ciento en la oferta de maíz
blanco, alimento básico de los mexicanos, y ha llevado al sacrificio de ganado para reducir la
presión por su alimentación y la falta de agua, sostuvo Víctor Villalobos, titular de la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). Consideró que la caída en la
producción de maíz "sí impacta, pero no es tan complejo como se ha señalado", y este año
no será tan crítico como 2023, por lo que se espera una recuperación en la producción de
granos básicos. La Jornada, 36/ La Razón de México, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000814nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024101382wd.pdf

Mosaico Rural / Afina Agricultura Tercer Congreso Interamericano de Agua, Suelo y
Agrobiodiversidad / Luis P Cuanalo Araujo
Ante los cada vez severos impactos en el cambio climático en el sector agroalimentario, la
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) llevará a cabo su tercer Congreso
Interamericano de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad (CIASA), donde expertos nacionales e
internacionales compartirán experiencias para impulsar una agricultura sustentable e
inclusiva. Con este evento, la dependencia federal sigue a la vanguardia en un tema que hoy
día se refleja en pronunciadas sequías y bajo nivel de agua en algunas presas del norte y
centro del país. El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural federal, Víctor Villalobos
Arámbula, expuso la necesidad de ser conscientes de las actuales condiciones climáticas y
lograr un aprovechamiento sustentable de los recursos suelo y agua porque su disponibilidad,
sobre todo la del líquido, es cada vez más limitada y demandada. Contra Réplica, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000281nc.pdf

SECRETARÍA

(B059) Garantizado el abasto de pescados y mariscos de producción nacional para la
temporada de Cuaresma
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), informó que de acuerdo con
cifras preliminares del sector pesquero y acuícola de México, del total de la producción
nacional obtenida el año pasado más de un millón 740 mil toneladas corresponden a captura
y representaron 19 mil 700 millones de pesos.
https://imagenagropecuaria.com/2024/suficiente-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-
nacional-para-la-temporada-de-cuaresma/

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001442nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000814nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024101382wd.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000281nc.pdf
https://imagenagropecuaria.com/2024/suficiente-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-temporada-de-cuaresma/
https://imagenagropecuaria.com/2024/suficiente-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-de-produccion-nacional-para-la-temporada-de-cuaresma/
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https://meridiano.mx/2024/02/14/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-para-la-temporada-de-
cuaresma-agricultura/
https://www.milenio.com/videos/negocios/secretaria-agricultura-desarrollo-rural-garantizo-abastos-
mariscos-cuaresma
TELEVISIÓN: Milenio Noticias Tarde (C-120 IZZI) 19:43
https://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=114101049

(B058) Garantizan productores abasto de flores ornamentales para festejos de 14 de
febrero: Agricultura
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) informó que los productores de
flores ornamentales de México están listos para la distribución y venta de rosas, girasoles,
tulipanes, crisantemos, gladiolas y gerberas, ante la creciente demanda que hay para los
festejos del 14 de febrero.
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/garantizado-el-abasto-de-flores-ornamentales-para-el-14-
de-febrero/
https://agronoticias.com.mx/2024/02/14/garantizado-el-abasto-de-flores-ornamentales-para-el-14-de-
febrero/
https://meridiano.mx/2024/02/12/aseguran-productores-abasto-de-flores-para-san-valentin-agricultura/

(B057) Rompen récord exportaciones agroalimentarias en 2023, superan los 51 mil
mdd: Agricultura
Al cierre de 2023, las exportaciones agroalimentarias de México rompieron un nuevo récord,
al totalizar 51 874 millones de dólares, un aumento de 3.9 por ciento en comparación con
2022, mientras que las importaciones cayeron 0.07 por ciento, informó la Secretaría de
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader).
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/exportaciones-agroalimentarias-en-2023-rompen-record-
superando-los-51-000-mdd/

Sugieren exportar a EU más productos agrícolas
México debe aprovechar su cercanía y acuerdos comerciales que tiene con Estados Unidos
para aumentar las exportaciones de productos agropecuarios frescos nuevos a esa nación,
consideró AgroProject Jorge Guajardo, director general de AgroProject, explicó que la
cercanía con mercados clave como Florida y California permiten una mayor rapidez de los
envíos de productos nuevos, así como de aquellos que ya tienen presencia en EU.En aquel
país hay productos exitosos como aguacate, cerveza, tomate y tequila, pero se debe
aprovechar el Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC) para hacer nuevos envíos.
El año pasado, el superávit comercial que tuvo México Jfc Productos Agroindustriales rebasó
los 51 millones de dólares, según datos de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural
(Sader). Reforma, 22
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001514nc.pdf

Registran presas 50% de llenado

https://meridiano.mx/2024/02/14/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-para-la-temporada-de-cuaresma-agricultura/
https://meridiano.mx/2024/02/14/garantizado-el-abasto-de-pescados-y-mariscos-para-la-temporada-de-cuaresma-agricultura/
https://www.milenio.com/videos/negocios/secretaria-agricultura-desarrollo-rural-garantizo-abastos-mariscos-cuaresma
https://www.milenio.com/videos/negocios/secretaria-agricultura-desarrollo-rural-garantizo-abastos-mariscos-cuaresma
https://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=114101049
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/garantizado-el-abasto-de-flores-ornamentales-para-el-14-de-febrero/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/garantizado-el-abasto-de-flores-ornamentales-para-el-14-de-febrero/
https://agronoticias.com.mx/2024/02/14/garantizado-el-abasto-de-flores-ornamentales-para-el-14-de-febrero/
https://agronoticias.com.mx/2024/02/14/garantizado-el-abasto-de-flores-ornamentales-para-el-14-de-febrero/
https://meridiano.mx/2024/02/12/aseguran-productores-abasto-de-flores-para-san-valentin-agricultura/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/exportaciones-agroalimentarias-en-2023-rompen-record-superando-los-51-000-mdd/
https://www.2000agro.com.mx/agroindustria/exportaciones-agroalimentarias-en-2023-rompen-record-superando-los-51-000-mdd/
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001514nc.pdf
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El impacto afecta al Agro. En su más reciente edición, el Monitor de Sequía de América del
Norte consignó el severo impacto que tuvo la sequía sobre la producción agropecuaria en
México en 2023 y advirtió sobre un déficit alimentario este año. "Las presas de uso agrícola
cerraron el año con un almacenamiento de sólo el 42.7%, lo que representó un descenso del
34.8% con respecto al cierre del año 2022", indicó. "De acuerdo con la Sader, la producción
de maíz cayó un 4% durante 2023 debido a los efectos de la sequía De cara al año 2024, el
País tendrá un déficit alimentario debido al derrumbe en la producción del maíz y otros
productos básicos, que se traducirán en mayor importación de los mismos". Reforma, 4
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001353nc.pdf

Mosaico Rural / Chapingo: Un nuevo rumbo / Luis P Cuanalo Araujo
Tras el Conflicto que vivió la máxima casa de estudios especializada en la formación de
especialistas en materia agropecuaria y agroindustrial de México y América Latina, el rector
con permiso, Ángel Garduño García, decidió enfrentar de manera externa la acusación en su
comía. En su lugar quedó un rector interino por cuatro meses, avalado por el H. Consejo
Universitario. Contra Réplica, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000281nc.pdf

Artículo / Récord de exportaciones agroalimentarias / Luis Fernando Haro Encinas
Las exportaciones agroalimentarias de México finalmente rompieron la barrera de los 50 mil
millones de dólares, con una cifra al cierre del 2023 de 51 mil 874 mdd. Esto es un aumento
del 3.9% en comparación con 2022, llegando a un nuevo récord registrado. Es importante
señalar que esto es el resultado del trabajo del sector productivo y de las cadenas de valor,
así como del acompañamiento de instituciones como Senasica, de estrategias comerciales
puestas en marcha para buscar nuevos mercados para los productores nacionales y también
gracias a las buenas relaciones comerciales existentes de México, que, actualmente cuenta
con una red de 14 tratados de libre comercio con 51 países, que representan más del 60%
del P1B mundial, lo que se traduce en un mercado potencial de 1,373 millones de personas.
El Sol de México, 11
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000609nc.pdf

DIARIO OFICIAL (MADRUGADA)

Decreto por el que se declara el 20 de septiembre de cada año, como "Día Nacional de la
Manzana Mexicana".
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716951&fecha=15/02/2024#gsc.tab=0

AGRICULTURA

La agricultura de riego, incosteable en Durango

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001353nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000281nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000609nc.pdf
https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5716951&fecha=15/02/2024
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Productores agrícolas de municipios como Nuevo Ideal y Canatlán cada año tienen que
perforar pozos a mayor profundidad (hasta 250 metros) a fin de extraer agua para sus
cultivos, lo que les resulta muy costoso y con el pago que obtienen por sus cosechas no les
alcanza, ya que no logran ganancias. Esta situación, aunada a la severa sequía que
prevalece en la entidad y el bajo nivel de las principales presas, pone en riesgo las siembras
de riego en 2024, señaló Francisco García Márquez, alcalde de la primera demarcación. La
Jornada, 29
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000921nc.pdf

Maíz transgénico: 4T insiste en veto para el consumo humano
Tras un año de que el gobierno federal publicó el decirlo por el cual se establecen acciones
en materia de glifosato y maíz genéticamente modificado, para impedir que se use como
alimento para consumo humano, Rene Sánchez Galindo, director general de Instrumentos
Presidenciales y Asuntos Internacionales de la Consejería jurídica del Ejecutivo federal, dijo
que es necesario prohibir en la Constitución este tipo de producto, puesto que al ser de
laboratorio pone en riesgo la salud pública y la existencia de los maíces nativos. Diario de
México, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000004nc.pdf

Murió el fundador de la Unión de Cafeticultores Indígenas del Istmo
Frans Vanderhoff Boersma, sacerdote católico de origen holandés que llegó a México hace
más de 40 años y fundó la Unión de Cafeticultores Indígenas de la Región del Istmo (Uciri),
murió en Oaxaca este martes. Francisco Abardía, economista de la UNAM, con estudios en
desarrollo rural en la UAM, reconoció el aporte realizado por Frans Vanderhoff quien,
aseguró, propició el comercio justo mediante el cual empresarios comenzaron a pagar
importes justos a productores de vegetales, frutas y sobre todo a caficultores. La Jornada, 34
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000946nc.pdf

Urge ley de aguas con rango de seguridad nacional: Coparmex
No la ven en reformas de AMLO cuando la grave falta del líquido pone en juego la estabilidad
social Con la crisis del agua que cada día se agrava más, está en juego la estabilidad social,
el desarrollo económico en México y, desde luego, la sobrevivencia de animales, plantas y de
los seres humanos, advirtió la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex)
quien demandó cambios legislativos entre ellos una nueva Ley de Aguas Nacionales pues la
actual ya no responde a las necesidades actuales en materia hídrica. De acuerdo con el
INEGI, los usos que le damos al agua en México son: 76% agricultura, 14% abastecimiento
público urbano, 5% industria y 5% generación de energía eléctrica. La Crónica, 17
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000527nc.pdf

Rechaza maíz transgénico
Ante el desacuerdo de Estados Unidos por las restricciones a través de un decreto
presidencial que impuso a México sobre el maíz transgénico para consumo, el maíz

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000921nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000004nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000946nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000527nc.pdf
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representa 50% de los nutrientes de la población mexicana. humano, la Presidencia de la
República reiteró que es necesario prohibir desde la Constitución ese alimento porque,
afirmó, es de la laboratorio, pone en riesgo la salud pública y la existencia de los maíces
nativos. El Heraldo de México, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000335nc.pdf

Defienden reformas en materia ambiental
El Gobierno federal aseguró que es necesario prohibir el maíz transgénico para consumo
humano en la Constitución, ya que pone en riesgo la salud pública y la existencia de los
maíces nativos, lo cual se propone en la iniciativa de reforma enviada al Congreso por el
Presidente Andrés Manuel López Obrador. "Es un maíz de laboratorio que tiene por objeto
como función ser plaguicida y que contiene células alteradas, contaminan a los maíces
nativos y ponen en riesgo tanto al maíz nativo como su entorno, como el huitlacoche o como
las abejas", explicó René Sánchez Galindo. La Razón de México, 14
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001392nc.pdf

Aumenta ligeramente consumo de mexicanos
No obstante los gastos de diciembre, los incrementos en diversos productos de consumo
diario, así como de la canasta básica como el jitomate, la cebolla, entre otros y de algunos
servicios, que impulsaron el incremento de la inflación, la gente no dejó de gastar en el
primer mes de este año. Así lo dio a conocer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía,
al publicar los resultados del Indicador Oportuno del Consumo Privado (IOCP), de diciembre
de 2023, que señala se estancó el consumo. Ovaciones, 25
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001158nc.pdf

México, en el top 10 de países atractivos para la inversión
Los riesgos. En la edición número 27 de la encuesta global, identificaron a la inflación y
volatilidad macroeconómica como las principales amenazas para la generación de ingresos
de las empresas en este año. La inflación de México registró una variación anual de 4.6% al
terminar el 2023 y el dato más reciente, a enero, alcanzó una fluctuación de 4.9%, alentada
por los precios de productos agropecuarios, que han estado presionados por tercer mes
consecutivo, en especial el precio del jitomate. El Economista, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000620nc.pdf

Defienden iniciativa contra transgénico
En la conferencia matutina, René Sánchez Galindo, director de Instrumentos Presidenciales
y Asuntos Internacionales de la CJEF, sostuvo que la intención de la reforma es que el
consumo nacional quede libre de maíz con modificaciones genéticas. "Carece de estudios de
seguridad, no se ha hecho un solo estudio por la industria internacional que proteja, que
considere a la alimentación de los mexicanos y las mexicanas. "Por eso, la iniciativa propone
que el maíz destinado para consumo humano, del cual nuestro país es autosuficiente, debe
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ser libre de modificaciones genéticas como las transgénicas, y propone declarar al país libre
de cultivos de maíz transgénico", señaló. Reforma, 12
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001507nc.pdf

Alimentación, medio ambiente y agua: la propuesta de AMLO / Prohibición del maíz
transgénico
La principal característica utilizada en la agricultura transgénica es la resistencia a
plaguicidas. Tal modificación genética implica riesgos para la salud humana debido a que las
especies que estos transgénicos pretenden combatir evolucionan naturalmente para a su vez
resistir a los plaguicidas. De ahí que la producción transgénica incrementa la toxicidad en
cada temporada agrícola. El principal plaguicida asociado a los transgénicos es el glifosato.
El Independiente, 23
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000795nc.pdf

Mirada Indiscreta / Presas de Tula, con bajos niveles de agua
La sequía en México ha provocado niveles críticos en presas como Endhó y La Requena en
la región de Tula, Hidalgo, además de afectar a otras comunidades, con reservas escasas o
agotadas. Este fenómeno ha perjudicado gravemente la agricultura y la ganadería, poniendo
en riesgo la seguridad alimentaria y la economía local. Las autoridades a nivel local y federal
están implementando medidas de emergencia, como racionamiento de agua y apoyo a los
afectados, mientras se busca soluciones a largo plazo para mitigar los impactos de la sequía
en la región. El Economista, 54
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000758nc.pdf

Activo Empresarial / Escasez de agua: sin presupuesto y vienen los chivos expiatorios
/ José Yuste
En NL le echaron la culpa a las refresqueras y a las cerveceras. La crisis hídrica de Nuevo
León, ya con Samuel García como gobernador, llevó al gobierno federal y estatal a echarle la
culpa al villano favorito: las refresqueras y las cerveceras, como Heineken. Costó trabajo, y
mucho, recordar que los principales consumidores de agua en el país están en el sector
agropecuario. Ahí debemos decir que Claudia Sheinbaum siendo todavía jefa de Gobierno
capitalino, enfrentó la primera crisis hídrica de la capital de mejor manera: sin echar culpas al
empresariado y más bien reuniéndose con ellos para encontrar soluciones comunes.
Excélsior, 30
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001336nc.pdf

Periscopio / México sin plantas para chocolates / Raymundo Sánchez
Lo cierto es que la mayoría de las referencias ubican a México como el lugar de origen del
cacao. Sin embargo, la producción nacional ya es parte de ese mito, pues México no ha
podido recuperar sus plantíos de cacao desde 2005, año en que fueron atacados por la plaga
moniliasis, que redujo a la mitad las 50 mil toneladas anuales que se generaban. Ahora, los
reyes del cacao son otros: los africanos Costa de Marfil, Ghana, Camerún, Indonesia y
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Nigeria, además de los americanos Ecuador, Perú, Brasil, República Dominicana; y Malasia.
Nosotros, los creadores ele las recetas del cacao, ni siquiera alcanzamos el 1% de la
producción mundial y para abastecer el consumo interno debemos exportar alrededor del
70%.El Heraldo de México, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000340nc.pdf

Reformas contra el fracking y el maíz transgénico
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador considera que la minería a cielo
abierto es la más contaminante y por ello busca su prohibición con la reforma constitucional
enviada al Congreso la semana pasada, aseguró ayer la secretaria de Medio Ambiente,
María Luisa Albores. Al referirse a la prohibición del maíz transgénico, Albores destacó que el
grano es "base de nuestra identidad, alimentación y soberanía" y que la siembra de
organismos genéticamente modificados está "directamente relacionada con el uso de
sustancias dañinas para la salud, como el glifosato". La Jornada, 36
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000805nc.pdf

México S.A. / Crisis hídrica y lagos privados // Crece huachicoleo del agua // Valle de
Bravo y cuántos más / Carlos Fernández Vega
LA CRISIS HÍDRICA en el país no está muy lejana y millones de mexicanos padecen
escasez en parte de la República. Se ha denunciado el acaparamiento y saqueo de ese
recurso vital, y documentado cómo gobiernos anteriores entregaron miles de permisos a
privados para explotación y consumo, mientras comunidades enteras sufren por carencia.
Sin recato alguno, refresqueras, cerveceras, lecheras, mineras, diferentes industrias y
algunos sectores más consumen cientos de miles de millones de litros, mientras un idiota
pretende defenderlos al asegurar que el agua "no es un derecho humano". La Jornada, 22
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001011nc.pdf

¿Será?/ Prioridades legislativas
Si uno ve los números, diría: qué bueno que en las últimas dos sesiones de la Cámara de
Diputados han logrado sacar dictámenes por consenso, eso habla bien del trabajo político de
los legisladores de todas las bancadas... pero no tanto. Ayer, se aprobaron 14 reformas,
entre ellas el decreto del Día Nacional del Tequila, y el Día Nacional del Bolero, además de
adecuaciones y armonizaciones, que no son otra cosa que corregir nombres de secretarías o
cambiar Distrito Federal por Ciudad de México. Al cabo que el país no requiere nada en el
tema de seguridad, ni regulaciones en el uso de agua, ni mucho menos en materia
económica. ¿Será?. 24 Horas, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001066nc.pdf

PESCA/ACUACULTURA

Arranca vigilancia por temporada de cuaresma
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El Programa de verificación de negocios dio inicio ayer en el mercado de pescados y
mariscos La Nueva Viga, ubicado en la Central de Abasto de Iztapalapa, ahí se dieron cita la
secretaria de Salud del Gobierno capitalino, Oliva López Arellano y el de Desarrollo
Económico, Fadlala Akabani, y otras autoridades. La Razón de México, 16
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001474nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

Agricultores paralizan España por segunda semana en protesta
Con el paro de carreteras en varios puntos del país y la suspensión de la primera etapa de
una prueba ciclista en el sur, los agricultores y ganaderos españoles continuaron ayer sus
protestas para denunciar las dificultades que padece el sector. La Unió de Pagesos, el
sindicato mayoritario del campo en Cataluña, indicó en la red social X que el Ministerio de
Agricultura aceptó sostener una reunión el 23 de febrero en Barcelona. Si los agricultores no
obtienen respuestas a sus demandas, seguirán movilizados, advirtió. 24 Horas, 19 / El
Independiente, 19
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001106nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000728nc.pdf

Agricultores exigen anular cláusulas de libre comercio con países de AL
Organizaciones de agricultores españoles anunciaron ayer -al continuar sus protestas en el
país, principalmente en las regiones de Murcia, Andalucía y Cataluña- una gran movilización
para el próximo día 26, que busca coincidir en Madrid con la reunión de ministros de
Agricultura de la Unión Europea, en la que se abordarán algunas de las cuestiones que
afectan al sector primario en todo el continente. En los últimos días las carreteras han sido
escenario de las protestas de campesinos que demandan la revisión de las políticas
medioambientales de la agenda 2030 sobre el uso de productos fitosanitarios, la anulación
de cláusulas de ios acuerdos de libre comercio con terceros países como México, Chile o el
Mercosur, y aumento de las ayudas públicas ante la sequía. La Jornada, 27
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001059nc.pdf

Artículista / Récord de exportaciones agroalimentarias / Luis Fernando Haro Encinas
Las exportaciones agroalimentarias de México finalmente rompieron la barrera de los 50 mil
millones de dólares, con una cifra al cierre del 2023 de 51 mil 874 mdd. Esto es un aumento
del 3.9% en comparación con 2022, llegando a un nuevo récord registrado. Los productos
que en 2023 representaron el mayor valor dentro de las exportaciones nacionales fueron la
cerveza (6 mil 163 mdd); tequila y mezcal (4 mil 429 mdd); aguacate (3 mil 030 mdd);
jitomate (2 mil 724 mdd) y productos de panadería (2 mil 642 mdd). Por otro lado, las
importaciones cayeron un 0.07% al totalizar 44 mil 297 mdd, presentando un decremento del
2% en las importaciones agropecuarias y un incremento del 1.8% en las agroindustriales
respecto al año anterior. El Sol de México, 11
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https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000609nc.pdf

Súper guacamole
Aunque en diciembre y (Miles de toneladas métricas) enero de cada año, previo al Super
Bowl, se alcanzan los picos de ventas de aguacates mexicanos a Estados Unidos, lo cierto
es que esta fruta es demandada durante todo el año por los consumidores estadounidenses.
Se espera que este año México le venda a EU 138 mil toneladas del fruto. Michoacán será
el proveedor del 94 por ciento y Jalisco del resto. Reforma, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001446nc.pdf

ABASTO/PRECIOS

Inflación golpea beneficios y ventas de la cervecera Heineken
La cervecera neerlandesa Heinekeri reportó una caída en sus beneficios anuales y de sus
ventas debido a las "difíciles condiciones del mercado", incluida la elevada inflación. El
volumen de ventas también cayó 4.7 por ciento en el año. "Heineken debió priorizar este año
los precios para compensar los niveles sin precedente de inflación de productos básicos y
energía", agregó. Dijo que la presión decayó en la segunda mitad del año, pero anticipó que
el clima económico sería "un factor de incertidumbre" en 2024. La Jornada, 23 / Milenio, 28
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001027nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000550nc.pdf

Cuaresma llega con alzas de hasta 75% al pescado
El precio del pescado estrenó la cuaresma de 2024 con aumentos anuales de 40%, 60% y
has más de 70%, mientras que las habas, lentejas y nopales para las sopas y caldos
reportan incrementos escandalosos de hasta 168%, El huachinango en filete se convirtió en
el rey de los productos del mar con el costo más alto de la temporada, que lo llevó a 699
pesos por kilo en los supermercados más visitados del país, con un alza de 16.6%. Aunque
si hablamos del pescado que registra el incremento de precio más importante, resulta que el
robalo acaparó todos los reflectores con una variación de 74%, que obliga a los
consumidores a pagar 524 pesos por kilogramo. Publimetro, 6
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000394nc.pdf

INGENIOS | AZÚCAR

La contaminación de los ingenios azucareros
La grave contaminación de los cuerpos de agua por las vinazas y la quema indebida de la
caña una vez que alcanza su madurez justificada para eliminar la maleza que se encuentra
en las milpas. Más la quema del bagazo con combustóleo como combustible para generar
vapor necesario para el proceso de producción y refinación del azúcar (sacarosa) los 49
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ingenios azucareros que producen riqueza y empleos, podemos decir sin lugar a dudas que
son una de las fuentes de contaminación ambiental más dañina que sufre en nuestro país.
Contra Réplica, 10
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000246nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Avenida México / Hablemos del cambio climático en la economía del hogar / Jesús
Sesma
Los efectos del cambio climático se hacen cada vez más evidentes en diversos aspectos de
la vida cotidiana, uno de ellos es su influencia, tanto en el aumento de los precios (inflación)
como en la demanda de productos y servicios. El riesgo de inflación, entendiendo ésta como
el aumento generalizado y sostenido de los precios de bienes y servicios durante un periodo
de tiempo determinado, se encuentra presente por el cambio climático de diversas maneras,
principalmente en lo concerniente a la producción agrícola, los recursos naturales y la
infraestructura. Excélsior, 11
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001302nc.pdf

INFORMACIÓN GENERAL

Ejército alista defensa contra el plagio de tesis
En medio de los escándalos de figuras públicas que cometieron presuntos actos de plagio en
sus tesis universitarias, la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedeña) alista la entrega de un
contrato para el servicio de una plataforma antiplagio que revise las investigaciones de los
elementos que cursan la maestría en Seguridad Nacional. La Subdirección de Adquisiciones
de la Sedeña lanzó la licitación E-2024-00007469, cuya copia posee EL UNIVERSAL, en la
cual se detalla que esta plataforma deberá revisar los trabajos de tesis de manera rápida a la
vez que detecte casos de plagio y que personalice los filtros de búsqueda de similitudes,
como citas, bibliografías y fuentes. Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000865nc.pdf

Crimen condiciona tregua de obispos
Los cuatro obispos de Guerrero se reunieron por separado con líderes de grupos delictivos
con el fin de lograr la paz en el estado, sin embargo, no hubo acuerdos. [osé de Jesús
González Hernández, obispo de la Diócesis Chilpancingo Chilapa, señaló que los encuentros
fracasaron porque para las organizaciones criminales son más importantes el dinero, el
territorio ganado y el poder.E11 conferencia de prensa, después de la misa del Miércoles de
Ceniza, el prelado detalló que las reuniones se realizaron por separado y en distintos
momentos. Excélsior, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001319nc.pdf
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Aumentó 2.2% la IED en México al cierre de 2023
La Inversión Extranjera Directa (IED) en México experimentó un crecimiento del 2.2 por
ciento al cierre de 2023, lo cual llevó a un total de 36 mil 58 millones de dólares (mdd), según
datos preliminares proporcionados por la Secretaría de Economía. La cifra del 2023 marcó
niveles históricos dentro de la serie estadística. Sin embargo, a pesar de este aumento, la
tasa de crecimiento se desaceleró y no alcanzó las expectativas previstas por organismos
internacionales y economistas. El Financiero, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001143nc.pdf

Inversión extranjera con récord histórico en 2023
En 2023 México captó 36 mil 58 millones de dólares en inversión extranjera directa (IED), la
más alta desde que existen registros, informó este miércoles la Secretaría de Economía (SE).
La cifra, detalló la dependencia, es 27 por ciento superior a los 28 mil 416 millones de
dólares registrados en 2022, sin incluir la fusión entre Televisa y Univisión ni la reestructura
de Aeroméxico. Si se toma en cuenta estas inversiones extraordinarias, la cifra de 2022
asciende a 35 mil 300 millones de dólares, también por debajo de lo reportado en 2023. La
Jornada, Braulio Carbajal, P.p1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000828nc.pdf

PRESIDENCIA

AMLO propone eliminar abuso empresarial del agua, desterrar maíz transgénico y
protección a los animales
Las reformas propuestas por el presidente: Andrés Manuel López Obrador al Congreso de la
Unión plantean la prohibición de la extracción abusiva del agua a grandes empresas; la
protección animal; no más concesiones de minería a cielo abierto y el destierro del maíz
transgénico en México para proteger los cultivos con granos originarios. El Portal, 5
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024000641nc.pdf

PARTIDOS POLÍTICOS/ORGANIZACIONES

Desde el Piso de Remates / Glifosato: sin visos de solución / Maricarmen Cortés
Ayer se cumplió un año de la publicación del decreto que prohíbe el uso de maíz transgénico
para consumo humano y que dio origen a un panel arbitral en el marco del Tratado entre
México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) que está en curso. Adicionalmente al decreto, el
presidente Andrés Manuel López Obrador incluyó en sus 20 iniciativas de reformas
constitucionales un proyecto en materia de derecho a la alimentación, medio ambiente sano
y derecho al agua -así se llama- que pretende modificar los artículos lo., 71 fracción I y 135
de la Constitución Política. En esta misma iniciativa se pretende declarar a México, en la
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Constitución, como un país libre de maíz genéticamente modificado para siempre del
consumo humano. La iniciativa presentada por el Presidente se refiere también al glifosato
asegurado, que es el principal plaguicida asociado a los transgénicos. Excélsior, 28
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001253nc.pdf

Desde San Lázaro / Atención inmediata ante la crisis hídrica / Alejo Sánchez Cano
Los fenómenos climatológicos derivados del cambio climático son cambiantes y variables en
detrimento de la seguridad de la población mundial y en particular, en los países emergentes,
el tema adquiere dimensiones de tragedia, por la falta de planeación y la asignación de
recursos públicos para atender las emergencias y emprender acciones de gran calado para
garantizar la producción de alimentos suficientes y acordes a la demanda y por supuesto la
atención urgente para resolver la crisis hídrica. En las primeras semanas de este año, el 55%
de las presas están por debajo de la mitad de sus capacidades y seguirán bajando conforme
se prolongue la sequía. El Financiero, 29
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001587nc.pdf

Celebra Monreal apoyo de MC a 11 de 20 reformas del Presidente
En el Senado, el líder de la bancada mayoritaria de Morena, Ricardo Monreal, celebró que
Movimiento Ciudadano (MC), en voz del coordinador de sus senadores, Clemente Castañeda,
haya anunciado que apoyará 11 de las 20 reformas enviadas por el presidente Andrés
Manuel López Obrador al Congreso. De acuerdo con el legislador jalisciense, las reformas
que MC respalda son las relacionadas con los pueblos indígenas como sujetos de derecho;
programas sociales (adultos mayores, personas con discapacidad y trabajadores del campo);
bienestar animal; salario mínimo y salario para servidores públicos; trabajo juvenil; salud
universal; vivienda; alimentación; medio ambiente y agua; servicio ferroviario; y las dos
reformas del sistema de pensiones. El Financiero, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001247nc.pdf

https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001253nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_14022024/14022024001587nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/02Febrero24/Imagenes_15022024/15022024001247nc.pdf


  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 

























































  

 
   
 
 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

 

 

 

 



CUANDO la teniente coronel Sandra Valdovinos
tomó protesta como fiscal en Guerrero, en 2021,
llegó al Congreso estatal escoltada por efectivos
militares. Era todopoderosa y tomaba el cargo muy
a pesar de las gestiones de Papá Félix (Salgado
Macedonio), quien no quería injerencia castrense
en los asuntos de la entidad. Tres años después
las cosas andan muy mal en ese estado y la fiscal
ya se va: perdió la batalla contra la familia Salgado.
DIJO QUE pide licencia para atender "asuntos
familiares" y amparó su petición en la Ley de Trabajo
de los Servidores Públicos, que no le corresponde.
En su caso, no tiene derecho a solicitar licencia
sin goce de sueldo por seis meses y tampoco tiene
facultades para designar a quien deba quedarse
de encargado. Pero quiere defenderse como pueda
y cerrarle a los Salgado que tomen la Fiscalía.
NO ES poca cosa la pelea que se da en las esferas
de la seguridad entre civiles y castrenses. Justo
cuando los guerrerenses padecen lo peor de la
narcoviolencia ¿O será por eso la pelea?

• • •

LA CANDIDATA del frente opositor, Xóchitl Gálvez,
no sólo se reunió con el Papa, ayer acudió a la santa
sede electoral, donde tuvo un encuentro privado
con Guadalupe Taddei.
CUENTAN que la consejera presidenta del INE

inició con la hidalguense las reuniones con los
tres candidatos a la Presidencia de la República.
Ayer fue el turno de Xóchitl con quien, entre otras
cosas, hablaron no sólo de la contienda, sino también
de la logística para su registro. La entrevista sirvió
para que analizaran el funcionamiento del PREP
y del programa de observadores electorales, en
el que sí está contemplado que participe la OEA.
TADDEI también se verá con Jorge Álvarez Máynez
y Claudia Sheinbaum, nomás es cosa de ajustarse
a las agendas de ambos.

• • •
. •

A ESCONDIDAS acudió Jorge Emilio González, el
ex "Niño Verde", a las oficinas de Morena. Debe estar
muy complicada la negociación de las candidaturas
de legisladores en la alianza oficialista como para
sacar de Cancún al dueño de la franquicia del tucán.
PERO ahí se le vio, con Mario Delgado como
anfitrión. El mismo día en que Eugenio Hernández, ex
gobernador de Tamaulipas, se destapa como candidato
del PVEM a senador. Andan con todo los verdes.

COSA de recordar que Eugenio Hernández es
el mismo que platica con Pedro Cerisola, quien
era secretario de Comunicaciones del gobierno
de Fox, de cómo le darán votos priistas a la candidatura
de Felipe Calderón en 2006 para derrotar a AMLO
en aquellas polémicas elecciones.
LA GRABACIÓN de esa plática fue hecha pública
por AMLO en el Zócalo para denunciar, en su opinión,
el fraude electoral de aquel entonces. Y ahora nada
más y nada menos que Eugenio Hernández es pieza
estelar de los aliados verdes del partido Morena.
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PRIMERO fueron

otros diputados y,
ahora, hasta activistas
proanimales reclaman
la desidia legislativa
del morenista Gerardo
Villanueva, quien no
se ha dado tiempo
y no se le han visto
ganas de firmar una
convocatoria para que
siga el debate sobre

la prohibición de las
corridas de toros.

ESO SÍ, ayer llegó muy
puntual y animoso
a registrarse como
candidato, pues busca
estar un periodo más
en Donceles, ya que
no pudo conseguir
la postulación a la
Alcaldía Coyoacán.

A BUSCAR quién lo
vote... ¡aunque luego
los bote!

POR las mismas, quien
también tendrá que
hacer campaña es

el pevemista Jesús
Sesma, pues su capital
político no le alcanzó
para meterse a la lista
de plurinominales.
A VER si no le
cobró factura haber

levantado tanto polvo
en la interna de la 4T y
sus aliados.

TANTO que decía ser
el más harfuchista,
para que sólo le
quedara el... ¡fuchi!

• • •

OJALÁ que el apoyo
que la ahora emecis'ta
Alejandra Barrates

dice tener por parte
de los Bomberos
de la CDMX no sea

de quienes todavía
apoyan al ex líder
Ismael Figueroa,
pues, aunque no lo
crean, todavía hay
varios.

TRAS mucho

tiempo prófugo, el
también ex diputado
Constituyente fue
capturado y desde el
martes duerme en el

Reclusorio Sur. Lo que
seguramente hizo que
más de uno de sus

aliados ¡no concilie el
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Abusos y costumbres
"No son usos y costumbres.
Son abusos y costumbres".

Eufrosina Cruz Mendoza

H asidounaenormeluchacontra
lo que llaman usos y costum
bres. La medida más recien

te ha sido la aprobación por el Senado,
este 13 de febrero, de una enmienda al
artículo segundo constitucional.

El artículo sigue reconociendo que
los pueblos y comunidades indígenas
pueden "aplicar sus propios sistemas
normativos..., sujetándose a los prin
cipios generales de esta Constitución".
Mantiene también la disposición de
que deben hacerlo "respetando las ga
rantías individuales, los derechos hu
manos y, de manera relevante, la dig
nidad e integridad de las mujeres". La
nueva enmienda, sin embargo, añade:
"y el interés superior de niñas, niños y
adolescentes, sin que pueda justificar
se práctica en contrario por el ejercicio
de sus usos y costumbres".

La enmienda, que todavía debe ser
ratificada por dos terceras partes de los
•diputados federales y por la mayoría
de los Congresos locales, fue presen
tada por los senadores como una pro
hibición del matrimonio infantil en
comunidades indígenas. La verdad es
que no lo es, ni siquiera lo menciona.
Sí señala, en cambio, que los derechos
de los menores no pueden ser violados
al amparo de los usos y costumbres.

No dejan de asombrar las maro
mas que están haciendo nuestros po

líticos tras haber convertido en 2001,
con Vicente Fox, los usos y costumbres
indígenas en un "derecho" constitucio
nal. Nadie puede objetar que cualquier
comunidad indígena, mormona, cató
lica, islámica, gay adopte sus propias
formas de vestir o expresarse. Esta li
bertad, sin embargo, no puede justifi
car violaciones a las garantías indivi
duales. Los usos y costumbres han si
do un pretexto para negar los derechos
políticos de las mujeres, para expulsar
de la comunidad a quienes profesan
religiones distintas, para castigar a los
homosexuales. Se han empleado tam
bién para forzar a las niñas a casarse o
simplemente para venderlas. Por eso
los liberales del siglo XIX, que como
Benito Juárez lucharon contra los usos
y costumbres de las comunidades indí
genas, sostenían: "Al margen de la ley,
nada; por encima de la ley, nadie".

La frase inicial del artículo prime
ro constitucional debió haber sido su
ficiente para asegurar el respeto a las
garantías individuales: "Todas las per
sonas gozarán de los derechos recono
cidos en esta Constitución". Sin em
bargo, un espíritu conservador disfra
zado de progresismo ha hecho que se
viole este artículo de la Constitución de
1917 al inventar derechos distintos para
personas de etnias diferentes. En con
tra del principio liberal de que todos
somos iguales ante la ley, hoy tenemos
una Constitución racista que asigna
derechos según el origen étnico.

Los derechos humanos deben go
zarlos todos los seres humanos. Los

usos y costumbres pretenden crear
derechos solo para miembros de un
pueblo, una etnia o una cultura Si no
violan los derechos humanos, los usos y
costumbres están cubiertos por las ga
rantías individuales que todos gozamos.
Para quienes tienen el control de las
comunidades indígenas, sin embargo,
son un útil instrumento para despojar
de derechos a las mujeres, a las niñas
o a quienes tienen creencias distintas.

Hoy los senadores quieren re
mediar los males que ellos mismos
han provocado al reconocer los usos
y costumbres con nuevos pegostes a
la Constitución. Hay que aplaudir, por
supuesto, una enmienda que aclara
que los derechos de las mujeres y las
niñas no podrán violarse bajo la justi
ficación de los usos y costumbres. Mu
cho mejor habría sido, empero, regre
sar a una Carta Magna con derechos
humanos para todos, porque las mu
jeres y las niñas indígenas también
son humanas.

• EVAPORADA
La Constitución de la CDMX esta
bleció en 2017 el "derecho al agua" y
añadió: "Este servicio no podrá ser pri
vatizado". El Sistema de Aguas iba a
recibir inversión privada por 8,125 mi
llones de pesos en plantas potabiliza
doras, controles y telemetría, pero con
este "derecho" la inversión se evaporó.
Hoy AMLO quiere traer agua de Hi
dalgo. Se preguntarán los hidalguenses:
"¿Y yo por qué?".
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Educación sexual
o querer un juego mexica"Y;no que llamarse 'Chingue a
su madre'". La muchachi

ta que servía como dependienta en
la mercería "Detto Duay" se azaró al
oír la insólita petición de aquel cliente
extranjero. Turbada, fue hacia el due
ño del establecimiento y le pidió que
atendiera al hombre, pues ella no po
día hacerlo. Intrigado, el mercero se
dirigió al sujeto y le preguntó qué es
lo que buscaba. El visitante repitió su
petición: "Yo querer un juego mexi
cano que llamarse 'Chingue a su ma
dre'". El de la mercería, asombrado, le
indicó: "No conozco ese juego. ¿Cómo
es?". "Oh, ser muy bonito replicó el
cliente. Alguien decir: *La dama... El
soldado... El valiente...'. De pronto uno
gritar: '¡Buena por acá!'. Y todos los
demás decir quedito: 'Chingue a su
madre'"... Me pregunto si todavía se
juega en alguna parte ese entreteni
miento tan nuestro, la lotería de car
tones, que alguna vez fue diversión
obligada en ferias pueblerinas y tertu
lias familiares. ¿Recuerdan mis cuatro
lectores la figura del diablito? Tenía
una pata de chivo, y de gallo la otra.
Y es que ambos animales son consi
derados lujuriosos, y la lujuria era el
pecado más temido por los predica
dores, que en la mujer han visto siem

pre ocasión de pecado para el hombre,
tentación que irremisiblemente lleva
a los infiernos. Con un macho cabrío
tenían trato de fornicación las brujas,
y Góngora ponía en el gallo la tacha de
lascivo. Al hablar de las gallinas dice:
"aves cuyo lascivo esposo vigilante do
méstico es del sol, nuncio canoro que,
de coral barbado, no de oro ciñe, sino
de púrpura turbante". De memoria he
citado esos gongorinos versos. El anó
nimo autor de un picaresco dístico de
pueblo exclamaba con sincera envidia:
"¡Ay, quién tuviera la dicha del gallo, /
que nomás se le antoja y se monta a
caballo!". Las iglesias consideraban
tabú todo lo relacionado con el se
xo, aunque algunos de sus ministros
lo corrompieran y degradaran en vil
forma. Yo creo en la infinita miseri
cordia del Señor, pero pienso que hay
dos personajes que no tienen derecho
a ella. Uno es Adolfo Hitler; el otro es
Marcial Maciel. Quizá incurro en so
berbia al decir eso, pero ya lo dije. Du
rante muchos años mi iglesia, la cató
lica, se opuso a la educación sexual, y
empecinadamente prohibió a sus fie
les prácticas como el uso del condón
y todas las formas anticoncepcionales
que no fueran el método llamado na
tural, que resultaba tan artificial. De
ahí los embarazos no deseados, que

devenían en hijos no queridos; de ahí
situaciones como la de los embara
zos entre adolescentes, problema que
en nuestro país alcanza proporciones
graves. De sobra está decir que la se
xualidad es parte fundamental de la
naturaleza humana, como que de ella
depende la perpetuación de la especie
Para el creyente el sexo ha de ser visto
como creación divina, y así los padres
y maestros deben hablar de él a sus
hijos y alumnos con naturalidad, sin
el insano morbo con que yo tuve que
aprender acerca de la sexualidad, en
pláticas de esquina y mefíticas lectu
ras. Desde luego debo decir que en lo
relativo al sexo mi generación fue muy
afortunada: cuando había sífilis noso
tros todavía no, y cuando llegó el sida
nosotros ya no. Ningún mal contraía
mos que no se curara con dos o tres
inyecciones de penicilina Ahora en el
ejercicio sin responsabilidad del sexo
hay peligro hasta de muerte. Por eso,
y por aquello de los embarazos tem
pranos, la educación sexual es nece
saria, más allá de moralismos necios y
pudibundeces anacrónicas. Hagamos
como aquel padre de familia que se
dirigió a su hijo adolescente: "Hable
mos acerca de sexo". "Cómo no, pa
pá respondió el chico. ¿Qué quieres
saber?"... FIN.
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Lanzan alerta sobre jóvenes
y crimen en el Edomex
::::: Nos dicen que el presidente del Poder Judicial
del Estado de México, Ricardo Sodi, lanzó una
alerta: el reclutamiento de jóvenes por el crimen
organizado. Nos aseveran que ayer don Ricardo

dijo que, sobre todo, los meno
res de edad están siendo dete
nidos por delitos de alto impac
to como el homicidio, secuestro
y extorsión, puesto que los de
lincuentes que los cooptan sa
ben que, al no tener la mayoría
de edad cuando son juzgados,
la gravedad de las penalidades
es baja. El presidente del Tribu
nal Superior de Justicia mexi
quense dijo que muchos de es

tos delitos se cometen porque los jóvenes entran
a una especie de rito de iniciación para poder ser
parte de esos grupos. Ahí está la alerta, ahora
quién propone una solución.

Hay "tiro" por diputación
local en Miguel Hidalgo
::::: Nos afirman que ya se empiezan a armar los
bloques de contendientes, no sólo por alcaldías,

sino por diputaciones locales el
próximo 2 de junio, y en mu
chos casos se pondrán intere
santes, como es el Distrito 5 lo
cal de Miguel Hidalgo. Ahí, el
candidato de Morena será el
exalcalde Víctor Hugo Romo,
que de paso, nos dicen, es de
las cartas más fuertes de los
guindas para la Tercera Legisla
tura del Congreso local, quien
se enfrentará a la actual diputa

da del PAN, Gabriela Salido, abanderada de la
alianza para pelear esa curul. Así que habrá, co
mo dicen en el box, tiro por ese espacio.
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pvem en el Edomex
mira hacia el sur
::::: Nos detallan que el Partido Verde Ecologista
de México (PVEM) apuesta por establecer candi
datos en 30 municipios mexiquenses en donde,
de acuerdo con el presidente del partido, José

Couttolenc, la mayoría de ellos
serán los ubicados en el sur de
la entidad. Entre los municipios
donde tienen buena imagen,
comentó, se encuentran Sulte
pec y Tejupilco, dos demarca
ciones que calificó entre las más
abandonadas y donde recono
cen el trabajo de quienes hacen
presencia, como, aseguró, es su
caso y el de la gobernadora
Delfina Gómez, quien, dijo,

por primera vez asumió la responsabilidad de
acudir al lugar y desplegar trabajo del gabinete.
Todo ello, luego de los hechos de Texcaltitlán,
donde pobladores se enfrentaron a sus extorsio
nadores y hubo muertos.
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¡Gracias!... pero de que ya casi
acaba el sexenio

"Cuando el presidente lo hace,
eso significa que no es ilegal"

Nixon a David Frost

ómo rayos escribió Ló
j I pez Obrador tres libros

durante su sexenio?,
¿será que, como dicen reportes mi
litares filtrados hace tiempo, el pre
sidente no hace otra cosa más allá
de la mañanera?, ¿que termina su
show y luego se encierra en sus ofi
cinas para soñar con que, gracias a
él, ya somos Dinamarca?

El primero, Economía Moral, publi

cado a finales de 2019, es el más breve
de su obra como mandatario, tiene
unas 198 páginas e intenta demeritar,
sin argumentos científicos y muchos
dogmas, latécnicaeconómica, despre
cia indicadores como el HB y se lanza
en un estilo de sermón contra la am
bición humana y la riqueza de unos
contra la pobreza de los otros. El Pre
sidente enfermo de hubris pensó que
su libro sería un referente internacional
y que se colocaría a la par de los gran
des economistas del planeta pero la
realidad es que más allá de las super
venías que logra con sus millones de

fanáticos, la cosa no pasó a mayores.
En el 2021 publicó A la mitad del

camino, 328 páginas llenas de re
membranzas de su vida políticay una
especie de objetivos para el final de su
sexenio que, hoy vemos, no pudo
cumplir, por ejemplo, en ese entonces
López Obradortenía esperanza de ba
jar la violencia, aunque nunca trazó
ninguna estrategia para ello.
Y hace unos días llegó su último li

bro, ¡Gracias!, una especie de maña
nera gigantesca, un monólogo carga
do de marrullería, de pretextos, de res
quemores y, hasta de alucinaciones.
Como todos sus anteriores libros,

éste ha sido un éxito de ventas que
por lo regular agota una buena parte
de la primera edición y luego baja sig
nificativamente la euforia, entre va
rios sectores y políticos de la 4T se ha
hecho casi obligatoria su compra, a
veces por varios cientos de ejempla
res, lo que lo dificulta saber de cuánto
es realmente el interés del mercado
editorial por los textos de AMLO.
Como sea, estamos a 22& días de

que termine el sexenio, en unos 7 me
ses al fin podremos descansar del ul
traprotagonismo de López Obradory,
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pase lo que pase, vendrá una boca
nada de aire fresco. Seguramente el 1
de octubre, cuando tengamos nueva
presidenta, el país estará muy pola
rizado después de la elección, habrá
un reacomodo en el tablero político
donde se antoja que nadie se quedará
con todas las fichas.
El Plan C del Presidente, avasallar

en el Congreso, no es más que una
ilusión barata con muy pocas posi
bilidades de concretarse, por el con
trario, la siguiente presidenta tendrá
que aprender a negociar con Cáma
ras donde tal vez ni siquiera existan
cómodas mayorías simples.
Y ese 1 de octubre, no seremos Di

namarca en el sistema de salud se
guiremos teniendo masacres y atro
cidades en gran parte del territorio, la
pobreza y la desigualdad serán igual
deevidentescomolosonhoyyelpaís
seguirá cayendo a pedazos.
Ojalá que la siguiente presidenta

escriba pocos libros durante su se
xenio, a mí me gustaría que gober
nara, que sirviera de algo.
Por cierto, ese 1 de octubre tam

bién iniciará el juicio histórico de Ló
pez Obrador, quién sabe si le toque

ver su paso a la historia como el de un
accidente, un procer o un payaso.

De Colofón.
E1 domingo saldrán a las plazas pú

blicas cientos de miles de ciudadanos
en el país para defender la democra
cia, causa valiosay poderosa Empero,
lo del domingo también es una mar
cha contra el presidente y eso se vale,
todos lo sabemos, pero me parece
muy curioso que la "marea rosa" se
empeñe en no mostrarse abiertamen
te opositora. Para muchos, suena un
poco a la vacuna de la derrota, si al
final gana la 4T el próximo 2 de junio,
en lugar de la autocrítica necesaria de
la oposición vendrá el pretexto. Como
sea, qué bueno que se tome la calle
mientras sea en paz.
Y todavía faltan 107 días para las

elecciones.

@Lu¡sCardenasMX

Ojalá que la siguiente presiden
ta escriba pocos libros. A mí me
gustaría que gobernara.
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Veracruz: violencia y
confrontación política
Andrés Valencia Ríos

—alcalde de San Juan

Evangelista, Veracruz,
durante el periodo 20182021—,
había anunciado su intención de
competir nuevamente en las pró
ximas elecciones. El 12 de febrero
acudió a la comunidad de La Li
ma paracolaborarenlabúsqueda
deun ahogado. Dos sicariosabor
do de una moto se aproximaron
a él y lo acribillaron Tres perso
nas más resultaron heridas.
Dos funcionarios municipa

les más habían sido asesinados
en San Juan Evangelista entre
2018 y 2019, entre ellos, el exal
calde Adalberto Moreno Lara.
Un día después del asesinato

de Valencia, los cuerpos de un
hombre y una mujer, metidos en
bolsas de basura, con huellas de

extrema violencia, fueron halla
dosenAcayucan,a30 kilómetros
de San Juan Evangelista, en un
camino de terracería, justo detrás
de una unidad deportiva.
La alcaldesa de este último

municipio, la perredista Rosalba
Rodríguez Rodríguez, acababa
de denunciar ante medios nacio
nales que el crimen organizado la
había estado presionando para
tomar control del municipio.
En 2022 un funcionario del

DIF, Clemente Condado, cuña
do de Rodríguez Rodríguez, fue
asesinado durante un desayu
no. El crimen fue relacionado
por el gobierno del estado con
asuntos del crimen organizado.
Al año siguiente, un hermano de
Clemente Condado fue hallado
en el interior de un vehículo,

completamente calcinado.
A la lista de escándalos se

sumó la detención de Veró
nica Vidal Morales, direc
tora de Desarrollo Urbano
de Acayucan, acusada de
liderar una banda de se
cuestradores que había
exigido un rescate de tres
millonesde pesos por la li
beración de un trabajador
de Telmex.
Según la alcaldesa, tras

esta detención, y cada
que se presenta un hecho
nuevo de violencia, arre
cian las llamadas telefó

nicas de integrantes de la delin
cuencia organizada, a fin de que
ceda a sus demandas.
El gobernador del estado, Cui

Üáhuac García, acusó aRodríguez
Rodríguez de no tomar medidas
efectivas contra la inseguridad,
acusó que uno de los colaborado
res de la alcaldesa podría estar
vinculado con el crimen organi
zado y la invitó a renunciar "si no
puede manejar el cargo".
El panista Santiago Creel la

mentó que García desestime las
advertencias de la alcaldesa,
"en lugar de ofrecer apoyo y so
luciones", y criticó que una aler
ta sobre la infiltración del cri
men organizado solo obtenga
"indolencia, indiferencia y has
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ta patanerías del gobernador".
Mientras escala la confron

tación política, Veracruz si
gue arrasado por la violencia.
Causa en común reportó un
total de 260 atrocidades y 24
masacres. i| ,
Entre los actos más atroces

figura el ataque cometido en
enero de 2023, que dejó ocho
personas muertas, y el hallaz
go de 13 cuerpos destazados,
embalados y conservados en
un refrigerador en la ciudad

de Poza Rica.
La organización docu

mentó 180 casos de muti
lación, tortura, calcina
miento, asesinato de fun
cionarios, asesinato de ni
ños y de mujeres con
crueldad extrema.
En 2023 se cometieron

en Veracruz 37% más ho
micidios que en 2022. Do
cumentos hackeados al
Ejército por Guacamaya re
velaron que en 70% del es
tado existe presencia crimi
nal, y que el crimen orga
nizado soborna a funciona

rios del gobierno de García.
"Todo tranquilo", dijo el gober

nador cuando fueron encontra
dos los cuerpos empaquetados en
Poza Rica "Que renuncie", dice
ahora, cuando una alcaldesa de 
nuncia que el crimen organizado
presiona para tomar control de los
pueblos del sur de Veracruz.
Sigue imparable, mientras

tanto, el avance del Cártel Jalisco,
del Cártel de Sinaloa, de los Zetas,
y del Cártel del Noreste. •

@HdeMauleon

Mientras escala la confrontación política,
Veracruz sigue arrasado por la violencia.
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A un pasito de dejar Morena por MC
::::: La que no tiene buena suerte en las campa
ñas en Tabasco, nos platican, es la diputada fe
deral Karla María Rabelo Estrada (Morena),

quien es recordada porque el
año pasado, cuando Adán
Augusto López Hernández
(Morena) hacía una gira, le
propinó un codazo "sin querer
queriendo" argumentado que
"lo estaban jaloneando". Sin
embargo, nos detallan que
ahora doña Karla está hacien
do maletas y cerca de dejar las
filas de Morena, debido a que
"hizo berrinche" por los rumo

res de que no será la candidata a la alcaldía de
Huimanguillo, por lo que está "con pie y me
dio" en MC, donde parece que sí le darán el
gusto de ser abanderada. ¡Qué consentida!

Empalagan elogios a alcaldesa
::::: Desde Baja California Sur nos cuentan que las
famosas drags Turbulence y La Burrita Burro
na metieron en aprietos a la alcaldesa de La Paz,

Milena Quiroga Romero (Mo
rena), durante la apertura del
carnaval, pues se les pasó la ma
no en sus "elogios", ya que uno
de los asistentes les pidió que
"ya la dejaran de nombrar". Nos
recuerdan que doña Milena bus
ca la reelección, pero "le pisa los
talones" Manuel Cota Jiménez
(Morena), por lo que aprovecha
cada espacio para hacerse pre
sente, cueste lo que cueste, y ese

día el espectáculo fue tan burdo, que su equipo,
con el fin de evitar una denuncia o sanción por
actos anticipados de campaña, cortó la transmi
sión en redes sociales del show. ¡Córtale, mi chavo!
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Alianza opositora "atila sus armas'1
::::: Lo que era "un secreto a voces" en Veracruz,
nos comentan, ha cobrado claridad, luego de que
el líder nacional del PRD, Jesús Zambrano

Grijatva, presumió una foto
con la exrectora de la Universi
dad Veracruzana, Sara Ladrón
de Guevara, quien se perfila
para ser candidata al Senado
por la alianza PRIPANPRD.
Nos explican que la participa
ción de doña Sara no es cosa
menor, pues varios la recuerdan
cuando enfrentó al exgoberna
dor priista Javier Duarte de
Ochoa, además de participar en

las concentraciones estudiantiles para exigir el
pago de adeudos a la casa de estudios, por lo que
entre los morenistas más de uno está sudando.
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El Ejército cobra un impuesto
secreto en el AIFA
El gobierno ha tratado de

echar a volar el AIFA
usando la extorsión. La

última: el Ejército está cobran
do hasta el 15% de las ventas a
locales comerciales instalados
en el Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles.
En un arrojo de autoritaris

mo, la Secretaría de la Defen
sa Nacional se ampara en un
contrato abusivo en donde
asume las labores del SAT: fis
caliza empresas, interviene
contabilidades y audita los in
gresos de los comercios para
que no rebajen el monto de
sus ventas y los militares pue
dan cobrar ese impuesto extra
al que llaman "participación
de ingresos". Ellos lo manejan
a su conveniencia: cuota fija o
hasta 15% de las ventas. Lo

que más les convenga.
Esto me lo denunciaron

dueños de locales en el AIFA

que prefieren mantener el
anonimato por miedo a repre
salias, pero para corroborar
sus dichos me compartieron
un documento, cuya copia se
adjunta en estas Historias de
Reportero. El oficio tiene el
escudo nacional y membrete
de "Secretaría de la Defensa
Nacional. AIFA, S.A. de C.V."
Es el DCS/SSC/GEP/11440,
con fecha 28 de diciembre del
2023 (no es broma de los San

tos Inocentes), que tiene co
mo "Asunto: Acciones de ve
rificación". Está dirigido a los
prestadores de servicios,
arrendatarios de servicios
complementarios y comer
ciales del AIFA.
En el documento, acusa que

hay locales comerciales que no
están reportando fielmente
sus ventas al Ejército:
"... se hace de su conoci

miento que la Dirección de Ad
ministración de esta Empresa
(AIFA) informó a esta Direc
ción Comercial que: se han de
tectado diferencias en los in
gresos reportados y la factura
ción correspondiente a las
ventas en este aeropuerto por
parte de algunos prestadores
de servicios y arrendatarios",
señala el documento, y esta
blece dos líneas de acción:
La primera es que personal

designado por el AIFA —que
administran los soldados—
pueda realizar "revisiones y
verificaciones de cumplimién
to" a los locales. La segunda es
"enviar comprobantes de pa

go, reporte de ingresos y cual
quier otra documentación de
rivada de las obligaciones de
ámbito de competencia del
área de cobranza" del AIFA.
Me parece un escándalo.

¿Quién le autorizó al Ejército a
hacerla de SAT? ¿Se vale que los
militares cobren una comisión
de las ventas de los comercios en
el AIFA? ¿Quién les dio el dere
cho de hurgar en las finanzas de
las empresas privadas?
Luce más bien como una

extorsión que busca darle una
mejor cara a las finanzas del
AIFA, un aeropuerto fracasa
do. Como casi no hay vuelos
ni pasajeros, de algún lado
tiene que salir el dinero para
que los números no se vean
tan rojos. Porque el que no pa
gue esta cuota enfrenta con
secuencias... con los milita
res. Ni más ni menos.

No es nuevo que el gobierno
extorsione a la iniciativa priva
da para apuntalar sus proyec
tos. En el caso del AIFA, la pri
mera extorsión la hizo el pre
sidente López Obrador contra
las aerolíneas, cerrándoles es
pacios en el aeropuerto Benito
Juárez para que a fúerza tuvie
ran que irse al AIFA. La segun
da extorsión la hicieron los
propios militares: hablaron
con locatarios del AICM para
decirles que si no abrían sucur
sales en el AIFA iban a perder
sus locales en el AICM, que es
donde está el negocio porque
ahí sí hay vuelos y pasajeros.
Extorsionando. Sólo así. Y

ni así. •
historiasreportero@gmail.com

El cobro luce más bien como una ex

torsión que busca darle una mejor
cara a las finanzas del AIFA, un aero
puerto fracasado.
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| EMILIO RABASA GAMBOA

"La presidencialización
de la democracia"

El pasado lunes 5 de febrero, día que con
memora la promulgación de las constitu
ciones de 1857 y 1917, el presidente AMLO,

dio a conocer 18 iniciativas de reformas constitu
cionales y 2 legales.
Además de la fecha, no fue irrelevante el lugar

elegido para lanzar ese voluminoso paquete de cam
bios variopintos a nuestra constitución. Fue en el
salón oficial en Palacio Nacional, en el que el Con
greso Constituyente de 185657 aprobó la primera
constitución liberal de nuestra historia, que incluyó
un capítulo de los derechos del hombre y el ciuda
dano, el juicio de amparo para hacerlos efectivos, y
un legislativo unicameral con mayor fuerza que el
Ejecutivo para cancelar el retorno del gobierno de un
solo hombre (Antonio López de Santa Atina) esto es,
el ejercicio del poder casi omnímodo de la rama eje
cutiva, que tantos males había causado a nuestro
país, y por el cual perdimos la mitad de nuestro te
rritorio después de la guerra de Texas en 183536.
A 7 meses y medio del fin de su mandato y 3

meses y medio de la elección, el presidente, im
pedido legalmente para inmiscuirse en el proceso
electoral en curso, busca fijar la agenda nacional
para discutir esas reformas, y evitar el debate de
los graves problemas nacionales que aquejan al
país, señaladamente: violencia incontrolada, co
rrupción rampante y millones de mexicanos sin
acceso a la salud pública, entre otros.
Destaca por su enorme y negativo impacto en la

divisiónyequilibriode poderes, la del Poder Judicial
para elegir por voto popular a los juzgadores, que los
hará presa del partido dominante, o peor aún del
crimen organizado y no del pueblo como tanto in
siste AMLO. En ningún país del mundo, salvo Bo
livia, se eligen popularmente a los juzgadores.

Pero el mayor golpe a la Suprema Corte está en
las alteraciones propuestas a los artículos 105 y 107
constitucionales por las que EN NINGÚN CASO
PODRÁN SUSPENDERSE NORMAS GENERA
LES POR CONTROVERSIA CONSTITUCIONAL O
ACCIÓN DE INCONSTTrUCIONALIDAD, NI EL
AMPARO TENER EFECTOS GENERALES, lo que
equivale a aniquilar a la Suprema Corte, como
guardián de la supremacía constitucional y some

terla a los designios del Ejecutivo y su partido ma
yoritario en el Legislativo.
Para blindar esa reforma y adular al presidente,

al diputado morenista Juan Ramiro Robledo se le
ocurrió reformar a la legislación secundaria (ar
tículos 42, 43 y 72 de la ley reglamentaria de las
fracciones I y n del citado numeral 105) por medio
de la cual se modifica sustancialmente el número
de votos del Pleno de la Corte para declarar cons
titucional una reforma controvertida con una ac
ción de inconstitucionalidad. Hoy en día se re
quieren 8 votos en contra y 3 a favor para invalidar
la constitucionalidad de una ley, esto es, 8 pesan
más que 3. Con la propuesta morenista con tan
sólo 4 a favor puede declararse en automático la
constitucionalidad de la ley contra la que además
no procede el amparo, en otras palabras, 4 pesan
más que 7, una minoría frente a la mayoría del Ple
no. Y como esa reforma puede aprobarse con la
simple mayoría morenista en el Congreso, seguro
pasará en ambas Cámaras.
Lo que ambas reformas (constitucional y legal)

buscan es quitar cualquier obstáculo para que las
iniciativas del presidente aprobadas con la mayo
ría de su partido, nunca puedan ser invalidadas
por la Suprema Corte, con lo que nuestro máximo
tribunal se descompone en una simple oficialía de
partes para dar entrada a los designios del Ejecu
tivo en turno. Una Corte que no es Corte ya que
no defenderá más la supremacía constitucional.
Una Corte que se aleja del modelo de Tribunal
Constitucional independiente y autónomo crea
do por Kelsen en Austria el siglo pasado, y se acer
ca al de Cari Schmitt el ideólogo del partido nazi,
para quien la supremacía constitucional debe ser
atribución del Ejecutivo y no del Judicial.
De aprobarse esas reformas ese será el legado

constitucional de AMLO, lo que, parafraseando al
historiador y sociólogo francés, Pierre Rosenva
llon, equivale a la presidencialización de nuestra
democracia. •

Con esa reforma el máximo
tribunal se descompone en
una simple oficialía departes.
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Abandonan morenistas al
radiodifusor de la 4T
::::: Nos comentan que el presidente del Sistema
Público de Radiodiftisión del Estado Mexicano, Je
naro Villamil Rodríguez, difícilmente será ratifi
cado por el Senado de la República para permane
cer en el caigo otros cinco años más. Nos dicen

que entre los legisladores de
oposición existe rechazo para
que repita porque lo acusan de
haber convertido al Sistema en
una maquinaria de propaganda
a favor de la autollamada Cuarta
Transformación. A pesar de que
desde el pasado 26 de enero se
propuso la ratificación de don
Jenaro al Congreso de la Unión,
en 15 días de trabajos ni se ha
mencionado su caso en el Sena

do de la República Los de Morena saben que para
su ratificación se requieren las dos terceras partes
de los presentes, números que no tienen Morena,
PT, Verde y PES, y de plano ya ni le mueven.

Nuevas misiones para los militares
::::: Ayer, el presidente Andrés Manuel López
Obrador detalló que el plan para hacer frente a
la crisis del agua en el Valle de México incluye la
perforación de pozos en la zona del Aeropuerto
Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Debido a que
el aeropuerto está bajo el control del Ejército Me
xicano, algunos se preguntan si la nueva tarea
que se les encomendará al instituto armado será
de trabajar en esos pozos. Así, mientras hay seña
lamientos de que las Fuerzas Armadas están so
brecargadas de tareas que no tienen que ver con
la seguridad nacional, todo indica que los hom
bres y mujeres de uniforme tienen por delante un
nuevo reto, además de que tendrán que ir a Pa
namá a buscar a un general mexicano desapare
cido hace más de un siglo, y no es broma, pues
ayer el Senado aprobó la petición del presidente
López Obrador para que 80 soldados y marinos
acudan a territorio panameño y participen en la
búsqueda, excavación y repatriación del general
mexicano Catarino Erasmo, un opositor a Por
firio Díaz desaparecido hace 130 años.
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Más de "otros datos"
sobre la influencia
del crimen en las elecciones
::::: En este espacio le comentamos que en Palacio
Nacional aseguran que no hay riesgos de interven
ción del crimen en el proceso electoral, y que otros
poderes, como el Judicial, por medio del Tribunal
Electoral, tiene "otros datos" y mucha preocupa
ción por la amenaza criminal que pende sobre los
comicios. Uno de esos "otros datos", nos hacen ver,
es el caso de Jilotlán de los Dolores, Jalisco, donde
la alianza opositora decidió que, por seguridad de
sus cuadros, no postularán candidato para presi
dente municipal. Nos explican que, en este munici
pio, el Cártel Jalisco Nueva Generación manda, y,
desde la elección pasada, en 2021, los abanderados
de PAN, PRI y PRD decidieron "bajarse" debido a
las amenazas del crimen. Hoy la historia se repite.
Ahí hay "otros datos" por si algún día alguien quie
re hacer algo para impedir que el crimen siga deci
diendo quién gobierna en esos municipios.

Desinterés por mejorar
condiciones de policías
::::: Nos hacen ver que en el Senado volvieron a pa
tear el bote con la reforma constitucional que bus
caba proteger a los policías, peritos y ministerios
públicos federales estatales y municipales ante ca
sos de despidos injustificados. La reforma que se
encontraba en la congeladora desde el 2020 fue re
chazada por la mayoría de Morena y sus aliados, lo
cual fue interpretado como una reiteración del des
precio a los cuerpos policiales. Nos dicen que no
importa este desinterés por las policías, al cabo que
el país vive en paz y casi no se cometen delitos.
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ASTILLERO

Ferrocarrileros engañados y maltratados //
Protestas desembocan en la SG // Víctor Flores,
gansterismo sindical //Líderes charros, intocados
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

VICTOR FLORES MORALES es

un ejemplo de la subsistencia de
la impunidad y la corrupción a
pesar de los cambios de banderas
partidistas en la administración

pública federal.

ASÍ COMO EL legado de Carlos Romero Des
champs sigue vivo en la actual dirigencia sin
dical petrolera y el chartismo continúa vigente
en la élite del gremio magisterial (SNTE), sólo
por dar otros ejemplos, la camarilla encabeza
da por Flores Morales se mantiene vigente.

GANSTERIL DIRIGENTE DEL sindicato de

trabajadores ferrocarrileros, cómplice y bene
ficiario en el proceso de privatización zedillista
de los Ferrocarriles Nacionales de México,
continúa judicialmente intocado, a pesar del
enorme cúmulo de denuncias penales que en
su contra se han presentado, listo para buscar
una relección más, cuando lleva 29 años como
"líder" nacional (desde 1995).

LAS MANIOBRAS LESIVAS del interés de los
ferrocarrileros a la hora de la privatización rea
lizada por Ernesto Zedillo Ponce de León han
sido planteadas en diversas administraciones,
siempre con la obstrucción y la acción represiva
de golpeadores por parte del sindicato virtual
mente patronal encabezado por Flores Morales.

EN LA MAÑANERA del 25 de mayo de 2022,
según lo planteado por el Frente Ferrocarrile
ro de Reconstrucción Sindical (Ferro), el pre
sidente López Obrador "instruyó al secretario
de Gobernación, Adán Augusto López Her
nández (...) a que procediera a la elaboración
de un proyecto de justicia social en beneficio
de los ferrocarrileros afectados por la priva
tización". El 27 de noviembre del año pasado,
luego de "infinidad de mesas de trabajo" con
Gobernación, Ferrocarriles en Liquidación y el
Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, se
finalizaron las negociaciones, "estableciéndose
un programa de compensaciones únicas para
los ferrocarrileros afectados, esto ya en el pe

riodo de Luisa María Alcalde" en Gobernación.

PERO, SEGÚN LO denunciado por Ferro, "al
establecer el inicio del cumplimiento del mismo
se nos indicó que su aplicación no tiene fecha
de inicio; es decir, que su cumplimiento es in
definido". El ser "engañados como si fuéramos
infantes", el "teatro" montado llevó a esa orga
nización de trabajadores a realizar ayer actos de
protesta en varios puntos del país, fronterizos,
aduanales y al paso de trenes de la actual admi
nistración (el Maya y el Interoceánico).

EN MATÍAS ROMERO, Oaxaca, elementos de
la Marina fueron utilizados para replegar a los
manifestantes y dar vía libre al Tren Interoceá
nico, además de detener a dos de los dirigentes
locales, en momentos que hacen recordar
escenas de represión al movimiento vallejista
durante el gobierno de Adolfo López Mateos.
Ayer mismo se suspendieron las protestas ante
la promesa de que la representación de estos
trabajadores (no la charra de Víctor Flores, es
de suponerse) será recibida en horario vesper
tino por la actual secretaria de Gobernación.

VALE MENCIONAR QUE los líderes de
las centrales obreras tradicionales, de estilo
cetemista, igualmente subsisten sin mayores
problemas que la edad de sus secretarios gene
rales (el propio Víctor Flores está por cumplir
85 años) y la oleada democratizadora prove
niente de las exigencias de Estados Unidos en
el contexto del tratado de libre comercio, en
cuanto a rubros industriales específicos: en
años recientes se han vivido cambios relevan
tes (mejoría sustancial de contratos colectivos
de trabajo, deposición de líderes charros por
opciones renovadoras) ante el empuje llegado
del país vecino.

LA LLAMADA 4T no ha podido construir
opciones satisfactorias: ni el modelo de es
tilo cetemista de una inflada Confederación
Autónoma de Trabajadores y Empleados de
México, encabezada por Pedro Haces, aliado
de Alejandro Murat y Ricardo Monreal, ni el
presunto resplandor proletario empujado por
Napoleón Gómez Urrutia, administrador del
sindicato minero. ¡Hasta mañana!
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Rayuela
Lleva más de 2 mil años

de experiencia política:
¿por qué no habría de
intervenir en contiendas

electorales de

cualquier país?
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El modelo mexicano
La trágica singularidad del modelo mexicano

otorga suficientes preocupaciones como pa
ra buscar equivalencias alas aspiraciones del
oficialismo, ya sea entre las autocracias regio
nales o en los fracasos políticos donde éste en

cuentra afinidades.

Es evidente que a Palacio le gústala épica cubana, sin
importar sus desastres; al no entender cómo actuar frente
ala dictadura nicaragüense, ratifícalos acuerdos entre sus
militares con los nuestros; le entusiasma el experimento
boliviano hacia la Corte y desprecia la enseñanza republi
cana de separar lajusticiadelpoderpolítico; se imaginaen
la permanencia conceptual de un pero
nismo que asume de una homogeneidad
inexistente, pero reflejar a su proyecto
en el espejo de uno de los anteriores me
sigue pareciendo un innecesario jue
go de psicoanálisis político. Intento por
descifrar en otros los subtextos de cada

declaración o escrito. Su única transpa
rencia está en el regreso a las relaciones
deñierza.

La amalgama en su interpretación es suficiente para
nombrar un modelo mexicano capaz de guardar malos
presentes y pronósticos.
Hace parecer viable una economía que abraza el ins

tante, se defiende conély sus espejismos sin detenerse en
costos futuros. Escapa momentáneamente de los negati

vos que va construyendo. Niega que estos se encuentran
en las cifras de una violencia hecha ambiente nacional. Si

en este país se mata sin remordimiento, en la casa presi
dencial se ve asesinar sin problemas de conciencia. Ahí se
percibe paz, tranquilidady gobernabilidad. Como no eran

tantos los miles de desplazados inter
nos son menos los aspirantes asesi
nados en este periodo electoral. Ló
gica boba de los paraguas ideológicos
que actúan como atadura e impiden
ver. Solo que en su ceguera no se dan
cuenta de que tampoco hay ideología.
El nacional ya puede ser visto co

mo referencia de un esquema donde
la economía sobre la que convendría

el escepticismo desplaza el rechazo a la ilegalidad insta
lada en las estructuras democráticas; cree que la demo
cracia puede sostenerse en medio de la mentira; avala la
injerencia de un ejército, mal empresario más que cívico,
como un encanto por el punitivismo junto a la costumbre
por la inseguridad y el miedo.

Es evidente que
a Palacio le gusta
la épica cubana,
sin importar sus

desastres
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El Jarabe Tapatío
Ver bailar a Ernestina Godoy no está mal; escribió Luis González ((Ulitis gj) en
redes: "Canal 11 solía ser un espacio educativo, la 4Tlo convirtió en Sabadazo";

bueno, hasta donde Gil sabe, el ridículo no es un delito....
Gil no está de acuerdo en que se

critique con el filo del rencor
y en redes sociales a la ex titu
lar de la Fiscalía General de
Justicia de la Ciudad de Mé

xico, Ernestina Godoy, por aparecer bai
lando "El Jarabe Tapatío" en la primera
emisión del programa Respondes o resba
las. del Canal Once.
La verdad sea dicha, Gil ha bailado "La

Paloma", "Brasilia" y otros bailables, nun
ca nadie lo ha criticado, nomás faltaba. En
la transmisión, le impusieron a Godoy Ra
mos un reto en el que tenía que contestar
correctamente la mayor cantidad de pre
guntas, pero erró cuando la cuestionaron
sobre el autor del poema "Lo comprende
mi corazón", y respondió Amado Ñervo,
siendo la respuesta correcta Nezahualcó
yotl. Nadie tiene que saber todo, tampoco
se pongan roñosos. La ex fiscal bailó sin pe
na volando las faldas.

Como castigo por su error, la ex fiscal tu
vo que bailar El Jarabe Tapatío en el pro
grama que es conducido por Edy Smol, vo
cero de Clara Brugada, precandidata a la
Jefatura de Gobierno de Morena; Daniela
Cordero Arenas, esposa del actual dirigen

te capitalino, Martí Batres, y Yazmin Jalil.
Muy bonito, qué padre se han repartido
los programas de la televisión pública. Oi
gan, ¿no hay nada para Gil? Y a bailar. En el
programa tambiénparticipa el caricaturis
ta Rafael Pineda, conocido como "Monero
Rapé", quien realiza un cartón en vivo du
rante la emisión. Eso está muy bien.

Redes
Ah, las malditas y no tanbendecidas redes.
Ver bailar a Ernestina no está mal. Escri

bió Luis González (@luis_gj): "Canal 11 so
lía ser un espacio educativo. La 4T convir
tió al canal 11 en Sabadazo". Bueno, hasta
donde Gil sabe, el ridículo no es un delito.
Godoy Ramos anunció en la misma red

social que realizó su registro como candidata
morenistaalSenadodelaRepúblicaenelpro
ceso electoral 20232024: "Esto nohabríasi

do posible sin el apoyo de la gente y de mis
compañeras y compañeros". De acuerdo, fal
taba más. El apoyo del pollo, muy importante.

La Comisión inexistente
Oigan esto: La Comisión Nacional de los
Derechos Humanos aseguró que la pro
puesta de eliminar el organismo y crear

una Defensoría del Pueblo no afectará el
papel de los Organismos Públicos de De
rechos Humanos estatales. Pardon, no ma
méis. En un comunicado, el organismo de
fendió la propuesta de la ombudsperson,
Rosario Piedra, y acusó que se ha empren
dido una campaña de desinformación por
tres titulares de comisiones y defensorías
estatales, quienes "han asegurado que se
pretende eliminar o desaparecer la defen
sa de los derechos humanos en México".

Es que de veras. No hay modo. "Se le
compartió (la propuesta) al titular hace
un año (...) en ningún apartado de la inicia
tiva se aborda afectar o alterar el papel de
los Organismos Públicos de Derechos Hu
manos estatales, cuya existencia, en todo
caso, está establecida en las constituciones
de los estados".
Remarcó que la propuesta de iniciati

va de reformas —entregada hace un año al
Congresoy reiterada en el Informe anual
es a la Ley de la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos y "aborda exclusiva
mente las funciones y denominación de la
CNDH", así como a la fracción B del artícu
lo 102 constitucional. Actualmente, este
artículo impone limitaciones al trabajo de
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los organismos públicos de derechos hu
manos en asuntos electorales, laborales,
jurisdiccionales, así como los relativos al
Poder Judicial de la Federación.
Explicó que se pretende que las recomen

daciones, que actualmente emite la Comi
sión, sean vinculantes, así como incidir en la
prevención de las violaciones aderechos hu
manos, "mediante acciones concretas con
la autoridad, para dej ar de ser un organismo
que sólo reaccionafrente alas quejas".
"Se centra en dotarla de mejores ins

trumentos y herramientas, potenciar sus
alcances y facultades, precisamente para
que dej e de ser una institución meramen
te testimonial, que cumpla mejor con sus
funciones de protección y defensa de los
derechos de las y los mexicanos", expuso.
"Invitamos respetuosamente a todas y

todos los titulares de las comisiones, de
fensorías y procuradurías de derechos hu
manos estatales, a un intercambio fructífe
ro y constructivo, para que conozcan nues
tra propuesta". Sí una gran propuesta que

consiste en desaparecer la Comisión. A Gil
le gusta lo fructífero y constructivo.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Henry Fielding: "El amor y el escándalo son
los mejores edulcorantesparaelte".^™

Gil ha bailado "La
Paloma", "Brasilia" y otros
bailables, nunca nadie lo

ha criticado

Fecha: 15/02/2024

Página: 39

Area cm2: 376

2 / 2

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 50,259

Página 47 de 183



El poder militar del
Ogro Filantrópico (I)

Antes de surgir la inusitada crítica de Carlos
Slim al presidente Andrés Manuel López
Obrador por la militarización de México a

través de obras públicas, señalamos hace más de un año:
"Para la frágil democracia mexicana, la incursión de

militares en los negocios del sector privado significa un
retroceso ominoso e ilegal: acostumbrados a la impuni
dad, alejados del escrutinio público, apartados de la debi
da transparencia, ajenos a la rendición de cuentas, entro
metiéndose enfunciones civiles,ypeor aún, inspirados en
el modelo socialista cubano" (https://www.milenio.com/
opinion/agustingutierrezcanet/sinataduras/noal
ogromilitarempresarial).
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Ahora, Ibero, la revista de la Universidad Iberoame
ricana, dedicó el más reciente número (febreromarzo
2024) a analizar el riesgo a los derechos humanos por la
militarización de México (revistas.ibero.mx).
En seguimiento del tema, me permito compartir frag

mentos de mi colaboración intitulada "El poder militar
del Ogro Filantrópico" en el órgano de launiversidadje
suita, mi alma mater:
"La militarización de México debe analizarse en el con

texto de la estrategia de Andrés Manuel López Obrador de
prolongar de manera transexenal la con
tinuidad de su movimiento político.
"López Obrador es un hombre obse

sionado por el poder, convencido de que
es necesario ejercerlo para proporcionar
loables programas sociales, pero usados
para obtener votos.
"Se trata de una especie de gobernante

autoritario bonachón, una nueva versión
del ogro filantrópico, término acuñado
en su ensayo por Octavio Paz, que castiga a la élite conser
vadoray premia a la mayoritaria clase indigente, fórmula
imbatible para ganar votos.
"Solo el gobierno de López Obrador ej erce el monopolio

de laayudaalosdamnificadospordesastres naturales,nadie
másdebefigurarparabeneficiarse del voto conpolitiquería,
medrar conla miseria, diríaelautoritariobonachón.
"En este contexto, el máximo dirigente busca neutrali

zar a los grupos de poder que pudieran entorpecer o fre

nar su legado, a través de fondos públicos.
"En mis especulaciones, el ogro filantrópico podría de

finir así sus puntos estratégicos:
"Uno. Si las fuerzas armadas son capaces de levantar

se, les damos negocios para apaciguarlas con el pretexto
de asegurar sus pensiones y el funcionamiento de obras
de trenes y aeropuertos, aunque no sean viables econó
micamente.

"Dos. Si el gran capital está tentado a financiar las campa
ñas de la oposición conservadora, les otorgarnos millonarios

contratos sin licitación de megaproyec
tos de infraestructura para tenerlos de
nuestro lado.

"Tres. Si los medios se portan bien
como La Jornada les damos publici
dad y se la quitamos si se portan mal
como Proceso. Como diría López Por
tillo, no pago para que me peguen.
"Cuatro. Estados Unidos es el poder

más difícil de controlar. Nos doblegó
Trump con la amenaza de los aranceles, pero ahora doma
mos a Biden con el poder de la llave migratoria. Si la abri
mos gana mi amigo Trump y Biden se va a su casa".
(Continuará)

POSDATA. La SRE abrió una investigación sobre el irregular manejo
de datos de las matrículas consulares, un día después de publicarse
mi columna del pasado jueves, "La SRE transfirió datos ¡legalmente'!
Esperemos los resultados para opinar.

López Obrador
es una especie de

gobernante
autoritario que

castiga a una élite

Fecha: 15/02/2024

Página: 10

Area cm2: 277

2 / 2

Columnas Políticas

Sin Ataduras / Agustín Gutiérrez Canet

Agustín Gutiérrez Canet

Costo: 33,794

Página 49 de 183



La recesión sexual

17
ncercadedosmilaños,alolargodecasi
todalaera cristiana, lapoblación mun
dial pasó de 250 millones (a comienzos

del siglo I) a 800 millones de personas (a principios
delsigloXDQ Ese crecimiento, enlasgráficas, apare
ce como unalínea casi horizontal. Todo cambió des
pués. Hubo un estallido demográfico a partir de la Re
volución Industrial, un estallido que, en las gráficas,
aparece como una línea casi vertical. En los últimos
cien años, la población mundial se cuadriplicó: pasó
de 2 mil millones a 8 mil millones de personas. Llega
remos acerca de 10 mil millones afinalesde este siglo,
para comenzar a descender aun ritmo sin preceden
te. EnlossiglosXXIIyXXIII,previsiblemente, nues
tro declive demográfico será tan pronunciado como
lo fue nuestro ascenso, de tal suerte que llegaremos a
ser menos de 2 mil millones de personas en el curso
de apenas unas diez generaciones.
El declive de la población mundial, a partir de la

segunda mitad de este siglo, es inevitable. La mayo
ría de las personas vive hoy en países donde nacen
dos o menos de dos niños por cada dos adultos, lo
que significa que, a la larga, cada nueva generación
es más pequeña que la generación pasada Esto ocu
rre a pesar de que es conveniente que aumenten los
nacimientos para mejorar los niveles de vida, para
compartir la carga del cuidado a los más viej os, pa
ra financiar los programas de seguridad social. De
hecho, en ninguno de los países donde la tasa de fer
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tilidad cayó a menos de dos hijos por mujer, ella ha
vuelto a ser mayor.
¿Qué explica el colapso de

la población? "La principal
razón por la cual la tasa de na
cimientos es baja es muy sen
cilla: la gente quiere tener hoy
familias más pequeñas a las
que tuvo la gente en el pasado.
Esto es verdad en diferentes

culturas y economías en to
do el mundo", afirma el New York Times (24 de sep
tiembre de 2023). Puedehaber, sinembargo, otra ra
zón: la recesión sexual. Es el título de un artículo que
publicó The Guardian hace poco, una semana antes
del Día del Amor (que fue ayer). El artículo se concen
tra enlo que empezó a ocurrir desde hace una década
en Francia "La flama se apagó. Los franceses no es
tán teniendo sexo. De acuerdo con un nuevo estudio,
Francia está sufriendo un declive sin precedentes en
su actividad sexual. El 24 por ciento de los franceses
adultos (entre 18 y 69 años de edad) dijeron que no
habían tenido sexo enlos últimos 12 meses. En 2006,
esa cifra era sólo el 9 por ciento". El declive, señala el
reportaje, es especialmente pronunciado entre los
jóvenes, aquellos que tienen 1824 años de edad: el 28
por ciento dij o no haber tenido sexo en los últimos 12
meses. Declives similares, opeores,hansido registra
dos en España, Alemania y Holanda, y en Japó n, Aus
traliay Estados Unidos (donde unaencuesta publica
da por la BBC en 2016, basado en 50 mil entrevistas,
afirmó que el 18 por ciento de la población adulta no
había tenido sexo en el último año). The Guardian
ofrece estas razones para explicar la recesión sexual:
"mayor estrés, cargas de trabaj o más pesado, crecien
tes distracciones de la tecnología". Internet, en efec
to, ofrece nuevos medios de experiencia sexual, co
mo la pornografía, que se alejan de las experiencias
físicas en parej a

"Aquellos que tienen
1824 años de edad:
28 por ciento dijo no
haber tenido sexo en
los últimos 12 meses"
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Los estrategas de la oposición tienen que comenzar a preguntarse en qué medida los recursos invertidos en la campaña
de lahidalguense ayudan o no al verdadero reto: impedir una mayoría "constitucional" de Morena en el próximo C ongreso

Xóchitl, la venta imposible
En las últimas sema

nas algo comenzó a
hacer bien Xóchitl
Gálvez, la candidata
de la alianza oposi

tora. Moderó los excesos de sus
respuestas espontáneas y ocu
rrentes que, si bien otorgaban
frescura a sus intervenciones,
proyectaban ya una imagen de
superficialidad. La carcajada co
mo respuesta para toda ocasión
había agotado su utilidad; su pre
dictibilidad hacía pensar que se
trataba de un subterfugio para la
incapacidad de articular otra co
sa; tampoco la favorecía una risa
nerviosa que sonaba irrespon
sable cuando se trataba de te

mas importantes o trascenden
tes. Por fortuna para su causa, la
candidata está haciendo la tarea

de estudiar los temas, o las fichas
que le preparan, y muestra en los
últimos días una intención para
debatir con ideas y argumentos,
y no solo con chascarrillos, algo
que en ocasiones podía ser inge
nioso y en otras no tanto.
Otro cambio, también favora

ble, es haberse podido separar, al
menos por unos días, de los diri
gentes del PRI, el PAN y el PRD.
Quizá por tratarse de una gira en
el extranj ero que la ha llevado por
EU y por España. Pero, sin duda,
beneficia a su causa una cobertu

ra mediática que no le recuerde al
votante elvínculoconpersonajes
tan desacreditados. Fotografiar
sin ellos durante unos días ha re

sultado un acierto. Habrá que ver
si los estrategas de su campaña,

y en última instancia Claudio X.
González, logran mantenerlos
fuera de los templetes.
Un tercer elemento a su favor

fue la encuesta del diario El Fi

nanciero, publicada hace dos se
manas, según la cual la ventajade
ClaudiaSheinbaum sobre Xóchitl
Gálvez se habíareducidode 22 aló
puntos de intención de voto. Un
resultado que enardeció las espe
ranzas de muchos partidarios y no
pocos columnistas, pues fue inter
pretada como la señal inequívoca
de que habría comenzado, por fin,
el punto de quiebre que impediría
la victoria de la candidata del par
tido en el poder.
¿Son realistas estas esperan

zas? ¿los cambios arriba señala

dos pueden hacer una diferencia
en las 15 semanas que restan pa
ra la elección? Francamente no.
Primero, porque habría que asu
mir que los datos ofrecidos por El
Financiero no coinciden con los
del resto de las casas encuesta
doras relativamente serias. El
Pa/spublicó la suya el mismo día,
elaborada por Enkoll, con resul
tados que apuntan en la dirección
opuesta: le dan a Sheinbaum una
preferencia de 2 a 1, con 27 pun
tos de distancia (54% contra
27%). Prácticamente inalcanza
ble. La encuesta de El Financie
ro consistió en un levantamiento
telefónico, la de El País en visitas
domiciliares, que por lo gene
ral se consideran más confia

bles. Por lo demás, la ventaja de
Sheinbaum es consistente con
otras encuestas inmediatamen

te anteriores o posteriores a la
de El Financiero. La de El Econo

mista, levantada por Mitofsky,
establece una diferencia bruta de
24 puntos (51% contra 27%). En
la de El Heraldo, de Covarrubias,
publicada una semana después
de la de El Financiero, la diferen
cia es de 32 puntos (57% a 25%); y
en la de Demoscopía Digital, pu
blicada apenas este lunes, las dos
rivales están separadas por 28
puntos (54% a 26%).
En la comparación de cada

una de estas fotografías con sus
versiones anteriores, no se ad
vierte que labrecha entre ambas
se esté cerrando. Por el contra
rio, se habría ensanchado o man
tenido estable.
El sistema de Oráculo, una

medición que sintetiza la totali
dad de las encuestas realizadas

por las empresas consolidadas
(las no "patito"), arrojó la sema
na pasada una diferencia prome
dio entre ambas candidatas de 33

puntos (64% contra 31%), con
siderando ya la incorporación
de indecisos. Las publicaciones
de Reforma, un diario que nadie
acusaría de tener afinidades lo

pezobradoristas, son significa
tivas. Si bien la última encuesta

nacional, que arrojaba una ven
taja neta de 25 puntos en favor
de Claudia (54% contra 19%), da
ta de noviembre, hace unos días
publicó la encuesta de intención
de voto en Jalisco. El resultado
es sorprendente, considerando
que no se trata precisamente de
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un bastión de Morena: la ventaja
para la candidata oficial es de 46
puntos, ya con indecisos prorra
teados (69% contra 23%).
Así es que no, no hay visos de

una modificación de las pers
pectivas que apuntan aun triun
fo cómodo por parte de Claudia
Sheinbaum. Desde luego, es ex
plicable la necesidad de que el
cuarto de guerra y los seguido
res de su opositora convenzan a
la opinión pública de que la ten
dencia todavía es reversible y la
victoria de Morena no es inexo

rable. Incluso si para hacerlo se
ven obligados a decir que todas
las encuestas están pagadas y
que solo la que les favoreció es
correcta (y "favoreció" es un de
cir, porque todavía apuntaba a
una diferencia de 16 puntos). Pe
ro están en lo suyo: impedir que
se llegue a la j ornada electoral

con la sensación de que todo es
tá consumado. Salvo los conver

sos y los militantes, la mayoría
de la gente, particularmente los
indecisos y no comprometidos
políticamente, prefiere no votar
por un perdedor. La percepción
predefine la decisión.
Los intereses políticos de la

oposición llevan a apuntalar la
candidatura de Xóchitl, desde
luego. Pero los estrategas ten
drían que comenzar a preguntar
se en qué medida los recursos in
vertidos en su campaña específi
ca ayudan o no al verdadero reto:
impedir una mayoría "constitu
cional" de Morena en el próximo
Congreso. ¿Qué impacto tiene la
figura de Xóchitl en la promoción
de las candidaturas a la Cámara
de Diputados? ¿Cuánto favore
cen o desfavorecen sus muy per
sonales características a un aspi

rante que hace campañaen Sono
ra o en Guanajuato? Para decirlo
rápido, en Jalisco no parecería
necesariamente ser un acompa
ñamiento positivo, a juzgar por
los datos presentados más arriba.
En las próximas semanas los

verdaderos coordinadores de la

campaña de la oposición tendrán
que tomar decisiones difíciles. Se
trata, enparte, de un tema que de
bería ser resultado de la investiga
ción: determinar en qué regiones
Xóchitl favorece a los candidatos

y en cuáles la percepción de su
derrota resulta inconveniente.

Lo peor que podría pasar es que,
alentados por la propaganda que
deben hacer para mantener la
noción de que Xóchitl es viable,
terminen creyéndoselo y pongan
dinero bueno al malo, como dicen
los refranes.^™

(cbjorgezepedap
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EN PRIVADO

De las benditas a

las pinches redes

JOAQUÍN
LÓPEZDÓRIGA
lopezdoriga@milenio.com
@lopezdoriga
lopezdoriga.com

Me cae que hay veces que
no quisiera tener la razón.

Florestán

17
¦ n uno de sus giros constantes, el pre

| sidente López Obrador ha pasado de
bendeciramaldecirlasredessociales.

Ya no hay más benditas redes, todo porque a
los cinco años de sugobierno ha venido perdiendo,
inexorablemente, el control que através de sus bots
y extensos presupuestos ej ercía sobre ellas.
En ese escenario, todos los días tiene un espa

cio para medios tradicionales, a los que no se can
sa de execrar, salvo excepciones, claro.
La medida es si están con él, como exige, o con

tra él, como ocurre. Esa es lavara con la que pasa de
la excepción ala imprecación—luego le explico.
En el ocaso de su régimen, donde ya empieza a

sentir cómo se alargan las sombras del atardecer,
en las redes sociales se han extendido y endureci
do campañas en su contra conla misma virulencia
y montos conlas que su oficinalas ha operado hasta
ahora, que lo hicieron el rey de ese mundo digital.
Yaenel crepúsculo de sugobierno hastalos su

yos miran hacia el relevo presidencial, lo que ha
sucedido a todos los presidentes, por más que me
digan que éste es único, excepcional, el non plus
ultra, cuando de ser eso cierto, también lo es que
su entorno y la condición humana, miserables
como él ha fomentado, no cambia.
Porque si, como proclama su feligresía, López

Obrador es diferente, la naturaleza de quienes
lo rodean no y mantienen su ruindad, sus ambi
ciones que él ya no les satisface y por eso buscan

quién sí y giran hacia Claudia Sheinbaum, como
si ella tuviera algún compromiso con los equipos
de gobierno o si el que tiene con el Presidente se
extendiera a sus cortesanos.

Por eso, en este largo anochecer, López Obra
dorias maldice, ¡pinches redes!
Y no ha visto nada

RETALES

1. PORTAZO. Anoche venció el plazo para ratifi
car al impresentable de Jenaro Villamil en el car
go de presidente del Sistema de Radiodifusión
del Estado Mexicano, como lo propuso López
Obrador y fue ignorado por el Senado donde ni
siquiera se mencionó el tema, así que adiós. Aho
ra vendrá la revisión de sus cuentas, por más que
diga que se va al equipo de Claudia Sheinbaum,
lo que es falso;
2. GUERRERO. Sale la fiscal de Guerrero, San
dra Luz Valdovinos, ante el estado fallido en se
guridad. Lo último fue la reunión de cuatro obis
pos con jefes del crimen organizado a los que
pidieron tregua y esos seres humanos, versión
AMLO, se las negaron; y
3. MARIN. El Tribunal Electoral federal revocó
la sentencia contra el reportero Carlos Marín a
quien la gobernadora Layda Sansores acusó
de violencia política de género. Obvio, el Tribu
nal de Campeche dio la razón a su gobernado
ra, pero el del Poder Judicial de laFederaciónlo
revocó. Respuesta a los excesos de poder en los
tiempos estelares de la 4T. Para celebrar que la
verdad se imponga a la arrogancia de la sinrazón
y del poder.

Nos vemos mañana, pero en privado
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POLITICA ZOOM

Eugenio
Hernández, de
prófugo a senador

RICARDO
RAPHAEL

¦4 ugenio Hernández Flores,
j ex gobernador de Tamau
lipas (20052010), podría

ser postulado al Senado por el Partido
Verde Ecologista de México (PVEM).
La dirigencia de esa fuerza política, alia
da incondicional del lopezobradorismo,
apóyalas aspiraciones de este hombre,
apesar de que, enEstadosUnidos, pesan
en su contra acusaciones serias por nar
cotráfico y lavado de dinero.
Desde que era presidente municipal

de Ciudad Victoria corrían rumores
sobre sus nexos con el cártel del Golfo
y su brazo armado, Los Zetas. Esa ver
sión tomó fuerza durante su mandato

como gobernador, la época en que esas
empresas criminales expandieron no
toriamente su control sobre la entidad.

Sin embargo, no fue hasta que las
autoridades estadunidenses formula
ron una denuncia formal en contra su

ya que las habladurías se sustituyeron
con pruebas. Entre los señalamientos
más graves se afirma que habría recibi
do 132 millones de dó
lares en sobornos.ebenmjuuinub.
Dos testigos prote

gidos aseguraron ha
ber sido intermedia
rios entre el gober
nante y Miguel Angel
Treviño Morales, líder histórico del
cártel del Golfo.
La fiscalía estadunidense refiere

también que el dinero recibido por pro
teger criminales fue invertido en el es
tado de Texas, mediante un entramado
de empresas fantasma.
Por este conjunto de acusaciones, el

viernes 19 de junio de 2015 un juez de

Texas ordenó el arresto de Hernández

y el gobierno vecino solicitó a México la
extradición del ex gobernador.
En 2017 fue detenido en Tamaulipas y

un año más tarde el gobierno mexicano
concedió extraditarle. Sin embargo, los
abogados del exgobernadoremprendie
ron una estrategiaferozpara impedir que
abandonara territorio mexicano.

A partir de entonces, Hernández
estuvo en una prisión en Edomex. Sin
embargo, el año pasado consiguió con
tinuar su proceso en libertad. La Fisca

lía General de la Re
pública reprochó estaL,uuilca 1 C(J1 ucnuLa
decisión judicial cuyo
trasfondo podría estar
relacionado con actos
de corrupción.
Mientras tanto, las

denuncias en su contra, presentadas
en Estados Unidos, continúan vigentes
y la solicitud de extradición no ha sido
desestimada.

Zoom: el PVEM forma parte de la
coalición encabezada por Morena ¿Có
mo explicar que, apesar de todo, Eugenio
Hernándezpuedaserconsideradocomo
candidato al Senado de laRepúbliea?^™

i 0 nhpmarlni hahria
*p

recibido 132 ITLllloiieS de
dólares en sobornos
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DÍA CON DIA

Dónde terminará
el maratón de la
muerte?

HÉCTOR
AGpLAR
CAMÍN

¦4 sta claro que la estrategia
j de "abrazos, no balazos" ha

, , hecho crecer en miles de

víctimas el maratón de la muerte que
México corre contra sí mismo desde el
año 2006.

No hay cómo disfrazar el daño, ni las
cifras, nielsufrimiento,nielhechodeque
las víctimas del maratón son, en un muy
alto porcentaje, hombres jóvenes.
El compromiso de campaña del ac

tual Presidente de que en seis meses
se verían resultados claros en reduc

ción de la violencia parece hoy una
mala broma.

Que todos los días el mismo funcio
nario tenga una reunión de seguridad
para ver con cuántos muertos amaneció
el país parece una de las actividades más
ociosasde sugobierno.
La oferta de ponerle un segundo piso

a este desastre, en aras de que la violen
cia no se combate con

la violencia, empiezaa
ser unaburla macabra

Lo menos que po
demos esperar de las
candidatas al nuevo

gobierno es que le pon
gannúmerosalmaratónyse comprome
tan a definirle una meta final, una meta
numérica, medible, exigible.
Es lo menos que deberíamos pedir

también de los 32 gobiernos de las enti
dades federativas, porque, afín de cuen
tas, enlasleyesdetodalaRepúblicaelho
micidio está definido como un delito del

fuero local, que deben investigar y resol
ver los gobiernos locales.

Que muchos homicidios tengan co
nexión conbandas del narcotráfico ha
sido una larga coartada para eludir las
responsabilidades del fuero local, pues
los delitos contra la salud, vulgo narco,
son del fuero federal y competen al go
bierno nacional.

El gobierno de la República batalla
estos días con los resistentes hashtags
#Narcoestado, #Narcogobierno,
#Narcopresidente,#Narcocandidata.

Los hashtags se
han vuelto popula
res en las redes por
que, diga lo que diga
el Presidente, lo que
su gobierno hace es
no combatir al nar

co, ni al crimen organizado que asóla
al país, sino mandarles abrazos y de
cir que el narco es pueblo.
Lo menos que tendrían que hacer

este gobierno y sus aspirantes a suce
derlo es decirnos en cuánto tiempo y
con cuántos muertos piensan que ter
minará el maratón de la muerte en que
estamos, donde el gobierno actual lleva
tan amplia delantera.

No hay cómo disfrazar
el daño, ni las cifras,
ni el sufrimiento
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POLITICA IRREMEDIARLE

Xóchitl: ¡ahí
viene el lobo!

ROMAN
REVUELTAS
RETES

Ladina, corrupta, plagiaría,
marioneta de la minoría

rapaz, mentirosa, india
simulada...

A la candidata de Fuerza y Cora
zón por México le llueven denuestos.
Pero ¿acaso no recomiendan la lógi
ca y el más básico sentido común no
utilizar armas atómicas para matar
a una mosca? ¿Por qué entonces esta
andanada, que quedará además regis
trada inmarcesiblemente para la pos

teridad al figurar el primer epíteto en
el libro que recientemente escribió
el primer mandatario de la nación
mexicana?

Es que no se entiende, oigan, sobre
todo si la aspirante del oficialismo le
saca a la vilipendiada Xóchitl 30 o has
ta 40 puntos de ventaj a en las preferen
cias expresadas por el pueblo bueno en
las encuestas.
¿Cuáles son los réditos de meterle

ruido a la competidora de una campa
ña electoral en la que la suerte está ya
echada? ¿No podrían
las fervorosas hues

tes de doña 4T igno
rarla simplemente a
la señora y dej arla es
tancada en su irrepa
rable medianía?
Más entendible es que se tomen la

pena de lanzar advertencias y de aco
jonar a los viejos que recibenlas ayu
das de papá Gobierno: eso sí es renta
ble porque la gente se va a creer que
el retorno de los neoliberales la va a

dej ar sin esos derechos, por más con
solidados que esténya en el entrama
do de las políticas públicas. Enlo que

toca a las colosales asignaturas pen
dientes del actual Gobierno —su fra

caso en el apartado de garantizar se
guridad a los ciudadanos, el millón de
mexicanos muertos que carga sobre
los hombros, los medicamentos que
no puede proveer a la población y las
morrocotudas pérdidas económicas
causadas por haber emprendido pro
yectos tan costosos como improduc
tivos— también es muy explicable la
estrategia de desviar la atención para
no rendir cuentas.

Pero, qué caray,
llamarle "ladina" a

una mujer que, dicho
sea de paso, hubiera
sido —por su perfil,
por su trayectoria,
por su aspecto y por

sus tamaños— la candidata de en

sueño de Morena, eso como que no
se inserta en el galopante triunfalis
mo que exhibe, desde ya, el régimen
transformador.

O, ¿será acaso que sí le advierten al
cances a doña Xóchitl y que necesitan
entonces representarla como una bru
ja malvada? Ustedes dirán..

¿Será acaso que sí le
advierten alcances a
la aspirante opositora?
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DUDA RAZONABLE

"No simulen, no
se corrompan":
el obispo de
Chilpancingo

CARLOS
PÜIG

"17
scribi ayer sobre lo que se

i vive en Chilpancingo. De
la inutilidad, de la ausencia

del Estado.

Ayer mismo me quedó claro lo cor
to que me quedé. Va la nota de El Sur de
Guerrero de ayer.
"En buscade una tregua para pacificar

Guerrero,loscuatroobisposdelaentidad

se reunieronconlíderesdelos grupos cri
minales, pero no hubo resultados porque
aéstosles interesa el dinero, el territorioy
elpoder.Asílorevelóestamañanaelobis
po de la diócesis de Chilpancingo Chilapa,
José de Jesús González Hernández.
"Al términode la celebración de la mi

sa con motivo de la imposición de ceni
za a los feligreses, el prelado respondió
apreguntas de los reporteros y dijo que
los obispos se reunieron por separado y
en distintos momentos con diferentes

líderes del crimen organizado antes de
que se agudizara la violencia para buscar
una tregua.
"Pero dijo que no fue posible porque

éstos impusieron sus condiciones y que
no se pusieron de acuerdo en el reparto
del territorio. Contó que, en su caso, ha
bló con líderes de Tierra Caliente y de la
sierra Llamó alas autoridades ahacer lo
suyo, a que no simulen, no se corrompan".
La nota traía el video de la conversa

ción del obispo conlos periodistas.
Ahí explica que están actuando por

que, entre otras cosas, "hay mucho dolor"
y se los ha pedido el papay la violencia ya
está tocando a"nuestragente".

"Nos han matado ministros de la co

munión, nos han matado presidentes de
adoración nocturna, nos han matado pa
pás de acólitos, nos han matado ¿verdad?
Sacerdotes gracias a Dios no, pero ya los
hubo¿entonces?Puesyanosestántocan
do nuestra gente, nuestros fieles. Mayor
domos, comisarios que están dentro de
nuestra iglesia sirviendo a la comunidad.
Voluntarios al servicio de la espirituali
dad Pastorales. Catequistas. ¿Entonces?
¿Qué estápasando?".
Y terminó con un planteamiento

que, creo, se hacen muchos en buena
parte del país:
"Queremos el cambioy no se da, que

remos mejores condicionesy ñolas tene
mos. ¿Qué hay? Hay mentira, ¿verdad?
Hay falsedad. Vemos que hay falsedad,
pues estamos llenos de Ej ército y delin
cuentestanfácil que llegan, liquidany se
van. Penoso, penoso, da pena Que no nos
corrompamos, yabasta Porque no es po
sible ver tantas patrullas de militares, de
Guardia Nacional y policías en las calles y
que se sigan cometiendo asesinatos".
Nada que agregar alo dicho ayer por

el obispo.^™
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TRASCENDIÓ

Que el diputado y abande
rado de Morena a la alcaldía

Miguel Hidalgo, Miguel To
rruco, presumió ayer en redes
sociales foto y video de su au
diencia con el papa Francisco
en el Vaticano, pero sin descui
dar su día de dieta en el Palacio

de San Lázaro, pues, de acuer
do con los registros, el legisla
dor votó desde su teléfono mó
vil a favor de los 17 dictámenes

desahogados en el pleno... a 10
mil kilómetros de Ciudad de
México. ¿Quiubo?

Que en las próximas horas
la abanderada presidencial de
la alianza opositora, Xóchitl
Gálvez, cumplirá su último
trámite burocrático ante los
partidos que la nominan y re
cibirá su constancia ante el PRI
que la acredita como su candi
data. Lo extraño es que la cere
monia se realizará en Yucatán,
que hace mucho dejó de ser
bastión priista y sí en cambio
es territorio blanquiazul. Lahi
dalguense, por cierto, también
se reunió con el jefe de la Igle
sia católica en Roma después
de su gira por España.

Que el Senado aprobó que
20 elementos de la Secretaría

de la Defensa Nacional y 60 de
la Armada viaj en a Panamá para
participar en las labores de bús
queda de los restos del general
revolucionario Erasmo Gar
za Rodríguez, uno de los pri
meros hombres en oponerse a
Porfirio Díaz y del cual el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador escribió un libro. Con

49 votos a favor, 15 en contra y
12 abstenciones, el pleno auto
rizó que se trasladen desde el
próximo lunes para las diligen
cias en la isla de Bocas del Toro,
porque, como se ha dicho aquí,
sí que hay prioridades.

Que vaya misión la que en
cargaron Morena, Verde y PT a
Camila Martínez Gutiérrez,
quien a sus 27 años deberá salir
a buscar el voto como candidata

a diputada por mayoría relativa
en el distrito 18, que abarca las
alcaldías capitalinas de Benito
Juárez y Alvaro Obregón, hoy
gobernadas por un panista y una
priista, con especial énfasis en
temas como vivienda, servicio
de agua y tráfico vehicular, ade
más del reordenamiento en la

construcción, sobre todo ahora
con el cártel inmobiliario y con
los microsismos en la zona.
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EL ASALTO A LA RAZÓN

Fuerzas Armadas,
sociedad anónima

CARLOS

M\n|

Délos militares, Carlos Slimdijoellunes:
"Son excelentes, pero creo que ya

es demasiado. Por ejemplo, cuando
se les invitó a participar en la construcción fue muy
bueno, porque hay buenos ingenieros militaresy es
bueno que, en lugar de estar en el cuartel, estén tra
baj ando, pero es demasiado...".
Al día siguiente, el presidente López Obrador ex

presó su discrepancia:
"Yo no lo comparto, porque alo mejor se desco

noce que el Ejército (también la Marina Armada)
tiene cinco misiones...".

Dudo que Slimlas desconozcay más que le parez
can "demasiado".
En rigor, sus legítimas funciones son: defender

la integridad\ la independencia y la soberanía déla
nación; garantizar la seguridad interior; auxiliar a
la población civil en casos de necesidades públicas;
realizar acciones cívicas y obras sociales que tien
dan al progreso del país y, en caso de desastre, pres
tar ayuda para el mantenimiento del orden, auxilio
de las personas y sus bienes y la reconstrucción de
las zonas afectadas.
AMLO las entiende así:
"Proteger nuestra soberanía, garantizarla se

guridad interior, apoyaren todo lo que tiene que
ver con el desarrollo social (...). La cuarta es en la
que más nos hemos respaldado: la construcción de
obras¡ que tienen que ver con el desarrollo de Mé
xico. Yo tuve la suerte, la fortuna, de que encontré
que había un equipo de ingenieros militares impor
tantísimos, buenos profesionales, trabaj adores, ho

nestos, de primera (...). ¿Quién hace un aeropuerto
de calidad internacional, ya no hablemos del Feli
pe Angeles, que lo hicieron en dos año y medio, el
de Tulum, que lo hicieron en un año cinco meses?,
¿quién? Ni nuestros amigos que son tan eficaces y
trabajadoresy ejemplo mundial, nuestros amigos
de China, hacen eso. La quinta misión es el auxilio a
lapoblación en casos de desastre...".
Sin embargo, deduzco que el exceso a que se refi

rió Slim es que se les asignó una sexta misión impro
pia de militares, como la administración de puertos,
aeropuertos, ferrocarriles y aduanas.
Y en el sexenio de la turbiedad camuñada de "se

guridad nacional" se les permitió gestionar nego
cios de aerolíneas, hoteles, desarrollos turísticos
y hasta el arrendamiento de locales comerciales,
convirtiéndolas en virtuales Fuerzas Armadas, SA,
lo cual entraña el altísimo riesgo de corrupción.
Apartir de junio de 2022, la Sedeña preside un

consorcio de tres sociedades anónimas para operar
las obras emblemáticas de López Obrador y está fa
cultada para cobrarlos dividendos.
Esas empresas manejan, por ejemplo, el Grupo

Aeroportuario, Ferroviario y Servicios Auxiliares
OlmecaMayaMexica, Tren Maya, así como los ae
ropuertos de Palenque y el Aeropuerto Internacio
nal de Tulum.

Dicen los enterados que si el Ejército fuera una
persona física sería el tercer empresario más rico de
México, después de Carlos Slim y Germán Larrea (a
mediados del año pasado se calculaba en 15 mil mi
llones de dólares que quizá ya son 20 mil).
En efecto, el papel que desempeñan las fuerzas

armadas, por decir lo menos, "es demasiado..".

Fecha: 15/02/2024

Página: 7

Area cm2: 225

1 / 1

Columnas Políticas

El Asalto a la Razón/ Carlos Marin

Carlos Marín

Costo: 30,075

Página 60 de 183



i
Bitácora
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandélrio@gimm.com.mx

La autosuficiencia,
otra meta incumplida
El que México deje de importar combustibles es un tema que
ha obsesionado a Andrés Manuel López Obrador desde antes
de ser Presidente. De hecho, el centro de su planteamiento para
"rescatar" a Pemex ha tenido que ver con hacer autosuficiente
al país en materia de energía.

Por eso se construyó la refinería Olmeca, en Tabasco, y se
ha invertido en la "modernización" de las refinerías existentes.

"Para seguir siendo un país independiente y soberano, libre,
tenemos que ira la autosuficiencia energética (...) para que no
nos involucremos en los conflictos de las grandes potencias,
de las hegemonías", planteó el mandatario en su conferencia
del 5 de julio pasado.

"Lo que queremos es que no sigamos vendiendo petróleo
crudo al extranjero, que procesemos toda nuestra materia pri
ma para que no tengamos que comprar las gasolinas en el ex
tranjero, porque eso nos significa más incremento en el precio
de las gasolinas, afecta a los consumidores", agregó.

Más allá de que sea discutible que la soberanía de un país
resida necesariamente en su capacidad de producir todos los
combustibles que consume, el propósito presidencial está muy
lejos de cumplirse. De hecho, no se llegará a esa meta en este
sexenio. De acuerdo con los propios datos de la empresa, Pe
mex produjo el año pasado un promedio diario de 252 mil ba
rriles de gasolinas al día. Para satisfacer la demanda nacional,
419 mil barriles diarios debieron ser importados^

E112022, México se convirtió en el tercer importador mun
dial en aceites de petróleo (excepto crudo), sólo detrás de Es
tados Unidos y Singapur. Por sus compras en el extranjero de
gasolinas, diésel, aceites lubricantes y aceites de engrase 41
mil 770 millones de dólares, 69% más que en 2021, Méxi
co desplazó a Países Bajos y Francia, que ese año importaron
petrolíferos por 39 mil 834 y 36 mil 757 millones de dólares,
respectivamente.

El 8 de julio de 2018, una semana después de ganar las
elecciones presidenciales, López Obrador vaticinó que Méxi
co dejaría de importar combustibles a mitad del sexenio. Para
lograrlo, dijo en una entrevista, se incrementaría la producción
de crudo y se construirían una o dos refinerías (al final, fue una).

A lo largo de su gobierno, ha ido modificando la promesa.
En mayo de 2021, al dar detalles sobre la compra de la refinería
Deer Parle en Texas, el Presidente dijo que la autosuficiencia se
alcanzaría en 2023. En septiembre pasado, movió la meta para
2024, pese a que, nueve meses antes, Pemex había admitido,
en su Plan de Negocios 20232027, que las importaciones con
tinuarían después de la finalización del actual sexenio.

El 1 de julio de 2022, como parte de los actos para celebrar
el cuarto aniversario de su triunfo electoral, López Obrador
asistió a la "inauguración" de la refinería Olmeca, en Dos Bocas,
Tabasco, y allí aseguró: "Sí se va a cumplir la meta: ser autosu
ficientes (...) Y esto, además de que significa empleos, significa
también ser independientes".

Hoy esa promesa se ve completamente fuera de alcance. En
diciembre pasado, de acuerdo con datos de Pemex, se produjo
aquí un promedio de 271 mil 535 barriles diarios de gasolinas y
se importó un promedio de 495 mil 702 barriles diarios.

Para lograr el objetivo, el gobierno ha derramado en Pemex
cerca de billón y medio de pesos en lo que va del sexenio, in
cluyendo el regalazo de la refinería de Dos Bocas. Esta semana,
decidió eximir a Pemex del pago del Derecho de Utilidad Com
partida correspondiente a los meses de octubre, noviembre y
diciembre de 2023, y enero de 2024, por un monto estimado
por el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria en
86 mil 640 millones de pesos.

Aunque habrá quien alegue que no son lo mismo los de
rechos que los impuestos, no olvidemos que este gobierno
promovió que en el artículo 28 de la Constitución quedaran
prohibidas las condonaciones de impuestos. Lo cierto es que
Pemex tiene ahora este multimillonario beneficio  que se tra
duce en menos dinero público para la salud y la educación,
entre otros temas que requieren atención urgente, a pesar de
su incapacidad de cumplir el compromiso presidencial.

El que México deje de importar combustibles es un tema que
ha obsesionado a Andrés Manuel López Obrador desde antes
de ser Presidente. De hecho, el centro de su planteamiento para
"rescatar" a Pemex ha tenido que ver con hacer autosuficiente
al país en materia de energía.

Por eso se construyó la refinería Olmeca, en Tabasco, y se
ha invertido en la "modernización" de las refinerías existentes.

"Para seguir siendo un país independiente y soberano, libre,
tenemos que ira la autosuficiencia energética (...) para que no
nos involucremos en los conflictos de las grandes potencias,
de las hegemonías", planteó el mandatario en su conferencia
del 5 de julio pasado.

"Lo que queremos es que no sigamos vendiendo petróleo
crudo al extranjero, que procesemos toda nuestra materia pri
ma para que no tengamos que comprar las gasolinas en el ex
tranjero, porque eso nos significa más incremento en el precio
de las gasolinas, afecta a los consumidores", agregó.

Más allá de que sea discutible que la soberanía de un país
resida necesariamente en su capacidad de producir todos los
combustibles que consume, el propósito presidencial está muy
lejos de cumplirse. De hecho, no se llegará a esa meta en este
sexenio. De acuerdo con los propios datos de la empresa, Pe
mex produjo el año pasado un promedio diario de 252 mil ba
rriles de gasolinas al día. Para satisfacer la demanda nacional,
419 mil barriles diarios debieron ser importados^

E112022, México se convirtió en el tercer importador mun
dial en aceites de petróleo (excepto crudo), sólo detrás de Es
tados Unidos y Singapur. Por sus compras en el extranjero de
gasolinas, diésel, aceites lubricantes y aceites de engrase 41
mil 770 millones de dólares, 69% más que en 2021, Méxi
co desplazó a Países Bajos y Francia, que ese año importaron
petrolíferos por 39 mil 834 y 36 mil 757 millones de dólares,
respectivamente.

El 8 de julio de 2018, una semana después de ganar las
elecciones presidenciales, López Obrador vaticinó que Méxi
co dejaría de importar combustibles a mitad del sexenio. Para
lograrlo, dijo en una entrevista, se incrementaría la producción
de crudo y se construirían una o dos refinerías (al final, fue una).

A lo largo de su gobierno, ha ido modificando la promesa.
En mayo de 2021, al dar detalles sobre la compra de la refinería
Deer Parle en Texas, el Presidente dijo que la autosuficiencia se
alcanzaría en 2023. En septiembre pasado, movió la meta para
2024, pese a que, nueve meses antes, Pemex había admitido,
en su Plan de Negocios 20232027, que las importaciones con
tinuarían después de la finalización del actual sexenio.

El 1 de julio de 2022, como parte de los actos para celebrar
el cuarto aniversario de su triunfo electoral, López Obrador
asistió a la "inauguración" de la refinería Olmeca, en Dos Bocas,
Tabasco, y allí aseguró: "Sí se va a cumplir la meta: ser autosu
ficientes (...) Y esto, además de que significa empleos, significa
también ser independientes".

Hoy esa promesa se ve completamente fuera de alcance. En
diciembre pasado, de acuerdo con datos de Pemex, se produjo
aquí un promedio de 271 mil 535 barriles diarios de gasolinas y
se importó un promedio de 495 mil 702 barriles diarios.

Para lograr el objetivo, el gobierno ha derramado en Pemex
cerca de billón y medio de pesos en lo que va del sexenio, in
cluyendo el regalazo de la refinería de Dos Bocas. Esta semana,
decidió eximir a Pemex del pago del Derecho de Utilidad Com
partida correspondiente a los meses de octubre, noviembre y
diciembre de 2023, y enero de 2024, por un monto estimado
por el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria en
86 mil 640 millones de pesos.

Aunque habrá quien alegue que no son lo mismo los de
rechos que los impuestos, no olvidemos que este gobierno
promovió que en el artículo 28 de la Constitución quedaran
prohibidas las condonaciones de impuestos. Lo cierto es que
Pemex tiene ahora este multimillonario beneficio  que se tra
duce en menos dinero público para la salud y la educación,
entre otros temas que requieren atención urgente, a pesar de
su incapacidad de cumplir el compromiso presidencial.
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SALUD/GWEN CORTÉS FERNÁNDEZ
DonAlfred, como padre recién estrenado de un precioso bebé
que aún no sabe que la noche es para dormir, pero que ya va a
aprender, quisiera pedirle los consejos que debo dar a mí hijo
conforme pasan los años. De salud física, mental etcétera, ¿qué
me puede recomendar?
R. Don Gwen, su pregunta es una buena oportunidad para com
partir consejos generales y básicos para todos los hombres, pa
dres, hijos, hemiarias, abuelos, bisabuelos, etcétera, y que no sólo
los puedan discutir, sino también practicar. Recuerdo con algo de
risa que en alguna ocasión mi doctor me comentó que: "Todos
los hombres, en algún momento de su vida, van a tener proble
mas de próstata, algunos más temprano que otros, algunos más
graves, pero absolutamente todos los hombres deben asumir que
los tendrán y, por su salud y el bienestar de sus familiares, deben
hacerse los chequeos anuales a partir de los 40 y platicarlo con su
pareja". Nota personal que "aquí a mi derecha" es extremadamen
te proactiva en esto de la salud física y mental, principalmente
preventiva. Además de la próstata, los dientes, la vista y la piel,
éstos son los temas que debemos abordar en cuanto a salud física:
Salud sexual, donde debemos hablar sobre sexo seguro, consen
timiento, prevención de ETS y relaciones responsables. Hay que
animar a la comunicación abierta sobre preguntas y preocupacio
nes de salud sexual. Uso de sustancias y hablar sobre los riesgos
del alcohol, el tabaco y otras drogas. Servir como guía de su hijo
para que tome decisiones informadas y reconozca las señales de
advertencia de adicción. Imagen corporal y autoestima ayudando
a su hijo a desarrollar una imagen corporal saludable y fomentar
la autoaceptación. Es muy importante promover expectativas re
alistas sobre los estándares corporales y el habla positiva de uno
mismo. La higiene del sueño, muy descuidada, aparte del "que
duermas bien", y enfatizar la importancia de los buenos hábitos
de sueño para la salud y el bienestar general. Consejos para es

tablecer un horario de sueño regular y crear una rutina relajante
para ir a la cama.
* Nutrición e hidratación: hable sobre la importancia de comidas
equilibradas y nutritivas, mantenerse hidratado y evitar los alimen
tos procesados. Guíe a su hijo para que tome decisiones alimen
ticias saludables y desarrolle sus propias habilidades culinarias.
* Protección solar: eduque a su hijo sobre los riesgos del cáncer de

piel y la importancia de la protección solar. Anime al uso regular
de protector solar y hábitos seguros al sol, como usar sombreros
y ropa protectora.
* Prevención de lesiones: discútalas prácticas seguras paralas ac
tividades físicas y los deportes. Anime al uso adecuado de equipo
de seguridad, rutinas de calentamiento y evitar comportamientos
imprudentes,
* Salud mental y emocional:
 Manejo del estrés: enseñe a su hijo mecanismos saludables para
controlar el estrés, como el ejercicio, técnicas de relajación o ha
blar con una persona de confianza.
* Desarrollar resiliencia: comparta sus propias experiencias de
superar desafíos y anime a su hijo a desarrollar resiliencia frente
a los reveses.

 Relaciones saludables: discuta la importancia de la comunica
ción, el respeto y los límites emocionales en todas las relaciones.
* Más allá de la salud física y mental:
 Educación financiera; enseñe a su hijo habilidades básicas de
administración de dinero, presupuesto, gasto responsable y la im
portancia de construir crédito.
 Responsabilidad personal: anime a su hijo a responsabilizarse
por sus elecciones, acciones y obligaciones. Promueva la respon
sabilidad personal y una ética de trabajo fuerte.
 Conciencia social y activismo: discuta los problemas sociales que
le importan y anímelo a involucrarse en su comunidad. Promueva
la empatia, el pensamiento critico y la defensa de lo que cree.

Fecha: 15/02/2024

Página: 23

Area cm2: 227

1 / 1

Columnas Políticas

Sin Maquillaje / Alfredo La Mont III

Alfredo La Mont III

Costo: 16,141

Página 62 de 183



La conferencia de Slim
• Actualmente, ocho países de ía OCDE
y Latinoamérica han adoptado impuestos
para gravar la riqueza financiera, herencias y bienes
de los más ricos. Avanza la corriente en favor
de reformas fiscales progresivas y redistributivas
ant# los impactos devastadores para la desigualdad
de pandemias o del cambio climático.

Carlos Slim, el dueño de América Móvil, dio una conferen
cia de prensa esta semana para rechazar ser el empresario
consentido de López Obrador y beneficiario de contratos
de obra pública y concesiones en un sexenio en el que casi
ha doblado su riqueza; un señalamiento que no conviene
pasar por alto cuando se acerca la época de deslindes y
de fijar postura hacia el siguiente sexenio; y menos en un
país con desgarradoras desigualdades, así sólo se tratara
de la representación imaginaria de las fortunas del país.
Pero no es así.

La reacción, como la del pirómano que apañan con el
cerillo en la mano, surgió por un reciente estudio el Mono
polio de la desigualdad de Oxfam. Esta organización, que
aborda y combate la pobreza en el mundo, argumenta que
si bien en México la desigualdad del ingreso se redujo en
el sexenio por las políticas sociales y el aumento del salario
mínimo, se elevó la brecha de la riqueza. Sostiene que las 14
mayores fortunas se duplicaron desde la pandemia debido
a un mercado monopólico de bienes que se configuró con
las privatizaciones de empresas públicas, de las que varios
fueron beneficiarios y explican su fortuna. La concentración
ofrece un poder de mercado para fijar precios en la eco
nomía nacional, además de un sistema "legal y tributario
hecho a modo para incrementar desproporcionadamente
sus fortunas" y que —sentencia— es "gasolina para el fuego
de las desigualdades".

Lejos de ser una sandez, la investigación es consistente
con reportes de Forbes y Bloomberg sobre el crecimiento
del empresario hasta el octavo lugar del ranking mundial,
mientras 9 millones por debajo de la pobreza se topan en

redes o en los medios con empresarios "ultrarricos" exhi
biendo sus imperios, estatus y formas de vida que la gente
admira. No es el caso de Slim, un perfil público más bien
discreto y austero, aunque símbolo del hombre de negocios
exitoso, de trabajo profesional y reivindicación de la me
ritocracia empresarial; y de influencia en el poder político
hasta ser considerado prospecto presidencial hace unos
años, según revelaciones de López Obrador.
A la elite empresarial le gusta demostrar supoderyhasta

ridiculizar o desafiar al poder político, a pesar de ostentar su
opulencia y suntuosidad con sus cuates o socios del Esta
do, a los que deben mucho de sus negocios y fortuna. Pero
no les gusta que los exhiban, y menos aun cuando crece la
inconformidad por el papel que juegan en la sociedad en
momentos críticos como la pandemia, que no a todos em
pobrece por igual y menos enriquece de la misma forma;
y sobre todo el creciente consenso en el mundo y América
Latina por aplicar impuestos al patrimonio de los más ricos.

Actualmente, ocho países de la OCDE y Latinoamérica
han adoptado impuestos para gravar la riqueza financiera,
herencias y bienes de los más ricos. Avanza la corriente
en favor de reformas fiscales progresivas y redistributivas
ante los impactos devastadores para la desigualdad de
pandemias o del cambio climático; el reciente anuncio del
presidente de EU de aumentar impuestos a los ricos y sus
empresas refuerzan esta idea, mientras en Europa hay otros
gravámenes al capital y la riqueza. Allá entre los empresa
rios exigen pagar más impuestos visto el creciente malestar
social y la mayor desigualdad de la riqueza en el mundo.

O
En México también suena esa discusión, aunque por déca
das los gobiernos han declinado regular su poder e influen
cia, ni siquiera con vindicaciones como la "obradorista" de
separar el poder político y económico o moderar sus ga
nancias en la pandemia que, según Oxfam, explican el enri
quecimiento de los últimos cuatro años de los "ultrarricos".
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Se la cobran a Chíguil
y a Acosta
• Hoy, las esperanzas de Chíguil son que gane
Brugada y lo cobije, pero y sí pierde,,.

Muy caro les está saliendo a los alcaldes que apoyaron la
asonada Contra Claudia Sheinbaum para obligarla a bajar
a Ornar Hamid García Harfuch de la candidatura a jefe de
Gobierno e imponer a Clara Brugada.
En lo que eran las últimas designaciones de More

na a las alcaldías de la Ciudad de México, habían optado
por Arnulfo Cravioto para la Gustavo A. Madero y Circe
Camacho para ir por Xochimilco.

Ninguno de los dos era favorito de Francisco Chíguil,
alcalde en GAM, y José Carlos Acosta, gobernante en tierras
xochimilcas. pero al final tuvieron que doblegarse ante las
fuerzas del partido.

Pero llegó la noche y con ella el caos. Cravioto se tam
baleaba y surgió la diputada Yuriri Ayala como opción ma
derense; Circe no tuvo problema. Estaba claro que, con las
nominaciones. Sheinbaum se estaba vengando de quienes
osaron desafiarla.

Terminaba el díay las discusiones seguían para ver quién
se quedaba con la nominación para la segunda alcaldía más
importante.

El problema para la 4T es que,
si no cicatrizan con los alcaldes,
los dos territorios se pueden per
der y, con ello, la Jefatura de Go
bierno; del Congreso de la Ciudad
de México mejor ni hablar.
Aunque en 2021 lograron

la reelección, Chíguil apenas
sacó tres puntos de ventaja a
Carmen Pacheco, candidata del

PRD, mientras que Acosta ganó
por escasos mil votos al panista

Si los morenistas

se parten
o negocian
impunidad
con la oposición,
adiós a esas
alcaldías.
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Gabriel del Monte.

La cosa es que, aunado al desgaste de los gobiernos de la
4T en la capital del país, en GAM el alcalde estaba aferrado
a heredar el cargo a su esposa, la diputada Beatriz Rojas;
en Xochimilco, la plaza estaba reservada para la directora
de Bienestar, Erika Rosales.

Desde que se empezó a manejar el nombre de Cravioto
para Gustavo A. Madero, Chíguil dejó claro que sólo sobre
su cadáver lo dejaría pasar y que, si se lo imponían, él no
garantizaba el apoyo de las bases.
Y es que, con ese candidato, quien se fortalecería sería

Batres, pues Se haría por fin de un territorio, que ademá$
es el segundo en importancia de la ciudad, lo que sería un
buen trampolín para su futuro.

En Xochimilco la situación es semejante, pues el alcalde
trae entre ojos a Circe, al grado de que hace unos meses
la diputada petista y su pareja fueron golpeados en un su
puesto asalto, lo cual fue tomado como un mensaje de que
no se metieran en el territorio.

Quienes pueden ganar con esta decisión son los aspi
rantes de la Alianza X la Ciudad de México, pues si los mo
renistas se parten o negocian impunidad con la oposición,
adiós a esas alcaldías.

Quien más pierde es Chíguil, pues era cercano a Claudia
y tenía un lugar asegurado en el gobierno federal si Morena
retiene la Presidencia; hoy sus esperanzas son que gane
Brugada y lo cobije, perovsi pierde...

Porque sin GAM y con Iztapalapa como está de revuelta,
igual y las cuentas no le salen a la 4T en la ciudad. Dicen
que todo huele a una venganza de la doctora.

CENTAVITOS

Entripado marca diablo hizo ayer el presidente del PRI ca
pitalino, Israel Betanzos, quien se enteró de rebote de los
plurinominales de su partido al Congreso local. Y es que el
CEN decidió los nombres sin consultarlo, lo que lo desa
credita no sólo con la militancia, sino ante sus colegas de
la alianza. Fiel a su costumbre, Alejandro Moreno se pasó
a todos por el arco del triunfo y difundió la lista, donde
destacan Ornar García como número uno. Que nadie se
espante, se trata del secretario particular de Alito: por su
reelección van Tania Larios, el general Fausto Zamorano
y Maxta González.

Fecha: 15/02/2024

Página: 23

Area cm2: 252

2 / 2

Columnas Políticas

Capital Político / Adrián Rueda

Adrián Rueda

Costo: 17,919

Página 65 de 183



Bofetada a las madres
buscadoras
Catarino Erasmo Garza Rodríguez es un periodista revo
lucionario que en el siglo XIX luchó contra la dictadura de
Porfirio Díaz. Es uno de los héroes y guías de Andrés Manuel
López Obrador. Hasta un libro le dedicó. Hace casi 129 años
murió en el exilio en Panamá.

Al Presidente se le metió entre cejay ceja localizar, exhu
mar y repatriar sus restos. Puso manos a la obra. Con la dili
gencia que actúa cuando hay línea de Palacio, el oficialismo
en el Senado autorizó ayer la salida de 20 elementos de la
Sedeña que, junto con la Comisión Nacional de Búsqueda
(CNB), van a participar en esa tarea.

Morena y remoras mayoritearon. Aprobaron en el pleno la
salida de los militares mexicanos, del 19 de febrero al 16 de
abril próximo, no sin encontrar oposición de senadores(as)
vinculados(as) a la defensa de los derechos humanos.

Una de ellas, la emecista Laura Ballesteros, se queja de
que los legisladores de Morena jugaron con ella al "ratón loco"
a sabiendas de que se oponía a los planes de López Obrador.

No le avisaron a tiempo de la sesión de la Comisión de
Defensa Nacional que dictaminó el permiso de salida a los
militares, que ayer se aprobó en el pleno con 49 votos a favor,
15 en contra y 12 abstenciones. Ballesteros sostiene que es
"lamentable y ridículo" que los militares realicen labores de
búsqueda junto con la CNB. "Está demostrado que el Ejército
es responsable, en gran parte, del problema de desaparición
forzada que sufre la población", nos dijo.

No se entiende tampoco que el Presidente dedique tiempo,
dinero y recursos a la localización de un periodistacomba
tiente que murió hace más de un siglo y que aquí niegue res
paldo financiero a los colectivos de búsqueda para localizar a
desaparecidos. Las madres buscadoras, por ejemplo, no sólo
enfrentan la indiferencia, los desaires y la falta de apoyo del
gobierno de López Obrador. Se juegan la vida en la búsqueda
de sus seres queridos.

En los más de cinco años que lleva en Palacio Nacional, el
Presidente no las ha querido recibir. Mucho menos destinar
recursos para apoyar las labores de búsqueda. Dice que es
"politiquería" en su contra. Ve conspiraciones por todos lados.

Este vacío del gobierno "de la transfonnación" ha llevado a
las madres buscadoras a difundir videos en los que suplican a
las cabezas de los cárteles de la droga que no las maten sólo
por querer encontrar a sus seres queridos.

Y es que, desde 2021, han sido asesinadas en México nue
ve buscadoras(es), en diferentes estados, de acuerdo con la
asociación civil Educa. Tan sólo el año pasado se reportaron
cuatro mil 456 agresiones a defensoras de derechos humanos,
siendo las madres buscadoras el grupo más atacado.

En lo que va de este año ya van dos ataques mortales: el
pasado 15 de enero fue secuestrada en Salamanca, Guanajua
to, Lorenza Cano. Antes de llevársela, asesinaron a su esposo
y a su hijo. Hace apenas seis días mataron a Angelita León,
buscadora de su hermano desaparecido en 2018, dentro de
su salón de belleza en Tecate, Baja California.

El Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Loca
lizadas de la CNB cifra en 111 mil las personas desaparecidas.
Aunque ahora el gobierno trae un censo para "desaparecer
a los de desaparecidos", según organizaciones de derechos
humanos.

Se calcula que existen, aproximadamente, dos mil 700
fosas clandestinas. No encontré mejor definición para sinte
tizar lo arriba contado que la que nos dio el senador Emilio
Álvarez Icaza, exsecretario ejecutivo de la CIDH: "Es una
mentada de madre".

Catarino Erasmo Garza Rodríguez es un periodista revo
lucionario que en el siglo XIX luchó contra la dictadura de
Porfirio Díaz. Es uno de los héroes y guías de Andrés Manuel
López Obrador. Hasta un libro le dedicó. Hace casi 129 años
murió en el exilio en Panamá.

Al Presidente se le metió entre cejay ceja localizar, exhu
mar y repatriar sus restos. Puso manos a la obra. Con la dili
gencia que actúa cuando hay línea de Palacio, el oficialismo
en el Senado autorizó ayer la salida de 20 elementos de la
Sedeña que, junto con la Comisión Nacional de Búsqueda
(CNB), van a participar en esa tarea.

Morena y remoras mayoritearon. Aprobaron en el pleno la
salida de los militares mexicanos, del 19 de febrero al 16 de
abril próximo, no sin encontrar oposición de senadores(as)
vinculados(as) a la defensa de los derechos humanos.

Una de ellas, la emecista Laura Ballesteros, se queja de
que los legisladores de Morena jugaron con ella al "ratón loco"
a sabiendas de que se oponía a los planes de López Obrador.

No le avisaron a tiempo de la sesión de la Comisión de
Defensa Nacional que dictaminó el permiso de salida a los
militares, que ayer se aprobó en el pleno con 49 votos a favor,
15 en contra y 12 abstenciones. Ballesteros sostiene que es
"lamentable y ridículo" que los militares realicen labores de
búsqueda junto con la CNB. "Está demostrado que el Ejército
es responsable, en gran parte, del problema de desaparición
forzada que sufre la población", nos dijo.

No se entiende tampoco que el Presidente dedique tiempo,
dinero y recursos a la localización de un periodistacomba
tiente que murió hace más de un siglo y que aquí niegue res
paldo financiero a los colectivos de búsqueda para localizar a
desaparecidos. Las madres buscadoras, por ejemplo, no sólo
enfrentan la indiferencia, los desaires y la falta de apoyo del
gobierno de López Obrador. Se juegan la vida en la búsqueda
de sus seres queridos.

En los más de cinco años que lleva en Palacio Nacional, el
Presidente no las ha querido recibir. Mucho menos destinar
recursos para apoyar las labores de búsqueda. Dice que es
"politiquería" en su contra. Ve conspiraciones por todos lados.

Este vacío del gobierno "de la transfonnación" ha llevado a
las madres buscadoras a difundir videos en los que suplican a
las cabezas de los cárteles de la droga que no las maten sólo
por querer encontrar a sus seres queridos.

Y es que, desde 2021, han sido asesinadas en México nue
ve buscadoras(es), en diferentes estados, de acuerdo con la
asociación civil Educa. Tan sólo el año pasado se reportaron
cuatro mil 456 agresiones a defensoras de derechos humanos,
siendo las madres buscadoras el grupo más atacado.

En lo que va de este año ya van dos ataques mortales: el
pasado 15 de enero fue secuestrada en Salamanca, Guanajua
to, Lorenza Cano. Antes de llevársela, asesinaron a su esposo
y a su hijo. Hace apenas seis días mataron a Angelita León,
buscadora de su hermano desaparecido en 2018, dentro de
su salón de belleza en Tecate, Baja California.

El Registro Nacional de Personas Desaparecidas y no Loca
lizadas de la CNB cifra en 111 mil las personas desaparecidas.
Aunque ahora el gobierno trae un censo para "desaparecer
a los de desaparecidos", según organizaciones de derechos
humanos.

Se calcula que existen, aproximadamente, dos mil 700
fosas clandestinas. No encontré mejor definición para sinte
tizar lo arriba contado que la que nos dio el senador Emilio
Álvarez Icaza, exsecretario ejecutivo de la CIDH: "Es una
mentada de madre".

* La política permisiva del gobierno federal frente al crimen
organizado, bajo el disfraz de abrazos, no balazos, llevó a
cuatro obispos de Guerrero a reunirse, por separado y en
distintos momentos, con líderes de distintas bandas con
presencia en el estado, para buscar una tregua que ponga
fin a la violencia.

La revelación la hizo ayer el obispo de la diócesis Chilpan
cingoChilapa, José de Jesús Hernández, al término de la
misa del "miércoles de ceniza" en la capital del estado.

La tregua, sin embargo, no se pactó. Los líderes de los
grupos criminales se niegan a soltar territorios "que les han
costado vidas".

En un video que subió el portal de El Sur de Acapulco, se
escucha al obispo decir: "A nosotros nos han matado ministros
de la comunión, acólitos, presidentes de la comunión, mayor
domos, catequistas, ahorita no nos han matado sacerdotes,
pero sí ya los hubo anteriormente y eso nos da tristeza".

Hasta dónde hemos llegado...

* En el patio del Senado nos encontramos a Ara García
Rico, excoordinadora de asesores del PRI en la CDMX.
Nos dio la sorpresa. Ya dejó al tricolor "por falta de
oportunidades".

Ahora busca la alcaldía Gustavo A. Madero por Movimien
to Ciudadano. Ya es oficialmente su candidata. Es el único
partido que, por ahora, tiene abanderada para esa alcaldía.
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Eso no se hace

• Xóchitl Gatea (o su equipo) s& equivocó gravemente;
al filtrar información sóbrfe un encuentro privado
con Jorge Mario Bergoglio (sin presencia de la prensa,
por cierto)4 según lo reportado.
Yo he realizado cientos de entrevistas a personajes públicos
(políticos, casi a todos los presidentes de México, celebri
dades del cine y de la música a nivel internacional, Denzel
Washington, Jane Fonda, Jennifer Lawrence I Balbin.
Rosalía, La Bichota y decenas más) y, si algo aprendí a lo
largo de estos años, es que los encuentros y las entrevistas
que se pactan con una celebridad a través de su equipo (¡y
qué celebridad es el papa Francisco!) sólo tiene fuerza y
validez si todas las partes cumplen con su palabra. Xóchitl
Gálvez (o su equipo) se equivocó gravemente al filtrar in
formación sobre un encuentro privado con Jorge Mario
Bergoglio (sin presencia de la prensa, por cierto), según lo
reportado por la nota de Reforma y por Federico Arreóla
en SDP.

No hay nada más grave y provocador de enojo o. al me
nos, profunda desconfianza que romper un "embargo" pac
tado con la contraparte.
La palabra "embargo" ad

quiere una dimensión especial
en este contexto. Cuando se

pacta una entrevista a través del
equipo de una celebridad se es
tablece un compromiso tácito de
respetar ciertos límites y tiempos.
Romper este acuerdo, como ha
sucedido en este caso, es más
que una falta de cortesía; es una
fractura en la confianza que sub
yace en la relación entre el entre
vistadory el entrevistado.
Los informes de Reforma

añaden más detalles a esta histo

ria subrayando la relevancia del
contexto: el encuentro no contó

con la presencia de la prensa. En
la esfera de lo privado, la con
fidencialidad adquiere una im
portancia aún mayor, ya que se
espera que ambas partes respe
ten la intimidad del diálogo. La
violación de este espacio sacude
los cimientos de la ética no sola
mente periodística, sino humana.

El papa Francisco, que quizá
no habrá recibido nada bien este

madniguete, seguramente dirá algo que equilibre su pos
tura ante las campañas mexicanas. Y no olvidar que, al ser
jesuíta, sus coincidencias con la izquierda global y particu
larmente la regional (no con las que no velan por los de
rechos humanos), tendrá claros incentivos en encontrarse
también con Claudia Sheinbaum. Y Bergoglio sabe per
fectamente de la dimensión histórica (para México y para
el mundo) de esta contienda entre dos mujeres.
En el escenario de las entrevistas, donde la palabra

empeñada es tan sagrada como las notas de una sinfonía,
este incidente sirve como recordatorio de la importancia
de respetar los límites éticos para preservar la confianza y
la integridad en la comunicación. En un mundo donde las
palabras resuenan con fuerza, la etiquetay la ética son los
hilos que tejen una narrativa coherente y respetuosa.

O
ADDENDUM

Al cierre de esta columna, mi colega Ciro Gómez Ley va
reportó en Imagen Televisión tener información de que
Claudia Sheinbaum se encontraba en Roma para, efectiva
mente, reunirse con él. Por lo visto, ella sí respetó y cumplió
con su palabra. Estos son los episodios que revelan a los
personajes y a sus equipos.

La palabra
"embargo"
adquiere
una dimensión

especial
en este contexto.

Cuando se pacta
una entrevista

a través

del equipo de
una celebridad
se establece

un compromiso
tácito

de respetar
ciertos límites

y tiempos.
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1 ¡Presente! La Segunda Sala de la SCJN dictaminó
• que es inconstitucional la prohibición en la Ley

del Seguro Social de otorgar pensión de viudez a
varias concubinas de un asegurado o pensionado
por invalidez. Esto vulnera los derechos de seguridad
social y protección familiar, al no justificarse el
impedimento de acceso a la pensión para múltiples
personas que demostraron ser concubinas del
trabajador. La resolución se dio bajo la ponencia de
la ministra Lenia Batres, quien votó en contra del
ministro Alberto Pérez Dayán. Hay tiro en la Corte.

2 Protección. De laprecampaña a la
•intercampafla, 12 personas vinculadas

a la política han sido asesinadas. Y es que se
ignoraron previas advertencias sobre el impacto
de la delincuencia en las elecciones, pese a que el
presidente Andrés Manuel López Obrador esperaba
un procesó pacífico. Ante la realidad, surge la
preocupación sobre cómo proteger a más de 20 mil
candidatos. Aunque se firmó un convenio con el INE,
a cargo de Guadalupe Taddei, para la protección
de candidatos presidenciales y posiblemente
gobernadores, por parte del Ejército, Marina y GN, y
¿el resto? A qué nivel hemos llegado.
3 El optimista. Miguel Torruco. secretario

• de Turismo federal, destacó la importancia
del desarrollo sostenible para la economía del
sursureste de México y el avance del país en el
turismo internacional, recibiendo 42.8 millones
de turistas en 2023 y generando divisas por 32 mil
millones de dólares. México ascendió al noveno lugar
en captación de divisas por turismo. El funcionario

enfatizó el impacto del Tren Maya y la creación de 64
paquetes turísticos. Torruco felicitó a la gobernadora
de Quintana Roo, Mara Lezama, por su liderazgo en
la Conago. Si los cálculos son atinados, el próximo
destino turístico que detonará será éste. Simple
justicia social.

4 Urgencia. Cuatro obispos de Guerrero
• dialogaron por separado con líderes criminales

para buscar la paz en la región, sin éxito, reveló
el obispo José de Jesús González. Las reuniones
buscaban una tregua, pero los criminales priorizaron
dinero, territorio y poder, sin llegar a acuerdos. El
obispo, que se reunió con líderes de la sierra y Tierra
Caliente, criticó el nivel de violencia que, incluso,
afecta a miembros de la Iglesia, señalando casos de
asesinatos dentro de su comunidad. La gobernadora
Evelyn Salgado tiene la oportunidad histórica
de cambiar el ambiente de violencia por uno de
seguridad. Lo esperamos.
5 Baja importante. En Querétaro fue detenido

• }esús "N", alias Brakillay/a Marlboro, sujeto
identificado como presunto operador financiero del
Cártel Jalisco Nueva Generación. Ante esta captura,
realizada por efectivos de la Sedeña, el gobernador
de la entidad. Mauricio Kuri, aseguró que dicho
hombre no vivía en la entidad, sino que estaba de
paso. El arresto de Jesús "N" fue realizado en el
municipio de El Marqués. Kuri informó que en las
acciones no participaron corporaciones de seguridad
de la entidad. En Querétaro los criminales sólo
transitan. Focos rojos, muy pocos.
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Los efectos del cambio climático se hacen cada
vez más evidentes en diversos aspectos de la
vida cotidiana, uno de ellos es su influencia,
tanto en el aumento de los precios (inflación)
como en la demanda de productos y servicios.
El riesgo de inflación, entendiendo ésta

como el aumento generalizado y sostenido
de los precios de bienes y servicios durante
un periodo de tiempo determinado, se en
cuentra presente por el cambio climático de
diversas maneras, principalmente en lo con
cerniente a la producción agrícola, los recur
sos naturales y la infraestructura.
Y, aunque esto pareciera un

tema para los expertos, debe
ser del interés de todo ciuda

dano, puesto que el impacto
económico y social del enca
recimiento de alimentos, trans
portes y diversos productos se
ve reflejado en la economía de
cada hogar.

Por ejemplo, el impacto del
cambio climático en la produc
ción agrícola repercute en los
precios de los alimentos de
bido a que ciertas condiciones
climáticas, como las sequías,
inundaciones y cambios en los
patrones de lluvia, pueden re
ducir la cantidad y calidad de
los cultivos, lo que lleva a una
disminución en la oferta de alimentos y esto,
a su vez, puede aumentar los precios, contri
buyendo así a la inflación.

Asimismo, los efectos del cambio climá

tico en los recursos naturales, como el agua
y la energía, son considerables, no sólo por
el agotamiento de los mismos, pues la dis
minución de lluvias provoca que los niveles
de agua en los embalses sean más bajos, en
careciendo los precios del agua y la energía
hidroeléctrica, por ejemplo.

En materia de infraestructura, los fenó
menos climáticos extremos, como huracanes
o tormentas, pueden afectar severamente las
vías de comunicación, edificaciones, cami
nos y redes eléctricas, lo que, además de su
impacto directo, influye en el aumento de

los costos de producción y transporte de ali
mentos, productos y servicios, es decir, nue
vamente, en la inflación.

Hace algunos días, el Banco de México
(Banxico) alertó sobre el papel que podría
jugar el cambio climático en el descenso de
la inflación, ajustando sus pronósticos, pues,
del 4,3 que se tenía previsto, ahora se estima,
podría ser del 4.7 por ciento,
¿Por qué debería importarle esto a cada

ciudadano? Por una cuestión tan simple y
tan llana como que el precio de cada fru
ta, cada verdura, cada trozo de carne y cada

uno de los alimentos que nos
llevamos a la boca, así como la
gasolina del transporte en que
nos trasladamos para nuestras
diversas actividades, la produc
ción de medicamentos y, en ge
neral, el encarecimiento de las
materias primas para infinidad
de productos y servicios que
consumimos en la vida cotidia

na, depende en gran medida de
disminuir el ritmo acelerado del
cambio climático, es decir, de
nuestras acciones para no con
tribuir a éste.
Se nos ha hablado mucho

de los efectos de este fenóme

no desde el perfil ambientalis
ta y, probablemente, con cierto

romanticismo, sobre lo que sería vivir en un
mundo mejor si cuidamos el medio ambien
te, no obstante, es preciso que comencemos
a darnos cuenta de que nuestras acciones
cobran un costo muy alto y no sólo para
el planeta o para las futuras generaciones,
sino que también el costo es para nosotros
mismos hoy y ahora, pues en la medida que
aumenta la crisis climática, más caro tene
mos que pagar por lo que consumimos y más
difícil es costear la calidad de vida.

Por todo ello es fundamental tomar me

didas para reducir las emisiones de gases de
efecto invernadero y adaptarnos de forma
sustentable a la vida, antes de que nuestra
irresponsabilidad haga que el precio de la
vida se vuelva impagable.

Es fundamental
tomar medidas

para reducir
las emisiones

de gases
de efecto
invernadero

y adaptarnos
de forma
sustentable
a la vida.
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Tuve la oportunidad de vivir algunos años en el vecino del
norte. Fue una experiencia extraordinaria conocer al imperio
desde sus entrañas. País fascinante desde todos los ángulos.
Tremendo y deleznable el exterminio que hicieron sus co
lonizadores de los pueblos originarios y la esclavitud más
el racismo que dejó este fenómeno. Con todos estos y otros
problemas. Estados Unidos ha sido una nación exitosa. En
muy poco tiempo, se consolidó como ejemplo económico
y político para todo Occidente. Por un lado, su capitalismo
vigoroso y, por el otro, un régimen democráticoliberal. Hoy
sigue siendo una de las potencias dominantes del mundo.
Desde que tengo memoria, se habla de la decadencia

del imperio americano. Mucho tenía que ver la
propaganda de los países comunistas y de las
izquierdas europeas que veían con gran recelo
al gigante estadunidense. Sin embargo, Estados
Unidos ganó la Guerra Fría. Mucho se dijo, equi
vocadamente, que esto representaba el fin de la
historia. Había triunfado el capitalismo y la de
mocracia liberal encarnados en la súper potencia
americana.

Hoy sabemos que eran puras pamplinas. Chi
na ha surgido como potencia emergente con un
nuevo modelo económico —el capitalismo de
Estado— y un régimen autoritario de partido úni
co. Varios países que antes orbitaban alrededor de la Unión
Soviética han regresado a sistemas dictatoriales de poder. La
propia democracia liberal duró un suspiro en Rusia.

En este contexto, hoy se vuelve a hablar de la decadencia
del imperio americano. Pero yo veo algo diferente en esta
ocasión. Los problemas de Estados Unidos son fundamen
talmente internos.

Para empezar, su democracia liberal está en peligro. No
es posible que un país del tamaño, dinamismo y tradición
histórica como el vecino del norte tenga a dos candidatos
presidenciales tan malos.

Por un lado, está el presidente Biden. Aquí lo he dicho, y
lo sostengo, que creo que el actual mandatario ha hecho un
buen trabajo como gobernante. Biden es un político profe
sional, sin duda un demócrata, con grandes cualidades en
la negociación.

Sin embargo, la realidad es que Joe está muy deteriorado
física y mentalmente.

No está fácil ser presidente de Estados Unidos siendo oc
togenario. En estos tres años de su gobierno se ha visto el

desgaste en la salud del presidente. No es que sólo se vea
viejecito, sino que efectivamente está viejecito. Y no me ma
linterpreten: yo no tengo nada en contra de que gobierne
gente de la tercera edad. Pero eso sí: debe estar a la altura
física y mental para enfrentar los múltiples retos cotidianos.
Biden difícilmente puede caminar. Es evidente que se

cansa rápidamente. Tiene muchos asistentes que lo ayudan
a minimizar cualquier tropiezo en eventos públicos. Lo peor,
sin embargo, es su condición mental. Se le olvidan las cosas
y comete errores garrafales como confundir al presidente de
México con el de Egipto.
En mi personal opinión, Biden ya no está para gobernar

Estados Unidos por cuatro años más.
Del otro lado está peor la cosa. El que será el

candidato republicano parece un toro de Miura
a pesar de tener casi la misma edad que Biden.
Como los bureles de Lidia, Donald Trump se
crece ante el castigo. Su estaminay retórica es
tán mejor que nunca ahora que está enfrentando
múltiples juicios por diversos presuntos delitos.
No obstante, no debemos olvidar quién es

Trump. Para empezar, es un racista que se atre
ve a decir que los inmigrantes están envenenan
do la sangre de los Estados Unidos. Es lo mismo
que decía Hitler de los judíos.

Es, también, un autoritario. Recordemos que
desconoció los resultados de la elección presi
dencial de 2020 y azuzó a una muchedumbre

para que fueran a tomar violentamente el Congreso de ese
país y evitar la proclamación de Biden. Nunca en la larga
historia democrática de esa nación había ocurrido un acto

de sedición de este tipo.
A Trump le disgustan los pesos y contrapesos. Si por él fue

ra, sería un dictador al estilo de su admirado Vladimir Putin.
Trump utiliza técnicas propagandísticas propias del fas

cismo y es, desde luego, un populista en el sentido que apela
a los peores prejuicios de los votantes estadunidenses.
¿Cómo es posible que un país tan vibrante y dinámi

co como Estados Unidos tenga a estos dos candidatos
presidenciales?

Vaya que eso sí que es decadencia, lo cual no puede cele
brarse. Al revés, siendo Estados Unidos tan importante para
México, debemos entristecernos por lo que le está ocurriendo
a nuestro vecino del norte.

No es posible que
un país del tamaño
dinamismo y
tradición histórica
como el vecino

del norte tenga
a dos candidatos

presidenciales
tan malos.
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¿Cómo se les gana a personajes como Donald Trump o López
Obrador? Habrá muchas recetas, pero una es clave: no hay que
caer en el juego de la polarización. Los demócratas en Estados
Unidos aciertan cuando, nos guste o no, apuestan por la carta
de controlar la migración en términos legales, cuando ésa es la
mayor preocupación que tienen hoy los electores.

Trump quedó fuera del debate cuando rechazó el acuerdo
que demócratas y republicanos alcanzaron en el Congreso sobre
temas migratorios en la frontera con México a cambio del finan
ciamiento a Israel y Ucrania. Trump quena que los demócratas
se encerraran en la idea de la amnistía o de la defensa de la mi

gración. Éstos no podían hacerlo sin regalarle muchos votos de
estadunidenses que están, con razón o sin ella, muy
preocupados por las consecuencias de las migra
ciones masivas.

Xóchitl Gálvez tendrá posibilidades en la me
dida en que no caiga en la lógica polarizadora del
Presidente. El verdadero candidato del oficialismo,
así se muestra, es López Obrador y cada día suma
una nueva provocación contra Gálvez o contra to
dos los que él considera sus enemigos. Lo más fá
cil, lo más sencillo, es caer en esas provocaciones y
anclarse en la polarización.

Claro que hay una polarización de hecho, desde
el momento en que compiten dos candidatas que se
reparten todo el voto, pero hay que ganar el centro, a
esos switchers, huérfanos o indefinidos, dina el es
tudio de Gabriel GonzálezMolina, que son el 35%
de los electores y que se definen porque están alejados de López
Obrador y sienten que nadie los representa. Hay que ganarlos,
dice GonzálezMolina, ofreciéndoles lo que quieren, no lo que
inventan candidatos o partidos; valorando su esfuerzo, aprecian
do el trabajo como fuente de riqueza, impulsando propuestas de
empleos productivos, proponiendo esquemas de salud y educa
ción que funcionen y una estrategia efectiva contra el crimen. La
propuesta de una vida mejor. Buscar el centro es una estrategia
ganadora, sobre todo cuando tantos votantes detestan los extre
mos presentes en ambos partidos y buscan voces de confianza que
den respuesta a las verdaderas preocupaciones de los votantes.

Hoy nada preocupa más a la gente que la inseguridad, la vio
lencia, la salud y la corrupción. El gobierno federal no tiene res
puestas a ninguno de esos puntos: es evidente que la estrategia
de seguridad ha fracasado: los 180 mil muertos, los 40 mil desa
parecidos, las extorsiones masivas y el peligro que supone tran
sitar por las carreteras son una evidencia palpable. La violencia
cotidiana es parte de ello: sólo desde que comenzó el proceso
electoral las agresiones y asesinatos de aspirantes y dirigentes
locales de partidos suman más de 50. La salud sigue siendo un

agujero negro, donde siguen siendo millones los que se quedaron
sin servicios desde la desaparición del Seguro Popular y ninguna
de las soluciones implementadas desde entonces ha tenido éxito:
el desabasto de medicinas, provocado por esta administración,
lleva cinco aflos, y por supuesto que la Megafannacia no lo va a
solucionar. La corrupción es evidente y las sospechas llegan al
círculo más íntimo del poder presidencial.

Cualquier campaña opositora tiene que girar sobre esos ejes
sin caer en provocaciones. Desde el poder quieren que se esta
blezca el debate sobre las 20 refomias que presentó el Presidente
el 5 de febrero, sobre la foto de Xóchitl con Calderón o sobre su
pronunciación en inglés. Olvidemos lo banal: la enonne mayoría

de esas propuestas de reformas no tienen ni siquiera
sentido, pero algunas se pueden tomar y sacarlas
porque son parte del sentimiento de los electores.
Son pocas: salario mínimo, pensiones y, aunque sea
para muchos políticamente incorrecto, hay que in
corporar la Guardia Nacional a la Defensa.

No se puede hacer campaña rechazando un au
mento de salarios mínimos o pensiones (lo que hay
que debatir es cómo se financiarán unos y otros) ni
contra uno de los escasos instrumentos que tiene
el Estado para garantizar la seguridad. Por supues
to que la estrategia de seguridad es errada y que se
necesita mucho más, como tener un verdadero sis
tema policial en el país, con fuerzas locales que hoy
son cada día más escasas. Pero, para la gente, el que
haya fuerzas militares o de laGN en sus comunida

des es central. Muchos hablan del 60% que tiene el presidente
López Obrador de aceptación, pero el Ejército o la Marina tienen
tasas de aceptación más altas y, cuando hay problemas en alguna
región del país, la gente lo que pide es mayor presencia militar.

Es algo similar a lo que ha hecho Biden (y los demócratas) con
el tema migratorio: aceptar que se tiene que afrontar esa realidad
con medidas restrictivas porque una propuesta liberal, hoy, en el
tema migratorio es inviable para la mayoría de la población. Así le
quitan un tema central de la agenda (y lo obligan a radicalizarse)
a su principal oponente, Donald Trump.

Si la oposición espera ganar en junio, deberá asumir que, a
partir del 1 de octubre, ésa será su realidad en ténninos de fuer
zas de seguridad, porque con ella tendrá que gobernar. Es mejor
aceptarlo desde hoy que girar en el vacío el día de mañana. Y qui
tarle en ese camino una carta de campaña al propio mandatario.

El discurso opositor ha mejorado, pero sigue disperso. Se
debe concentrar, debe apostar por las exigencias de la gente,
exhibir las carencias del poder y no caer en las provocaciones,
en la búsqueda de una polarización irracional que sólo alimenta
al propio poder.

El discurso

opositor ha
mejorado, pero
sigue disperso.
Se debe
concentrar,

debe apostar por
las exigencias
de la gente.
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Próximamente se definirán las candidatu
ras a la Presidencia en Estados Unidos y, sin
duda, tomarán al gobierno de López como
saco de golpeo. Trump ya definió lo que
piensa del cacique, al haber dicho que ja
más había visto a alguien doblegarse como
él lo hiciera. Por su parte, Biden le sonríe,
como lo hace con cualquiera, pero los he
chos dejan claro que de ninguna manera
existe la buena relación que el residente de
Palacio presume. Allá se le dispensa la cor
tesía que se tiene con cualquier mandatario,
pero, como nunca, están presentes férreas
imposiciones.

Lo cierto es que los vecinos no lo tratan
con particular distinción. Es común que me
ros asesores, consultores y hasta consejeros
que ostentan las más exóticas designaciones
se reúnan con López. Éste ha inadvertido
que ha sentado un inconveniente prece
dente, ya que no está acordando con su par,
sino con personajes que ocupan cargos de
segundo orden. Sí, a pesar de ser titular de
las relaciones internacionales del Estado

mexicano, trata y acuerda con irrelevantes
auxiliares de carácter técnicooperativo,
decidiendo sobre las rodillas, y a toda prisa,
delicados asuntos.

Ni siquiera Peña fue visitado por perso
neros de segundo, tercer o ulterior nivel para
discutir asuntos de Estado. Posiblemente, el
tabasqueño sienta que esas reuniones son
parte de las labores presidenciales que le ha
cen pasar a la historia, pero es claro que las
mesas en que escucha quejas y se le indica el
camino a seguir, son de nivel medio y hasta
bajo. No escalaron nivel los otros, él descui
dó y menosprecia el que tiene confiado.

Lavicepresidenta, secretarios de gabine
te y otros personajes arman intempestivas
"cumbres" de seguimiento, a puerta cerra
da, que son todo, menos visitas de Estado,
vienen a acordar con quién estiman es su
operador local. De su heterodoxo proceder,
el mandatario da noticia cada mañana entre

risas y anécdotas, mientras que el Senado ha
sido irresponsablemente omiso en exigir el
conocer a detalle la irregular proliferación de
opacos convenios ejecutivos.

Recientemente apareció Esteban
Moctezuma, quien posiblemente ya recor
dó que representa a nuestro país y no a un
empresario, y que son asuntos diplomáticos
a los que debiera abocarse, y no a tratar de
evitar que las autoridades de más allá del
Bravo tomen drásticas medidas en contra
de quien lo llevó a formar parte del inefa
ble gabinete de la 4T. La ligereza de su pre
sencia en Washington cambió radicalmente
la forma en que se relacionan los cercanos
vecinos. Su peso político es tan marginal,
que allá cualquier funcionario prefiere ve
nir acá, solicitando espacio en la agenda
presidencial mientras aborda. Para qué vi
sitar ujieres, si pueden tratar directamente
con el representante del Estado mexicano
cinytime.
Dado que no se dio a respetar, López

suele intercambiar insultos y descalificacio
nes con gobernadores fronterizos, quienes,
junto con rijosos legisladores, le denues
tan un díastyotro también. Suele referirse
groseramente a medios de comunicación
masiva y hasta destacados periodistas del
exterior, siendo cuestión de tiempo para que
quede batido en los lodazales de la contien
da comicial del país de las barras y estrellas.
A diferencia de otros presidentes mexicanos,
parece que será el primero en ser atacado y
descalificado, tanto por republicanos, como
por demócratas.

Las constantes visitas del embajador es
tadunidense a Palacio no hablan de inter

vencionismo, sino de un abierto entreguismo
que mucho dará de qué hablar, y cuyo fruto
a cosechar es aún de pronóstico reservado.
No son los voceros de un gobierno extranje
ro los que han violentado las formas ni roto
protocolos, sino un Presidente poco avezado
en asuntos internacionales, quien no ha ad
vertido que su protagonismo ha mermado la
investidura y la ha colocado en una posición
de baja estima.
Yerra al sentirse el poderoso controla

dor del paso del sur, cuando en realidad ha
puesto a extranjeros en control de nuestra
frontera, pero no sólo eso, ha sentado las
bases de una relación no paritaria.
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¡Gracias!, o la epopeya
Refleja cómo su tesón y terquedad
indómita fueron ios motores para

alcanzar lo que buscó afanosamente
desde mediados de los 90: el poder

La historia la cuentan los

vencedores, dijo George
Orwell en 1944, a lo que se

le podría añadir "casi sin excep
ción". En esta categoría se puede
incluir a Andrés Manuel López
Obrador, quien por más de 30
años de lucha política y décadas
de sinsabores, aun cuando ha
sido derrotado en las batallas, ha
triunfado en imponer su narra
tiva. ¡Gracias!, su último libro,
recorre en 555 páginas todos
esos momentos donde imprime
los énfasis a lo que quiere dejar
como la historia de su vida.
Pero no es una memoria sino un

recorrido desde su niñez, que

refleja cómo su tesón y terque
dad indómita fueron los moto

res para alcanzar lo que buscó
afanosamente desde mediados

de los 90: el poder.
El libro, editado por Pla

neta, es una obra compartida y
nutrida por su segunda esposa,
Beatriz Gutiérrez Müller, que
hace poco más de dos años le
llevó la idea para que se con
tara la "epopeya" de su vida.
Gutiérrez Müller reclutó para
el proyecto a dos decenas de
especialistas que redactaron las
partes troncales de sus 20 capí
tulos, donde se ven claramente
los acentos puestos por López
Obrador y los párrafos e ideas
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que fue incorporando en sus
páginas. También reflejan sus
sueños de grandeza y deseo de
que sea comparado con Hidalgo,
Morelos y Madero, grabando su
nombre y tallando su cara junto
a las de ellos.

El libro no aporta mucho en
sustancia, porque mucho lo ha
dicho López Obrador por déca
das, aunque planteado como
una historia de éxito personal de
la mano del hacha vengativa que
ha utilizado durante el sexenio.

Es notable el desprecio que tiene
por Carlos Salinas, Ernesto Zedi
llo, Vicente Fox, Felipe Calderón
y Enrique Peña Nieto, los presi
dentes "neoliberales". Aunque
no es nuevo, sí sorprenden los
epítetos que les lanza, que lo
pintan como un pendenciero, no
como estadista.

No es que le importe mucho
que lo vean como un hombre de
Estado, sino que lo reconozcan
y le reconozcan sus méritos.
Éste ha sido, dicen quienes lo
conocen desde joven, su mayor
trauma. López Obrador quiere
influir en los jóvenes, a quienes
les dedica el libro, en quienes
apuesta por ese reconocimiento,
al inundar su cabeza e imagina
ción con historias fragmentadas,
verdades y mentiras, omisiones
y tergiversaciones, para que lo
vean como el ingenioso hidalgo
que salió de Macuspana y en
frentó a los políticos corruptos,
que son casi todos los que lo
precedieron, y a los empresarios,
que son sus enemigos históricos,
hasta doblegarlos y vencerlos.

El libro no es como una

mañanera ampliada. Aunque
hay cartabones y frases trilladas
de las más de 2 mil conferencias

matutinas de López Obrador, es
mucho más que eso. Y quizá lo
más relevante, porque explica

los claroscuros de su vida, es lo
que no aparece por ningún lado
en el mamotreto. Parte funda

mental, porque tiene que ver con
su formación, es lo que le hizo a
Diego Rosique, el empresario ga
nadero que, junto con el gober
nador de Tabasco Manuel Mora,
lo protegió a él y a su familia
en Veracruz tras su tragedia en
1969, cuando su hermano José
Ramón murió de un balazo, y
que pasados los años, ya López
Obrador líder social, fue el de
Rosique el primer rancho que
invadió.

Las experiencias en Ta
basco hablan mucho del López
Obrador actual. Por eso resalta

otra gran omisión, el papel que
jugó Zedillo en su construcción
como político nacional. Zedi
llo, a quien maltrata, lo apoyó
cuando perdió la gubernatura
ante Roberto Madrazo, y si no
se concretó que se anulara la
elección, fue porque el entonces
secretario de Gobernación, Este
ban Moctezuma hoy embajador
en Washington realizó una
operación política tan torpe que
la intención del entonces presi
dente se frustró. Zedillo también

canceló órdenes de aprehensión
contra él por invadir pozos
petroleros episodio ausente en
el libro y frenó la denuncia del
PRI sobre su falta de residencia

en la Ciudad de México para
aspirar a gobernarla, con lo que
le permitió contender y ganar la
elección.

Zedillo no es de quien más
mal habla. Utiliza la sevicia
para referirse a Fox y el odio
al hablar de Calderón, a quien
no le perdona que le ganara la
elección en 2006, a la cual le
dedica mucho espacio reite
rando la impugnación que hizo
y que no caminó porque nunca
presentó pruebas documentales

que probaran el fraude electoral
que aún reclama. Igual dice que
lo hubo en la elección de 2012

que perdió ante Peña Nieto, sin
abordar, salvo en unas cuantas
palabras, el proceso de selección
de candidato de la izquierda,
donde amenazó con romper
con todos si Marcelo Ebrard no

le cedía la candidatura que, en
la ponderación de encuestas, le
había ganado.

Aunque el libro muestra el
desorden de sus monólogos ma
ñaneros y va y viene 600 años en
la historia, está bastante bien es
crito, aunque se ven varias ma
nos en su hechura, como en un
capítulo donde utiliza el autor
una cita en formato APA, que no
se repite en el resto, o donde hay
referencias a poetas y pintores,
o politólogos a los cuales nunca
se había referido el Presidente.

La huella de López Obrador se ve
claramente en errores impor
tantes, como reproducir dos
fragmentos de la declaración mi
nisterial de Emilio Lozoya, exdi
rector de Pemex, violando la ley
al ser una investigación abierta,
o mostrando el interés coyun
tural del libro en la denostación

de Xóchitl Gálvez y presumir la
forma como organizó el proceso
de sucesión en Morena.

¡Gracias! no es una obra para
la reflexión futura sobre sus

acciones y decisiones, como Mis
tiempos, de José López Portillo,
o México, un paso difícil a la
modernidad, de Salinas. Es una
épica de su vida política que
tendrá quizá más adelante una
revisión contrafactual de todo

lo que dice, y en función de los
resultados de su sexenio, ver si
su legado es efímero o duradero,
y si el pedestal en el cual quiere
estar, no se vuelve un hoyo del
que no pueda salir.
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Quién entiende
a Morena en Jalisco
Una de las contiendas

más interesantes del 2

de junio será en Jalisco.
Movimiento Ciudadano busca

retener la gubernatura de tan
importante estado. Y Morena
haría la chica si en sus triunfos
de esa fecha anota la occidental
entidad.

No hay observador serio o en
cuesta digna de ese nombre que
niegue el crecimiento de Morena
en el estado que más desairó la
locura aquella de consulta de
revocación de mandato que en
2022 el gobierno montó (y la se
gunda donde menos apoyo para
la permanencia tuvo AMLO).

Así de refractario al more

nismo lucía apenas hace dos
años el suelo jalisciense. Eso
cambió y hoy la disputa por la
gubernatura, y en buena medida
de todas las posiciones impor
tantes, será entre MC y Morena,

borrando de casi toda posibili
dad al PRIAN.

Con tan buenas probabilida
des, ¿alguien entiende algunas
decisiones recientes de Morena
en Jalisco?
La más importante, lanzarse

contra el ITESO y contra la
investigadora Rossana Reguillo;
la menos relevante pero igual
mente reveladora: hacer todo lo

posible para darle aire a Pedro
Kumamoto, un cuadro que
perdió la espina dorsal cuando
traicionó todo lo que le llevó a
ser una voz de referencia.

Vamos con la más reciente mo

vida del lopezobradorismo que
restará posibilidades en Jalisco.

El ITESO es una universidad
fundamental en el Occidente
de México y una institución de
honda raíz en múltiples sectores
jaliscienses. Forma parte del
sistema universitario Ibero, y

agrega a éste su propia historia
de identidad y excelencia.

Fundado en 1957 con la
participación e impulso de
empresarios locales y regido por
la Compañía de Jesús, comple
menta el panorama universi
tario local que tiene uno de sus
ejes, pero para nada el único, en
la Universidad de Guadalajara.

El ITESO tiene miles de
egresados que reconocen la
formación técnica y humanista
que recibieron. Ellas y ellos, y

lo mismo la comunidad jalis
ciense toda, recibieron un balde
de agua fría la semana pasada
cuando la candidata de Morena
descalificó a esa casa de estudios
y a sus académicos.

Morena ha dado un paso en
falso no nada más porque es
falaz el cuestionamiento a la im

parcialidad del trabajo de Signa
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Lab, dirigido por Reguillo, sino
que Claudia Sheinbaum se des
miente a sí misma en la promesa
de que su candidatura buscaría
puentes con sectores agraviados
estos años.

¿Se puede ganar Jalisco
levantando falsos al ITESO?
¿Se puede ganar la Presidencia
dándole la espalda a la academia
y a la demanda de la sociedad
de que haya genuinos debates,
de que no se censure a nadie, de
que no se difame a quienes no
son paleros?
Y en el caso de Kumamoto

llama la atención lo empeñados
que están los lopezobradoristas
en ofrecerle Zapopan a quien

cambió su joven carrera por un
plato de sopa instántanea (las
lentejas tienen más valor y no
aplica la cita bíblica dado lo poco
que ahora representa el exdipu
tado independiente).

Qué le verán a Kumamoto,
cuyo arrastre había venido a
menos (sin que ello menguara
la calidad de su otrora discurso

antivicios de los partidos), al
punto de que maltratan a mili
tancia local que sí caminó con
ellos desde los malos tiempos y
de manosear candidaturas para
que en Zapopan vaya hombre.

En todo caso, los que votaban
por Kumamoto por antie.sta
blishment ya no están ahí, y los

morenos de siempre lo verán
como, sí, un arribista más.

Si Morena triunfara en Jalisco

sería un campanazo. Pero por lo
que vemos con la decisión oficia
lista de irse contra el ITESO y al
sobrevaluar a Kumamoto, pues
quién entiende a qué le tiran ahí.

Con la decisión
oficialista de irse
contra el ITESO y
al sobrmaluar a
Kumamoto, pues
quién entiende a
qué le tiran ahí
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El oso de Juan Ramón de la Fuente
El 3 de diciembre la candi

data Claudia Sheinhaum
nombró a Juan Ramón de

la Fuente coordinador del equipo
para elaborar el plan de gobierno
20242030 y le instruyó realizar
diálogos con la ciudadanía y
escuchar sus propuestas.

Se le adelantaron al doctor De
la Fuente.

Lo sustantivo del programa
de gobierno del próximo sexenio
ya se los dejó el presidente López
Obrador.

De la Fuente es un profesional
respetado, ¿cómo se presta a que
lo dejen en ridículo?

Entre las tareas que dejó en
su programa el Presidente está
liquidar la reforma de pensiones
que hizo en 1997 el presidente
Ernesto Zedillo. El secretario de
Salud era De la Fuente.

La cabeza del sector salud que
hizo esa reforma al sistema de

pensiones es el mismo personaje

que ahora la va a revertir por
antipopular y neoliberal.

El Presidente ya enlistó lo que
falta para "continuar la transfor
mación" y expresó su confianza
en que su relevo "me hará caso".

Lo hizo en una ceremonia
en Palacio Nacional con toda

la formalidad de quien deja un
testamento histórico.

Además, el lunes de esta
semana hizo el anuncio de que
en la ceremonia del Grito de

Independencia va a dar detalles
de los pendientes que deja a su
sucesora.

Como ejemplo, dijo, está el
"dar continuidad al manteni
miento de la carretera de Coatza
coalcos a Villahermosa".

Desde suprimir a la Suprema
Corte y crear una nueva insti
tución con nueve ministros que
serán electos por el pueblo el
primer domingo del próximo

año, hasta los empedrados en los
caminos. Ya está el programa. Y
si algo se reservó, lo dirá el 15 de
septiembre próximo.

¿A qué vino De la Fuente,
entonces?

¿Qué programa de gobierno
está coordinando?

Ya está hecho.

Su jefa, la candidata Claudia
Sheinbaum, hizo suyas todas las
propuestas del Presidente y dijo
que serán su programa y eje de la
campaña.

La ceremonia en que fue
presentado De la Fuente también
tuvo formalidad. Hace dos meses

y medio, en el Museo Interactivo
de Economía, en la Ciudad de
México, Sheinbaum presentó al
equipo de trabajo que iba a elabo
rar el plan de gobierno.

Había personas bastante
respetables entre los coordina
dos por De la Fuente, lo que se
interpretó como un corrimiento
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hacia el centro de la candidata de
Morena.

Sheinbaum habló en el evento

y dio la instrucción de que "la
próxima semana" (la segunda de
diciembre de 2023) el equipo ahí
presente elabore un programa de
gobierno a partir de "diálogos con
la ciudadanía" en todo el país.

Durante la ceremonia De la

Fuente hizo uso de la palabra
y dijo: "Queremos presentar
propuestas, escuchar proyectos,
interactuar, dialogar con los
diversos sectores de la sociedad,
porque estamos convencidos
que es a través de estos diálogos
como vamos a poder fortalecer,
impulsar y consolidar la cuarta
transformación de México".

El primero en entregar un
paquete de propuestas para
enriquecer el programa de la '4T',
y tomar el micrófono en el evento
de Morena, fue el presidente del
Consejo Coordinador Empresa
rial (CCE), Francisco Cervantes.

Su antecesor en la presidencia
del CCE también elaboró, du
rante la pandemia, con los demás
integrantes de la cúpula del
sector privado, un paquete con 68
propuestas para salvar a peque
ñas y medianas empresas, darle
oxígeno a la planta productiva y
evitar el despido de trabajadores.

El Presidente se las rechazó
todas. Todas.

Ahora, dos meses después de
la integración del equipo coordi
nador del programa de gobierno
de Claudia Sheinbaum, el Presi
dente elaboró el programa que le
deja como tarea a la candidata si
es que gana en junio.

Viene ahí la desaparición del
INE y crear otro organismo inte
grado por consejeros electos por
voto popular. Así el gobierno y su
partido controlarán las elecciones.

Jueces, magistrados y mi
nistros de la Corte serán electos

por voto directo. El Ejecutivo

va a proponer a 10 de los nueve
ministros (el Poder Judicial a 10 y
el Congreso a nueve).

Esto significa que nos juzgará,
condenará o absolverá Morena.

Se eliminan los diputados
plurinominales, con lo que se
garantiza la sobrerrepresentación
de Morena en el Congreso.

Los trenes concesionados

deberán volver a dar transporte a
pasajeros y operar con pérdidas,
o quebrar.

¿Qué van a hacer, entonces,
De la Fuente y demás integran
tes de la comisión del plan de
gobierno 20242030?

Se pueden ahorrar el gasto, y
el oso, de las audiencias ciuda
danas.

Ya les dejaron el plan de
gobierno, que tiene el apoyo
entusiasta de la candidata.

Mejor sigan las conferencias y
discursos del Presidente, tomen
nota, y digan cómo van a operar
sus instrucciones.
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Optimismo económico
engañoso

Ha sido recurrente la narra

tiva de un "optimismo"
económico casi desbor

dado que me llama profundamente
la atención. Analistas prestigiados
reportados por Bloomberg, El
País y muchos de los medios más
afínes al gobierno han subrayado
el "excepcional" crecimiento
económico de 2023, el boom de
las exportaciones y el aumento de
la masa salarial que han llevado al
repunte del consumo, al auge de la
inversión, especialmente la inver
sión extranjera. A sus ojos, todo va
muy bien.

Y me llama la atención por
que al escudriñar un poco más a
fondo, se puede observar que estos
"grandes avances" son, en el mejor
de los casos, sólo de 2023 y que, en
realidad, existen focos amarillos
que ponen en tela de juicio su posi
ble continuación en el futuro. Así,
si en lugar de ver 2023 analizamos
las cifras de los últimos 5 años, los
de este gobierno, encontramos
una historia muy distinta: ape
nas se están recuperando varios
indicadores a los niveles de 2018,
otros se quedarán por debajo, y lo
que es más preocupante, no queda
nada claro por qué este "auge" será
sostenido en los próximos años.

Van algunos datos1: el índice
de actividad global de la econo
mía en noviembre de 2023 está

apenas 3.9% (la última cifra
disponible) por encima de 2018:
un crecimiento de 0.8% anual. Ello

implica, de hecho, un retroceso
del PIB por habitante de modo
que hoy estamos 1.6% más abajo
que al inicio del gobierno. Por otra
parte, el "repunte" del consumo
lo ha llevado en noviembre de

2023 a 7.6% por encima de 2018
(crecimiento anual de 1.5%), casi
lo mismo que ha aumentado la
población. Se aduce a que se debe
al aumento de la masa salarial,
que en estos 5 años ha aumentado
29.6% en términos reales, lo cual
contrasta con el crecimiento del

PIB. Pero lo que no se dice es que el
consumo de bienes nacionales ape
nas aumentó 4.3% en los últimos 5
años, mientras que el consumo de
bienes importados creció 52.6%.
Es decir, el consumo apenas me
joró y consumimos cada vez más
bienes importados en detrimento
de bienes producidos por nosotros.
¿Por qué? En buena medida por la
sobrevaluación del peso, el super
peso, que al menos debería estar
en 1919.50 pesos por dólar.

Y hablando del peso, ¿de dónde
viene su fortaleza? Se reconoce

que se debe a las altas tasas de in
terés en México (11.25%) respecto
a las que se ofrecen en Estados
Unidos (5.50%) o Europa (4%),
que ello retiene capitales en el país

en lugar de que los ahorradores
busquen opciones fuera. Pero poco
se dice que ello también encarece
el pago de intereses de la deuda
(la recaudación del IVA apenas al
canza para ello) y que inhibe la in
versión. Y por supuesto, la entrada
de remesas que sigue aumentando
y que alcanzó la cifra de 63 mil
millones de dólares en 2023. Para

darse una idea, las reservas inter
nacionales del Banco de México

llegan a casi 213.2 mil millones de
dólares, y nos ha tomado muchos
años acumularlas.

En este "excelente 2023",
se dice, la inversión extranjera
directa llegó a 32.9 mil millones
de dólares, poco más que la mitad
de las remesas. En los 5 años de

gobierno, la entrada de remesas
ha sido de 253.7 mil millones de
dólares, mientras que la inversión
extranjera directa llegó a 163.9 mil
millones. Además, el detalle es que
sólo el 33.5% fue inversión nueva,
el resto, reinversión de utilidades.
No está mal, pero no estamos
atrayendo nuevas inversiones. De
hecho, en todo 2023 se estable
cieron solamente 11 empresas de
más de 500 trabajadores, al tiempo
que cerraron 8, de tal suerte que te
nemos sólo 3 empresas adicionales
de 500 empleados o más en 2023.

En esta narrativa de bonanza

Fecha: 15/02/2024

Página: 28

Area cm2: 471

1 / 2

Columnas Políticas

Enrique Cárdenas

Costo: 104,938

Página 79 de 183



no hay muchas palabras sobre las
finanzas de Pemexy de CFE, de
la cantidad de dinero que le está
inyectando el gobierno federal, y
que no obstante ello la viabilidad
de Pemex está en entredicho.

Apenas hace unos días Moody's le
redujo su calificación crediticia dos
escalones, dejando a la empresa al
borde del abismo, y el gobierno le
inyectó más dinero. Tampoco se
reconoce el grave impacto que ya
tiene en las finanzas públicas.

La narrativa triunfalista tam

poco menciona la multiplicación
de la crisis hídrica y su impacto
potencial sobre la productividad.
Mientras en 2018 los municipios
con emergencia de agua gene
raban el 14.5% del PIB, en 2021
los municipios con estrés hídrico
han aumentado, a tal grado que el
42.9% de la actividad económica
se produce en lugares con pro
blemas de agua. El contrabando
y huachicol de gasolinas y diésel
están alcanzando niveles insospe
chados (Signos Vitales estima que
entre 20 y 30% de los combustibles
consumidos en el país provienen

del mercado negro), al tiempo que
las remesas se han convertido en
un mecanismo de lavado de dinero

que ya no es posible ocultar.
Todo ello se refleja en la eco

nomía del cash, en el país del Rey
del Cash. El número de billetes

de mil pesos en circulación ha
aumentado 326% en los últimos
tres años, mientras que los billetes
de denominación media (hasta
200 pesos) apenas crecieron 24%.
¿Por qué imprime tantos billetes
de alta denominación el Banco de

México? Hoy, el efectivo que se
encuentra en manos del público
es enorme. Si dividimos el total
entre el número de mexicanos,
cada mexicano, incluyendo bebés,
niños y ancianos, tendría en su
poder, todos los días, 19,239 pesos
en promedio (¿de verdad?). O cada
miembro de la población econó
micamente activa mantiene en

su poder constantemente 41,280
pesos en promedio (¿a cuántas
personas conoces que están en esa
situación?). Parece que en el Banco
de México no se han dado cuenta

que, sin quererlo, están facilitando

la economía subterránea y el
lavado de dinero (79% de las tran
sacciones superiores a 500 pesos
se realizó en efectivo en 2021). Y
quizás ello haya contribuido a que
México se convirtiera en el país
con mercados más criminales en
todo el mundo en 20232.

En fin, podemos seguir con
estos datos, pero no alcanza el
espacio. Lo que me queda claro
es que, por alguna razón que des
conozco, los optimistas analistas
financieros prefieren no ver lo que
otros vemos.
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De candidaturas polémicas
Si la postulación del delincuente confeso Roberto Palazuelos como
candidato a la Cámara alta por MC causó escándalo, el Partido Verde
no se quiso quedar atrás. El exgobernador de Tamaulipas Eugenio
Hernández, quien estuvo preso años por los delitos de operacio
nes con recursos de procedencia ilícita y asociación delictuosa, será
candidato del PVEM al Senado de la República. Claro, como era de
esperarse, de su paso por prisión aseguró que todo fue un complot.
"He vivido tiempos difíciles, estuve privado de mi libertad durante
casi seis años, por delitos inventados que no cometí, todo esto lastimó
profundamente a mi familia, pero aquí estoy, con la frente en alto",
sostuvo el expriista. Pero qué necesidad...

Búsquedas que sisón prioritarias
En plena crisis de criminalidad en estados como Guanajuato,
Guerrero y Zacatecas, y sobre todo en medio de los señalamientos
de colectivos de búsqueda de personas, que acusan que el gobierno
pretende 'desaparecer a los desaparecidos' con su nuevo censo, ayer
el Senado aprobó uno más de esos caprichos que cuesta trabajo
entender. Con 49 votos a favor, 15 en contra y 12 abstenciones, el
pleno aprobó que 80 militares viajen a Panamá a buscar los restos de
Erasmo Garza Rodríguez, general revolucionario del siglo 19
y quien aparece en uno de los libros del Presidente. También irán 13
funcionarios de la Segob y SRE. Así las prioridades de la 41".
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Clero alza la voz por violencia
en Chilpancingo
Según la alcaldesa de Chilpancingo, Norma Otilia Hernández,
los habitantes de la capital guerrerense han aprendido a vivir con la
violencia, pues incluso antes era más "agresiva y complicada". Para
el Presidente, el país está en paz y hay gobernabilidad. Pero alguien
tenía que llamar la atención sobre la realidad y la "lacerante e inacep
table" crisis de violencia e inseguridad que vive a diario la ciudad. La
voz de alerta es de los sacerdotes del Decanato de Chilpancingo, que
forma parte de la Diócesis de ChilpancingoChilapa. Los religiosos
exigieron a las autoridades acciones concretas para garantizar la
seguridad y no difundir mensajes en los que se busque normalizar la
violencia. Sólo falta que les hagan caso...

Intelectuales en la marcha
La manifestación de este domingo a favor de la democracia en el
país va agarrando vuelo y suma a figuras de peso. Tal es el caso del
antropólogo y sociólogo Roger Bartra, investigador emérito de la
UNAM, quien hizo un llamado a la ciudadanía a que asista al Zócalo
porque "el gobierno actual es una amenaza para la democracia. El
Presidente está intentando provocar una regresión autoritaria". A ver
si más personajes de ese calibre se unen y así los líderes partidistas no
quieran lucirse en esta movilización ciudadana.

Romanticismo legislativo
Mientras los diputados esperan ociosos dos meses para que lleguen
los dictámenes de las 20 reformas del Presidente, ayer se pusieron
románticos. Con el acuerdo de los 457 legisladores presentes, el pleno
de la Cámara baja aprobó un dictamen que declara el 25 de agosto
como el Día del Bolero Mexicano. No hay temas de seguridad en
tribuna, pero, eso sí, celebraron que "el bolero es un género musical
que ha logrado trascender fronteras y es originario de Cuba; este
estilo musical se caracteriza por abordar temáticas profundas y senti
mentales, con letras que exploran el amor, la pasión, el desamor y los
sentimientos patrióticos", leyeron en el dictamen.

Policías y peritos, en el desamparo
Morena y sus aliados impidieron, en el pleno del Senado, la apro
bación de la reforma constitucional para garantizar los derechos
laborales de agentes del Ministerio Público, peritos y miembros de las
instituciones policiales de la Federación, los estados y los municipios.
No se alcanzó la mayoría calificada. La iniciativa de reforma plan
teaba la obligación de la autoridad de pagar indemnización y demás
prestaciones o la reincorporación al servicio. Los criminales los
asesinan, como ocurre casi a diario en Guanajuato, y los legisladores
los desamparan. Difícil situación la de los agentes del orden.
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usticia Digital
en todo el país

La ejusticia o Justicia Digital
es más que un juicio en
línea. Un juicio en línea ágil

y eficiente, consultas amigables
del expediente electrónico como
flipbook, buscadores jurídicos
gratuitos, citas presenciales con
códigos QR, autentificación con
una firma especializada obtenida
desde una aplicación móvil, au
diencias por videoconferencias,
y sesiones de órganos jurisdiccio

nales transmitidas vía streaming,
constituyen un sistema integral
de Justicia Digital.

Esto fue lo que se logró en
el Poder Judicial Federal (PJF)
durante la pandemia por COvTD
en el 2020, transitando de una
justicia de papel a una Justicia
Digital para todos los tipos de
procesos del orden federal: juicios
de amparo, controversias consti
tucionales, acciones de inconsti

tucionalidad, entre otros.

Los buscadores jurídicos
lanzados entre el 2020 y el 2023
facilitaron el acceso a la justicia.
Con solo un click, justiciables y
abogados obtenían, de manera
gratuita, accesible y ágil, infor
mación técnica, académica y
jurisdiccional que de otra manera
les hubiera tomado recursos

económicos, tiempo y herramien
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tas. Por supuesto que los usuarios
del sistema de justicia no cuentan
por igual con la misma cantidad
de estos insumos. Así también

conseguimos una justicia más
igualitaria.

La posibilidad de iniciar un
juicio en línea —dentro de la
Justicia Digital—, se trad uce en
preparar una demanda, pre
sentarla, recibir turno, llevar un
procedimiento amigable con flujo
constante de información entre el

órgano jurisdiccional y las partes,
acudir a audiencias virtuales,
presenciar vía remota las sesiones
de discusión y resolución de asun
tos, obtener sentencia, formular
y presentar recursos, llevar el
trámite a la siguiente instancia. Y
sí, todo desde un celular.

Cabe destacar que la Justi
cia Digital se implemento con
recursos propios. Por razones de
austeridad, de independencia
y de seguridad era impensable
poner la justicia federal en la mira
de un ciberataque o de un incum
plimiento contractual.

La ejusticia, además de per
mitir que la justicia federal no se
detuviera durante los meses de

confinamiento sanitario, logró
innovaciones permanentes como
agilidad y transparencia en los
procesos; mejor aprovechamiento

de los recursos materiales y
humanos; reducción de espacios
de corrupción; y una justicia más
accesible, igualitaria y cercana a
las personas.

Hoy, en pleno 2024, estamos
frente a una crisis del sistema na

cional de justicia. Las y los ciuda
danos desconfiamos de nuestras
autoridades, resistimos frente a
la necesidad de denunciar, y en
muchas ocasiones preferimos
sacrificar nuestros derechos antes
de acudir a un juicio. Sin duda
es un problema complejo que se
debe resolver de manera integral.

El diagnóstico logrado desde
los foros y mesas de trabajo que
hemos realizado en el marco de

los "Diálogos por la Transforma
ción", en el eje de justicia, nos per
mite —y obliga— a proponer una
reforma integral para reestruc
turar fiscalías, defensorías y pode
res judiciales, esto de manera
paralela a un esquema de justicia
cívica y mecanismos alternativos
para la solución de controversias;
y, una de las propuestas de esta
reforma será la digitalización de
la justicia a nivel nacional.

Los tribunales superiores
de justicia son independientes
del PJF, por lo que el sistema de
Justicia Digital no ha permeado

en la justicia local. Y siendo que
la competencia de juzgados y
tribunales locales es atender y
resolver los conflictos cotidianos,
aquellos que más importan a las
personas y que constituyen la
mayor demanda de justicia, es
imperativo que la justicia local se
modernice y transite hacia una
Justicia Digital.

Tener una ejusticia accesible,
ágil, igualitaria y eficiente en cada
entidad federativa, coordinada
además con el PJF, es un punto
de encuentro que pone al centro a
los justiciables y nos encamina a
reparar nuestro sistema nacional
de justicia. Esto es deseable y
también posible; vayamos por
una Justicia Digital para todas las
personas en el país.

El Poder Judicial
Federal durante

la pandemia por
COVID en el 2020,
transitó de una

justicia de papel a
una Justicia Digital
para todos los
procesos...

Fecha: 15/02/2024

Página: 29

Area cm2: 364

2 / 2

Columnas Políticas

Alejandra Spitalier

Costo: 95,440

Página 84 de 183



Pemex, al borde
del colapso

En los pasados cinco años, se
repitió hasta el cansancio
que en esta administra

ción se alcanzaría la soberanía

energética al dejar de importar
gasolinas para producirlas en el
sistema de refinerías del país.

Tanto el presidente, como
Octavio Romero, titular de lo que
queda de Pemex, insistían hasta
el cansancio sobre la conquista
de este sueño "cuatrotero" que
callaría la boca de los neolibera

les y les daría la razón al cons
truir una refinería en momentos
en que el mundo se orientaba por
las energías limpias y sustenta
bles.

Así se construyó la Refinería
de Dos Bocas, que fue promovida
como la panacea y la salvación
de Pemex, aunque, no obstante
haber sido inaugurada enjulio de
2022, a la fecha no ha refinado
un solo barril de combustible y
lo peor es que ya rebasó los 18
mil millones de dólares y aún no
hay fecha real para que opere
normalmente.

El premio a la ineptitud para
Rocío Nahle, exsecretaria de
Energía, la responsable de la
construcción de esta refinería, no
fue la cárcel, sino la nominación
como candidata de Morena al

gobierno de Veracruz.
Hay que decirlo con todas sus

letras, el sistema de refinerías

está dañado por la falta de man
tenimiento mayor, verbigracia,
el accidente ocurrido hace unos

días en la refinería de Tula con
un saldo de varios trabajadores
heridos; y ello, se refleja en los
constantes percances y explosio
nes que presentan y que elevan
el costo de producción que ahora
es más alto que, incluso, el precio
de venta de las gasolinas, en el
mercado nacional.

Con argumentos políticos e
ideológicos se revirtió buena
parte de la reforma energética
impulsada por Enrique Peña y
ello, a la postre, ha tenido graves
repercusiones para Pemex, toda
vez que la situación actual es
grave y con riesgo de la quiebra
financiera y de operación.

El pretendido salvamento a la
empresa productiva del Estado
por parte de la SHCP es del orden
de 1.5 billones de pesos en los
últimos cinco años, y a ello hay
que sumarle la condonación
de impuestos, como los 87 mil
millones correspondientes a los
meses de octubre a diciembre

de 2023 y enero de este año;
y bueno, si con eso se hubiera
rescatado a la petrolera y tuviera
una mejor condición financiera,
con crecimiento en la extracción

y procesamiento de combusti
bles, diríamos que fueron buenas
las decisiones, sin embargo,

sigue siendo la empresa petrolera
más endeudada del mundo y las
calificadoras internacionales de

evaluación crediticia la castigan
como emisora de bonos basura

(Moody's).
La baja calificación está

fundamentada en el deterioro de
la calidad crediticia intrínseca

que tiene la petrolera y en vista
de sus necesidades de efectivo
crecientes.

En el corto plazo, Petróleos
Mexicanos enfrentará mayores
riesgos de negocio al continuar
ampliando su capacidad de refi
nación y al tratar de incrementar
su producción.

El desplome de la producción
y en el descubrimiento y explo
tación de nuevos yacimientos
compromete la viabilidad de la
empresa hacia el futuro, aunado
al huachicoleo que se disparó en
el último año y que representa 25
pipas de 30 mil litros al día.

Se acuerdan que al principio
del sexenio se decidió la compra
de pipas por 92 millones de dóla
res para transportar las gasolinas
y con ello cerrar los ductos para
evitar el robo de combustibles,
pues al igual que todo lo que se
ha hecho para rescatar a Pemex,
resultó un fracaso.

Las comparecencias de Octa
vio Romero en el Congreso se ca
racterizaron por la soberbia y la
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ira del funcionario ante los cues

tionamientos de los legisladores
de oposición, a quienes calificó
de ignorantes, por cuestionar sus
cifras alegres, y bueno, el tiempo
dio la razón a los diputados y
senadores opositores.

Por los resultados y los datos
duros, Octavio Romero resultó

un fiasco y la estrategia para
rescatar a Pemex no fue la

adecuada, por decirlo de forma
elegante y ello, no solo se acerca
a su quiebra financiera, sino tam
bién compromete a las finanzas
públicas de México.

Ni hubo soberanía energética,
ni se incrementó la producción,

y lo más grave es que, con una
caída de 500 mil barriles diarios,
México se convertirá con la re

ducción porcentual más grande
entre las petroleras que confor
man el bloque de no afiliados a la
Organización de Países Exporta
dores de Petróleo (OPEP).
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as reformas: comed ia bu :a
Vivimos tiempos kafkianos

en México y, tristemente,
en buena parte del mundo.

Líderes que en aras de concen
trar poder y acercarse a la autocra
cia, patean instituciones, destruyen
leyes, manipulan multitudes.

El paquete de reformas, pre
sentado por el presidente López
Obrador hace unos días, pretende
el desmantelamiento del México

democrático, construido con tanto
esfuerzo durante las últimas tres
décadas.

La disminución del Con
greso —en un país cada vez más
diverso, complejo, multiétnico,
multicultural— representa un
contrasentido histórico.

La eliminación de los orga
nismos autónomos bajo el pobre
argumento del ahorro y la austeri
dad republicana —vaya burla pro
pia de carpa popular, cuando los
presupuestos del tren y la refinería
se han multiplicado en onerosos
dispendios— es un atentado
mortal al Estado republicano, de
contrapesos y equilibrios.

México vivió —casi desde su

independencia— inmerso en
esta lucha intestina por evitar
la concentración autócrata del

poder. Por equilibrar la justicia,
la representación legislativa, por
acotar al Ejecutivo hegemónico e
imperial.

Hoy el caudillo que nos
gobierna, quiere volver a ese

México de poderes concentrados,
de facultades unipersonales, de
populismo barato y masificado.

El sometimiento del Poder

Judicial de la Federación aniquila
a Juárez y al liberalismo del siglo
XIX. La independencia amena
zada de una Corte electa en las

urnas, no es otra cosa que enviar
a los golpeadores de Gonzalo N.
Santos a que digan quién ganó en
las casillas.

Borrar de un plumazo al
Consejo General del INE, así como
a los magistrados del Tribunal
Electoral, significa castrarla única
vía para un México plural, demo
crático y representativo.

Las reformas de López Obrador
expresan el más cínico, criminal
y autoritario intento por regresar
al país del partido mayoritario,
único y hegemónico.

Aquí no hay diálogo ni discu
sión —aunque lo disfracen Mier
y otros acólitos— de parlamento
abierto y discusiones multiparti
distas. Aquí hay la voluntad de un
solo hombre por imponer su sello,
su visión y sus obsesiones a la
historia moderna de México.

Lo peligroso de esta comedia,
es que hay muchos comparsas que
quieren un papel en la representa
ción. Y los papeles, se negocian.

Ahí está Movimiento Ciuda

dano, partido en ascenso tras la
búsqueda de acomodos que le

permitan crecer, permanecer,
ganar espacio y presupuesto. Si
eso implica plegarse a la fuerza
dominante, se tendrá que hacer
para conservar membrete y fran
quicia.

Es lo más parecido al Partido
Verde y su abyecta trayectoria de
negociaciones y acomodos en 25
años.

La delgada línea entre el idea
rio político y la sobrevivencia trai
dora a principios y convicciones.

Rechazar la reforma de pensio
nes sería suicida en tiempos elec
torales, pólvora de artillería para
los contrincantes. Aunque nadie
explique como fondearla, pagarla,
regularla. No importa, "un fondo
semilla", ya luego iremos viendo.

El PRI y el PRD "acompañarán"
(la belleza del lenguaje político
para disfrazar sumisión y conve
niencia) la reforma de pensiones,
no sea que se los reclamen en las
urnas.

El PAN sigue en la búsqueda de
algo que pueda apoyar, para que
no digan que rechazó todo.

Hoy tenemos un presidente
que impulsa iniciativas de ley que
violan la Constitución; legisla
dores jubilosos y serviles que se
manifiestan prestos a apoyarla
y votar "sin modificaciones ni
comas correctivas" su aprobación;
partidos políticos temerosos de
su desaparición por el rechazo de

Fecha: 15/02/2024

Página: 30

Area cm2: 421

1 / 2

Columnas Políticas

La Aldea / Leonardo Kourchenko

Leonardo Kourchenko

Costo: 93,798

Página 87 de 183



las mayorías, embobadas con una
entelequia.

Todos dispuestos a participar
en la comedia, a representar
sus roles y su personificación de
adalides de la patria, para no
hablar del crimen desbordante,
de la inseguridad que amenaza
con destruir la vida cotidiana en

ciudades y municipios, del crimen
organizado que tomará control de
procesos electorales, de obras de
infraestructura fallidas y costosas,
de tantos ditirambos y ocurrencias
en la vida pública nacional.

Los partidos prefieren jugar
a la representación, no sea que
vaya a haber una factura en las
urnas. MC califica de "politiquería

distractora", pero de todos modos
juega; el PRI dice que hay que
hablar de los problemas serios,
pero también se sube al escenario
de la comedia; el PAN afirma que
va a "evaluar con toda atención"

los proyectos, y permanece en
escena.

Las reformas son un atentado

a la democracia de México, con
algunos celofanes y moñitos como
los indígenas, y los vapeadores
y otras ocurrencias del supremo
para envolver lo substancial.

No se irá en blanco el presi
dente, conseguirá por lo menos
la aprobación de la mitad de sus
gracejadas.

Para decirlo con toda clari

dad: los indígenas ya están en la
Constitución, la vivienda a los más
pobres también, la salud universal
gratuita la eliminó con la desa
parición del Seguro Popular, los
vapeadores son una estupidez
producto de la ignorancia, y así to
das y cada una, salvo las serias, las
peligrosas: la política, la electoral,
la judicial.

México vivirá la comedia bufa

los siguientes 60 días —por lo me
nos— con el presidente haciendo
lo que sabe: imponer agenda,
dominar la discusión pública, dis
frazar el fracaso de su gobierno.

Pobres candidatas, tendrán,
como todos los demás, que pelear
por su papel en la representación.
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BAJOSOSPECHA

MILEI CAMBIA DE OPINION
POR BIBIANA BELSASSO

En noviembre de 2020, el ac

tual presidente de Argenti
na, Javier Milei, decía en una en
trevista: "El Papa, sí lo voy a decir
de frente, es el representante del
maligno en la tierra ocupando la
casa de Dios".

Incluso, Milei lo calificó de comunista y dijo
que todas las personas "comunistas eran un hijo
de mier...".

En ese momento Milei era un analista políti
co que participaba en un programa de televisión,
donde el mayor atractivo era generar polémica.

Y desde esa declaración, Milei no escondió su
rechazo hacia el primer Papa argentino, quien es
hoy la cabeza de la Iglesia católica.

En septiembre de 2023, cuando ya era candi
dato presidencial, fue entrevistado por un medio
en inglés donde le preguntaron su opinión sobre
el líder del Vaticano y dijo: "El Papa juega políti
camente. Ha demostrado una fuerte afinidad con

dictadores como Castro y Maduro".
El Papa Francisco, a pesar de ser un hombre

muy informado en la política y tener un peso
muy importante en Argentina, en los años que
lleva en el pontificado no ha vuelto a su país
natal. La relación de Jorge Bergoglio con su na
ción está marcada por las tensiones de la política
interna y sus vínculos con el peronismo.

Recordemos que Jorge Bergoglio, siendo un
joven sacerdote durante la dictadura argentina,
apoyó a los perseguidos y estuvo al lado de los
familiares de los desaparecidos.

Mucha gente que estaba en contra del régi
men del kirchnerismo, por el desastre en el que
se encuentra el país desde hace años, perdieron
en Milei una opción, porque la herida de los desa
parecidos por la dictadura no se cierra.

Y es que, para Javier Milei, durante el deba
te preelectoral, cuando se refirió a los crímenes
como "excesos" del régimen militar de Jorge
Videla, los minimizó y aseguró que apenas eran
unos ocho mil los desaparecidos, cuando en
realidad fueron más de 30 mil personas las que
perdieron la vida en esa dictadura de 1976 a 1983.

Quizá por esas diferencias venían los ataques
de Milei al Papa Francisco. El pontífice ha tratado
de no meterse en la política de su país, es más, ni
siquiera aceptó las múltiples invitaciones para ir
a Argentina, para que no se sintiera que su pre
sencia podía interferir en los procesos electorales.

Pero Javier Milei cambió de opinión y visitó
el Vaticano. El pasado domingo 11 de febrero, el
presidente argentino estuvo en la Basílica de San
Pedro, en el Vaticano, donde se llevó a cabo la
canonización de Mama Antula, la primera santa
Argentina.

El lunes 12 de febrero, el Papa Francisco lo re
cibió en una audiencia en donde platicaron por
70 minutos, un encuentro que ya es considera
do el más largo en toda la gestión del pontífice.
Ahí se intercambiaron los típicos dulces argenti
nos, alfajores, que son los favoritos del pontífice,
quien no deja de llevar a Argentina siempre en su
corazón, pero también quien ha sido muy respe
tuoso con la política de su país.

El tema económico fue pieza fundamental en
el encuentro entre Milei y el Papa, pues tras su vi
sita, en un breve comunicado el Vaticano señaló
que "durante las cordiales conversaciones en la
Secretaría de Estado" se abordó detenidamente

"el programa del nuevo Gobierno para enfrentar
la crisis económica" en Argentina, donde la infla
ción cerró el pasado año por encima del 200% y
la pobreza afecta al 40% de la población.

De acuerdo con especialistas, el líder católico
tuvo diferencias con varios presidentes argenti
nos, como Mauricio Macri y los Kirchner, Néstor
y Cristina, hasta rechazó viajar al país sudame

ricano para evitar que su presencia se utilizara
políticamente, y por eso no ha regresado a Ar
gentina desde que fue nombrado Sumo Pontífice.

Hace un par de meses el discurso de Milei
contra el Papa fue cambiando cuando se dio
cuenta el actual presidente, que, para los católi
cos, el Sumo Pontífice es muy importante, y es
que el 73% de la población argentina profesa esa
religión.

Pero también es cierto que muchos argen
tinos estaban ya hartos de la fórmula de Sergio
Massa y los kirchneristas que han sumido a Ar
gentina en un desastre económico, con una in
flación que supera el 160% y una pobreza que
alcanza el 45% en un país en el que gran parte de
la población se considera de clase media.

Ahora, tras su visita al Vaticano, en una entre
vista a un medio italiano, el presidente Milei dijo
que ha reconsiderado su opinión. Dijo que "uno
evoluciona" y que una de las cosas que entendió
es que el Papa es la persona más importante de
toda Argentina.
Actualmente existen diferencias enormes

entre los dos líderes que han decidido recon
ciliarse, el Papa basa buena parte de su labor
pastoral en criticar las derivas económicas y
medioambientales del neoliberalismo y aboga
constantemente porque los poderes públicos
protejan a los más vulnerables.

Mientras que Milei es un economista de
extrema derecha, defensor a ultranza del libre
mercado, aboga por un recorte radical del gasto
público, una política amplia de privatizaciones y
una intervención mínima del Estado. Entre sus

primeras medidas, devaluó el peso en un 50%.
Hoy, todo indica que el Papa Francisco visi

tará Argentina en un contexto donde el nuevo
presidente está frente a un difícil escenario para
sacar al país del abismo económico que por dé
cadas estaba sumergido. Un reto nada fácil para
Javier Milei.
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PESE a que en el pasado llamó al Papa "comunista hijo de mier...". el pasado 11 de febrero el
presidente Javier Milei tuvo un cordial encuentro con el pontífice en el Vaticano.
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POR PATRICIO BALLADOS V.

La violencia es antitética a la de
mocracia. Esta última es la for

ma más acabada que han encontra
do las sociedades para disputar el
poder de forma pacífica. No puede
existir una elección libre cuando

es producto de la amenaza o el uso
de la fuerza por parte de un agente
externo. En México, la violencia y
las elecciones están, por desgracia,
altamente asociadas.
La violencia electoral se puede tipificar como aqué
lla que tiene como objetivo determinar, posponer o
influir en el resultado de una elección. Veamos los

datos de los últimos 3 procesos electorales a nivel
federal. Según Laboratorio Electoral, en el proceso
electoral de 2018 se generaron 145 muertes por vio
lencia. En 2021 se presentaron 88 víctimas fatales,
mientras que en el actual proceso la cifra ronda en

los 20 casos a cuatro meses de la jornada electoral. A
estas cifras se deben sumar los casos de amenazas y
agresiones no letales (tentativas de homicidio, lesio
nes, desapariciones, secuestros) que han sido recopi
ladas y clasificadas por el proyecto "votar entre balas"
de Datacívica.

El modus operandi de la violencia electoral suele
conducirse mediante dos mecanismos: captura o
anulación. La primera suele ser poco pública y anec
dótica. Es frecuente encontrarse con historias de

aspirantes a candidaturas a las que "invitaron a no
participar" o bien a registrarse como contendientes
con "x" o "y" partido. El siguiente nivel es la violencia
física, como desgraciadamente hemos atestiguado
en estos meses.

Durante las campañas suelen registrarse actos de
violencia letal o no a candidaturas. Por ejemplo,
en una elección reciente en Valle de Bravo, Edomex,
la candidata que lideraba las encuestas deportista
multipremiada y popular fue secuestrada y libera
da durante la campaña, optando por declinar infor
malmente dejando al partido sin candidatura asegu
rando el triunfo para su oponente. Sin que existan
datos para el caso mexicano, es interesante un estu
dio en Colombia en donde se ha observado que los
actos de violencia física suelen ser precedidos por un
incremento en ataques y amenazas en redes sociales
a manera de prevención por parte de la delincuencia.

Por último, la violencia puede estar presente
durante la jornada electoral en la forma de intimida
ción para generar abstencionismo o, bien, para forzar
acudir a votar por alguna candidatura o partido en
específico.

A pesar de no ser responsable de combatir la vio
lencia, el INE es el principal interesado en que las ins
tituciones del Gobierno tomen las medidas necesa

rias para permitir el despliegue de las actividades de
organización, las campañas electorales y la jornada.
Lamentablemente, la Fisel ha renunciado a ser una
fiscalía activa en éste y otros temas, por lo que no
parecería factible esperar algo de esta instancia. La
violencia es real y tiene el potencial de descarrilar el
proceso electoral. El tiempo para tomar medidas para
prevenirla se agota.
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POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

A pesar que hasta ahora más de
media docena de candidatos o

aspirantes a cargos de elección han
sido asesinados e integrantes del
personal del INE han resultado agre
didos o son amenazados por grupos
criminales en distintas entidades fe

derativas, el Presidente declaró ayer
que no ve que "se desate la violencia
políticaelectoral", en respuesta a la
advertencia de Citibanamex de que
hay una alta probabilidad de que el
crimen organizado intervenga en la
próximas elecciones.

Sostuvo que "no hay nada que temer", que sus opo
sitores están queriendo que se enrarezca el ambiente
político, pero que "una cosa es la delincuencia y otra la
autoridad, que antes era lo mismo, pero ya no está Cal
derón ni García Luna", lo que obliga a preguntar cuán
tos asesinatos más tendría que haber para reconocer la
complicada sitiación actual.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Por fin, la alarmante escasez de agua en la capital
de la República y en varios estados fue abordada por
el Presidente al anunciar que se perforarán pozos en
la zona del aeropuerto Felipe Ángeles y municipios

de Hidalgo y el Estado de México para traerla y que
no falte en esta capital, ya que cuando se construyó el
AIFA se descubrió que existe un acuífero.
Aprovechó para asegurar que la oposición políti
ca busca sacar provecho en plena temporada electoral
que es, justamente, de lo que se quejan habitantes de
alcaldías del centro y oriente de la capital, de hacer lo
mismo, frente al próximo proceso electoral, al no aten
der con celeridad las fagas.
Dijo que "hasta Calderón que está en España está
hablando de la escasez de agua porque están querien
do politizar el asunto", y mencionó a Santiago Taboada,
candidato opositor a Jefe de Gobierno de CDMX, que
es la mayor amenaza para la morenista Claudia Bruga
da, como uno de los que lo hacen para ganar votos.
La Corte avaló la convocatoria que el gobernador
emecista Samuel García había impugnado para desig
nar al nuevo Fiscal General. Al mismo tiempo, invali
dó la lista de 63 aspirantes, aprobada por la Comisión
Anticorrupción del Congreso, por incumplir requisi
tos, y ordenó reponer ese procedimiento con otros
candidatos.

Contraste fotográfico de las virtuales candidatas
presidenciales: mientras Claudia Sheinbaum aparece
al lado de El Canelo Álvarez, Xóchitl Gálvez está con el
Papa Francisco, durante su visita al Vaticano.
La consejera presidenta del INE, Guadalupe Taddei,
respondió al PAN que ese organismo sí ha cumplido
con generar mapas de riesgo y protocolos se seguridad,
que en el blanquiazul no ven.
Nuevo paro nacional de transportistas, hoy, para
exigir un alto a la violencia y asesinatos de conductores.
fcardenas@pulsopolitico.com.mx

@MXPu!soPol¡t¡co
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Ante el proceso electoral más grande de nues
tra historia es difícil que la delincuencia orga

nizada no busque influir. Llevamos años con una
presencia cada vez más significativa y sofisticada
de los cárteles. En varios procesos electorales han
ejercido algún tipo de influencia a lo que se suma
que en muchas comunidades acaban siendo bien
vistos y como aliados de los ciudadanos.

Hemos presentado testimonios de personas que buscan que
la delincuencia organizada le solucione sus problemas. No les
queda de otra que pedir favores o que les ayuden a encontrar a las
personas que eventualmente han desaparecido. La delincuencia
organizada en ocasiones va por delante de la propia autoridad en
estas circunstancias.

En algunos casos llegan a entregar juguetes o víveres, lo cual
les genera enorme empatia. Entramos en los terrenos en donde
no hay manera de distinguir lo que presumimos es bueno y malo
en sociedad. Si a los ciudadanos les urgen soluciones a sus proble
mas y éstas vienen de la delincuencia organizada acaban siendo
bienvenidas. Esto no quiere decir que no se esté dando una inten
sificación del hartazgo que se tiene en contra de los delincuentes,
como se vio recientemente en el Edomex.

La cercanía entre delincuentes y comunidades es una de las
manifestaciones de cómo los gobiernos en muchos casos acaban
por fracasar por su incapacidad de resolver problemas, situación
que compete al orden municipal, estatal y federal. A menudo cir
culan videos en donde se ve cómo la delincuencia organizada en
grandes caravanas va entregando ayuda ante la mirada pasiva de
la Guardia Nacional o de los militares.

La violencia política está desde hace tiempo entre nosotros.
Lo que ahora la hace diferente es el crecimiento y expansión de
los cárteles.

Un factor que ha adquirido gran relevancia es la integración,
forzada o no, de muchos jóvenes a las bandas. Algunos de ellos
además viven en las comunidades en las cuales se mueven las

bandas.

A esto sumemos hechos enquistados en las comunidades.
Existen viejos conflictos que se "resuelven" a balazos; todo tiene
tintes de tormenta perfecta.

Por un lado está la delincuencia que quiere colocar a perso
najes que les ayuden en el "negocio", y, por otro, están los viejos
y nuevos en las comunidades que en un buen número de casos
los partidos políticos dejan pasar con tal de ganar elecciones sin
importarles el costo de ello.

Es realmente complicado instrumentar una estrategia de
seguridad bajo estos escenar ios, pero hay que intentarlo a toda
costa. Se puede tener un mapeo de las zonas de mayor riesgo,
pero como suele suceder no se sabe dónde puede terminar por
aparecer la violencia. El punto de partida es que tenemos zonas
que se pueden claramente identificar de conflicto y de eventual
violencia política.

Existen escenarios paralelos que tienen que ver con la violen
cia cotidiana que inevitablemente influirán en los ánimos de los
electores. Estar en medio de la violencia inhibe cualquier partid
pación. Es cuestión de ver lo que está pasando en algunas ciuda
des donde la gente ha optado por quedarse en sus casas ante los
graves riesgos que tiene salir de ellas.

Otro caso a atender es donde se ha llegado incluso a proponer,
a través de una legisladora, la posposición de las elecciones.

La violencia política no sólo pasa por los lamentables asesi
natos, pasa por la intimidación, las amenazas, la creación de am
bientes adversos, porque todo esto se mueve en los términos de
la impunidad.

El gran riesgo es que en muchas comunidades se opte en el día
de las elecciones por no salir a la calle.
RESQUICIOS.
Ya es una constante que en cada celebración de un título de fút
bol americano, béisbol y hasta hockey en EU las cosas terminen
mal. La "fiesta" sirve en ocasiones como actos de protesta, pero
también son parte de un vandalismo latente que permea ante
cualquier pretexto en un país en donde las armas son parte de
su idiosincrasia.
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El Senado, en falta
Y fueron magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación quienes
ayer le marcaron, ahora sí, una falta al Senado de la República. Porque resulta que éste sigue
sin nombrar a 36 magistrados electorales estatales, a seis de salas regionales y a dos de la
Sala Superior. Una situación que, a punto de que inicien las campañas y con ello la oleada
de denuncias, ha provocado que los focos amarillos se conviertan en rojos. Porque la falta
de nombramientos está provocando vulnerabilidad en las instancias que deben resolver
quejas y denuncias y con ello dar certeza a los procesos electorales. Janine Otálora, Reyes
Rodríguez, Felipe Fuentes y Mónica Soto llamaron por eso a la Cámara alta a cumplir.
Aunque hasta ahora no está claro si los senadores escucharán y peor aún si se harán cargo
de las consecuencias de su incumplimiento.

BC, alianza con Arizona
Y quien tiene clara la relevancia que puede llegar a tener la atracción de inversiones en el
impulso de su entidad es la gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Ávila, quien
acudió a Arizona a promover con líderes empresariales del sector aeroespacial y de semi
conductores las ventajas de invertir en su estado. Una de ellas, a la que la mandataria estatal
apuesta impulsar, es al talento local, de ahí la firma de un convenio de colaboración que ha
empujado entre la Universidad de Arizona y cuatro de las universidades más importan
tes de Baja California, UABC, Cetys, Ibero y UTT. Ávila Olmeda sostuvo también reuniones
con Kate Gallego, alcaldesa de Phoenix; ICatie Hobbs, gobernadora de Arizona y Sandra
Watson, miembro de la Autoridad de Comercio en Arizona, además de integrantes de la
empresa Footprint. Ahí el dato.

Otro tiratira

En un nuevo episodio de rispidez, de los que se empiezan a repetir ya con mayor frecuen
cia aun sin haber comenzado las campañas electorales, los equipos de las precandidatas
Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez chocaron ayer en las benditas redes. En el nuevo tira
tira ahora se involucraron cuatro de sus operadores de alto nivel. El anzuelo lo soltó Mario
Delgado, dirigente morenista, quien acusó que la sede de las Conferencias de la Verdad de
la abanderada de oposición es un espacio prestado por un empresario, lo cual fue desmen
tido por el vocero Max Cortázar, quien llamó mentiroso a Delgado y le espetó su supuesto
vínculo con el huachicoleo. De la acusación del líder morenista hizo eco Tatiana Clouthier,
coordinadora de voceros de Sheinbaum, quien grabó un video para exhibir el sitio de las
mencionadas conferencias, aunque ahora el revire vino de Kenia López Rabadán, jefa de
oficina de la precampaña de Xóchitl, quien le enmendó la plana y le recomendó no caer en
las "mentiras" de Delgado. Uf.
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Entonces ¿hay o no riesgos?
Y fue en la bancada de Morena en la Cámara de Diputados donde se reconoció que el clima
de violencia que invade al actual proceso electoral sí representa un riesgo. Porque resul
ta que la empresaria y diputada Patricia Armendáriz presentó un punto de acuerdo en
el que solicitó diversas medidas para los comicios, entre ellas que al menos tres guardias
nacionales resguarden las casillas en lugares con menos de 500 mil habitantes o en zonas
donde se ha visto un repunte de violencia. No a pocos llamó la atención lo planteado por la
legisladora, al ir en contrasentido del discurso de Palacio, porque ayer el Presidente descartó
que pudiera desatarse la violencia políticoelectoral." Va a seguir la misma tendencia a que
disminuyan los delitos, sobre todo, los homicidios; tenemos 20% menos de homicidios y
seguimos trabajando, no hay ningún problema", expresó el mandatario.

Pero ya están pidiendo seguridad
Hablando de temas de seguridad y elecciones, la noticia es que ya cuatro aspirantes presen
taron su respectiva solicitud para acogerse al protocolo de seguridad y recibir protección del
Estado. Dos aspiran a ocupar un escaño, uno por Chiapas y otro por Veracruz, y otra es una
abanderada a la gubernatura de Morelos. Y se habría agregado además el candidato a la Pre
sidencia, Jorge Álvarez Máynez. Nos hacen ver que sólo transcurrió una semana para que
se empezaran a recibir las solicitudes. Habrá que estar pendientes de cuántos más se suman
a la lista de quienes demandan servicios de seguridad ya sea de elementos del Ej ército o de
efectivos de la Guardia Nacional. Quienes contiendan por un ca rgo federal lo harán a través
del INE y los que busquen un puesto local, a través de los institutos estatales. Pendientes.

La bendición del Papa
Con la novedad de que en la contienda por la Presidencia, algo que en estos días adqui
rió mucho valor, un valor espiritual, pero sobre todo político, es una audiencia con el Papa
Francisco, conbendición incluida. Prueba de ello, nos hacen ver, es el hecho de que el Sumo
Pontífice hubiera recibido a la candidata de la oposición Xóchitl Gálvez en el cierre de la
gira que ésta tuvo por España y que, ayer se supo, incluyó también una escapada al Vati
cano. Y también que anoche se encontraba ya en Roma la abanderada de la 4T, Claudia
Sheinbaum, para también encontrarse con el Sumo Pontífice. Nos hacen ver que los ope
radores de cada una de las campañas están dando cuenta de los alcances que tienen para
gestionar ese tipo de asuntos, pero también podría aprovechar el vicario de Cristo para dar
una señal de imparcialidad en una contienda de la más alta relevancia para la Iglesia católica.
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Tras criticas de
Tramp, la OTAN
aumenta el gasto
Este miércoles, Jens Stoltenberg, el Se
cretario General de la Organización del
Tratado del Atlántico Norte (OTAN),
anunció desde Bruselas que los miem
bros europeos y Canadá han incremen
tado sus gastos en defensa en aproxima
damente 600 mil millones de dólares

desde la invasión rusa de la península
de Crimea en2014, hastalafecha.
El exprimer ministro noruego

afirmó que, tan sólo en 2023, hubo
un "aumento (en el gasto de defensa)
sin precedentes del 11%" entre estos
miembros de la alianza de defensa co

lectiva, con respecto a 2022. Asimis
mo, afirmó que 18 de sus 31 miembros
tienen proyectado alcanzar el objetivo
grupal de destinar, cuando menos, el
2% de su Producto Interno Bruto (PIB)
para defensa en 2024. Alos 13 restan
tes, Stoltenberg les pidió hacer un es
fuerzoextraparalograrunrepartomás
"justo" de la carga que recae mayormen
te sobre los Estados Unidos, quien es
el miembro que más aporta al presu
puesto total de la OTAN, con el 16% de
las contribuciones directas delbloque.
La urgencia de reforzar estos com

promisos financieros quedó subra
yada por los comentarios recientes
del expresidente Donald J. Trump,
que sugirieron un compromiso con
dicional de los Estados Unidos con
los mecanismos de defensa colectiva
de la OTAN. El sábado 10 de febrero,
Trump dijo que "alentaría" a Rusia
a atacar a cualquier miembro de la
OTAN que no pague sus cuotas como
parte de la alianza militar occidental.

El presidente Joe Biden y otros lí
deres han criticado las declaracio

nes de Trump por, a su juicio, socavar
los principios fundamentales de la
OTAN, y enfatizaron la importancia
de la unidad y los compromisos de
defensa mutua como se estipula en el
Artículo 5 del Tratado.

Desde el flanco europeo, Alemania,
la mayor economía del continente,
ha alcanzado el objetivo de gasto del
2% por primera vez desde el fin de la
Guerra Fría, asignando 71 mil 800
millones de euros a su presupuesto
de defensa. Esto, como parte de un
esfuerzo más amplio para tranquili
zar a los aliados y reafirmar su com
promiso con la seguridad colectiva,
en medio de temores de una alianza

fragmentada por una potencial se
gunda presidencia de Trump.
En este sentido, la postura estraté

gica de la OTAN se ha visto reforzada
por los recientes logros militares de
Ucrania en el Mar Negro, por lo que
la unidad de la alianza sigue siendo
el factor fundamental para contener
el expansionismo rusoy garantizar la
seguridad de sus estados miembros,
especialmente de los países bálticos
y Polonia.
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El desafío del agua

México, tierra de aguas generosas,
enfrenta hoy una paradoja: la
sed en medio de la abundancia,
pues atraviesa por una de las

peores crisis hídricas de su historia. La sequía
barre regiones enteras. Un ejemplo es el siste
ma Cutzamala, que provee una cuarta parte
del líquido consumido en la Ciudad de México
y áreas circundantes, y que se encuentra al
borde del colapso, con un nivel de almacena
miento históricamente bajo.
La situación es tan grave que se habla de un

posible Día Cero, es decir, cuando el suminis
tro se agotaría por completo. ¿Cómo llegamos
a este punto? Las causas son múltiples y com
plejas, pero se pueden resumir entres factores
principales: 1) el crecimiento poblacionaly la
urbanización descontrolada, 2) la falta de una
gestión eficiente y sustentable, y 3) los efectos
del cambio climático. Estos se retroalimentan

entre sí, generando un círculo vicioso que
agrava la crisis.
El crecimiento poblacional y la urbaniza

ción descontrolada incrementan la demanda

de agua. Según datos del Inegi, la población
de México pasó de 97.4 millones en 2000, a
126.1 millones en2020, y se estima que llega
rá a 156.2 millones en 2050.

Asimismo, la falta de una gestión eficiente

y sustentable del agua se ha reflejado en la
baja cobertura y calidad de los servicios, el
desperdicio, las fugas y la ausencia de una
regulación adecuada. Por otro lado, el marco
legal es obsoleto y contradictorio, y da pie a
la sobreexplotación y contaminación de los
recursos hídricos.

Igualmente, los efectos del cambio climáti
co se manifiestan en la disminución del nivel
de las presas y los acuíferos, pérdida de cose
chas y ganado, desertificación, erosión del
suelo y aumento de incendios forestales.
Ante este panorama, el Gobierno del presi

dente Andrés Manuel López Obrador ha em
prendido varios esfuerzos, como la inversión
en 15 proyectos hídricos preponderantes, la
perforación y rehabilitación de pozos en el
Valle de México y la propuesta de 20 refor
mas constitucionales que buscan garantizar
el derecho humano al agua, priorizar el con
sumo doméstico y personal, y prohibir las
concesiones para actividades extractivas que
dañen el medio ambiente (minería a cielo

abierto y fracking).
La crisis hídrica es un llamado de atención

que no podemos ignorar. Requiere una res
puesta urgente y coordinada no solo por par
te del Gobierno, sino también en nuestros
hogares. La participación ciudadana es clave
para evitar elDía Cero, desde el cuidado res
ponsable de los recursos hasta la exigencia
de políticas que protejan nuestro derecho
fundamental al agua.
El reloj avanza inexorablemente hacia un

futuro en que la sed se podría convertir en
nuestra única compañera, pero aún tenemos
tiempo para cambiar el rumbo. Es un desafío
que podemos superar si actuamos en unidad
y con determinación, porque el agua, más
que un recurso, es la esencia misma de la
vida.
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[ ¿SERÁ? ]
Prioridades legislativas
Si uno ve los números, diría: qué bueno que en las últimas dos
sesiones de la Cámara de Diputados han logrado sacar dic
támenes por consenso, eso habla bien del trabajo político de
los legisladores de todas las bancadas... pero no tanto. Ayer, se
aprobaron 14 reformas, entre ellas el decreto del DíaNacional
del Tequila, y el DíaNacional del Bolero, además de adecua
ciones y armonizaciones, que no son otra cosa que corregir
nombres de secretarías o cambiar Distrito Federal por Ciudad
de México. Al cabo que el país no requiere nada en el tema de
seguridad, ni regulaciones en el uso de agua, ni mucho menos
en materia económica. ¿Será?

Como en campaña
Quien en medio del proceso electoral tiene prisa por visitar
diversos estados es el presidente Andrés Manuel López Obra
dor. Aunas semanas de que comiencen las campañas, este
viernes tiene programado visitar Colima y Morelia, mientras
que el sábado estará en Guerrero y el domingo en Tlaxcala y
Puebla, encabezando, por supuesto, programas de Bienestar y
Reconstrucción. Nadie pensará que está haciendo propagan
da. ¿Será?

Temporada de chapulines
Los que están verdaderamente molestos son los moralistas
en la Magdalena Contreras, dicen que desde la dirigencia
capitalina no respetaron a los verdaderos líderes locales y
ahora contenderán por la alcaldía un priista Luis Gerardo
Quijano, actual alcalde, y un expriista convertido en morenis

ta, Fernando Mercado, incluso señalan que este último en las
pasadas elecciones perdió en la votación como diputado local
y entró en el repechaje... Su enojo llegó a tal grado que incluso
un experredista, Emilio Guijosa, será quien contenderá por
una diputación local, por lo que serán representados por puro
chapulín... ¿Será?

Crítica superficial
El asegurar que pifias administrativas del INE, como la falta de
chalecos, gorras y demás materiales que utilizan los capacita
dores electorales en las visitas que hacen por todo el país, pone
en riesgo el desarrollo de una elección como la del este año,
han provocado que los expertos en la materia levanten la cej a y
en algunos casos esas afirmaciones sean tomadas abroma; yes
que algunos se pregunta si magnificar este tipo de cosas se debe
a que no encuentran algo con mayor sustancia o porque ya re
visaron los contratos de los proveedores que han tenido estos
retrasos enlas entregas... Y tampoco observaron nada. ¿Será?

Defensor de la fiesta brava
Nos comentan que alguien le debería de decir a Pedro Haces
Barba, uno de los defensores de las corridas de toros que en
la Benito Juárez, Lety Várela, su compañera de movimiento
es una de las personas que rechazan este espectáculoy no lo
consideran ni arte ni cultura, sino tortura... Yes que el senador
impulsa la corrida en beneficio de los damnificados de Otis,
que se llevará nadamásynada menos que en territorio more
nista, Texcoco, Edomex. Por lo visto entre los dirigentes de ese
partido la postura ante la llamada/íesta brava esa convenien
ciayestá electoralmente calculada. ¿Será?
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La pobreza
y la violencia

No hay mejor chamba que la de Pre
sidente. Hace unos días, Pascal
Beltrán del Río publicó una lúcida
y acuciosa columna en la que nos

explica cómo el titular del Ejecutivo cometió
un error de bulto en su diagnóstico de las cau
sas de la violencia.

Las palabras son mías, no suyas, pero Pascal
lo que pone claramente sobre la mesa, muy cla
ramente, es que la mega lana que se ha gastado
el S egundo Presidente Más Popular del Mundo
en "programas sociales" (solo este año, 900 y
pico mil millones) no ha contribuido, sino más
bien todo lo contrario, ha reducir la criminali
dad, como es evidente: récord de asesinatos
respecto alos dos sexenios previos, por mucho
que echenpor delante la disminución de casos
en los últimos años; elecciones controladas
por el crimen organizado en varios estados;
protestas de productores de lo que sea, comer
ciantes de cualquier rubro y hasta de taxistas o
microbuseros porque simplemente ya no pue
den pagarle a sus extorsionadores, sinmencio
nar los feminicidios.

Vaya, que teníamos un problema gigantesco

y ahora tenemos una especie de conato de Es
tado fallido, o algo así. ¿Sorpresa? Pues no. Es
lo que podía imaginarse cuando la estrategia
de seguridad pública, a despecho de las suge
rencias de cualquier especialista, se basaba en
la fórmula: "Es que son criminales porque son
pobres", no precisamente sofisticada. Bueno,
pues no es así.
Lo de que no hay mejor chamba que lo de

Presidente lo digo porque vean: durante seis
años, agarras el dinero de los contribuyentes y
lo tiras a puñados en dirección al pueblo bue
no en sobres con tu cara o el logo de Morena;
resulta que la idea no sirve de un carajo; dices:
"Ups. Ai' les encargo el changarro", y te vas
al rancho a una plácida jubilación, a escribir
libros y deleitarte con el perfume de los frutos
tropicales.
En cambio, no hay peor chamba que la de

Presidenta. En el entendido de que, a pesar
de su magnetismo, Álvarez Máynez, #Lord
SieteLeguas, difícilmente dará una sorpresa
en la elección por venir, en unos meses ten
dremos a una Presidenta, y esa Presidenta se
va a encontrar con una bronca mayúscula:
el país bañado en sangre, los narcos con el
control del territorio y encima poco dinero en
las arcas públicas, porque ya se lo gastaron los
de la anterior administración. Súmenle los
otros "ups": Pemex en bancarrota, la CFE en
números rojísimos luego de años de ganan
cias, el sistema de salud hecho picadillo, y los
militares a cargo no sé si del país entero, pero
digamos que de la mitad. Qué ganas, me cae.
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Nearshoring, la oportunidad

El mundo empresarial y de los nego
cios, ha decidido una nueva estrate
gia para apostar por una mayor efi
ciencia y reducción de costos en la

pr oducción vía la relocalización del traslado
de procesos, actividades, servicios y funcio
nes, con el pr opósito de acer car geográfica
mente sus operaciones comerciales.
México, tiene una posición de privilegio,

debido a la vecindad con los Estados Uni
dos de América, aunado al Tratado de Libre
Comercio con Estados Unidos y Canadá (T
MEC), por ello, el reconocimiento del Banco
Interamericano de Desar rollo (BID), de que
nuestr o país será el principal beneficiario del
nearshoring.
Pero, la oportunidad que tiene el sector

empresarial con el nearshoring, debe prepa
rarlas mejores condiciones y la certeza de las
autoridades de los tres niveles de gobierno.
Por ello, el próximo lunes 19 de febrero, en

la Expo Santa Fe de la Ciudad de México se

realizarán los trabajos previos a la Cumbre
Nearshoring, el evento marcará un punto de
referencia en el panorama económico y em
presarial del país, por la participación con
firmada de figuras clave en este ecosistema.
La participación del ingeniero Carlos Slim

como invitado de honor, quien impartirá una
conferencia magistr al, y el adelanto ya lo dio
en su larga conferencia de prensa, donde
habló de todo.

La cumbre busca profundiz ar en las diná
micas del nearshoring y su potencial para
impulsarla economía nacional. Organiza
do por el Consejo Coordinador Empresarial
(CCE), presidido por Francisco Cervantes,
y la Confederación Autónoma de Trabaja
dores y Empleados de México (CATEM),
liderada por Pedro Haces Barba, el evento
reunirá además a repr esentantes del Go
bierno feder al como Raquel Buenrostro,
secretaria de Economía, y Marath Bolaños,
secretario del Trabajo, así como a empresa
rios de la talla de Carlos Peralta y Guadalu
pe Phillips.
Este encuentro se perfila no sólo como un

espacio para el debate y la reflexión sobre
los retos y oportunidades que el nearshoring
presenta para el país, sino también como
una plataforma para trazar estrategias que
afiancen la posición de México en el merca
do global.

SUSURROS

1. La acusación que hizo el gobierno de Mé
xico en la ONU contra Calica por supuestos
daños ambientales, se sustenta en un estudio
querealizóla Semarnat, deMariaLuisa Albo
res, en octubre de 2022. Este documento con
tiene una larga lista de inconsistencias que
incluso han sido evidenciadas en el arbitraje
internacional. Luego de la resolución de la
Suprema Corte de Justicia la semana pasada,
la autoridad tendrá que exhibir públicamente
los argumentos que utiliz ó para soportar esta
denuncia. Mientras esto ocurre, se agota el
tiempo que el Presidente fijó para solucionar
este conflicto conla empresa estadounidense
antes de que termine marz o.
2. En la lista de navieras extranjeras que

están bajo revisión del Registro Público Ma
rítimo Nacional de la Semar, están entre
otras Harvey Gulf y Tidewater. La autoridad
ha detectado más de 100 compañías "de
papel" que han utilizado esquemas corpo
rativos simulados para hacer se pasar como
nacionales y prestar el servicio de cabotaje
en aguas nacionales. Las investigaciones
apenas comienzan.
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Xóchitl madruga a Claudia con su visita al Papa
Se le adelantó.

Xóchitl Gálvez mantuvo el secreto,
sus operadores ¿el padre Hugo Val
demar? tejieron con efectividad y

ella se entrevistó con el papa Francisco.
Conforme alo deseado, dice la información

conseguida, fue audiencia privada y no un
saludo protocolario en plaza pública.
La de San Pedro, donde es posible un acer

camiento casual.

¿Por qué todo se hizo privado, si con an
telación se difundieron las invitaciones de

Estados Unidosy Españayya se organiza una
tercera gira a Canadá?
Una razón sería el riesgo de cambio de

agenda del Sumo Pontífice.
La otra: evitar críticas.

A Xóchitl Gálvez la han azotado tempora
les de críticas en medios tradicionales y bots
con múltiples argumentos, desde ir a pedir
observadores ante una elección de Estado

hasta su personal forma de hablar inglés.
Por lo sabido, dialogaron varios minutos

y luego pidió y obtuvo la anuencia en El Vati
cano para una fotografía oficial a fin de distri
buirla en México.
BENDICIÓN PAPAL
Xóchitl Gálvez madrugó a Claudia
Sheinbaum, dijimos arriba.
Porque, información adicional, represen

tantes de la candidata de Andrés Manuel

López Obrador gestionan una audiencia con
Francisco, tentativamente para marzo.
Una judía con el Papa, sí, sorpresivamente

en plena campaña presidencial.
Si se consuma, no sería la única morenista

en El Vaticano ante la túnica pontificia, pues
antes han acudido otros cuadros prominentes.
Hanido varios gobernadores de ese partido

y a su regreso no tienen empacho en utilizar
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las imágenes para promoverse y ganar simpa
tizantes entre fieles creyentes.
Los de lafe religiosa, no del Presidente.
Ayer mismo se supo de la presencia de Mi

guel Torruco en la sede de la Iglesia Católica
y no dude usted si usa su imagen en pos de la
alcaldía Miguel Hidalgo.
Ah, y oti'o dato: entregó al Obispo de Roma

una fotografía de Miguel Hidalgo y Costilla,
iniciador de la lucha por la independencia de
México en 1810.
Con una acotación:

El padre Miguel Hidalgo y Costilla fue exco
mulgado por la Iglesia por violaciones a sus vo
tos religiosos y degradado de su misión sacer
dotal antes de ser ejecutado en julio de 1810.
¿Una imprudencia?
Políticamente no se entiende esta confusión.

REÚSO DEL AGUA
1. A las propuestas enunciadas para resolver
la crisis de agua en el Valle de México se agre
ga un propósito, según explicó Armando
Alonso Beltrán.

El vocal ejecutivo de la Comisión del Agua

REÚSO DEL AGUA
1. A las propuestas enunciadas para resolver
la crisis de agua en el Valle de México se agre
ga un propósito, según explicó Armando
Alonso Beltrán.

El vocal ejecutivo de la Comisión del Agua

del Estado de México precisó: los esfuerzos
deben encaminarse hacia un proyecto sus
tentable para no depender 98 por ciento de
las lluvias, como ahora.
Una meta posible, agregó Beltrán, sería

crear la infraestructura para tratar grandes
volúmenes del líquido y reúsar al menos 25
por ciento del caudal.
2. Un ala de Elba Esther Gordillo ha rea

parecido através de laagrupaciónReivindica
ción Magisterial en el estado de México.
La conduce el exdirigente Rafael Ochoa

Guzmányhaposicionado alamaestraAyme
Barrón Romero como candidata a alcaldesa
de Villa Nicolás Romero.

Además de profesora es contadora pública
y su principal empeño es preservar la tradi
ción textil de la localidad.

Y 3. Ayer quedó restablecido el servicio
público de transporte en Chilpancingo.
Como la alcaldesa Norma Otilia Hernán

dez no atendía el problema, la gobernadora
Evelyn Salgado envió 600 elementos de se
guridad e implemento filtros en terminales
yrecorridos.
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LA DIVISA DEL PODERES
ADRIÁN
TREJO

engranev@yahooxom.mx//@adriantrejo

La gira de Xóchitl
# Debió o no Xóchitl Gálvez realizar
I la gira que hizo por Estados Unidos,

f EspañayelVaticano, o quedarse a con
solidar su nivel de conocimiento en el

país previo al arranque formal de la campaña
presidencial?
Si lo que se pretendía era demostrar que

Gálvez, a diferencia de López Obrador, es una
lideresa que no le teme al escenario interna
cional, la gira le quedó corta.
Gálvez pudo haber realizado la misma gira

durante la campaña, pero una vez que hubie
ra consolidado su nivel de conocimiento en

todo el país, renglón en el que es superada por
la candidata oficial Claudia Sheinbaum.

Dentro del equipo de la hidalguense justifi
can la gira pues se trató, dicen, de un recorri
do "preventivo".
Es decir, de encuentros con directivos de or

ganizaciones civiles y de derechos humanos
a quienes se advirtió preventivamente de la
elección de Estado que se está gestando y de
los vínculos de algunos dirigentes del partido
en el poder con la delincuencia organizada.
Sin que se conozcan aún oficialmente los

temas que trató con el Papa Francisco, se da
por descontado que la candidata opositora
también habría tocado el tema electoral con

el pontífice.
Para nadie es un secreto la pésima rela

ción (o nula relación) que hubo entre López
Obrador y el clero católico, a quien en algún
momento incluyó entre los grupos de poder
favorecidos por las administraciones priistas.
La iglesia católica también ha descalificado

algunas políticas de gobierno, sobre todo
las que tienen que ver con seguridad, pues
incluso párrocos en varios estados han su
frido atentados y muchos tienen que pagar
derecho de piso a los grupos que controlan
municipios y ciudades.
Hoy Xóchitl Gálvez retoma las "conferen

cias de la verdad" y podría haber alguna in
formación sobre los temas tratados con el

líder de la iglesia católica mundial, cuya fe
profesan el 70% de los mexicanos, según la
última encuesta del INEGI.

¿Perdió el tiempo Xóchitl en esa aventura o
ganó aliados para evitar o por lo menos docu
mentar una elección de Estado?
Pronto lo sabremos.

derecho de piso a los grupos que controlan
municipios y ciudades.
Hoy Xóchitl Gálvez retoma las "conferen

cias de la verdad" y podría haber alguna in
formación sobre los temas tratados con el

líder de la iglesia católica mundial, cuya fe
profesan el 70% de los mexicanos, según la
última encuesta del INEGI.
¿Perdió el tiempo Xóchitl en esa aventura o

ganó aliados para evitar o por lo menos docu
mentar una elección de Estado?
Pronto lo sabremos.

Después de la celebración del día del Amor y
la Amistad (del temblor y la ansiedad, mejor
dicho), hoy el país podría vivir un gran caos
vial debido a la protesta de transportistas de
carga.
Como sabe, hace unas semanas los trans

portistas, que diariamente sufren los ataques
de la delincuencia, les roban sus camiones
con mercancía y en el peor de los casos son
asesinados, demandaron la intervención
del Gobierno federal, pues nunca aparece la
Guardia Nacional o el Ejército cuando están
siendo asaltados.

Se les prometió una "mesa de negociación"
en la Secretaría de Gobernación, pero les die
ron atole con el dedo.

Por eso anunciaron para hoy un mega paro
nacional que afectará todas las autopistas del
país y que tendrá impacto sobre todo en los
accesos a la Ciudad de México.

Así que, si no hubo una conciliación la no
che de ayer, hoy estarán bloqueadas oparcial
mente cerradas las autopistas hacia Pachuca,
Puebla, Querétaroy Cuernavaca, afectando a
millones de usuarios.

La protesta tiene su razón de ser, nos guste o
no, porque involucra el tema de seguridad en
las carreteras, algo que no parece importarle
mucho a la actual administración.

Hoy se registrará a las 17:30 horas Santiago
Taboada como candidato del frente opositor
a la Jefatura de Gobierno de la CDMX.
Taboada acudirá ante el Instituto Electoral

de la Ciudad de México (IECM) justo cuando
la Fiscalía de Justicia de la capital del país
pretende resucitar el tema del "cártel inmo
biliario".
Aver.

Fecha: 15/02/2024

Página: 4

Area cm2: 231

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 33,067

Página 102 de 183



La 4T y las explicaciones necesarias
SaúlArellano

www.saularellano.com

Ala administración del presi
dente López Obrador le que
dan, para fines prácticos, 30
semanas. La campaña elec
toral comenzará de manera

formal en marzo y veremos por prime
ra vez a las candidatas y al candidato,
actuando como tales. En este escena
rio, en contra de todo lo que había di
cho en el pasado, el titular del Ejecuti
vo Federal decidió intervenir de mane

ra directa y abierta en el proceso elec
toral, y en términos de opinión pública,
puede resultar decisivo en el resultado
que se tenga en las elecciones presiden
ciales del mes de junio.
En distintas ocasiones, el Ejecutivo

ha planteado que lo que viene es una
"elección plebiscitaria", y pone enfrente
sólo dos alternativas: continuidad de su

proyecto personalísimo, o bien, en sus
palabras, un regreso al pasado corrup
to, neoliberal y perverso que existía an
tes de su llegada al poder.
A lo largo de su mandato, el presi

dente ha cambiado drásticamente su
posición respecto de temas prioritarios
de la agenda nacional. Sólo en uno de
ellos admitió abiertamente que cambió
de opinión, y es respecto del papel que
le ha asignado a las Fuerzas Armadas
en tareas de seguridad pública, pero
también en espacios de naturaleza to
talmente civil. Aún con ello, jamás ex
plicó las razones del drástico cambio

de parecer, y menos aún dio a conocer
los diagnósticos que fundamentaron su
decisión.

Los frentes en los que la actuación
presidencial han resultado, por decir lo
menos, desconcertantes son numero
sos. Por ejemplo, la agenda de la igual
dad y de los derechos de las mujeres;
la urgente política de justicia transicio
nal y de solidaridad con las víctimas de
la violencia; el abandono de los gru
pos más vulnerables de la población;
la transformación del sistema nacional
de salud y del sistema educativo nacio
nal. Son todos temas que involucran
complejas agendas y en las cuales las
modificaciones estructurales significa
ron profundos retrocesos sociales, que
en los casos más extremos se cifraron
en cientos de miles de enfermedades y
muertes en exceso evitables.

Como nunca hemos visto a un jefe
del Estado mexicano con una muy vi
sible vocación injerencista en la polí
tica de otros países, pero con una po
lítica exterior que, en su conjunto, es
poco comprensible pues como en todo
lo que se ha hecho en esta administra
ción, priva no solo la opacidad, sino,
ante todo, el diálogo público y el con
senso requerido para tomar decisiones
clave para nuestro país.
Más allá de la compleja personali

dad del presidente de la República, ha
ce falta un ejercicio explicativo y com
prensivo de lo que significa y ha signi
ficado lo que ya se ha dado en llamar
como "obradorismo" en el imaginario
político de los últimos 25 años.
Tiene sentido plantear lo anterior,

porque si se juzga por los resultados
cuantificables de esta administración,
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sus resultados son tan malos como los
de administraciones previas, con algu
nos aciertos y cambios positivos, pero
que no constituyen un diferenciado!"
épico respecto del pasado, como son
presentados por las y los propagandis
tas del nuevo régimen.
En muy pocos años, López Obrador

logró generar la base de una nueva éli
te gobernante, con pactos, quizá incon
fesables con las personas más ricas del
país; y que ha hecho crecer en imagen
y capacidad de manejo y movilización
de los recursos del Estado para el be
neficio de su base políticoelectoral. A
ello le ha acompañado una estrategia
de "reciclaje" de políticos locales que,
al haber sido desplazados en sus inte
reses locales, decidieron dar la estruc
tura y base electoral nacional que le
permitió a Morena ser la "aplanadora"
que se fue en 2018; pero que no tuvo
ya tanta eficacia en el 2021.

A la salida del poder de López Obra
dor, aunque mantendrá una gran canti
dad de los "hilos del poder", la pregun
ta es cuáles son los grupos que, al inte
rior de Morena, lograrán quedarse con
los principales espacios de decisión, y
a partir de ello, queda cuál será la ló
gica de relación con el líder social que
no dejará de ser.

¿Cuáles son las alianzas internas de
los grupos o bloques cercanos al presi
dente? ¿Cuáles son las fisuras y fractu
ras que probablemente ya existen en
la configuración de la dinámica de la
campaña? ¿Cuáles son los grupos re
gionales que lograrán mantener los es
tados donde gobiernan y cuáles serán
los que representen tal nivel de densi
dad de intereses que les abra o cierre
puertas con quien sea la nueva presi

denta del país?
Dada la poderosa figura del presi

dente López Obrador, en realidad es di
fícil saber cuál es realmente la visión
de país que tienen las principales figu
ras que han destacado en el obradora
to. Sería ingenuo creer que realmen
te la doctora Sheinbaum no tiene una
idea propia de lo que es el Estado, el
gobierno y cómo habrá de manejar sus
decisiones de poder.

El problema es que, ante un manda
to y un Iiderazgo tan fuerte como el ac
tual, es difícil siquiera imaginar lo que
se denomina coloquialmente como "el
estilo personal de gobernar" que ten
dría la doctora Sheinbaum, en caso de
ser elegida; y cuál será el estilo y for
mas de relacionarse con las y los ac
tuales gobernadores; pero también con
quienes lleguen a los cargos estatales y
municipales de mayor relevancia a par
tir del mes de junio.
Las explicaciones que nos hacen

falta son esas y muchas otras. Y para
bien del país, en el contexto de ame
naza del crimen organizado, de la vio
lencia política y de todos los dilemas
que arrastramos, es mejor comenzar
a plantearlas y a acometer la tarea de
responderlas •

A lo largo de su
mandato, el presidente

ha cambiado
drásticamente su

posición respecto de
temas prioritarios de la

agenda nacional.
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EL crimen organizado ha crecido en este sexenio.
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¡AH, QUÉ LA CHIFOSCA MOSCA!
Marielena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com

Ahora sí ya le estoy creyendo al presi
dente López Obrador que en

el sistema judicial hay una podredumbre
espantosa... que "son unos corruptazos",
pues, ya que mi no entender que contan

do la CDMX
con una flamante Constitución local cu

yo Artículo 13B no sólo
reconoce a los animales no humanos

como seres sintientes" sino que obli
ga respeto a su vida e integridad (física,
porque no hay de otra), la Jueza Sandra
de Jesús Zúñiga (Quinta de Distrito en
Materia Administrativa) haya rechaza

do otorgar la suspensión definitiva de las
"corridas de foros" en la capital mexica
na y además, que tras ese fallo el gobier
no central a cargo de @martibatres no

haya dicho ni mu.
De la candidata @Claudiashein es de es

perarse total silencio, tal como
lo mantuvo como Jefa de Gobierno y

ahora más, puesto que como candidata
presidencial no querrá de enemigos a los
empresarios más acaudalados del país y
aficionados a tamaña crueldad, pero...

¿y los demás?... el mismo Andrés Ma
nuel que tanto disparata sobre la con
quista española en México, ¿quéééé?...
Yes que cómo entender de otra

manera la resolución sobre es

te fallo en especial, por cuanto
la norma madre capitalina a la
letra cita que: En la Ciudad de

México toda persona tiene un deber ético
y obligación jurídica de respetar la vida y
la integridad de los animales, señalando
además que por su naturaleza son suje
tos de consideración moral y su tutela...
sí... tutela, es responsabilidad común;
luego entonces... ¿cómo permitir que los

"toros de lidia" se sigan eliminando por
diversión, partiendo incluso de que los ac
tuales asesinos... perdón... "matadores",
saldrían reprobados hasta como matan
ceros en un rastro municipal. Asimismo,
la fracción 2 de tal Constitución OBLIGA
A LAS AUTORIDADES DE LA CIUDAD...

¿me estás oyendo inútil?... a GARANTI
ZAR la protección, el bienestar y el tra
to digno y respetuoso a los animales, sin
exceptuar ninguna especie y menos bajo
el uso zootécnico que se les impone, y lo
mismo a expedir leyes secundarias por las
cuales habrán de determinarse "las medi

das de protección a los animales usados
en espectáculos" (con esta frase regaron
el tepache los ¿constitucionalistas? que
dizque los representaron) de acuerdo a su
naturaleza, características y vínculos con
la persona (¿?), así como las conductas
prohibidas y las sanciones aplicables a los
actos por maltrato y crueldad que absolu
tamente nadie podrá negar y que son más
que evidentes en la práctica de marras po
co antes, transcurriendo la misma, y si me
apuran hasta durante la disposición del
cadáver del animal sacrificado, que i legal
mente es procesado para consumo huma
no al no cumplirse las normas sanitarias
plasmadas en la Ley Federal de Sanidad
Animal. Por lo anterior es que resulta de
la mayor importancia cuidar meticulosa
mente la redacción de estas particulares
legislaciones, que de por sí suelen nego
ciarse sin mayor análisis, reflejando por
ello lenguaje confuso, vetusto, ambigüe
dades y omisiones que, claro, son puntos
aprovechados por los infractores. Ejemplo
se dio justo anteayer tras la toma de pa
labra en tribuna por parte de la diputa
da federal perredista Gabriela Sodi, que
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presumiéndose animalista tuvo delicados
yerros, por ejemplo, al presentar "una vez
más" LA INICIATIVA por la que se reco
noce a los animales como seres dotados
de sensibilidad y por tanto con derecho a
que se procure... ¡OJO!... procure... su
bienestar y protección, evitando su mal
trato, abandono o su muerte cruel inne
cesaria, peeeero para peor, clasificándo
los como "urbanos, de compañía, adies
trados o de servicio" y con ello dejando
fuera a otros muchos. Aparte, apuntaló
su petición en la reforma que de aprobar
se debidamente, todavía no, facultaría a
raa animalista que se sacó de la manga
el Ejecutivo... iay nanita!... y que mucho
me temo que pese a sus desaciertos pasa
ra tal cual, a objeto de darle por su lado
al presidente, en su intento por imponer
20 proyectos de reforma a la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos.
Las acotaciones en ambas iniciativas, in
sisto, dejarán fuera de rango a muchos
animales. En fin...

¿Que en la primera "corrida" hubo lle
no tras tanto tiempo de veda?, se entien
de; ¿que en la despedida del rejoneador
Hermoso... uno menos... también?, con
mayor razón; pero el vacío hacia las tore
ras también fue indicativo de mal augu
rio, ya que el que un lugar se llene a tope

con 42 mil cavernarios no es ni por mí
nimo número representativo de la pobla
ción capitalina, dado lo cual, igual y una
Consulta Pública viniera a ser la puntilla
para este abuso.
En otro tema, analizando cuidadosa

mente los documentos que vía Transpa
rencia fueron entregados al colectivo Sal
vemos a Benito, pude dar cuenta de que
la supuesta guía para la movilización del
hoy popular jirafo fue emitida en ¿Sonora?,
otorgando la autorización como si fuera ga
nado y con el extraño añadido manuscrito
de que iba rumbo a un "rancho sinegéti
co" (sic), lo cual me paró las antenas por lo
que pudiera significar para el tráfico ilegal
de fauna silvestre. Siendo así, URGE que la
procuradora medioambiental Blanca Ali
cia Mendoza acredite públicamente la
legal procedencia de BENITO, informando
desde dónde, cuándo, bajo qué figura jurí
dica y con qué documentación salió para
Chihuahua. El asunto hiede#

producciones_serengueti@yahoo.com
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Pepe Grillo
La piñata y las armas

En el Capitolio, legisladores republica
nos quieren que un correligionario, de
preferencia Donald Trump, regrese a la
Casa Blanca. Por eso están en guerra po
lítica contra sus adversarios del Partido
Demócrata.
Por eso también incurrieron en el exceso

de emprender un juicio político en con
tra del secretario de Seguridad Interior,
Alejandro Mayorkas, por no cuidar bien,
dicen, la frontera con México.

Si de verdad quisieran regresar la paz
a la frontera, los legisladores republi
canos tienen un abanico de opciones.
Pueden comenzar por controlar la
venta de fusiles de asalto que termi
nan en manos de pistoleros de bandas
mexicanas que llevan drogas a EU, en
tre ellas en fentanilo, y ponen en peli
gro la frontera entre ambas naciones.
Pero con la industria de los armamentos
los legisladores gringos no se meten. No
los tocan ni con el pétalo de una llama
da de atención porque perderían patro
cinadores y apoyo político. Prefieren op
ciones estériles como agarrar de piñata
a Mayorkas, que no soluciona nada, pe
ro entretiene a los votantes.

Acapulco, un solo camino
La situación en Guerrero parece hoy
fuera de control. Se supo que los obis

pos están buscando un acuerdo de paz
con los narcos, mientras la procuradora
de Justicia del estado pide licencia pa
ra dejar el cargo y atender problemas
personales. El gobierno de Reino Unido
alertó a su población sobre los riesgos
de viajar a Guerrero por los problemas
de seguridad.
Mientras tocan a la puerta eventos
importantes que se organizan para
relanzar Acapulco después del golpe
devastador del huracán Otis, el puer
to enfrenta problemas severos de ac
ceso y movilidad.
La ruta de llegada vía terrestre es el Via
ducto La Venta  Punta Diamante, cami
no al que desde hace meses no se le ha
dado mantenimiento y es peligroso pa
ra la población del puerto y desde luego
para los turistas.
Hay ofrecimientos concretos para co
laborar con la rehabilitación de la ru

ta pero sin respuesta por parte de las
autoridades.

Llegó el momento de la avalancha de
nombres y apellidos. La dirigencia na
cional de Morena reveló que tiene 10
mil expedientes de otros tantos aspi
rantes a las diputaciones plurinomina
les del partido.
Llegar a San Lázaro sin ganárselo en
una campaña sigue siendo una aspira
ción compartida y una opción estupenda
para librar el desempleo, por lo menos
durante tres años.

De ahí la necesidad de la tómbola que
dadas las circunstancias aparece co
mo una alternativa sensata y no una
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payasada como se pensaba antes. De
jarlo a la suerte, un casino político.
Ganar la tómbola es el primer paso. El
segundo es pasar una revisión del expe
diente del ganador para saber de quién
se trata, si es militante del partido, si no
tiene antecedentes penales, si no es deu
dor alimenticio, para después ya anotar
su nombre en las listas.

Morelos, nepotismo y violencia
En Morelos, la gente está molesta con el
desempeño de Cuauhtémoc Blanco co
mo gobernador.
Hay enojo y no se oculta, según se pudo
confirmar durante la más reciente visita
del presidente López Obrador a Cuerna

vaca quien tuvo que hacer frente a los
abucheos a Blanco en un evento oficial.
El motivo más reciente de la molestia
fue la revelación de una red de ne
potismo del mandatario que tiene, se
asegura, a media docena de familia
res en la nómina del gobierno.
Ya falta poco para que Blanco pierda la
red protectora del gobierno federal y
entonces tendrá que rendir cuentas. Su
problema menor son las acusaciones de
nepotismo, lo realmente serio son los se
ñalamientos de vínculos con generado
res de violencia. La fiscalía del estado

ya tiene listos varios expedientes •

pepegrillo@cronica.com.mx
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EL CRISTALAZO

Hablemos de los ojos y sus derivados
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafaeI

Así pues, tutupiche
viene siendo ojo inflamado,
hinchado, lo cual en el
futuro podría usarse

para quien se hace déla
vista gorda.

Adolfo López Mateos se cu
bría los ojos con gafas os
curas porque las migrañas
precursoras de sus aneuris
mas terribles le provocaron

una severa fotofobia incómoda en es
pacios abiertos.
En cambio, Díaz Ordaz acudió al

hospital militar para operarse un ojo,
porque dicen— Irma Serrano le pro
vocó una lesión en medio de una tem
pestuosa trifulca amatoria en cuyo
curso habían pasado de las palabras a
los objetos arrojadizos. Y pudo más el
arrojo de la tigresa chiapaneca.
En esos tiempos todo mundo habla

ba del ojo presidencial. Como ahora.
Pero en estas semanas la atención

ocular se debe a la aparición del señor
presidente hace unos cuantos días con
una enrojecida inflamación en el pár
pado de su ojo derecho suyo, a lo cual
él llamó con displicencia, un caso sim
ple de tutupiche, palabra selvático ta

basqueña cuyos detalles etimológicos
el gran Catón ha rastreado hasta ofre
cer estas raíces mayenses:
"...Me sirve para comentar el hecho

de que AMLO usó la palabra "tutupi
che" para referirse a la afección que
en otras partes se llama "perrilla" que
en el diccionario es "orzuelo". También
ese voquible es maya: chuchup es infla
mación; ích es ojo. Alvaro Obregón le
alababa su excelente vista. "Cómo no

la tendré de buena respondía él que
desde Huatabampo vi la Presidencia".
Al término del actual sexenio; ¿llega
rá la vista de López Obrador hasta su
rancho o la mantendrá fija en el Pala
cio Nacional?"
Así pues, tutupiche viene siendo ojo

inflamado, hinchado, lo cual en el fu
turo podría usarse para quien se hace
de la vista gorda. Ya podremos decir
cuando alguna autoridad finja ignoran
cia conveniente, se está haciendo el tu
tupiche, que es como hacerse pendejo
pero en maya: ojo gordo, pues, mas no
debe confundirse con ojo parado como
motejaban groseramente a don Gusta
vo A. Madero cuya suerte en la vida
fue buena, pero no la tuvo igual en el
infame martirio al cual lo sometieron
los esbirros (esa es una palabra rotun
da), de Victoriano Huerta, quien —co
mo Pinochet—también usaba lentes ne
gros, al estilo de Don Fidel Velásquez.

Muchas son las acciones y derivacio
nes de la palabra ojo. También del sus
tantivo.

Quienes advirtieron el escenario
donde el señor presidente le ofreció a
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la pasmada patria sus reformas cons
titucionales de última hora, de seguro
advirtieron en el techo de ese recinto,
un enorme ojo, como billete de un dó
lar. Es la mirada del Gran Arquitecto
del Universo, porque la Constitución
del 57 fue obra de hermanos masones
liberales, como todos sabemos.

El ojo de Dios lo mira todo.
Del ojo se derivan palabras e ideas

muy extendidas. Por ejemplo, se diría,
Andrés Manuel les tiene ojeriza a los
conservadores y estos quisieran hacerle
mal de ojo. ¡Ay! ojitos pajaritos.
Ojo por ojo, nos decía la ley del ta

itón, procedimiento de severa retribu
ción, sin relación alguna con echarle a
alguien el ojo o simplemente ser un ca
ballero de ojo alegre, cuyo costo suele
ser, frecuentemente, un ojo de la cara.
Don Francisco de Quevedo y Ville

gas, cumbre de las letras de oro espa
ñolas, nos legó su célebre obrita, "Gra

cias y desgracias del ojo del culo" y es
cribe de ojos y otras cosas:
"...ha habido muchos filósofos que

para vivir bien se han sacado los ojos,
porque, comúnmente, ellos y los sabios
cristianos los llaman ventanas del al
ma, por donde ella bebe veneno de vi
cio, por ellos hay enamorados, inces
tos, estupros, adulterios, iras y robos.
Pero ¿cuándo por el pacífico y virtuoso
ojo del culo hubo escándalo en el mun
do, inquietud ni guerra?"
Así pues, el ojo presidencial signi

ficativamente el derecho—, se ha vuel
to tema "tutupichoso" y persistente, a
pesar del tratamiento con remedios ca
seros.

¿O simplemente será porque nuestro
líder no mira la situación con buenos

ojos? Nadie lo sabe, así se pase los días
y quizá las noches, echándole un ojito a
su deslavada candidata a quien muchos
ven muy ojona pa'paloma»
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Brian Kemp
Gobernador de Georgia

Eí gobernador re
publicano Brian
Kemp apuntó que
enviará entre 15

y 20 soldados pa
ra construir un

puesto de mando
avanzado para ayudar a miembros de la
guardia en Texas. Kemp ya había desple
gado tropas en la frontera en 2019.
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SUBE Y BAJA

Pedro Zenteno SantaellaO
Lleva a cabo un

programa de aten
ción especializada
a recién nacidos

con cardiopatías.
Se calcula que la
mitad de los pa

cientes diagnosticados requerirán proce
dimientos de hemodinamía y cateteris
mo, o cirugía cardíaca a corazón abierto.
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EL CRISTALAZO

Hablemos de los ojos y sus derivados
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafaeI

Así pues, tutupiche
viene siendo ojo inflamado,
hinchado, lo cual en el
futuro podría usarse

para quien se hace déla
vista gorda.

Adolfo López Mateos se cu
bría los ojos con gafas os
curas porque las migrañas
precursoras de sus aneuris
mas terribles le provocaron

una severa fotofobia incómoda en es
pacios abiertos.
En cambio, Díaz Ordaz acudió al

hospital militar para operarse un ojo,
porque dicen— Irma Serrano le pro
vocó una lesión en medio de una tem
pestuosa trifulca amatoria en cuyo
curso habían pasado de las palabras a
los objetos arrojadizos. Y pudo más el
arrojo de la tigresa chiapaneca.
En esos tiempos todo mundo habla

ba del ojo presidencial. Como ahora.
Pero en estas semanas la atención

ocular se debe a la aparición del señor
presidente hace unos cuantos días con
una enrojecida inflamación en el pár
pado de su ojo derecho suyo, a lo cual
él llamó con displicencia, un caso sim
ple de tutupiche, palabra selvático ta

basqueña cuyos detalles etimológicos
el gran Catón ha rastreado hasta ofre
cer estas raíces mayenses:
"...Me sirve para comentar el hecho

de que AMLO usó la palabra "tutupi
che" para referirse a la afección que
en otras partes se llama "perrilla" que
en el diccionario es "orzuelo". También
ese voquible es maya: chuchup es infla
mación; ích es ojo. Alvaro Obregón le
alababa su excelente vista. "Cómo no

la tendré de buena respondía él que
desde Huatabampo vi la Presidencia".
Al término del actual sexenio; ¿llega
rá la vista de López Obrador hasta su
rancho o la mantendrá fija en el Pala
cio Nacional?"
Así pues, tutupiche viene siendo ojo

inflamado, hinchado, lo cual en el fu
turo podría usarse para quien se hace
de la vista gorda. Ya podremos decir
cuando alguna autoridad finja ignoran
cia conveniente, se está haciendo el tu
tupiche, que es como hacerse pendejo
pero en maya: ojo gordo, pues, mas no
debe confundirse con ojo parado como
motejaban groseramente a don Gusta
vo A. Madero cuya suerte en la vida
fue buena, pero no la tuvo igual en el
infame martirio al cual lo sometieron
los esbirros (esa es una palabra rotun
da), de Victoriano Huerta, quien —co
mo Pinochet—también usaba lentes ne
gros, al estilo de Don Fidel Velásquez.

Muchas son las acciones y derivacio
nes de la palabra ojo. También del sus
tantivo.

Quienes advirtieron el escenario
donde el señor presidente le ofreció a
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la pasmada patria sus reformas cons
titucionales de última hora, de seguro
advirtieron en el techo de ese recinto,
un enorme ojo, como billete de un dó
lar. Es la mirada del Gran Arquitecto
del Universo, porque la Constitución
del 57 fue obra de hermanos masones
liberales, como todos sabemos.

El ojo de Dios lo mira todo.
Del ojo se derivan palabras e ideas

muy extendidas. Por ejemplo, se diría,
Andrés Manuel les tiene ojeriza a los
conservadores y estos quisieran hacerle
mal de ojo. ¡Ay! ojitos pajaritos.
Ojo por ojo, nos decía la ley del ta

itón, procedimiento de severa retribu
ción, sin relación alguna con echarle a
alguien el ojo o simplemente ser un ca
ballero de ojo alegre, cuyo costo suele
ser, frecuentemente, un ojo de la cara.
Don Francisco de Quevedo y Ville

gas, cumbre de las letras de oro espa
ñolas, nos legó su célebre obrita, "Gra

cias y desgracias del ojo del culo" y es
cribe de ojos y otras cosas:
"...ha habido muchos filósofos que

para vivir bien se han sacado los ojos,
porque, comúnmente, ellos y los sabios
cristianos los llaman ventanas del al
ma, por donde ella bebe veneno de vi
cio, por ellos hay enamorados, inces
tos, estupros, adulterios, iras y robos.
Pero ¿cuándo por el pacífico y virtuoso
ojo del culo hubo escándalo en el mun
do, inquietud ni guerra?"
Así pues, el ojo presidencial signi

ficativamente el derecho—, se ha vuel
to tema "tutupichoso" y persistente, a
pesar del tratamiento con remedios ca
seros.

¿O simplemente será porque nuestro
líder no mira la situación con buenos

ojos? Nadie lo sabe, así se pase los días
y quizá las noches, echándole un ojito a
su deslavada candidata a quien muchos
ven muy ojona pa'paloma»
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Muy suavemente fue cuestionado el
presidente López Obrador por un re
portero amigo de Jesús Ramírez Cue
vas, es decir, un reportero que le tiene
miedo al vocero del mandatario y no lo
quiere molestar. Ese reportero se atre
vió a decir que estamos a semanas del
día cero, considerado el momento en
que nos quedaremos sin agua en la ca
pital. Y de inmediato Jesús Ramírez lo
corrigió al decirle que el día cero no
existe.

La crisis del agua tampoco existe, de
acuerdo con el Presidente. "Pero qué
bien que me lo preguntas, porque lo
estamos atendiendo, pero al mismo
tiempo ya lo veo, que lo trae de ban
dera uno de los candidatos del bloque
conservador. Pero también es nor

mal, ¿eh?, es normal porque no debe
de faltar el agua, primero. Segundo,
pues es temporada electoral", dice el
hombre que promete que se resolverá
la crisis, pero está a semanas de dejar
el cargo desde el que ofrece solucio
nes, sin verdaderamente solucionar.
¿Qué le contará Martí Batres para que
no lo regañe? ¿Esta crisis no tocará a

La crisis del agua tampoco existe, de
acuerdo con el Presidente. "Pero qué
bien que me lo preguntas, porque lo
estamos atendiendo, pero al mismo
tiempo ya lo veo, que lo trae de ban
dera uno de los candidatos del bloque
conservador. Pero también es nor

mal, ¿eh?, es normal porque no debe
de faltar el agua, primero. Segundo,
pues es temporada electoral", dice el
hombre que promete que se resolverá
la crisis, pero está a semanas de dejar
el cargo desde el que ofrece solucio
nes, sin verdaderamente solucionar.
¿Qué le contará Martí Batres para que
no lo regañe? ¿Esta crisis no tocará a

Claudia Sheimbaum? ¿Y a la candí
data de Iztapalapa que vive entre
utopías?
Que ni uno de los panistas dejó sus ac
tividades de San Valentín para acom
pañar al exsenador Roberto Gil en la
conferencia de prensa que ofreció en
Querétaro, nuevamente, para arreme
ter contra el extitular de la UIF, Santia
go Nieto, quien, dicho sea de paso, ha
ce campaña por Morena en esa entidad
rumbo al Senado de la República. Se
supo recientemente que el chiapaneco
fue convocado para "reforzar" la estra
tegia del Frente.
El secretario de Medio Ambiente de

Nuevo León, Alfonso Martínez, recono
ció a las empresas que pusieron ya en
marcha acciones para mejorar la cali
dad del aire en aquel estado, mismo
que en días recientes ha enfrentado se
veros problemas de contaminación.
Casi un centenar de Armas asentadas

en esa zona se sumaron a un plan de
nominado PIGECA, que tiene como
propósito reducir sustancialmente las
emisiones y mejorar la calidad del aire
de los neoloneses, entre ellas está Ce
mex que fue la primera en recibir una
visita de las autoridades para verificar
el avance de sus compromisos en ma
teria medioambiental.

El secretario de Medio Ambiente de

Nuevo León, Alfonso Martínez, recono
ció a las empresas que pusieron ya en
marcha acciones para mejorar la cali
dad del aire en aquel estado, mismo
que en días recientes ha enfrentado se
veros problemas de contaminación.
Casi un centenar de Armas asentadas

en esa zona se sumaron a un plan de
nominado PIGECA, que tiene como
propósito reducir sustancialmente las
emisiones y mejorar la calidad del aire
de los neoloneses, entre ellas está Ce
mex que fue la primera en recibir una
visita de las autoridades para verificar
el avance de sus compromisos en ma
teria medioambiental.

Si vive en el área metropolitana de la
Ciudad de México, seguramente ha
tenido problemas con el agua. Pero según
el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, está actuando
de manera coordinada el gobierno de
la capital, el gobierno del Estado de
México, el gobierno federal. "También,
no puedo dejar de decirlo, no puedo
omitirlo, no puedo dejar de decirlo:
hasta CALDERÓN, que está en España, ya
está hablando de la escasez de agua
porque ya se está queriendo politizar
el asunto, lo quieren agarrar de
bandera", señaló el mandatario durante
su mañanera. Seguramente a él no le falta
el líquido en su Palacio.
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ERADE AGENDA

Detrás del caos en Aduanas

as vn rofAZ

La vulnerabilidad cibernética de las dependencias fede
rales ha quedado exhibida en este sexenio como no había
ocurrido en ningún gobierno anterior. Las alertas señalan
una escalada en los últimos años donde grupos de ha
ckers de origen ruso, han atacado sistemas de gobierno y
de la iniciativa privada dejando pérdidas multimillona
rias. En agosto del 2022 el dossier de ciberseguridad, un
reporte diario que registra en tiempo real el nivel de cibe
ramenazas del país distribuido a las áreas de inteligencia
en distintas dependencias, alertaba que México estaba en
la posición 8 a nivel internacional y en primer lugar en
América Latina como blanco de hackers. El informe cita

ba un reporte fechado en aquel mes de Fortinet, empresa
global que se presenta como líder en soluciones y servi
cios de ciberseguridad, que había registrado 85 mil millo
nes de intentos de ciberataques. Es decir, "cada 11 segun
dos ocurren ciberataques en México". Los ataques se pro
dujeron entre los meses de enero a junio del 2022, lo que
significó un incremento del 40 por ciento comparado al
mismo periodo del año anterior. En segundo lugar estaba
Rrasil con 31.5 mil millones y en tercer lugar Colombia
con 6.3 mil millones.

En aquella fecha el dossier reportaba también que ha
bía más de 40 empresas en seis estados del país afecta
das por el grupo ruso de ransomware BlackCat, los ha
ckers habían lanzado ciberataques en Ciudad de México,
Guanajuato, Chihuahua, Nuevo León, Jalisco y Estado de
México. La liberación de sus sistemas de acuerdo al re

porte, se logró mediante pagos de rescate en varios millo
nes de dólares. En junio del 2021 quedó registrado uno de

los ataques más sonados de ciberdelincuentes rusos,
ocurrió cuando secuestraron información confidencial de

la Lotería Nacional. El hackeo se lo atribuyó Avaddon,
quienes en aquellos días tenían un récord de 170 empre
sas afectadas.

¿Hubo hackeo en las principales aduanas terrestres
del país? La pregunta circuló en días pasados entre espe
cialistas de ciberseguridad después del caos que provocó
el martes ó de febrero "un fallo informático" que paralizó
las operaciones en las aduanas del Puente Internacional
III en Nuevo Laredo, el Puente de Colombia, Nuevo León,
y en los cruces de Ciudad Juárez, Chihuahua, lo que oca
sionó pérdidas incalculables al comercio binacional. La
Agencia Nacional de Aduanas, a cargo del general de di
visión retirado André Georges Foullon Van Lissum, ex
subsecretario de la Defensa Nacional, ubicó la "falla" en
los sistemas que procesan el despacho de mercancías,
conocido como Ventanilla Única de Comercio Exterior,
que son clave en los flujos comerciales con los Estados
Unidos. La "falla" en esta área que depende del SAT, pro
vocó filas kilométricas de camiones de carga durante va
rios días. Hubo quienes buscaron otras vías como Reyno
sa y Matamoros, donde quedaron a merced de la delin
cuencia organizada que controla esas áreas.

Ante el hermetismo de las autoridades y el lento res
tablecimiento del servicio, el "fantasma" del hackeo que
dó flotando en el ambiente en virtud de que las alertas del
Centro de Operaciones del Ciberespacio de la secretaría
de la Defensa Nacional, con antelación han identificado
intentos de vulnerabilidad en ésta y otras áreas de opera
ciones fronterizas.
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Evidentemente los dirigentes de la ojmsición no
buscan ganar una elección i/ "salvar'' a México,
sino afianzarse una dieía 6 años a cosía del erario

• LOS TRES DIRIGENTES

NACIONALES DEL

PRI, PAN YPRD,
AUTO MORENO,
MARKO CORTÉS Y
JESÚS ZAMBRANO,
RESPECTIVAMENTE,
SABEN QUE SU
CANDIDATA NO DA

PARA MÁS, Y QUE LA
PRECAMPAÑAQUE
TIENE LA SENADORA CON

LICENCIA NO LEVANTA,
NO TIENE EMOCIÓN Y, LO
MÁS IMPORTANTE, NO
TIENE IDENTIDAD

La precandiclata presi
dencial Xóchitl Cálvez

sabe que no hay oportu
nidad de ganar, los líde
res de los partidos que la
a bandera n.Marko Cortes,
Alejandro Alito Moreno y
Jesús Zambrano, tam
bién lo saben, su equi
po de campana lo sabe,
los voceros de Twitter

lo saben, en realidad, la
mayoría del país lo sabe.

Entonces ¿Porqué se
esfuerzan en hacer que
Xóchitl repunte en las
encuestas?

Simple, porque de la
cantidad de votos que
obtenga la candidata cíe
la alianza Fuerza y Cora
zón por México definirá
el número c!e escaños y
curules plurinominales

que obtenga cada partido. Así, Marko Cortés, en su búsqueda
de seguir viviendo del erario, se impuso como primer lugar
en el listado ele aspirantes para llegar ai Senado por la vía
piurinominal, por lo que su estancia en la sede de Paseo de
la Reforma es casi un hecho. Asimismo, figuran perfiles im
presentables como Ricardo Anaya, quien prácticamente lleva
seis años fuera del país y Kenia López Rabadán, quien nunca
ha ganado una elección.

Si bien el PRI no ha hecho oficial su lista de candidatos

para ocupar lugares en el Congreso, no es difícil inferir que los
primeros sitios estarán ocupados por Alitoy sus allegados, a
menos que, decida competir por la vía de la mayoría relativa,
que según el acuerdo que tienen ciado a conocer por los tres
partidos, el PRI contaría con 14 lugares en la primera posición
de la fórmula, incluyendo Campeche, estado natal y donde
además ya fue gobernador.

En cuanto al PRD, a quien apenas toman en cuenta, pro
bablemente incluirá a su líder nacional, Jesús Zambrano, a
Jesús Ortega, al ex gobernador de Michoacán Silvano Aureoles,
quien podría hacerlo de igual manera por la vía de la mayoría
relativa, ya que la coalición le cedió la primera posición de la
fórmula al partido amarillo en esa entidad, y al ex jefe de Go
bierno Miguel Ángel Mancera, quien buscaría la reelección o
una curul en San Lázaro.

Los tres dirigentes saben que su candidata no da para más,
y que la precampaña que tiene la Senadora con licencia no le
vanta, no tiene emoción y, lo más importa nte.no tiene identidad;
cuando está con los azules, es provida, de derecha, defiende
a ios empresarios y se lanza contra el PRI; cuando esta con el
tricolor, se contradice y menciona que su familia era priista a
morir y que hay miembros del partido que son muy valiosos
y, cuando llega a estar con los amarillos, mágicamente es de
"izquierda"y formada en el marxismotrotskismo

Eso sí, cuando está con la gente, está a favor de los progra
mas sociales y programas que se han dado durante el sexenio
actual y, recientemente, se pronunció a favordel Tren Maya.

Evidentemente los dirigentes no buscan ganar una elección
y "salvar" a México, sino afianzarse una dieta otros seis años
a costa del erario. ¿Qué harán con Xóchitl cuando no gane?
¿Ofrecerle algún lugar o dejarla a su suerte?
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• Las redes sociales

ovacionaron al actor

chilenoestadounidense

Pedro Pascal, luego de
que se anunciara que
formará parte del elenco
de la película de los 4
Fantásticos, en donde
encarnará al afamado

científico Reed Richards.

• Al exlíder del sindi

cato de Bomberos de la

Ciudad de México, Ismael
Figueroa, le fue impuesta
la prisión preventiva justi
ficada, por una acusación
por presunto lavado de
dinero por poco más de 11
millones de pesos duran
te su administración.

• El futbolista neerlan

dés, Quincy Promes, fue
sentenciado a seis años

de prisión por un proceso
de narcotráfico. Se le acu

sa de ayudar a transportar
más de una tonelada de

narcóticos, como cocaína,
desde Brasil hasta varios

países de Europa.
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.OS "PLURIS",
RESARCITORIOS

os legisladores plurinominales o de re
presentación proporcional, tienen mala
famaymala prensa. No son malquerencias
gratuitas, sino bien ganadas por acciones
e inacciones de muchos de ellos.

Recordemos que nuestro sistema de
representación legislativa es mixto y tiene

dos componentes: mayoría relativa (MR) y representación pro
porcional (RP). En el primercaso, los legisladores son elegidos
de manera directa porel electoradoy los segundos son asigna
dos por las autoridades comiciales mediante una distribución
relativamente compleja basada en listas predeterminadas por
los particlosy, por supuesto, en los sufragios que estos reciban.

El principio de mayoría relativa genera inequidad. Quien
obtiene más sufragios en un distrito por MR se lleva todoy los
demás candidatos se quedan sin nada. Una primera mirada
indica que eso es lojusto, pero el problema es que quienes
no votaron por el triunfador se quedan sin representación, a
pesar de que, en conjunto, con frecuencia son más que los
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sufragantes del victorioso.
Ejemplo: en un distrito donde hay tres candiclatosy el ganador

obtiene 40% de sufragios, el segundo
lugar 35% y el tercero, 25%, los repre
sentados por el vencedor correspon
den al 40% del total, pero el 60% restan
te se queda sin representación, lo cual
evidentemente resulta inequitativo.
Ahí es donde entra la representación
proporcional a atenuar la inequidad.
Tiene una función resarcitoria respecto
a los partidos menos votados, cuyos

votantes quedan sin representación o subrepresentacios.
Sin embargo, aunque la RP tiene esa finalidad democrática,

en México —donde los políticos son especialistas en tergiver
sar y distorsionar—, en la práctica ha servido para cobijar a
dirigentes partidarios y a sus cercanos o para proteger incluso
a presuntos delincuentes que son considerados perseguidos
por quienes los postulan. Así se explica que, a diferencia de
lo que había propuesto hace un par de arios, ahora el presi
dente López Obrador haya enviado una iniciativa que plantea
la desaparición de los legisladores plurinominales o de RP.

Como señalaba yo hace una semana, la propuesta original
de López Obrador era no la desaparición de los legisladores
de RP, sino la conversión de todos en RP. Es decir, quienes
desaparecían eran los de mayoría relativa. Era una propuesta
radical y virtuosa diseñada por Pablo Cómezy Horacio Duarte,
políticos de profundo conocimiento de la materia comicial.

Lo que se propone ahora lesiona la equidad, la pluralidad y tien
de a reducir la voz de las minorías. Pese a las distorsiones que son
inocultables, las curules de RP no deben eliminarse, por las razo
nes apuntadas antesy, en todo caso, debería replantearse la con
versión de todos en legisladores de representación proporcional.

No hay sistema perfecto, pero el más imperfecto, en mi opi
nión, es el de mayoría relativa. El mejores el de RP de proporcio
nalidad pura como lo proponía AMLO en el plan A, pero sin duda
el sistema mixto actual es más democrático que el de solo MR.

• ••

PLUS ONLINE: Apoyo de Movimiento dudado no.

OMNIACOLUMNA@CMAIL.COM / @EDUARDORHUCHIM
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PUENTE
POLÍTICO

HASTA
QUE EL
AGUA NOS
ALCANCE

La capítol, consciente de su vulnerabilidad, se
esfuerza en ser un bastión de sostenibilidad, donde
la adversidad se convierte en un llamado a la acción

a crisis hídrica mundial es un hecho. La

L periodista Danielle Dithurbicle publicó un
reportaje sobre los bajos niveles de agua
en la presa de Valle ele Bravo. En su visión
cruda, la comunicaclora pisó lodo de lo que
u n a ve z f u e u n I a g o, a q u í I o p u e el e c o n s u I ta r:
https://bit.ly/3IOSkZ5.

Actualmente, las 210 principales presas del país están a la
mitad de su capacidad; Villa Victoria, El Bosque y Valle de Bravo
apenas alcanzan 39.13 porciento. El Sistema Cutzamala, corazón
híclrico que bombea a 12 alcaldías en la CDMX y parte clel Valle
de Toluca, tiene niveles críticamente bajos.

Con 9.2 millones de personas en espera de su gota diaria, la
urbe más poblada de México no puede permitirse un desliz en la
gestión del agua. A inicios de 2024,60.45 por ciento clel territorio
nacional ya sentía los estragos de este clima seco.

De acuerdo con datos oficiales, las presas clel Cutzamala han
disminuido su almacenamiento debido a que en los últimos
cuatro años no ha llovido como se esperaba, lo que causa que en
2024 este sistema aporte solo 50 porciento comparado con 2019.

Frente a esta posible realidad apocalíptica con un Día Cera,
proyectado para el 26 clejunio, hay un
poco de esperanza: La administración
que encabezó Claudia Sheinbaum
anticipó este escenarioy realizó obras
hídricas que garantizan el abasto de
agua para el presente año.

La estrategia visualizada por la hoy
candidata presidencial es robusta.
Gracias al programa "Cosecha ele
Lluvia" se establecieron 37 mil 195

sistemas de recolección, con 460 mil m3 de agua pluvial anual
mente desde 2019; cada sistema cosecha en promedio 10 mil
108 litros ele agua de lluvia, equivalente a 42 garrafones de agua
por mes.

A pesar de que el caudal suministrado se ha reducido a la
mitad, de 10.5 a 5.2 millones de m3, el Gobierno de CDMX ha
estado lejos de ser un espectador pasivo. Ahí están las inver
siones de 824 mdp para la instalación de mil 665 estaciones
hidrométricas hasta los 211 mdp destinados a reparar fugas.
Sume las campañas de concientización.

Además, la atención ciudadana se mantiene como una priori
dad, con el portal "Agua en tu colonia", acumulando más de 2.374
millones c e visitas y un promedio de 28 mil 900 visitas diarias
desde su lanzamiento en noviembre ele 2023. Este portal no solo
informa sino que es un termómetro que mide la eficacia de las
políticas implementadas. Ante todo tipo de clesinformación, la
hoy candidata de Morena para la CDMX, Clara Bragada, aseguró:
"es falso que nos quedaremos sin agua", como ex alcaldesa de
Iztapalapa sabe perfectamente cómo atenclerestas problemá
ticas y en continuidad con la estrategia de Sheinbaum, ahora
a cargo de Martí Batres, sabrá atenderlo de manera eficaz.

La capital, consciente de su vulnerabilidad, se esfuerza
en convertirse en un bastión de sostenibilidad, donde la ad
versidad se convierte en un llamado a la acción colectiva y la
innovación. La determinación deque, contra todo pronóstico,
el agua será suficiente, es un compromiso firme en el horizonte
de la Ciudad de México.

Hay un poco
de esperanza
frente al

apocalíptico
Día Cero
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No ha podido recuperar sus plantíos de cacao
desde 2005, año en que fueron atacados por la
plaga moniliasis, que redujo a la mitad las 50 mil
toneladas anuales que se generaban

el orgullo ele ser el país cuna del cacao,
fruto con el que se elabora el chocolate que
ahora define el sabordel Día de San Valentín,
pasamos a perder el mercado mundial de
esta planta y ni siquiera figuramos entre
los principales productores,

Seciicequefueron los olmecas, allá por
el 1500 antes c!e Cristo, los primeros en hacer elíxires derivados
de esta planta cuasi afrodisíaca. Aunque otros lo atribuyen
a los mayas. Lo cierto es que la mayoría de las referencias
ubican a México como el lugar de origen del cacao.

Sin embargo, la producción nacional ya es parte de ese
mito, pues México no ha podido recuperar sus plantíos de
cacao desde 2005, año en que fueron atacados por la plaga
moniliasis, que redujo a la mitac! las 50 mil toneladas anuales
que se generaban. Ahora, los reyes del cacao son otros: los
africanos Costa de Marfil, Ghana, Camerún, Indonesia y
Nigeria, además cíe los americanos Ecuador, Perú, Brasil,
República Dominicana; y Malasia. Nosotros, los creadores
ele las recetas del cacao, ni siquiera alcanzamos el 1% de la
producción mundial y para abastecer el consumo interno
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debemos exportar alrededor del 70%.
Y vaya que consumimos. Por ejemplo,
para los festejos alusivos al Día c!e
San Valentín, en el mundo se venden
7 mil 500 millones c!e unidades del

clásico chocolate Ferrero Rochar,
ele los cuales 500 millones se com

pran en México. Estamos hablando
del 15% c!e las ventas mundiales y
de casi un mes de tocias las piezas

que produce la firma italiana, a razón de 17.5 millones al día.
Paolo Cornero, CEO de Grupo Ferrero en México y Cen

troamérica, me comentó que el cacao que usan en la planta
de San José Iturbide, Guanajuato, es proveniente de Chana,
Costa de Marfil y Ecuador. No el mexicano, pues el poco que
se produce no cumple todavía con los estándares mundiales
ele calidad. Y no se ve que al corto plazo se pueda recuperar
la producción previa a 2005, ni que volvamos a colocarnos
entre los principales productores del mundo, pues aunque el
gobierno federal invirtió de 2019 a 2021, vía el programa
Sembrando Vida, 181 millones de pesos para poco más
de siete millones de plantas de cacao que se sembrarían
en Tabasco, aún no hay resultados palpables, pues la planta
tarda al menos cinco años en crecer. Mucho menos se hará

realidad el plan del presidente Andrés López Obrador, quien
el 29 ele julio ele 2018 expresó: "Yo lo que quiero es que antes
ele que termine mi gobierno dejemos en producción el millón
de hectáreas. Que se produzca cacao".

Como dice el clásico: lo teníamos, era nuestro, y lo dejamos ir.
• ••

EN EL VISOR: Todavía no ganan la elección y ya empezó la
disputa por los cargos de un eventual gabinete de Claudia
Sheinbaum Es el caso de Hacienda, para la cual las tribus
de Morena se dividen entre el titular, Rogelio Ramírez de
la O; el subsecretario de la dependencia, Gabriel Yorio, la
secretaria de Administración y Finanzas de la CDMX, Luz
Elena González; y el titular de Banobras, Jorge Mendoza

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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@dariocelise

LOS 38 MIL
MILLONES

"EXTRAVIADOS"

— N LA BÚSQUEDA que ha iniciado el gobierno
Ede Andrés Manuel López Obrador pa ra j u ntar

64 mil millones de pesos de capital semilla
del Fondo de Pensiones para el Bienestar,ya
pueden empezar con algo.

En la Auditoría Superior de la Federación
(ASF) recomiendan echarle un ojo a los recursos rema
nentes del proyecto del Aeropi lerto de Texcoco. de los q ue
podría obtener más de la mitad del capital que necesita.

Según el órgano que encabeza David Colmenares,
debe haber una bolsa de38mil millonesde pesos prove
niente de losfideicomisosqueel Grupo Aeroportuariode
la CDMX (GACM) constituyó para la fallida obra.
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Ahí se concentraron principalmente los recursos
obtenidos de inversionistas privados interesados
en esa megaobra de infraestructura y los ingresos
por concepto de Tarifa de UsoAeroportuario (TUA).

Hablamosdelosfideicomisos 80726, que re portó
en su último estado financiero un remanente de 27

mil498millones800 mil pesos; el 80460, con mil 88
millones600 mil pesos,yel 2172 de 9mil369millones.

Juntos, lostres fideicomisos hacen un acumulado
de 37 mil 956 millones 400 mil pesos, recursos que
debieron destinarse hacia la recompra de bonos
MEXCAT, pero nunca hubo registro de ello.

El documento de la ASF se denomina Informe sobre

elCostodel Esquema de Financiamiento,Construcción
y Terminación Anticipada de Contratos del Nuevo
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México.

Ahí se establece que del 22 de enero al 4de octubre
de 2020 el CACM, que dirigía Gerardo Ferrando, realizó
transferenciasa la Tesorería de la Federación (Teso
fe), hasta alcanzar los 23 mil 200 millones de pesos.

Los recursos, 23mil119millonesdepatrimonioy 81
millonesde rendimiento, provinieron del Fideicomiso
80726, creado para pagar los gastos relacionados
con la planeación, diseño y construcción del NAICM.

Hasta el momento, no existen reportes en el go
biernodeLópezObradorsobreesastransferencias.
Y mucho menos sobre el destino

que la Secretaría de Hacien
da, de Rogelio Ramírezde
la O, le dio a ese capital.

Aún después de la
transferencia a la Te

sofe, de María Elvira
Concheiro,enlosfidei
comisosse resguardan
14 mil 756 millones 400

mil pesos,sobre loscuales
tampoco existen reportes de
su posible uso.

Éste debió ser para el pago de deuda con proveedo
res, o para la cobertura de bonos de los inversionistas,
estos últimos, por cierto, calculados todavía en 4 mil
millones de dólares.

En suma, mientras el gobierno de la 4T busca
recursos hasta por debajo de las piedras para dar
cumplimiento a su promesa de pensioneso al cúmulo
de programas del Bienestar, se tienen extraviados
38 mil millones.

En el mejor de los casos, esos dineros están ahí
disponibles, aunque también existe la posibilidad de
que hayan desaparecido.

HOY HABRÁ PLENO en la Comisión Federal de Com

petencia Económica y el tema principal en la orden
del día es la aprobación o rechazo a la venta de las 12
centraleseléctricasdeciclocombinadoy un parque
eólico de Iberdrola. Los comisionados Andrea Mar

ván Saltiel Brenda Gisela Hernández, Ana María
Resándiz, GiovanniTapia, José Eduardo Mendoza,
Rodrigo Alcázar y Alejandro Faya resolverán esta
operación valorada en poco más de 6 mil millones
de dólares, con la cual el gobierno de Andrés Manuel
LópezObrador.vía la Comisión Federal de Electricidad,
asumirá 61% del mercado eléctrico con la suma de 8

mil 539 megavatios másde la capacidad que le agre
garán esos activos. La adquisición se hizo a travésdel
fideicomiso México InfrastructurePartners, que dirige
Mario Gabriel Budebo. El cierre de la operación, la más
importante de Rogelio Ramírez de la O como secre
tario de Hacienda de la 4T, también podría significar
la salida en los próximos días de Manuel Bartlettde
la CFE para irse como senador
por Morena a Puebla, y el
arribo de Miguel Reyes,
director de CFEnergía.
Esa es la versión que
corre.

EL ASUNTO QUE está
creciendo es el pleito
entre el gigante chino
CRRC Locomotive,que lleva

el entorno del centro de

producción con espa
cios verdes. Cemexim

pulsará un programa
de conservación de la

Biodiversidad, mismo
que tiene ya la Certifica
ción Nivel Oro del Wildlife

HabitatCouncil.

que dirige Fernando Gon
zález Olivieri rediseñará

ELGOBIERNO DE Nuevo León de Samuel García inició

visitas a 82 empresas que se sumaron al Plan Integral
de Gestión Estratégica de la Calidad del Aire, mismas
que se comprometieron a invertir 2 mil 500 millonesde
pesosen proyectos para reduciremisiones. El secretario
de Medio Ambiente local visitó una planta de Cemex
donde se instaló un avanzado sistema de monitoreo

de gases a través de drones, tres estaciones meteoro
lógicas para diagnósticoy generación de alertas sobre
la calidad del aire. La empresa

principalmente al BBVA de
Eduardo Osuna; Santander,
de Felipe García Ascencio;
Sabadell, de Albert Figue
ras; Bajío, de Salvador Oñate;
Ba nregio, de Manuel G. Rivera,
y Unifin de Rodrigo Lebois.

acreedores, a quienes solicitó
líneasde crédito para soportar
el contrato de ACH. Apunte

millonesde pesos también porsus

RECIÉN LE PLATICABA del pleito entre la mexicana
Manufacturera Plástica Tultiy la poderosa multinacional
inglesa ACH Foods, dueña de marcas como Capullo,
Karo, Inca, Mazóla, AladinoyTwinings. Esta última,que
dirige aquí Mario Vallej'o, canceló unilateralmente el
año pasado un contrato de envasado que llevó a la
quiebra a su proveedor. Tulti, que es propiedad de la
familia Escalante, fue demandada por dañosy perjui
cios por 37 millones de dólares y 22.6

bre finalizó su reestructuración financiera por
alrededor de 90 millones de dólares. Los bancos se

desistieron de sus acciones legales, incluidos tam
bién el Bancomextque lleva Luis Antonio Ramírez y
el fondo Northgate Creditque manejan Mauriciodel
MoralyOscarAlvarado. Los acuerdos se alcanza ron
en el Juzgado Segundo Especializado en Concursos
Mercantiles, a cargo de Saúl Martínez Lira.

Miguel Granados, que en diciem

de Lanclsteiner Scientific,
el laboratorio farmacéutico de

LAS DEMANDAS PENALES

que apenas la semana pa
sada se desactivaron de

finitivamente, fueron ias
de Banorte que lleva Mar
cos Ramírez, ffivex de
Juan Guichard y el BBVA
que capitanea Eduardo
Osuna. Son acreedores

CNCS195/2020 para el Proyecto de Modernización de
Trenes de la Línea 1, adjudicado en noviembre de 2020,
en el gobierno de Claudia Sheinbaum, y tasado en 34
mil millones de pesos. Por lo pronto ya se habla de un
cobro de másde mil 500 millonesde pesosque enfrenta
CRRC por concepto de penasconvencionales. Los chinos
rechazan el atraso, por lo que el organismo público capi
talinoya afila la estrategia legal para cobrarse a lo ídem.

tación de Se (vicios a Largo Plazo STC

aquíGao Feng,empresa dedica
da a la fabricación, reparación,
mantenimiento y ensamble
de vehículos ferroviarios, y
el Metro de la CDMX, a car
go de Guillermo Calderón
Resulta que éste alega con
siderablesatrasosenlasobras

amparadas en el Contrato de Pres
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CASCABEL
ALGATO

EL ASOMBROSO
CASO DE MOVIMIENTO

CIUDADANO
l a upuesía nunca fue ganar, pero esperanzados en
caplar el voto joven, una buena elección le habría
¡wrmitido a M( consolidarse como oposición

ADRIAN
VELÁZQUEZ
RAMÍREZ*

. LLEGO EL SALVADOR:

EL POCO CONOCIDO

DIPUTADO, JORGE
ÁLVAREZ MÁYNEZ, CUYA
MAYOR VIRTUD PARECE

SER QUE ES AMIGO (DE
COPAS) DE SAMUEL
GARCÍA. DESTAPADO POR
REDES SOCIALES EN UNA

REUNIÓN EN EL HOGAR
DELGOBERNADOR

DE NUEVO LEÓN, SU
DESIGNACIÓN TERMINÓ
POR CONFIRMAR LA

RUPTURA CON ENRIQUE
ALFARO

En distintas oportunidades,
en este espacio hemos a bor
dado la mutación que vive el
sistema de partidos desde
2018. La elección federal de

este año acelerará este pro
ceso y confirmará algunas
tendencias.

En esta ocasión me gus
taría detenerme en el asom

broso caso c!e Movimiento

Ciudadano, partido que tiene
la cancha abierta como para
consolidarse como alterna

tiva nacional, pero que, por
carencias y falencias pro
pias, parece estancado en
la intrascendencia absoluta.

La carta fuerte de MC para
esta elección era Samuel

García. Podrá caer más o

menos simpático, pero Car
cía es el gobernador de un
estado importante y, además, le ofrecía a Movimiento Ciudadano
la "novedad" ele las recles sociales. La apuesta nunca fue ganai,
pero esperanzados en captar el voto joven, una buena elección le
habría permitido a MC consolidarse como oposición, a la espera
de que el derrumbe de partidos como el PRIy el PRO se terminara
de concretar. Pero "todo se derrumbó" con aquel motín del PRI y
del PAN en la cámara legislativa de Nuevo León, lo que impidió
que Samuel García asumiera su candidatura.

Increíblemente, el máximo dirigente de MC, Dante Delegado,
carecía c!e un plan B. A decir verdad, su plan A, es decir, el propio
Samuel, nunca estuvo muy firme. El conflicto con el PRIAN en Nuevo
León tenía ya varios meses desarrollándose a temperaturas pro
pias del norte del país y pasó lo que varios señalaron que pasaría.

Las varias negativas de Patricia Mercado a entrarle al quite, dejó
a Movimiento Ciudadano sin candidato. Mientras Claudia Shein

baum recorría municipio por municipio y Xóchil Gálvez intentaba
articular una narrativa más o menos consistente. Es notable el

poco sentido de pertenencia que genera MC como para que uno
de sus grandes cuadros, les pagara con la frialdad de su desprecio.

Finalmente, llegó el so/vodonel poco conocido diputado, Jorge
Álvarez Máynez, cuya mayor virtud parece ser que es amigo (de
copas) c!e Samuel García. Destapado por recles sociales en una
reunión en el hogar clel gobernador de Nuevo León, su designa
ción terminó por confirmar la ruptura clel otro gobernador que
tiene MC, el alicaído Enrique Alfaro, ele Jalisco, otrora promesa cíe
un progresismo externo a Morena. Estudios de opinión marcan
que MC desaprovechará la oportunidad que la historia le ofreció.
La tendencia que se observa en esas encuestas es que la

elección se polariza cada vez más entre Sheinbaum y Gálvez.
El electorado que está conforme con el rumbo del país votará

masivamente a la candiclata de Morena. Pero además, el perfil ele
Sheinbaum está resultando atractivo para el votante independiente,
sector que MC se proponía captar para hacerse lugar en prefe
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rencias electorales. Estamos a semanas de evaluar con certeza

el desempeño de Álvarez como candidato, pero es difícil imaginar
que pueda llevara MC ahí donde alguna vez soñó Dante Delgado.
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CONTRA LAS
 CUERDAS 

MORENA
TRAE DE
REGRESO
AL CLAN
MURAT

José y Alejandro vienen con todo a apoyar a la
operación política a Morena en la CDMX y otros
estados en la elección de junio

ne considerado en el PRI el jefe de la ope
F ración electoral. Su capacidad de organizar

cuadrantes y movilizar gente el día c!e las
elecciones fue determinante para el triunfo
de gobernadores.

Durante la década de 2000 a 2010 y de
2010 a 2017, José Murat ayudó al triunfo de

innumerables priistas a pesar de llegar en situaciones adversas.
Recuerdo la elección de Yucatán en la que a la medianoche, los
medios cerraron sus ediciones anunciando empate técnico
en la elección para gobernador, menos el Excélsior donde
trabajaba y por el que fui enviado a cubrir la jornada entre la
priista Ivonne Ortega (ahora en MC) y el panista Xavier Abreu.
Adelantamos la derrota del panista, a quien a las 11 de la noche
casualmente lo encontramos cabizbajo y derrotado en las
escaleras eléctricas del hotel donde se hospedaba. Como
su verdugo traía al PRI y no dudó en señalar offthe record a
José Muraty su operación para darle la vuelta a los resultados.

Se palpó desde en la tarde la operación en un cuarto de
guerra encabezado por Emilio Gamboa y José Murat, con un
ejército desplegado en las calles de Méricla y los municipios
de la entidad. La operación política en
tan singularestac!o,clonc!ese regis
tran las participaciones electorales
más concurridas, terminó siendo a
favor c!e Ivonne Ortega. La historia
sale a cuento porque Muratviene c!e
vuelta tras su intempestiva salida de
la Fundación Luis Donaldo Colosio

del PRI y del mismo partido a pesar
de haber sido uno c!e los principales

consejeros ele Alito Moreno, presidente nacional del PRI.
También a Murat, Peña Nieto le debe en gran medida el

Pacto por México, al ser artífice de las mesas de negociación
entre PRI, PAN y PRD. José no viene solo, viene con su hijo Ale
jandro Murat para enfocarse en la Ciudad de México, pues en
Morena aceptan que aunque traen los programas sociales
y tienen a sus siervos de la nación trabajando en las calles,
las últimas elecciones fueron un desastre, por lo que con los
Murat apuestan a que eso no volverá a pasar porque tienen
la fórmula para movilizar a la gente el día de la elección. Ahí
está su fortaleza.

UPPERCUT: La periodista Sanjuana Martínez, quien
será recordada por desaparecer Notimex, acudió el 30 de
enero, sin ningún tipo de pena y sola, a cobrar su liquida
ción por más de un millón ZOO mil, que menos impues
tas quedó en 823 mil 874 pesos ante la Junta Federal de

Conciliación y Arbitraje. Paradójicamente los que firmaron
su cheque por habertrabajado menos de un año fueron
los mismos funcionarios que la regiomontanci acusó de

querer cobrarle moches, pero bajo el principio de lo 'caido,
caído', recogió el dinero ganado con el sudor de sus ata

ques a periodistas. Ella quería 14.5 millones, pero tuvo que
conformarse con eso. A la fecha, no se ha aclarado dónde
quedaron casi 900 millones del presupuesto de Notimex
de 4 años que estuvo en huelga y se gastó el recurso sin

subir notas a la agencio.
También a

Murat, EPN le
debe en gran

medida el Pacto

por México
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Sacapuntas

LOS
300

DE LA 4T

> Muchas sorpresas, nos
dicen, habrá en la lista de
candidatos de la 4T a las

diputaciones federales. El
dirigente nacional de Mo
rena, Mario Delgado, des
tacó que en la integración
se trabajó en coordinación
con sus aliados del Ver

de Ecologista y del Parti
do del Trabajo, J? se acor
dó ir en coalición en 260

distritos y competir por
separado en 40. Anoche
se publicó una parte de los
elegidos, pero a más tar
dar el lunes se conocerá a

los 300 aspirantes.

RESCATANDO
AL SOLDADO

CATARINO
E. GARZA
RODRÍGUEZ

>Viajarán a Panamá 80 marinos
y soldados mexicanos a buscar al
general Catarino Erasmo Gar
za Rodríguez desaparecido hace
130 años. Los militares de la Se

mar, de Rafael Ojeda y de la Se
deña, de Luis Cresencio Sánelo
val, irán a la Isla de Bocas del Toro,
para rescatar y repatriar los restos
de este opositor a Porfirio Díaz

RECIBEN
LIBANESESA
MARTÍ

MARTÍ
BATRES

> Cálida recepción dio la comunidad
de origen libanés al jefe de Gobier
no, Martí Batres. Desayunaron
con el mandatario, Daniel Ka
ram, presidente de Centro Liba
nés, los empresarios José Miguel
Bejos Jorge y Elias Abed y el
chef Mohamed Mazeh, y desta
caron los avances en seguridad y el
ambiente positivo para invertir.

MARINA DEL PILAR
ÁVILA

PUENTE ACADEMICO, CON
VISIÓN DE FUTURO

> Motivados es

tán los rectores de
las universidades

de Baja California:
UABC, Cetys, Ibero
y UTT, pues acom
pañaron a la go
bernadora Marina
del Pilar a firmar
un convenio con la
Universidad de Ari

zona, para impul
sar el talento y de
tonar la inversión.

Marina, además, se
reunió con su ho

mologa de Arizona,
Katie II oh lis, y la
alcaldesa de Phoe

nix, Kate Gallego

ISMAEL FIGUEROA

prisión, a ex líder
BOMBERO

> Hablando de la
Ciudad de Méxi

co, un juez federal
ordenó prisión pre
ventiva contra el ex
líder del Sindicato

de Bomberos, Is
mael Figueroa
La Fiscalía Gene

ral de la Repúbli
ca lo acusa de lavar
11 millones 757 mil

221 pesos, y pidió
recluirlo en un penal
de máxima seguri
dad, pero el juzga
dor decidió que, por
lo pronto, sea inter
nado en el Recluso
rio Sur.
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TENDENCIAS
ECONÓMICAS Y
FINANCIERAS
PEMEX, BARRIL SIN FONDO
CARLOS LÓPEZ JONES

Esta semana, el presidente López Obrador pu
blicó un decreto mediante el cual se exime del
pago de Derechos a Pemex por un monto de
70,000 millones de pesos durante cuatro me
ses. Esta cantidad se suma a los L5 billones de

pesos que durante este sexenio el gobierno le ha transfe
rido a Pemex de nuestros impuestos.

En diciembre de 2018, López Obrador le prometió a
México que haría de Pemex la palanca del desarrollo na
cional. En campaña señalaba en anuncios de televisión
que era muy sencillo hacer pozos de extracción de petró
leo, lo comparaba con los de agua, e incluso dijo que para
aumentar la producción solamente había que abrir las
válvulas que ios neoliberales habían cerrado.

En 2018, Pemex reportó la extracción de 1.8 millones
de barriles diarios. Al cierre de 2023 después de inversio
nes por más de 800,000 millones de pesos, la extracción
ha bajado hasta 1.56 millones de barriles diarios. El petró
leo es un producto finito que se encuentra en yacimien
tos y conforme se extrae, se va agotando, hasta el mo
mento en que ya no es rentable sacar las últimas gotas,
porque cada vez cuesta más dinero hacerlo. El presidente
López Obrador, sin experiencia alguna en el tema, deci
dió que lo mejor era invertir en pozos maduros, que son
poco rentables, donde hay que invertir mucho dinero pa
ra sacar muy poco y ahi están ios resultados, la produc
ción sigue cayendo y lo que se extrae, cada vez cuesta
más.

En el sector de refinación, que es donde se reportan

las mayores pérdidas en su historia, la lógica señala que
de las seis refinerías que hay en el país, hay que cerrar
por lo menos tres o cuatro, mismas que iniciaron opera
ciones hace más de 70 años y como no se les ha dado el
mantenimiento necesario, no se han actualizado, requie
ren una gran cantidad de personal para operar, en com
paración a otras refinerías en el mmido. Deer Park por
ejemplo, emplea a 300 personas, mientras que la refine
ría de Pemex en Salamanca ocupa a 3,000 personas

Por todo lo anterior, las empresas que califican la deu
da de las empresas, han reducido su cali ficación para Pe
mex en por lo menos seis veces en los últimos cuatro
años. Los bonos de Pemex son altamente especula tivos y
si no fuera por los Unpuestos de todos los mexicanos, Pe
mex ya habría dejado de pagar sus deudas

La crisis de Pemex es tan grave que ya no puede colo
car deuda en los mercados de valores, por eso ahora, el
gobierno le perdona impuestos, para que pague algunas
de sus deudas, ya que tan solo a proveedores les debe
casi 300,000 millones de pesos. Ese dinero si no fuera
transferido, el gobierno podría usarlo para compra de
medicinas y construcción de hospitales y escuelas.

López Obrador hizo que Pemex dejara de ser la palan
ca del desarrollo para convertirla en mi lastre para Méxi
co, que pagamos todos los mexicanos con nuestros im
puestos. Pemex paga algunas de sus deudas, pero no hay
medicinas en los hospitales públicos.
Director de Consultora en tendenclas.com.mx

Twitter: (scartostopezjone
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FUERA DE AGENDA
DETRAS DEL CAOS
EN ADUANAS

JUAN VELEDÍAZ

La vulnerabilidad ciberné

tica de las dependencias
federales ha quedado
exhibida en este sexenio
como no había ocurrido en

ningún gobierno anterior. Las alertas
señalan una escalada en los últimos

años, donde grupos de hackers de
origen ruso, han atacado sistemas de
gobierno y de la iniciativa privada
dejando pérdidas multimillonarias.

En agosto del 2022, el dossier de
ciberseguridad, un reporte diario que
registra en tiempo real el nivel de ci
beramenazas del país distribuido a
las áreas de inteligencia en distintas
dependencias, alertaba que México
estaba en la posición 8 a nivel inter
nacional y en primer lugar en Améri
ca Latina como blanco de hackers.

El informe citaba un reporte te
diado en aquel mes de Fortinet, em
presa global que se presenta como lí
der en soluciones y servicios de ci
berseguridad. que habia registrado
85 mil millones de intentos de cibe

rataques. Es decir, "cada 11 segundos
ocurren ciberataques en México".
Los ataques se produjeron entre los
meses de enero a junio del 2022, lo

que significó un incremento del 40
por ciento comparado al mismo pe
riodo del año anterior. En segundo
lugar estaba Brasil con 31.5 mil millo
nes. y en tercer lugar Colombia con
6.3 mil millones.

En aquella fecha el dossier repor
taba también que habla más de 40
empresas en seis estados dei pais
afectadas por el grupo ruso de ranso
mware BlackCat, los hackers habían
lanzado ciberataques en Ciudad de
México, Guanajuato, Chihuahua,
Nuevo León, lalisco y Estado de Mé
xico. La liberación de sus sistemas de

acuerdo al reporte, se logró mediante
pagos de rescate en varios millones
de dólares. En junio del 2021 quedó
registrado uno de los ataques más
sonados de ciberdelincuentes rusos,
ocurrió cuando secuestraron infor
mación confidencial de la Loteria

Nacional. El hackeo se lo atribuyó
Avaddon, quienes en aquellos días
tenían un récord de 170 empresas
afectadas.

¿Hubo hackeo en las principales
aduanas terrestres del pais? La pre
gunta circuló en dias pasados entre
especialistas de ciberseguridad des
pués del caos que provocó el martes
6 de febrero "un fallo informático"

que paralizó las operaciones en las
aduanas del Puente Internacional III

en Nuevo Larédo, el Puente de Co

lombia, Nuevo León, y en los emees
de Ciudad Juárez, Chihuahua, lo que
ocasionó pérdidas incalculables al
comercio binacional. La Agencia Na
cional de Aduanas, a cargo del gene
ral de división retirado André Geor

ges Foullon Van Lissum, ex subse
cretario de la Defensa Nacional, ubi
có la "falla" en los sistemas que
procesan el despacho de mercancías,
conocido como Ventanilla Única de
Comercio Exterior, que son clave en
los flujos comerciales con los Esta
dos Unidos.

La "falla" en esta área que depen
de del SAT, provocó filas kilométri
cas de camiones de carga durante
vatios días. Hubo quienes buscaron
otras vías como Reynosa y Matamo
ros, donde quedaron a merced de la
delincuencia organizada que contro
la esas áreas.

Ante el hermetismo de las auto

ridades y el lento restablecimiento
del servicio, el "fantasma" del ha

ckeo quedó flotando eu el ambien
te en virtud de que las alertas del
Centro de Operaciones del Ciberes
pacio de la secretaría de la Defensa
Nacional, con antelación han iden
tificado intentos de vulnerabilidad

en ésta y otras áreas de operaciones
fronterizas.

<aveled1az424
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RED COMPARTIDA
CRIMEN ORGANIZADO Y ELECCIONES
El área de Estudios Económicos de Ci

tibanamex publicó su último estudio
y la conclusión principal fue que hay
un temor de que el crimen organiza
do intervenga en las elecciones de

junio próximo, un día después, en un taller me
cánico en Coyoacán matan a balazos a un regi
dor del Nezahualcóyotl, un ataque directo y sin
piedad ¿Qué está pasando? El estudio del banco
señala en su análisis que: "Las agresiones contra
políticos y funcionarios públicos se ubican en
sus picos históricos. No obstante, hace más de
doce años que la población nacional percibe a la
inseguridad como el principal problema en Mé
xico" El reporte es público, se llama "Elecciones
2024: los riesgos de la violencia político electo
ral" y tiene un dato escalofriante, según la con
sultora Data Cívica, en los últimos dos años las
muertes violentas relacionados con política
crecieron más de 400 por ciento, frente a los dos
años previos al proceso electoral federal de
2021. El dato más reciente es que en enero/2024
se contabilizaron 16 asesinatos más de candida

tos y precandidatos.
"En todo caso, ésta si parece explicar la mayor

presencia del crimen organizado en el pais y la au
dacia con la que esas organizaciones operan, sobre
la premisa de impunidad", precisó el área de Estu
dios Económicos de Citibanamex.

Y justo por la violencia es que mejor aquí
corrió que aquí murió. Ayet por
"asuntos de carácter personal y fami
liar" renunció la fiscal de Guerrero,
Sandra Luz Valdovinos Salmerón. Se

va luego de los hechos de violencia suscitados en
Chilpancingo y que no puede superar la crisis del
transporte en varios municipios, así como del lla
mado de la gobernadora del estado Evelyn Salgado
Pineda a presentar resultados a los municipios y
Fiscalía. Se va seis meses, dicen y en su ausencia
asumirá el despacho Zipacná lesús Torres Ojeda,
vicefiscal de Investigación.
El lunes 12 de febrero se impidió de nuevo

el registro de planillas opositoras a la
actual Coordinación Ejecutiva del Sin
dicato Único de Trabajadores de la Uni
versidad Autónoma de México (Sutua

cm), de tal manera que la actual Secretaria Gene
ral, Gabriela Cecilia Barrueta Huiz, pretende reele

girse de manera ilegal por otros dos años.
Disidentes de la actual dirigencia denunciaron que
en la reposición del proceso electoral para renovar
la representación sindical, la Comisión Electoral y
la profesora Barrueta han incurrido en diversas
Irregularidades que configuran un fraude electoral.
Citaron: ni la convocatoria a elecciones ni el pa
drón de socios fueron publicados en todos los cen
tros de trabajo, con la anticipación que establece
tanto la Ley Federal delTrabajo, como nuestros es
tatutos; el padrón que se publicó de manera ex
temporánea está "rasurado"; es decir, se ha exclui
do sin ninguna justificación a diversas personas,
con lo cual se vulnera su derecho a elegir y a ser
elegidos; de nueva cuenta, se impidió el registro de

las planillas opositoras ala actual dirigencia sindi
cal; en resumen, se trata de un proceso electoral
que vulnera los principios de democracia, repre
sentativldad y legalidad.
Por iniciativa del líder de CATEM. Pe

dro Haces, el mundo taurino se unirá
en solidaridad con los damnificados

del huracán Otas y la plaza de toros
Silverio Pérez de Texcoco será el es

cenario de una corrida el próximo 18 de febrero,
con el propósito de recaudar fondos para apoyar
a la población guerrerense afectada. El cartel
contará con reconocidos matadores mexicanos
como Ernesto lavier "Calita", luán Pablo Sán
chez, Arturo Saldlvar, Sergio Flores y el rejonea
dor español Pablo Hermoso de Mendoza, quien
también se despide de la afición mexicana en es
te acto solidario. Haces Barba dice que defiende
la fiesta brava no solo por su legado histórico,
sino también por los miles de empleos que gene
ra, según los promotores de la iniciativa son 30
mil puestos de trabajo reactivados durante las
corridas de reapertura de la Plaza México.
PD: Este jueves la Concamin y Funda

ción Por México firman un convenio

para generar oportunidades laborales
y de desarrollo económico en todo el
país a través de brindar educación y

capacitación gratis a quien lo soliciten a través del
Modelo Aula Por México "' que ofrece; Educación
básica (Alfabetización, certificación primaria y se
cundaria}, Educación media superior (Bachiller
CONALEE Prepa en linea SEP Prepa Abierta SEP y
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prep@net del Tec de Monterrey, asi como alfabeti
zación digital con Cisco, Microsoft y Google.
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UFC México,
una cartelera
de ensueño

ste 24 fie febrero se llevará a cabo £JEC l i
ght Nighl en la Arena ( inflad fie México y
nuestro país está listo para recibir a la pro
motora mas grande fie MM \ del mundo.
En el combale estelar de la noche Bran

dón " l hi; Assassin líaln" Moreno a.g
enfrentará al estadounidense Brandon lio

y val, al momento el lécord riel mexiifano es de 21 víe»
lorias, 7 derrotas y dos. empates; por otra parle,¿su rival
tiene 1.5 victorias y 7 derrotas»:
t.sia pelea podría poner de nuevo al de lljuana en

la cima del rankingpara obleüer una oportunidad por
el campeonato peso mosca fie 1.1( mismo que perdió
el año pasado, cabe resaltar qilfl en 2021 Moreno §s
convirtió en el primer peleador nacido en México en
ser campeón mundial deUEC.

Si bien Moreno Sfcconviriióen estandarte fie nues
tro país al ser el primer campeón, el año pasado .se
logró leiier a.trescampeones al mismo liempó,aunque
uno de ellos interino estoy hablando de Ya ir "Pantera"5
Rodríguez mismo que estará en el combate coéstélar
midiéndose ame el estadounidense Britan Ortega en
un duelo fie pronóstico reservado aunque el Pantera
viene fie una derrota contúndeme contra el campeón

\lexander \ olkanoxski en mi opinión aún tiene mucha
gasolina, en. ©1 tanque y es que por algo logró el cam
peonato interiiioe.il su momento esto le da argumentos
para buscar por una oportunidad más.
En cuanto a números, el fie Chihuahua cuenta con

16 vicloria.S y solo I derrotas mientras qüe Su rival
tiene números similares con 15 victorias y 1 derrotas
lo que pone i esté combate como uno de pronóstico
reservado.

OlrO cómbale confirmado ü Raúl liosas |r contra
Ricky Turcios el mexicano Rosas buscando seguir en
su camino al éxito va que su racha perlecia de 70 lúe.
manchada el año pasado con una derrota ante ( lu is
lian Rodríguez, aunque al final "Kl niño problema"
se repuso con su victoria en septiembre ante Ierren
Ce Mitcliell lo cierto éS' qué con su actual 81 parece
estaren desventaja contra el estarlounirlense Ricky
I urcios que cuenta fion un récord fie 13 victorias y
tres derrotas.

En cuanto al MM \ femenil la liléxicana Yazniíii Jáu
reguí enfrentará a Sam Hughes en un filíelo que podrá
catapultar a Jauregui en su búsqueda por seguir el
legarlo de la actual campeona peso mosca mexicana
Alexa Grasso.
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Viajar en el metro
con pistola
De siempre se ha subido sobre las di

versas llandas de jóvenes qué Operan
en New York, sus aciividad.es delin
ciienciales qué simpfeménte 110 lian
lenido límite, igualmente del rebasa
miento del qué ha sido objeto la po
licía, Siguen controlando una gran

parte fie la vida en las calles fie la Gran Manzana,
mayormente en la zona del Bronx, fiel bajo Manha
uan. Ahí puede pasar fie lorio, por ejemplo, viajar la
.'tarrle.de un limes cualquiera cu el nieiro.arniadoeoti
una pistola bajo la ropa.
La normal ¡/.ación fie hacer y deshacer de es ios

grupos parece formar parte rtel mosaico mullí étnico,
racial y social neovorkino.
El pasado lunes, cobraron una víctima más, un

inocente qug sólo tuvo la mala loi luna de estar cvri el
vagón del subterráneo en donde flos banflas rivales
diseiuieroivse amfjíiazíiron y finalmente.Sfefinlrem
laron a balazos, uno de: estos mortales para un joven
mexicano de 34 anos que solamente se dirigía a su
trabajo y cinco personas más fueron lesionadas, cuite
ellas; un niño de 15 años, una: niña de 14, un adulto
mayor de 71 años, un joven de 28 y una mujer de 29
que lucha por su vida,
Peco la pregunta es ¿qué t.an normal es viajar en

el iiieiro. de cualquier ciudad del mundo con armas?
La realidad es que, en la Gran Manzana, el núme

ro fie amias sencillamente se desconoce. En todo el

país, de forma considerable, se hablan fie más de 400

millonesentre armas fie pequeño calibre hasta las de
asalto,lasauioniáiicas lasdc úliinia generación,oso Sí
la discusión sobre el lema parece permanente como
también lo ése! poderío ífeia Asoeiaítión Nacional fiel
Rifle desde donde se escuchan miles fie voces, pero
sólo se escuchan.
Los reportes de los testigos e incluso algunos

policíacos de lOs sucesos del incito señalan que 2
jóvenes comenzaron a discutir al interior de uno
di los vagones cuando venían de la escuela, pero
fie las palabras pasaron a los golpes: y finalmente
conclmcron con intercambio de balazos, §1lugar,
la concurrencia, la luz de día no fueron suficientes

para detenerlos, quería imponer su razón, mostrar su
poderío y controlar el territorio ante la frustración,
Coraje: y desaprobación ciudadana.
LoS discursos, lás frases comunéS j las excusas

estuvieron presentes como siempre que hay un en
frentamiento entre banflas,pero la realidad, isa tÉrtU®
y necia realiflad se imponen, gran parte fie New York
está bajo el control dé estos; grupos deliitcuéñciates
y bueno, la policía siempre atenía, .siempre: presente,
pero Con los mismos resultados.

I.asdcdaraci()ncspoliciacas,c()mo
es común en New York, reportaron
esliese trat<) de un en Ir en tamientí)
enl re baiidas riA ales, dentro de esta
anormalycotidiaiiaAÍdane()y()ikina.
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Falta amor en el Monte de Piedad
a huelga en tí Nacional Monté
de Piedad (NMP), que dirige
Javier de la ( alie, se emplazó
parael primer minuto de hoy
jueves iSflelébrero (al cierre
de esta edición la negociación
P continuaba en el Tribunal le

fíeral Laboral de Asuntos Colectivos); gas
iraia tfe un tenia que desde han meses
está allí sin solución y con una gran falla
de amor para los irabajailores \ colabora
dores de una iiistitlición "altruista" y que
esta semana insistióentresus dientes en
la frases"éxpresa :t u amor con joyas*

Y vaya que es una "¡joya!'1 el caso. La
situación laboral y la privilegiada süérté
fiel f lirecí or y sus más de 100 mil pesos: fie
sueldo mensual. Pero van ios por parles,
la institución en iodo momento ha trata

do de descalificar a los trabajadores qu|
pelean por sus derechos laborales; pese
a que lossinflicatizados le han ganado 20
demandaspni despuloinjustificado, con
otras 330 denuncias queestaO fen trámite

Desde: que inició el conflicto, se han
despedido a 400 trabajadores. Sólo 50
aceptaron firmar su renuncia, y los otros
350 siguen en su empeño fie conseguir
justicia laboral, litrion despedidos por
una supuesiH crisis financiera que vive la
institución. Sin embargo, eso es díamélral
niente opuesto a lo que viven los naba ja
doresdr ronl¡an/.a.

Y sólo para darte una ¡dea fie la metí
1 ¡ra, su dirwior general, De la ("alie, tiene
un sueldo exorbitante de más de 500 mil

pesos niéiiSiialeS.que no ha dijadodeco
brar por "enconl rarse en crisis financiera"

la inslit lición, más piéSlacionesonerosas
que no gana ni el presidente de la Repú
blica,, ni los magistrados fíe la Suprema
Corlédelüsllciadé la Nación... bueno, ni
siquiera directivo» deempresas iraiisna
('ionales exitosas.
¿No ss le hace incongruente que el

Monié de Piedad aseguré que pasa por
una sil nación precaria y que sus directi
vos tengan ingresos desmes lirados? ¿Que
acusen, sin fundamento, que por sus tra
bajadores sindicali/.ados liguen una allí
•caiga financiera, cuantío únicamente tie
nen Súelflos mire 200U490 pesos diarios'.'

El Monte de Piedad, a Iravésde la des
calificación. busci desacreditar a sus co
laboradores sindicaiizados. El pasado 20
de diciembre, por ejemplo, en su portal
institucional en un comunicado se asé

guró que tos trabajadores,rechazaron uni
laieralnieitie la propuesta, dg niediacii'in
fie la Secretaria del Trabajo. Ealsoporqu®
también la dependencia federal se negó
a firmar el convenio propuesto por el
Nacional Monte de Piedad debido a qug
m violaban derechos de los empleados,
proponían que el sindícalo debía reducir
el 18SS fíe la plantilla de3,302 plazas acti
vas y la "jubilación potenciada?'para 352
Italiajadores. con antigüedades entre 10
y 20 anos. Además, habría que sumar a
los 400 irabajafloréSideSpedifíoS deforma,
injusiificada desde que inició elconflieio,
con ello el Sindícalo en realidad perdería
alrededor riel 40% de las plazas.

Pero claro, "unidos nos levantamos".

REMANENTES
Buk, la empresa tecnológica de. origen

chileno dé gestión de capiial humano
para Latinoamérica, dirigida en México
por Andrés Gómez, dio a conocer que
su app acaba fie alcanzar el estatus de
'Hiiih fot \riSi/¡K ilc ()rai /<•'. al a\ miar a
las empresas a simplificar la gestión fíi
recursos humanos y automatizar pro
cesos manuafes¡¦Builifor Nét&uite es un
programa para socios: de NetSuite Sm
WClQiid ÜeiMlúpeFly^liijork que propor
ciona la información, los recursos y la
ületOdología necesarios para ayudarlos
a verificar que sus aplicaciones i ¡me
graciongs cumplen con los estándares
y las mejores: prácticas. En la región,
Buk ai ¡ende a más de 7 mil empresas
gestionando una cartera de más de un
millón 200 mil personas. Los que saben
del sector nos conlii man que la combi
nación fie la potencia de la plataforma
fie Buk \ A/7s<//7r a\ udará en México a
sus más fie400 clientes.

EL NEARSHORING EMPUJA
La CüíXÚmMearshoring México, el próxi
mo 19 de febrero en la Expo Santa Ee
de la CDMX, emerge como uno de los
eventos económicos más destacados; lo
organiza, el Consejo .Coordinador Em
presarial, fíe:¦ Eran cisco Cervantes, y la
Confederación Autónoma de Trabajado
res y Empleados deMéxico, encabezarla
por el senador Pedro Haces líarba. Será
punto de reunión de líderes nacionales
e iniei nacionales int eresados en la releí»

cali/acióit de inversiones, Contará Con la
participación derepresentantes del ám
bito empresarial, poliiico y académico,
en tre ellos Raquel Buenrostro, seereiaria
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de Economía, y Maraiíi líolaños. .secie^
lario del Trabajo y Previsión Social, así
como Carlos Peralta, diiecior general
de Grupo K.JSA, f Guadalupe Phillips,
directora general de EmpresasTCA, por
mencionar algunos.

VISIÓN POSITIVA
Enero resultó promisorio para la indus
tria, de vehículos pesados en la le© ura de

la Asociación Nacional dg Product ores de
A111 obuses.l aniionesx Iraciociiniiones,

y no es para menos,sobre iodo al obser
var que las semas al niaxoreo subieron
IlüSfe al totalizaren 3,754 unidades; 110
se veía un enero lan alio désdé 2008,
cuando la cilra fue de4,166 unidades co
niercializadas. \uii(|iie la racha al alza 110
se observa en lo que loca a produecióii y
expol iación, según la explicación del en

cargado de Asuntos Públicos, Alejandro
Osorio Carranzas ésta gs una consecuen
cia delectada gil el mércado, flébiflo alas,
actividades de planeación al interior de
las 1 ransjlortislas. Así, la visión para los
meses venifleros se mantiene posiliva,
sobre lodo por las oportunidades que
brinda: el nearshoring, la sincronización
de las cadenas fíe suministro y la denian
da creciente de este tipo de unidades.
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Afína Agricultura Tercer Congreso Interamericano
de Agua, Suelo y Agrobiodiversidad

itte los mía vez .juti
severos impactos riel
cambio climático en el

seno r a groa 1 im e n tari o,
1$ Plcrelaría deAgricíil
tura y Desarrollo Rural
(Siríer) llevara acabo su

lercer í joilgreso Iniera nierica 11 o de Agí i a,
Suelo yAgrobiodiversidad (CIASA), don
de expelí OS nacionales»» internacionales
compartirán experiencias para impulsar
una agricult Lira sustenta ble | incliisha.

Con este, evento, la dependencia :fe
dfral sigtlfl a la vanguardia en un tema
que hoy día se: refleja en pronunciadas
Bequías y bajonivel desgua §n alguna®
presas del norte y centro fiel país. Recor
demos que en 2022 se realizó con éxito
la primera edición en Ciudad O bregón,
Sonora

1*1 secretario dr Agricultura y Desa
rrollo Rural federal, Víctor Villalobos
Arambula, expuso la . necgáidad dé ser
conscientes;de las actuales condiciones

Climáticas y lograr un aprovfChaniienlo
sustentable de los recursos suelo: y agua

porque su disponibilidad, sobre todo la
riel líquido, es cada vez más limitada y
demandada.

Y es que, la importancia dg esll fe
curso radica,en que el 75 por ciento fiel
agua dulce ge utiliza gn la agricult ura y
nuestro país se enfrenta cada vez más
lili disminución, lo que ¡nipacia en la
producción fie granos básicos y reduce
su disponibilidad para el auioconsunio
y la atención al mercado.

Por ello, es importante la realización
fie este tipo de eventos, que en esta oca
sión se llevará a :Cabo en la Ciudad de
México del 28 al 30 fíe agosto fie éstfi
año, ya que pone en el cent ra de la discu
sión es ios tres élément os sin los cuales
no existiría el secior agroalimeniario.

( .abe deslacen qug durante el lan/,a
miento fiel Congreso, la representante
fíe la I A() en México. Lina l'olil Allaro.
dijo que el organismo internacional ha
pugsto énfasis en la utilízación de la
tfinología f la ciencia para impulsgr
una mayor y sustentable proflucción
fie alimentos, como ocurrió en distritos

ele riego de Michoacán.
Mientras que el representante del

IICA en México, Diego Montenegro Er
nsl, indicó que «si e organismo puso en
marcha una prueba piloto para cons
trucción de bordos de almacenamien

to \ de saneaniienio de agua pluvialen
comunidades mexicanas de muy alta
margiñación, con el fin dé contar con
mayor disponibilidad del líquido.

CHAPINGO: UN NUEVO RUMBO
Tras fl Conflicto que vivió la máxima
casa de estudios especializada en la
formación de especialistas: Oií materia
agropecuaria y agroindustrial fíe México
y América Latina, el rectorccn permiso,
Angel Garduño García, decidió enlítÉ
tar fie manera externa la acusación en

su comía.

En su lugar quefíó un rector interino
por cuatro oleses, avalado por el H. Con
sejo Universitario, y es en este órgano
donde Sg mantiene el poder de la ¡lis
til lición desde hace dos décadas, como
había ni os comen lado.
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Desde aquí hacemos votos porque la
institución mantenga el nivel académi
co, fíe investigación, deportivo y"cultu
ral que la caracteriza. La Secretaría de
Agricult ura debe, respetando siempre
la autonomía, estar pendiente fíelas ac
tividades: de esta casa de estudios que
aporta los mejores agrónomos al país,

DÍA MUNDIAL DE LAS LEGUM
BRES
La (Organización délas Naciones Uni
das para la Alimentación y la Agricult ura
(lAQj puso en relieve el potencial que
tiene la producción de legumbres para
mejorar la salud de nuestros suelos y
nuestra fíiela.

Por ejemplo, apoyan al suministro
de iiiiii ¡enies esenciales: a los suelos, a
maniener la biodiversidad de este re

curso y mejorar Su estructura, además
de aportar al secuestro de carbono y
fijación (le nitrógeno.

•Especialista del sector agropecuario.
Presidente del Colegio de Ingenieros

Agroindustriales de México, A.C.
Colaborador Acustik Rural.
luiscuanalo@outlook.com
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¿TEI MINARAN SESION LOS DIPUTADOS?
•Las.ap.uesys gue se cruzan en el Congreso_de_
la. Ciudad de México no están relacionadas con
qué inicia; ivas er favor de la ciudadanía se vai
a aprobar; sino si ei esta ocasión ios dip~.• tados
se dignará!, a saca; la agenda del día. En as dos
úuimas sesiones, los legisladores de Morena
re\enLaroii las sesiones,.dejando en el intero
iT..ichos teníaspor resolvei Algunos diputados se
atiwroa mencionar que esa será la consianie, pues
andan más preocupados por irse a liacer campaña
ei ugar de cumplir unció] para la cua les paga
la ciudadanía.

GUSTAVO MENDOZA LLEVA LA
BENDICIÓN DE RUBALCAVA
•Con a bendición del a de.Cuajimalpa.,Adriá

altai;a, a\er se regís!., el caíídidate; a esa
demarcación por a coalición integrada por Morena,
.v PVEM G.1 " * ü ")icer. gi;e

L^erá todlo el apoyo del ex..priislacon la finalidad
dc.que gane en los próximos comicios; sin embargo,
hay quienes dicen en esa demarcador, no está todo
definido^puesaseguran :]ue no está de acuerdo
£1 .cederleel..espacio a una diputación ; Gonzalo
Espina, quien dejó las filas del PAN para brincar a
Morena, po: que la si;uación se está tensandoi de
más.

MIDEN FUERZAS BRUGADA Y TABOADA
'Hoy.veremos de qué cuero salen más correas en
los registr, >s le os_ candida tos a la j efal ira. de
Gobierno de Ciudad .le México.Tainto Santiago.
.T^boada, de ja..coalición.l^ANRI PHl 5; conit>
lara ^rugada., del alianza ..Morena, .PVEMy
ac .lii ¡ al Ju il iJ.ilec . lde.la.C.i d

difeKfex£có:CÍEC^ a re^stfgisus.l'elpecttegi
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candidaturas. Ambos personajes estarán cobijados
or sus seguidores, por lo que será un tffM
termómetro par¿. mostrar.el 11 sculo. Al Tiediodía
estará Brugada Mol i na v para as 17:30 horas acudirá
eipanista .Taboada Cortina, lagar sus apuestas
señoresy si.buscan a algún..dirigente de esos
paikidps.yayan pe»; el rumbo del IECM.

Contra RéplicaFecha: 15/02/2024
Página: 10

Area cm2: 268

2 / 2

Columnas Políticas

Línea 13

Redacción

Costo: 50,753

Página 142 de 183



La contaminación de los
ingenios azucareros
T enemos operando 49 ingenios azucareros ubicados' 18 en Vera

cruz, 6 en Jalisco,4en Un,Luis Potosí, 3 en (tola® v Michoacán.
2 en \avai ¡i, Tabasco, Chiapas, Morelos y Puebla; uno en Colima,
Niialoa. lamaulipas.Quintana Roo5/en ('anipcc)ie. Producen el
Mulce ienenrf'que conocemos como "azúcarlSu nombre léc
nico es sacarosa. l a e\naemos de la efña de azúcar. Debemos
estar cultivando aproximadamente 500,000 hectáreas €011 una

producción de la zafra de 2022/2023 de .1.2 niillones de toneladas. El primer
problema fie estos ingenios viejos y contaminantes son las vinazas (residuos
orgánicos fie la producción dealcohol etílico) que arrojan a los cuerpos tíeagufL
Que se generan eri la fermentación y destilación (le las melazas. Estas melazas
resultan fie la acción de una bacteria denominada Leuconostoc mesenieroides

qi#isi encuentra en el suelo de cultivo de la caña de azúcar y quefüando llega
al tanque fie jugo mezclado, a pesar de que la. caña es quemada indebidamen
te {generando una grave contaminación de emisiones tóxicas que condenen
carbono negro y sobre todo dioxinas y furanos) se: reproduce fie manera ex
traordinaria y genera una enzima{glucosa 6 fosfato fleshidrogenasa) que corta
la. cadena de la sacarosa formando azúcares más cortos que no cristalizan, que:
son precisaineiiie las melazas.
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La grave contaminación fie los cuerpos de agua por las vinazas y la que
ma indebida de la caña una véz qué alcguza. su maduré® justificada para
eliminar la maleza que se encuentra en las milpas. Más la quema fiel bagazo
gol combustóleo como combustible para generar vapor necesario para el
proceso: de producción y refinación del azúcar (.sacarosa) los 49 ingenios
azucareros que producen riqueza v empleos, podemos decir sin lugar a
dudas que son una fie las fuentes: decontaminación ambiental más dañina
(|iie suli irnos en nuestro país, \fcciandogravemenie la salud de decenas de
miles de mexicanos, sin que las;áüioridad® competentes (llámense Prolepa
y Gonagua) hagan nada,.
•Presidente de México, Comunicación y Ambiente, A.C.
Experto en Gestión de Residuos y Cambio Climático.

www.carlosalvarezflores.com

Adeniásdecontaniinaiteinblenientel()sciierposdeagiia
con estas vinazas, los iii«eni( >sa zucarero s tienen la mala
c()stiimbrc\dc\qiieniarc()niliust()lcM)(elc()nibiistibleinás
siici()qiiee\istecMielplaneta,c()nuiialt()C()ntenid()de
a/iilrc\dchasta45,()()()ppm)c()nibinacl()conelbaga/()t]iie
raí íta de la molieni.' de la caña di, azi car. Estas emisiones
altamente tóxicas que de sus gigantes chimeneas
se puede. ()bsenar hasta clescle 2() kni de distancia.
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¿Convicción o quedar bien?
JAVIER
AGUSTÍN
CONTRERAS
ROSALES

Desde la semana pasada
se ha puesto a la mesa
un debate a nivel nacio

nal para evaluar las pro
puestas de reformas que
impulsa: el presidente;
las quieren sociabilizar

con el ciudadano y hacerlo parle de la
decisión conforme a lo expresado cu Sü
momenlo por ignacio Mier líder del se
nado por MORENA;el IMiI ha sido enfá
tico en que existen lemas que apoyarán
por ser para beneficio fie los irabajado
resíf por ende del país, y recieniemen
teMovimiento ( iudadano a Iravés de
Clemente Castañeda, ha expresado que
están dispuestos: a apoyar I T de las 20
reformas, no sin antes:analizar y reali
zar las adecuaciones correspondientes,
dejando en claro (|iie ahí se mostrará si
realnieiiie las reformas que se buscan
son con un fin de bienestar nacional o
simplemente son acciones polílicascon

miras a las próximas elecciones.
La mayoría fie los partidos saben

que oponerse a las reformas de carác
ier social, Seria un suicido electoral,
que deben hacer sentir a la ciudadanía
que velan por SUS iniereses, yereár una
estrategia que les permiia utilizar los
flételes para la aprobación de las refor
mas, para desacreditar asus oponentes
políticos, mostrando susrvirllides como
represen!antes del pueblo.

'Todos han sido claros en que las; re
formas van a caminar en materia Social,
t al como aquellas que buscan consagrar
los act nales programas sociales o uno un
derecho constitucional, Sin que medie
un razonamiento: /cuál Va ser la fuente
fie los recursos que fondee el gasto de
los mismos?,sabiendo queson altamen
ie ic>d¡iiiablc>s a la hora del voto de los

beneficiarios fie los programase
Ante la discusión que se avecina,

Clemente Castañeda establece que es
la fracción oficialista fíe la cámara de
senadores, quien debe fie hacer suyas
las propuesta*, a sabiendas que encabe
zar la bandera solidaria le representaría
una ventaja y la posibilidad de sacar una
raja política a su favor y de su partido,
mostrando una vez más que la línea que
separa a MG de MORENAes muy ftelga
ila o virl ualmgnte inexislénle.

Por lo que a partir fie ya, las descali
I ¡( aciones sgrán pail de cada día, iodos
buscarán tener la razón, generando un
clima hostil que va ir en incremento,
si 110 se cambia el discurso y los can
didatos loman las riendas del debate

nacional con propuestas claras, donde
el papel de la sociedad organizada: la
qué esiá compuesta de ciudadanos de
a pie; será vital, dejando a un lado a lo
dos aquellos que son incondicionales,
convirtiéndose en el factor decisivo para
este próximo 02 de junio, al evaluar las
propuestas que se presenten en lodos
los frentes, ya sean las del debate de
las reformas o las fíe cada uno fíe los
candidatos. A partir fiel próximo mes
inician las campañas las cuales deben
fie generar propuestas para combatir fie
forma eficieuie el alto índice fíe crimi
nalidad, el preocupante desabasto de
medicinas, y de agua, por enlistar solo
algunos fie los problemas: que vivimos
en la actualidad.

La guerra política no se ha detenida
desde hace más de 6 años, seguimos pa
deciendo grandes problemas y nuestra
li n ica a ruta gfrá el in lo miarnos, #va 1 uar
los resultados y volar por la expresión
política: que pueda lograr un gran con
senso nacional que permita el desarro
llo humaiio fie los mexicanos a travfp fie
políticas públicas reales v analizables.
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Elección y licitación
ADRIANA
MORENO
CORDERO

Aunqu#f n fel oficialismo
lo nieguen, hasta en el
propio parí ido guinda
se; comen la que "fo
cos rojos" 3® prenden
en la campaña: de la
moren i s I a, 01 a lidia

Sheinbaum por lo que se considera la
operación de Maribel \guilera ( hairez.
diputada fie Morena con licencia, que
cuenta: con la asesoría de su esposo An
tonio Mi va. señalado por ser el único
amigo fiel expresidenle Lrnesto Zedillo,
y quien fue acusado en dos ocasiones
por presunlos: desvíos millonarios en
el enmures Consejo Nacional dg Libros
ríe Texto Gral uilos, (t X )íS AU J lií.), para
lle\ar a cabo la producción «le boletas
electorales en diversas entidades fiel
país y producir el material electoral, fie

(>sii> último sin ninguna experiencia en
la materia.

Lá situación se complica en el par
¡ ido oficial porque fue el propio repre
ienlants de Morena ame el Insl.il uto
Nacional Electoral, (UNE), el diputado
Sergio (iiiiiérrez l una y Cesar Yáfiez
Eenleno, exsubsecretario de Desarro
llo Democrático, Paríicipagíén Social y
Asuntos Religiosos, quienes avalaron
los liaba jos de lalleres (.Irál ici >s de Mé
xico, (TGM), en una plañía que no le
pe.rlenece a dichos Talleres y que Iodo
apunta a que ese imporlanle trabajo
lo realicen SUS amigos y proveedores:
One To One Sólutions, IDEEO 4.0, Gru

po Logra SA dé (A todas, filíales dg
Gráficas Corona fie Juan Estrada y de
sus socios de Turmas Tinas \ JVLY SA
d e O V, p ene n e cien lela la m i 1 la Carra n 
za, quienes han sido objeto de sancio
nes como empresas incumplidas por
el propio UNE f por varios OPEES como
el de Michoacan y Coahuila.

Quizás la doctora Sheinbaum no se
pá de &sl§# "tejes manejes" y menos
est ará en i erada de que esasenipresas
son las Consentidas o cercanas del di
rector dé la Comisión Federal deElec

tricidad, (Cí'E), Manuel Bartlell Díaz,

quien habría firmado contratos sin li
cuación alguna con Juan Estrada por
la módica y considerable suma de mil
millones de pesos por año para que la
empresa fie este úllimo haga los reci
bos de luz.

En el caso de J VLft', SA de C¥, de la
familia Carranza lia sido proveedo
ra de material eléctrico para la GEE,
y liace pocos días inclinó ileiuro de
sus act ivida des comerciales la sup lies
la producción de material electoral,
cuando esa actividad no la realizan de

manera directa sino con su socio J uan
Es Ira fía.

Ojalá que hubiera alguien que pu
diera enterara ( latiilia>heinbauni que
éste asunto le traerádoloresdercabeza

el díadé iaélección el ya próximo 2 ÉIs
junio en la que están contemplados
alrededor fie 98 millones fie posibles
votanles, \a que los incumplimientos
podrían afeitar sevefamenig la ¡lisia
lación de un buen número de la alre

dedor de 170 mil casillas electorales,
aunado esto a las amenazas fiel crimen
organizado que se cierne como una
sombra ominosa en los comicios más

imporIanI es que viviremos.
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Tiraditos
INE BAJO ASEDIO
•I os ataques ¦; contri del n ít
Nací Electoral INE) íc cesan;

a .por mi ias como es
% ^upucsto retraso en la entrega de
gorras, > lias ':u!.os a
los. apac tadores :t . Je
3i sí a

ide de qu esta situación pone er
riesgo la elección. A este coro se
.symóelpropioLorenzo^C
exp esi dei el J y qi le ..
años supo de proc esos administrativos
y sus retrasos. ¿Sga que estos son los

•s argu entos que se ienei p
criticar actúa preside del [NE,
Guadalupe Taddei, o de plano ese es
el i do ide ;e

el ones násgrandesycomplejas en
tod I p¿
IMPUGNAN A CANDIDATA DE
NAHLE
•Ei e estado de Veracruz le estar
calentando as cosas tras las
defir cío íes e ind datos al

Senado de l lep ca p» la segunda
fó. muía por Morena Resu ta q la
aspirante Citlali Navarro impugnó
ante Trib toral leí od

Juc jal de Federac 5r (TE
la designación de Claudia Tello,
acusande que no :e recetaron ia:
'gle Je procese .interno y mucho
menos esul le c re

I oque se .comenta.por a en [dad es
qi la candidata a a.gubernatura
Roció .NahleJ
!?.sp ' ene muy molestos a muchos
dirige tes que están incqnformes
porque no se estái re spet ;
liderazgos
LA LIBRA FISCAL DE MORELOS
•I ' vé sí controyertide
Fiscal deMore^
la.] [scalía General de c de

la ^.iudad de Vléxi , lueg de jtie
obtuvo una suspensión def t itiva
que le impiele a la institución
capitali ia volverlo a detener ;on
relac ón os uatro procesos juc
le úguer 11 bi

luye las autoridades federales,
poi lo quí tí ; ya ó.

!.í] la. concedió ej Ji
Sexto ele Distrito, Enrique Vázquez
Pérez^por lo que habrá..que esperar
ui ej di
Judicial.
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NOTA AL PIE

Boycott, consumo etico
y otros espejismos

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

n mía dimensión coyunlmal. el bo
yoott comía MiDniiiiliís en medio
orii'iiic. las ganancias récord fie 1®
graneles petroleras y las protestas
de gfanjert>s a lo largo fie loria Eu
ropa, no tienen ninguna relación.
En una dimensión estruclmal. creo

(|im si.
El mundo está en una napa confusa. porque

irala de conciliar en un nuevo paradigma, ele
mentos que esialian asociarlos a ideologías y teo
rías hoy fracasarlas. Como ejemplos sencillos: el
Capitalismo liinanieeii Isiadosamoi ¡latios,los
Slectorados despreciativos de las democracia»
a cambio ríe resultarlos económicos o liasia re

tóricas leconlm lames, y la política (como prác
lica) que lia aprendido a controlar las variables
económicas luego ríe algunas décadas donde,
parecía, se debía resignar a actuar en una esfera
e\ua económica.

Los i res hechos: mencionarlos al principio
revelan otra tensión inherenle del sistema eco
nómico global presente: la creencia ele que los
problemas causados por el mercado, pueden
resolverse, de alguna manera, con acciones ríe
mercado. Ilos de los mecanismos más popula
res alineados con esa creencia (porque es sólo
eso) son el boycoll organizado fie consumidores
comía una empresa específica, y la promoción
del consumo Él ico, normalmente asociado tam

bién a certificaciones privadas falún en lata que
protege a los delfines, textiles que üsaii menos
agua, cali'' que se comprad product ores a precios
¡lisios, etcétera).
El lema: interésame aquí, es que Sn la teoría

económica neoliberal,®! boycoll esiá concebirlo
como un feas ligo nalural a los vendedores que
ofrecen precios demasiarlo elevarlos o producios
dé baja calidad. En <s! siglo XjCl, está siendo uti
lizarlo como una forma de movilización política,
| Véí!®# elecioral. a veces ideniiiaiia. I'oi si se
pasó de largo, la ñola explica que el problema
empezó cuando una franquicia riel resiauian
te en Israel (operada y adquirirla por israelíes)
ofreció comidas gralisa soldados israelíes. EsUa
corporación muli ¡nacional siendo afeclaria por
acciones nacionales, éi nicos. religiosos, a los que:
se súpoilftSf inmiiiie.
Puede parecer una trivializaeión ele los le

mas, pero en su núcleo, el boycott musulmán
Bonira McDonald's y .el boycott de los/raí boya
c.onira líiidweiser por su publicidad l.(.I> I. lie*
nen el mismo ADN. Son identidades lesionarlas.

El consumo i'míco en i ra en la ol ra parí e, a saber,
los incenlivos polílicos ríe la agenrla anibien
lalisia, colina los inr enii\os económicos «yd
ofrecen las grandes: corporaciones para seguir
maximizando su producción y sus ganancias,
a pesar ríe que sus meterlos no cumplan con
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lasuslenlabilidad ni con la responsabilidad de
los compromisos inicinacionales (esués hídri
co. camliio clinlálico, deri'clios liunianos de los

l rabajadores, lo que sea).
Así. por un lado, se supone qug nunca ames

se había invenirlo lanío dinero en polílicasy lo
bhi/ aiiiliicinal. enertíías limpiaSs<8 incluso accio
nes punilivas conlra infracciones ecológicas. Por
olio lado, las granrles peí mieras de l orlo el m lin
do (eslo es« impoi lame) están lenienrio: años de
enoimes ganancias, por lo qué, definiiixameiiii'.
la dependencia mundial hacia los combuslibles
fósiles no parece estar yenrlo hacia ningún lado.
El lema ríe los granjeros ¡su interesante por

qués en poco liempo, han hecho que las aulori
rl a des de la Unión Europea, relrocedan en sus:
propias decisiones que limitaban el uso: de 1er
lilizanles, permilían granó baralo ucraniano, y
esiablec.ían por lU'c.reio una retluGción de emi
siones dé gas invernadero, qué hoy consideran
poco realisla.
Ademas,4 dilerencia de las peiroleras o las

mineras, los granjeros son adores económicos'
qué gozan de mucha mayor simpada rnire la
población, porque a pesar de las histerias ríe

pesadilla de la agroinrlusiria,siguért siendo las
personas que producen la mayor parle del ali
meiiio en el mundo. Así quees más fácil pedir
apoyo para los granjeros que para los accionistas:
de Sliéll.

Hesülia qué sien rio la in fltJión el mayor pro
blema compartirlo en el mundo, a nivel econó
mico, espícialniente provocarla por el aiinuMiio
en el costo de los conibusiibles y de losalimen
1 os, las Betas poli licas ríe susi eniabilidad y él ica
parecen ser excluyen tes ríe las estrategias con
:ífetas qué las inri usinas específicas pueden usar
para mantener bajo control los precios de pro
ducción y por ende de venia de amlios bienes.
Si estas paradoja® siguen repitiéndose, lo

más probable es que lamo el boycott como el
consumo ético se consoliden, ambos, como

liei raniienias ési riel amen te políl icas para mo
vilizar eleelorarlos inflamarlos: o para causar
danos económicos a competidores rleniro ríe
1111 niercacló concfél o. quien más recursos ten
drá para convenir el mercado: en un arma será,
pi ecisanienie. el que osieitie más poder polílicó
y económico, ambos.
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El crimen organizado
amenaza las elecciones
de este año: Citibanamex;
AMLO lo niega
Para quienes requieren de un excelente análi

sis de los asuntos políticos y económicos del
momento, el Reporte Económico Diario de
Citibanamex es una lectura obligada. Ela
borado por los analistas económicos de este

importante grupo financiero, ofrece un panorama
conciso y detallado sobre los eventos más recientes
en el ámbito económico, financiero y de mercados,
tanto a nivel nacional como internacional. Puede verse

en www.banamex.com/sitios/comunicadosprensa/
informacion.html.

La edición número 1362, correspondiente al lunes
pasado, destaca por incluir una Nota Especial deno
minada "Elecciones 2024: los riesgos de la violencia
político electoral", que examina los peligros asociados
a la violencia políticoelectoral y el impacto del crimen
organizado en las elecciones de este año y detalla
cómo la creciente presencia de los criminales en los
procesos electorales constituye una crisis de seguridad
nacional. Resalta la preocupación expresada por el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
y el Instituto Nacional Electoral, así como por periodis
tas y expertos en seguridad, ante el incremento de la
violencia que envuelve a las elecciones, la cual abarca
desde el financiamiento ilegal de campañas hasta
intimidaciones y homicidios.
El documento menciona específicamente casos don

de se ve la influencia del crimen organizado en el ámbi
to electoral, incluyendo secuestros de operadores políti
cos y esfuerzos por manipular los resultados electorales.
Tras los comicios de 2021, se presentaron denuncias
ante la OEA sobre la intervención de grupos criminales
en los procesos electorales de varios estados.
Debido a sus niveles de criminalidad, México se

ubica en una posición alarmantemente alta en el Indi
ce Global de Crimen Organizado, elaborado por la
Iniciativa Global contra el Crimen Organizado Trans
nacional. Desde 2009, el país ostenta una de las tasas
de homicidios más elevadas del mundo, lo que sugiere
una fuerte vinculación con el crimen organizado.
A pesar de una disminución en la tasa de homicidios

bajo el gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador, el número absoluto de asesinatos se mantiene
elevado, superando los 170,000 en los últimos cinco
años, lo que refleja la grave amenaza que el crimen
organizado representa para la sociedad.
Además, la Nota Especial señala un incremento

alarmante en la violencia y la intimidación contra
periodistas y figuras políticas, con un número récord
de asesinatos y agresiones. Investigaciones realizadas
por Data Cívica (datacivica.org) y Noria Research
(noriaresearch.com) muestran un aumento significativo
de estas agresiones, con un notable incremento en los
asesinatos de candidatos políticos desde 2018.

La Nota Especial finaliza con una advertencia sobre
el peligro que representa el crimen organizado en los
procesos electorales y subraya la necesidad de adop
tar medidas inmediatas que garanticen la integridad
electoral y la seguridad de todos los involucrados. Ante
este desafiante escenario, se hace imprescindible una
respuesta coordinada y contundente que salvaguarde
los procesos democráticos ante las intimidaciones del
crimen organizado.
Esa respuesta difícilmente se dará en vista de que

para AMLO no existe violencia política.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
(§1 ¡nstagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Elección en riesgo
La situación de inseguridad en el país se agra

va día con día y se recrudece a partir de una
elección tan grande como la que tendremos
el 2 de junio. Las estrategias de combate a la
delincuencia organizada que en el pasado

dieron resultados cuestionables desde el punto de
vista de un control eficiente de estos grupos armados,
fueron sustituidas por un intento de convivencia entre
la autoridad y los criminales.
Obviamente esta opción de administrar la activi

dad ¡legal de los grupos violentos no dio resultado.
La inexistencia de un acuerdo de convivencia entre
las diferentes organizaciones delictivas dio como
resultado el incremento de la lucha entre cárteles por
el control de territorios, y esto frente a una Guardia
Nacional obligada a guardar sus armas para com
batir a los malosos. La expansión territorial del crimen
organizado ha sido incontenible y se ubica en una
gran parte del territorio nacional.
Es por esto que no hay posibilidad alguna que el

narcotráfico y sus ramificaciones se queden fuera de
la contienda electoral de junio. Desde presidencias

municipales y diputaciones locales, hasta gubernatu
ras y el propio Congreso Federal, todas y cada una
de las posiciones en disputa representan un objetivo
por parte de un crimen organizado al cual no se le
ha puesto límite alguno en los últimos años.

Es esta la encrucijada que tiene la autoridad electo
ral. Tanto el INE como el Tribunal Electoral se enfrentan
al dilema de organizar las casillas electorales en luga
res donde los delincuentes imponen su ley, y al mismo
tiempo garantizar la seguridad de sus empleados y
eventualmente de los ciudadanos responsables de
operar la elección el 2 de junio. La amenaza de estos
criminales va desde el asesinato de candidatos no fun
cionales para sus negocios, hasta el posicionamiento
de personas capaces de representar sus intereses ¡le
gítimos en las distintas posiciones políticas a disputar.

El magistrado del Tribunal Electoral Felipe de la
Mata planteó la posibilidad de una elección anulada
por violencia durante el día de los comicios, o por
violencia generalizada durante las campañas. Esto
que aparece como una advertencia que habría que
tomar con seriedad, no es una prioridad para el go
bierno federal que parece sentirse cómodo con la si
tuación y que insiste en negar la gravedad del tema.
Como en otras aspectos donde se hace caso

omiso del peligro que representa ignorar la realidad,
(por ejemplo la deuda de Pemex) la intervención del
crimen organizado será un factor determinante tanto
para el resultado electoral, como para el diseño del
país en los próximos años.
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Marginados en
Morena CDMX
Con el traspaso del bastón de mando, la

única abolladura sufrida por Claudia
Sheinbaum involucra a su proyecto
capitalino. La declinación de Ornar
García Harfuch, primero, y la no ra

tificación de Ernestina Godoy como fiscal general
en la CDMX, obligaron a un realineamiento de las
expresiones morenistas locales.
La dirigencia nacional de Morena designó a la

senadora Citlalli Hernández como la responsable de
conducir las negociaciones para alcanzar candida
turas de unidad. Sebastián Ramírez, líder de Morena
en la CDMX, había avanzado a trompicones en ese
incierto terreno de convencer a los "mejores perfiles"
para aceptar instrucciones superiores. Aunque en la
mitad de las alcaldías —actualmente gobernadas
por la oposición— no hubo dificultades. Todo lo
contrario.

Otros liderazgos capitalinos también intervinieron
en la selección de los candidatos. Y fallaron: Víctor
Hugo Romo no pudo convencer a quienes propuso
—a nombre de Claudia Sheinbaum— la candida

tura en Miguel Hidalgo, entre ellas Mariana Boy. El
Estatuto partidista obliga a la paridad, pero Morena
y sus aliados pueden llevar hasta nueve candidatos,
dependiendo de las negociaciones en Gustavo A.
Madero y Xochimilco, que seguían en curso, al cierre
de esta edición.

Recuperar las alcaldías que están en manos de
la oposición, es la misión. La diputada local Nancy
Nuñez irá por Azcapotzalco; Hannah de la Ma
drid, exfuncionaria del IMSS, por Coyoacán; Leti
cia Varela, por Benito Juárez, y Caty Monreal, por
Cuauhtémoc... aunque de última hora podría llegar
como refuerzo —candidato a diputado federal por
el distrito VII—, el actual gobernador de Morelos.
¿Y la rentabilidad electoral? ¿Y la paridad total?

Las evaluaciones señalaban sin lugar a dudas que
Patricia Ortiz Couturier debía ser nominada en Mag
dalena Contreras; pero la instrucción fue postular

a Fernando Mercado, también exalcalde y actual
diputado local. A la inversa, Lourdes Paz obtuvo
la candidatura en Iztacalco, aunque las encuestas
perfilaban al exdiputado Pablo Trejo.
A cambio de la Cuauhtémoc, los bejaranistas fue

ron compensados con la candidatura en Iztapalapa
(Aleida Alavez); mientras que Gabriela Osorio, en
Tlalpan y Berenice Hernández, en Tláhuac, transita
ron sin problemas, por su membresía claudista.
Solo las candidaturas para Xochimilco y Gustavo

A. Madero quedaban pendientes. Sin posibilidad
de reelegirse, aunque con una notable cercanía con
Clara Brugada, el actual alcalde, Francisco Chiguil,
quedaría al margen de la definición. Igual, Víctor
Hugo Lobo, exdelegado y exlíder estatal del PRD, si
se confirma que la nominación recaerá en la corrien
te encabezada por el actual jefe de gobierno, Martí
Batres Guadarrama.
Morena postulará nueve candidatos. Si las dipu

tadas Beatriz Rojas y Yuriri Ayala, o Mariana Boy no
logran la candidatura en GAM, vendrá la compen
sación en Xochimilco, donde el alcalde José Carlos
Acosta impulsa a Erika Rosales y el PT reclama esa
posición, para Circe Camacho. Los ebraristas queda
rían al margen...

Efectos secundarios
TEMÁTICAS. La seguridad será una de las determi
nantes del voto en los comicios, tanto federales como
locales. En Morelos, marcadamente. LucyMeza no
pudo ser abanderada morenista por su presunta
cercanía con el fiscal estatal, Uriel Carmona, y ahora
debe explicar sus nexos con los exgobernadores Ser
gio Estrada y Graco Ramírez. En el frente oficialista,
Margarita González Saravia ha buscado la asesoría
de Ornar García Harfuch, quien frecuentemente se
ve en territorio morelense, donde vive su madre.
URGENCIA. Petróleos Mexicanos recibió una

bocanada de oxígeno, tras de la exención del pago
del derecho de utilidad compartida que le concedió
la autoridad hacendaría. Sus finanzas —empero—
están en un punto crítico: los ingresos de la petrolera
fueron 30% menos de lo esperado en 2023 y los
adeudos con proveedores rebasan los 100,000
millones de dólares en impagos. Entre los acreedores
hay servicios de limpieza, refacciones, embarcacio
nes, plataformas, traslado de personal, compra de
equipo de cómputo y sistemas de ciberseguridad,
entre otros. Así, las demandas se acumulan y el tiem
po se acorta en un año electoral.
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¿A qué fue Xóchitl
a Madrid?
Nadie la hizo emperatriz de Lavapiés;

ni le alfombró con claveles la gran vía;
mucho menos la bañó con vinillo de

Jerez; el bar de Chicote lo hicieron mu
seo y la crema de la intelectualidad le

dio por saco. Si alguien le dirigió un piropo retrechero
fue Felipe Calderón que al saludar a Xóchitl Gálvez y
retratarse con ella le hizo la pascua.
¿De quién fue la ¡dea de aprovechar el período de

intercampaña para viajar a Madrid en búsqueda de
la simpatía de los españoles hacía su causa electo
ral? ¿Quién consideró que una fotografía al lado de
Calderón iba a repercutir positivamente en la posición
de la hidalguense ante el electorado de México? ¿Fue
Xóchitl? ¿Fue Max Cortázar, coordinador de comunica
ción social de la candidato y amigo de su exjefe Felipe
Calderón quien, por lo visto, no ha percibido que desde
que Genaro García Luna fue encarcelado y el nombre
del expresidente fue ligado al del su secretario de Segu
ridad, el michoacano mancha lo que toca?
Voy a aclarar algo que me consta: el autor de la

guerra de lodo contra López Obrador, la de "un peligro
para México" en el 2006, no fue Maximiliano Cortá
zar, sino el español Antonio Sola. Esto lo digo porque
en la coalición opositora que a Xóchitl Gálvez tiene por
candidato no falta quien crea que Cortázar es el talento
detrás del apretado e impugnado triunfo electoral de
Calderón en el 2006. Lo que sí es cierto es que el
aspirante a baterista del grupo Timbiriche, fue vocero,
coordinador de comunicación social y compañero de
copas de quien ocupó Los Vinos, perdón, Los Pinos.

Pero de vuelta a la visita madrileña de Xóchitl y a la
cuestionada fotografía —por cierto, simbólicamente
afuera de unos baños— con Calderón, la cual fue

publicada por éste en sus redes sociales, sin que nadie,
concretamente su amigo Max, le explicara la inconve
niencia de hacerlo porque dañaba la imagen de la
candidato. Esta dijo que "no admira políticamente"
al personaje con el que se retrató (afuera del retrete)
el mismo que sacó al Ejército a la calle en su frustrada
guerra contra el crimen organizado y que "no le da con
sejos". Lo cierto es que el personaje llegó —¿invitado
por quién?— a un evento para mexicanos residentes
en España. "Nos saludamos —dijo Xóchitl— porque
yo soy una mujer educada".

En la visita de Gálvez Ruiz a Madrid no le fue lo bien
que ella hubiera deseado: La reunión con el presidente
del Partido Popular (PP) Alberto Núñez Feijóo, se convir
tió en una simple llamada telefónica por la complicada
agenda del jefe de la derecha española.
Xóchitl tenía programada una junta con los integran

tes de la Fundación Internacional para la Libertad que
preside el Premio Nobel de Literatura, Mario Vargas Llo
sa, éste no asistió. En su representación mandó a su hijo
Alvaro quien tampoco se presentó. La junta fue presidida
por Gerardo Bongiovanni, subdirector de la institución.
La candidato de la coalición Fuerza y Corazón

por México, tuvo un encuentro con empresarios, or
ganizado por el Consejo Empresarial Alianza por
Iberoamérica, al que asistieron aproximadamente 40
personas, en su mayoría de perfil mediobajo. A ella le
pareció conveniente hablar de las pausadas relaciones
MéxicoEspaña: "No podemos responsabilizara los
españoles de hoy de temas que pasaron en el pasado".
Habló de la inseguridad que vivimos en México: "no me
los imagino llegando (con sus inversiones) a Fresnillo,
Zacatecas, el municipio más violento de México".
Yo considero que aunque estemos en intercampaña

los esfuerzos e intenciones de candidatos y candidatos
deben tener por objetivo el generar votos a favor.
Pregunto: ¿Lo hecho y dicho por Xóchitl en España le
producirá votos? Sinceramente, lo dudo.
Total, novio lo que es canela fina, ni armó la tremo

lina cuando estuvo allá en Madrid. ¡Qué sí!

Punto final
Si estás enamorado de alguien que no te ama, entonces
no estás enamorado. Estás pendejo.
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¿Cuánto cambio
en la continuidad?
Primero, hace dos semanas la doctora Claudia

Sheinbaum, candidato Presidencial de More
na, afirmó: "Hay esta idea de que seguirá go
bernando el presidente López Obrador, va
mos a decirles que, si gano, gobernaré yo".

El pasado lunes, el doctor Juan Ramón de la Fuen
te, coordinador de los "diálogos por la Transforma
ción" dijo que, con la llegada de la doctora Claudia
Sheinbaum al gobierno, "no habrá ni ruptura ni sumi
sión con su antecesor".

¡Oh, Dios! Si uno especula sobre eventuales des
tinatarios del mensaje y recuerda que, de ganar, la
candidato ostentará en el pecho la banda presiden
cial, se abre un océano de posibilidades. ¡Amarren a
la imaginación, es la loca de la casa!

Seriedad piden transportistas a Segob
Entre las organizaciones de transportistas que ayuda
ron a descafeinar el paro convocado para el pasa
do 5 de febrero hay la impresión de que la titular de
Gobernación, Luisa María Alcalde, sólo dialogó pa
ra impedir que el paro opacara el histórico mensaje
presidencial.
La impresión se reforzó porque no han percibido

que se haya reforzado la vigilancia en las carrete
ras, especialmente en los tramos donde ocurren cons
tantemente asaltos violentos y hasta homicidios de
choferes.

No son ingenuos. No exigen diálogo directo con
el presidente, pero si quieren constancias escritas de
las pláticas y los compromisos del Gobierno Federal
que demuestran que Segob de verdad intenta empe
zar a resolver la crisis de seguridad.
A nadie atienden las bandas de Guerrero

Prueba del peligroso tobogán de inseguridad e ingo

bernabilidad en que han entrado el gobierno y la so
ciedad de Guerrero apunta, tristemente a un Estado
fallido, pese a negativas oficiales.

La intensificación de la violencia criminal, de las
extorsiones, de los cobros de piso y hasta de predial
en los principales municipios de Guerrero forzaron a
los cuatro obispos de las diócesis de la entidad a tra
tar de negociar la paz con los capos.
Inútil. A diferencia de otras ocasiones, los capos

se negaron a negociar, quizá porque quieren apro
vechar el vacío creado por las elecciones para am
pliar aún más su control sobre las comunidades
guerrerenses.

Notas en remolino
Dirán misa, pero en estricto rigor en el oficialismo
existe poca voluntad de reducir la informalidad, pues
implicaría cerrar una de las dos válvulas de seguri
dad con que cuenta la sociedad mexicana para di
sipar tensiones y evitar ingobemabilidad en época
de crisis... Ante la displicencia del gobierno estatal,
la diócesis de San Cristóbal, Chiapas, atenderá a los
desplazados en zonas de conflicto con el apoyo de
Caritas, organización católica internacional de bene
ficencia... Sólo 23 Estados se integrarán al sistema
nacional de salud del IMSS Bienestar. Los 23 Estados

gobernados por Morena... El juicio político a que in
tentan los republicanos someter y condenar al titular
de Homeland Security de Estados Unidos, Alexander
Mayorkas, no pasará en el Senado, pues desde hace
casi 150 años no juzgan a un miembro del gabine
te presidencial... En CDMX, a Miguel Ángel Mancera
el oficialismo lo enfrentará con Cuauhtémoc Blanco...
El gurú de la administración, Peter Drucker, advierte:
"nada tan inútil como hacer eficientemente una tarea

que nunca debió iniciarse" ...

Fecha: 15/02/2024

Página: 48

Area cm2: 219

1 / 1

Columnas Políticas

José Fonseca, Café Político

José Fonseca

Costo: 177,125

Página 154 de 183



El sexenio en el que México
bajó a segunda división
Se irán seis años sin la existen

cia de interacciones interna

cionales relevantes y frecuentes
del presidente López Obrador.
México no tuvo a un presi

dente que defendiera los intereses de los
mexicanos en el exterior. No existe en
la hemeroteca un discurso memorable

con rasgos internacionales del ¡efe de
Estado. No hubo una aportación signi
ficativa del presidente a los mecanismos
multilaterales.

Las conferencias de prensa fueron
sus mejores y, al parecer, únicos incen
tivos para permanecer en el Palacio Na
cional. Es claro que le gustaba viajar a
Tabasco, Oaxaca y Colima, y algunos
otros estados del país.

Sin embargo, algo muy grave ocurrió:
no vimos al presidente López Obrador
viajar a Nueva York, Londres o Tokio pa
ra promocionar inversiones en México.

No viajó a Los Angeles o Chicago pa
ra visitar a integrantes de la comunidad
mexicana; no le interesó conocer sus in
quietudes. Biden le organizó la Cumbre
de las Américas en Los Angeles, pero
AMLO decidió deshojar las margaritas
en favor de sus amigos, los dictadores
DíazCanel, Maduro y Ortega.

Lo suyo fue desprender la presidencia
mexicana del mundo.

El presidente mexicano no consi
deró importante viajar a Bruselas o a
Seúl para firmar o avanzar acuerdos
comerciales.

AMLO usó el avión presidencial para
construir un discurso anti viajes; mal ven

dió un bien público que no era suyo. Lo
remató y construyó un cuento: la metá
fora de los aviones como símbolo de la

corrupción.
Eligió la figura demagógica del polí

tico que viaja en clase turista para con
vertirse en un más entre la población. Lo
hizo al inicio del sexenio, pero cuando
iniciaron las críticas en su contra, comen
zó a usar aviones del ejército.
Más allá del juego populista de

AMLO, quedan los costos por haber dis
tanciado a México del mundo.

AMLO quiso ser lo más anti intema
cionalista posible para demostrar que su
único interés era México sin saber que
al darle la espalda al mundo perjudica
ría los intereses de México en el mundo.
Los vacíos están para ser llenados. La

precandidato Xóchitl Gálvez viajó a Es
tados Unidos para generar empatia con
diversos grupos sociales. Los resultados
fueron positivos. Ya se extrañaba ver a fi
guras políticas mexicanas en el exterior.
La agenda de su viaje a España se

quedó corta. Gálvez misma lo reveló en
una entrevista con el periódico El País.
En su edición española e impresa del

pasado lunes, Gálvez respondió a la
pregunta sobre su agenda: "Al emba
jador de España en México le plantea
mos reuniones con miembros del Gobier

no, pero aún no tenemos respuesta. Con
quien ya está confirmado para mañana
es con Feijóo", líder del Partido Popular.
Malas noticias: México ha descen

dido a segunda división de la liga
internacional.
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UNA NUEVA LISTA DE

ASPIRANTES Y EXHIBEN

A ALCALDES

La Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) decretó

que el Congreso local tiene la
facultad de nombrar a un nuevo

Fiscal, pero invalidó el acuerdo
de la Comisión Anticorrupción
que quitaba la carta de no
antecedentes penales como
requisito.

Este documento lo emite el

Gobierno de Samuel García y
solo se lo entregó a sus allegados
y funcionarios registrados.

Pero habrá que ver si otros
candidatos lograron tramitar la
constancia federal, pues en la
lista de requisitos no especifica
que tenga que ser local.

Por otro lado, el encargado
del despacho de la Fiscalía
General de Justicia, Pedro
Arce, comenzó con la
transición de mano de la

Secretaría de Finanzas

y Tesorería, por el tema
relacionado con la Unidad de

Inteligencia Financiera del
estado.

Una unidad que por
ordenamiento de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación

tendrá que ser operada por la
Fiscalía y no por el Gobierno
estatal.

Esto no le gustó mucho al
gobernador, quien dice que
apelará la decisión de los
magistrados.

No hace mucho, el alcalde de San
Pedro, Miguel Treviño, presumió
que se coordinó con su homólogo
de Monterrey, Luis Donaldo
Colosio Riojas, para resolver los
temas estructurales del puente
Miravalle, que conecta a ambos
municipios.

Pero resulta que alguien no
hizo su trabajo bien, pues en este
paso vehicular colapso la tubería
y la fibra óptica. Esto exhibe
una deficiencia para atender el
problema estructural de este paso,
y otros están muy dañados por
tener muchos años en operación.

Lo más lamentable es que nin
guno ha informado a la ciudada

nía que fue lo que pasó, simple
mente han guardado silencio.

Waldo Fernández, diputado
con licencia de Morena, calificó
el hecho como una negligencia
en la ejecución por parte de la
administración de Monterrey, y la
realidad es que en cierta medida
tiene razón, pues ambos alcaldes
presumieron que habían elimi
nado, precisamente, los temas
estructurales de este puente.

Y bueno, Waldo aprovechó
para decirle a Colosio que se
concentre en su trabajo o que
mejor pida licencia ahora que
anunció que buscará un escaño
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LA ENCRUCIJADA ITESIANA

Las cosas pintan mal para la univer
sidad jesuíta de Jalisco, Instituto
Tecnológico y de Estudios Superiores
de Occidente (ITESO), luego de que
el partido Morena se pronunciara
en contra de su participación en el
primer debate presidencial filtrando
preguntas provenientes de redes socia
les, y aun cuando políticos relevantes
del estado han salido en defensa de su

prestigio académico
Las críticas públicas que ha hecho

la académica Rossana Reguillo Cruz,
directora de SignaLab el centro itesia
no que filtrara las preguntas contra el
gobierno de López Obrador, y que han
suscitado la molestia del dirigente de
Morena, Mario Delgado Carrillo han
colocado a la universidad jesuíta en
una encrucijada en la que no parece
haber una salida con un final feliz.

Por un lado, si la resolución que
emita el Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación termina

por darle la razón a Morena, y se
ordena que el IT ESO quede fuera del

debate presidencial, habrá ganado la
interpretación de que, en efecto, la ins
titución académica no es imparcial
en esta contienda electoral, y de que
se encuentra en contra del gobierno
lopezóbradorista

Por otro, aun en el caso de que el
Tribunal Electoral resuelva que no
hay motivos de fondo para impedir la
participación de la institución jesuíta,
la verdad es que su legitimidad como
un actor neutral ha quedado, en un
grado u otro, mancillada luego de que
tanto Delgado Carrillo como la propia
precandidata presidencial, Claudia
Sheinbaum Pardo, se pronunciaran
públicamente en su contra

En Jalisco, los análisis del caso
han sido mayormente en defensa del
ITESO, sin embargo, habrá de recono
cerse que tampoco es un disparate que
un partido se inconf orme ante la parti
cipación de un centro de investigación
Signa Lab, en un debate presidencial,
en el que se demanda neutralidad,
cuando la cabeza del mismo ha asumi

do públicamente una postura política
antioficialista

El candidato de Movimiento

Ciudadano por la gubernatura, Pablo
Lemus Navarro, ha dicho al respecto:
"Mi respaldo y solidaridad con el
ITESO mi alma mater.y con Rossana y
toda la comunidad universitaria Ya

sabemos que los guindas están muy
acostumbrados a atacar instituciones,
pero es una verdadera pena ver en esa
foto a los representantes de Hagamos
y Futuro, dos partidos locales que
prefieren callar y obedecer".

Difícil, la encrucijada itesiana.

SEGURIDAD ELECTORAL

En Casa Jalisco se reunieron los

representantes de las instituciones
de seguridad de los tres niveles
de gobierno, con las autoridades
electorales federalesy locales,
para analizar los pormenores
de la organización del proceso
electoral Por la Federación par
ticiparon inclusive el Centro Na
cional delnteligencia, el Ejército
Mexicano, la Fiscalía General de

la República la Guardia Nacional
y la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana
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Cuauhtémoc
busca cubrirse

las espaldas

Cómo estará la situación en

el Gobierno de Morelos que
el mandatario estatal, Cuauh
témoc Blanco, busca una red

de protección para cuando
concluya su sexenio. Ahora
nos dicen, está prácticamente
rogando para ser incluido
en alguna candidatura a una
diputación y gon ello obtener
fuero. En Morelos no es un

tema menor los supuestos
vínculos que el exfutbolista
tendría con la delincuencia or

ganizada, por lo que un triunfo
de la can didata opositora, Lucy
Meza, lo dejaría muy expuesto.
Atentos.

Pemex pagaría
millones por chatarra

Como si no fuese suficiente con las

pérdidas millonadas de Pemex,

que lleva Octavio Romero, la baja
calificación por el financiamiento y
sobrecostos de la refinería de Dos

Bocas, ahora el Gobierno federal

prepararía la compra de una ter
minal de combustible defectuosa

en Tuxpan, Veracruz, SERVTTUX,
por320 mdd, la cual fue habilitada
en 2019 con la participación de
Montería Enetgy. creada por una
inversión subsidiada por Kohlbeig
Kravis Róberts & Co, cuyo apo
derado fue Luis Téllez Kuenzler,
arquitecto de la reforma energética
y exsecretario de Energía y Co
municaciones y Transportes en
sexenios pasados. Dicha terminal
fue clausurada por la Guardia Na
cional y la Comisión Reguladora
de Energía por deficiencias en su
instalación en 2021, lo que derivó
en un reclamo de Monterra de

daños por 666 mdd. el doble del
precioque ofrece Pemex por esta
terminal peligrosa que ha servido
como moneda de cambio y traería
graves implicaciones económicas

y medioambientales. ¿Se concre
tará el desfalco?

Atizona y Baja California,
entidades hermanas

La gobernadora de Baja Califor
nia, Marina del Pilar, cerró su

agenda de trabajo por Arizona.
Durante la firma de convenio

entre la Universidad de Arizona

y algunas de las universidades
más importantes de Baja Cali
fornia, la mandataria compartió
las similitudes que hermanan
a su estado con Arizona, tales

como el ecosistema, su privile
giada posición geográfica y su
semilla de talento innovador.

Como parte de los encuentros
oficiales, se reunió con Kate

Gallego, alcaldesa de Phoenix,
Katie Hobbs, gobernadora de
Arizona y Sandra Watson,
miembro de la Autoridad de

Comercio en Arizona. además

de integrantes de la empresa
Footprint
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Amor
Bodas coLectlvas, espectáculos
musicales, cenas gratuitas y hasta
La inauguración de una biblioteca, se
realizaron en eL Estado de México en

el marco de Los festejos del Día del
Amor y la Amistad. En TuLtitlán, la
escritora Elena Poniatowska inau

guró un Centro CuLtural y biblioteca
que LLeva su nombre. Ahí recono
ció La humiLdad y generosidad de
La gobernadora Delflna Gómez, a
quien dijo amar desde el momento
en que Las sentaron juntas en un
autobús hace como 10 años, en un
acto a favor del presidente Andrés
Manuel López Obrador. Por su par
te, La gobernadora Oelfina Gómez
Alvarez destacó la Labor de Elena

Porilatowska, La primera mujer en
recibir el Premio Nacional de Perio

dismo en México y galardonada con
el Premio Cervantes de Literatura.

Por ahíestuvo la alcaldesa Elena

García, quien siempre ha dado una
gran importancia al área cuLturaly
deportiva en este municipio.

Por supuesto la venta de flores,
chocoLates, gLobosy regalos es
tuvieron a la orden del día, y todo
parece indicar que los floricultores

mexiquenses volvieron a Lograr
grandes ventas, pues no oLvldemos
que el Estado de México ocupa el
primer lugar en producción de rosas,
que son Las favoritas para Los arre
gLos fLorales en el Día del Amor, que
se enturbia ante tantos casos de

violencia, feminicidios y agresiones
entre parejas desde eL noviazgo.

El tituLar del Poder Judicial deL

Estado de México. Ricardo Sodi

Cuellar. en el Día de San VaLentín,
firmó convenios de colaboración

con presidentes y presidentas de
16 municipios, para La prevención,
atención y erradicación de La viden
cia famlLlar, que es un flagelo que se
debe frenar.

En Naucalpan las cosas se ponen
interesantes. Luego de que vía redes
sociales, Francisco Gárate e Iván
Rodríguez dieron a conocer que
habrá voto directo de la mllltancia

para eLeglr candidato o candida ta
del PAN a la aLcaldía, Lo cuaL fue
aprobado por el Comité Municipal,
y aunque se comenta que ya no hay
tiempo para este método, debemos
estar atentos en este municipio.

LUIS MANUEL
NOVELO
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Preparan a
atizapensesante
escasez de agua
Atizapán.Ante La escasez de agua en
Atizapán de Zaragoza, y con el ob
jetivo de contar con un contenedor
adecuado en eL hogar para almacenar
el líquido, el aLcaLde Pedro Rodríguez
VilLegas acudió a 10 colonias de La de
marcación para hacer entrega de mil
688 tinacos subsidiados por el gobier
no LocaL

Lo anterior, forma parte deL pro
grama Unidos en Apoyo al Desa
basto de Agua el cuaL tiene como
meta entregar 10 mil unidades en
diferentes puntos de la demarca
ción, en aproximadamente 12 días,
ante la crisis hfdrica que actual
mente se vive en La Zona Metropo
litana deL Valle de México.

"Este noes un regaLode La Admi
nistración, esto únicamente es de
mostrar que estamos aplicando el di
nero de sus impuestos y que estamos
demostrando que somos un gobierno
responsabLe en el manejo de Las con
tribuciones que los ciudadanos pa
gan", recaLcó Rodríguez Villegas.

También hace saber a la ciuda

danía que en el Bando MunicipaL
existen sanciones para aquellas
personas que rieguen el jardín de
Las 8 de la mañana a Las 5 de La tar

de, Laven el patio, paredes y vehícu
los con manguera.
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CONSUMIR PREFERENTE

DE ANDREA GENOVART

La obra ganadora del úLtimo Premio
LUbre5 Anagrama de Nove La, Consumir
preferentemente, de Andrea Genovart, un
debut eLectrlzante sobre La construcción

de una identidad propia aL tiempo que un
espejo ético y sentimental deL mundo que
se nos viene encima, escrito con rabia,
riesgo y toneladas de ácido humor.
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Reconoció Elena Poniatowska
generosidad de Delfina Gómez
TuLtitlán. La escritora, periodista y
maestra ELena Poniatowska reconoció eL

trabajo realizado por el presidente An
drés M anuel López Ob rad or y de la go
bernad ora DeLfina Gómez en favor de la

gente deL Estado de México, en su visita
al municipio de TultitlSn donde inaugu
raron una biblioteca con su nombre.

Todo esto tiene una blancura y una
belleza que me conmueven muchísimo,
porque me hacen pensar en todo lo que
ha Logrado México en este Gobierno que
es eLque ha tenido mayor cercanía con
los bombres y las mujeres y con La gente
de México", destacú la gaLardónada con
la Medalla Belisario Domínguez.

Agradecida con las muestras de cari
ño que le expresaron los pobladores deL
municipio de TultitlSn, la escritora reco
noció a DeLfina Gómez durante la inau

guración deL Agora y Biblioteca que LLeva
su nombre.

"Sentir La generosidad de DeLfina
que amé desde el momento en que nos
sentaron juntas en un autobús bace
como 10 años, nos venimos platicando,
era un acto a favor deL actuaL presidente
Andrés Manuel López Obrador y las dos
estábamos muy contentas y sentíamos
mucho calor en el corazón, mucho caLor
cito deL bueno de que un hombre tam
bién bueno, y un hombre que deveras
quiere a Los demás, quiere a Los mexica
nos, quiere a los ranos, quiere a los estu
diantes", indicó.

Por su parte, Delfina GOmez Alva

rez destacó la presencia en La entidad
mexiquense de La primera mujer en re
cibir el Premio Nacional de Periodismo

en México y ga Lardón ada con el Premio
Cervantes de Literatura, y "cuya obra ha

sido una luz en la Lucha por Los derechos
humanos y La justicia social".

La maestra Delfina Gómez resaltó

que La inauguración del Agora y Bibliote
ca Elena Poniatowska, "se convierte en
reflejo de su Legado", pues aseguró que
su pluma siempre ha estado al servicio
del pueblo para dar voz a aquellas voces
que a veces no se escuchan.

La escritora Elena Poniatowska reconoció la generosidad de Delfina Gómez,
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DIARIOS

DE RAFAEL CHIRBES

Llega a «Narrativas hispánicas» eL tercer
y último volumen de Los Di arlos de Rafael!
Chlrbes, en el que se Leen sus escritos
más íntimos: Las conversaciones con su

editor barceLonés, Los peajes deL oficio
literario y varias comentarios muy ácidos
sobre aLgunos escritores coetáneos, y
también re Lata Los úLtimos años de vida,
marcados por La enfermedad. Este tomo
con c Luye, así, La edición de unos diarios de aLtísimo vaLor cuL
turaL y humano
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PERSIANAS METALICAS BAJAN
DE GOLPE DE MARTA SANZ

Una nove La distópica. Un radie alj uego
Literario. Ciencia ficción para retratar críti
camente eL presente.
Esta novela nos sitúa en eL mundo

futuro de Land ín BLue (Rapsodia). ALlí una
mujer madura vive con Flor Azul, un dron
a través del que mantiene conversacio
nes con su amiga Bibi, que en realidad es
La voz de una actriz. La mujer, solitaria y
desmemoriada, vive separada de sus hijas, Selva y Tina, prote
gidas y vigiLadas cada una por otro dron: el desencantado Ob
so Leseen cía y el ado Lesee nte Cucó La mujer habita un mundo
regido por lo virtuaL, Las empresas de paquetería y Los progra
mas del corazón. Un mundo gobernado por la explotación. La
represión poLiciaLyelmiedo a la enfermedad y la muerte.

Fecha: 15/02/2024

Página: 21

Area cm2: 67

1 / 1

Columnas Políticas

GERSON GOMEZ SALAS

Costo: 3,283

Página 165 de 183



LA ÚLTIMA COLONIA
DE PHILIPPE SANDS

Las tragedlas personales detrás del pasa
do coLoniaL Un Libro sobre La injusticia y su
necesaria reparación.
Cuando Mauricio se independizó en

1968, Lo hizo sin eL archipiélago de Chagos,
y después empezó a Litigar para tratar
de recuperarlo. El caso Llegó al Tribunal
Internacional de La Haya y PhlLlppe Sands
estuvo invoLucrado en ese juicio como
abogado de la parte demandante, y eL testimonio estreLLa que
presentó fue eL de Liseby ELysé, que contó ante La corte su
tragedla personal.
Después de sus dos obras fundamentales sobre el nazismo

CaLle EsteOeste y Ruta de escape, PhlUppe Sands nos ofre
ce otra pieza antoLógica, que mezcLa con brilLantez narración,
ensayo, hechos históricos y tragedlas personales.
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Esténtor político
El financiamiento ilícito
T LAS REFORMAS TAMBIÉN

Miguel Angel Casique Olivos
JUEGAN EN LAS ELECCIONES

El actual Presidente de México, Andrés

Manuel López Obrador (AMLO),
recibió un duro golpe del Departa

mento de Justicia del gobierno de Estados
Unidos (EE. UU.) recientemente, el cual
reveló que el Cártel de Sinaloa aportó entre
dos y cuatro millones de dólares para su
campaña políticoelectoral de 2006, cuan
do contendió como candidato a la Presi

dencia de la República.
Si es cierta esta investigación, ese dinero

fue aportado por el narcotraficante Arturo
Beltrán Leyva a su equipo de campaña,
entre quienes figuraba su inseparable cho
fer Nico; ese grupo criminal tendría hoy
protección gubernamental (incluso del pro
curador general de la República) si hubiera
ganado AMLO esa elección, a pesar del
financiamiento ilícito.

Pero más allá de las "denuncias públi
cas" que incriminan al mandatario morenis
ta, quien obviamente las "desmintió" a tra
vés de los medios de prensa nacionales e
internacionales, sería conveniente investi
gar cuántos y qué gobiernos federales ante
riores de nuestro país han recibido apoyo
financiero de los grupos criminales, en par
ticular de las poderosas mafias dedicadas al
narcotráfico.

Resulta significativa la denuncia, porque
surge en un periodo políticoelectoral
hipersensible; AMLO no será "un ave que
cruza el pantano sin mancharse"; y lo más
probable es que la versión
del financiamiento ilícito

a su campaña de hace

18 años termine por
manchar a su parti
do, Morena, y a su
candi data, Claudia
Sheinbaum Pardo.

Las investigacio
nes de la Deutsche Welle de Alemania y del
Centro de Estudios InSight Crime revelan
que narcotraficantes, convertidos en testi
gos protegidos, informaron a la DEA (el
Departamento Antidrogas de EE. UU.) que el
cártel de los hermanos Beltrán Leyva apor
tó dos millones de dólares a la campaña
electoral de AMLO en 2006. Estas denun

cias públicas no pueden borrarse de un plu
mazo ni ignorarse simplemente con decla
rar que las agencias de espionaje gringas
son "inmorales".

"No hay ninguna prueba. Son unos viles
calumniadores", aseveró AMLO en una de
sus conferencias matutinas más recientes

mientras, por cierto, en los primeros tres
años de su "gobierno" emitió 67 mil men
tiras y en un lustro incurrió en más de 100
mil falacias y ocurrencias de merolico pla
cero.

Sin embargo, después de la reunión ofi
cial, que en principio se supuso rispida
porque AMLO había dicho que no recibiría
personalmente a la señora Sherwood, con
cluyó con una declaración pública oficial
del gobierno mexicano, en la que recono
ció que la presunta asociación delictiva de
AMLO era un asunto "cerrado" para el
gobierno de Estados Unidos.
Pero las dudas flotan en el aire: ¿Qué moti

vó la publicación de la denuncia de que AMLO
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tuvo vínculos con los narcos? ¿Qué prometió
AMLO al vecino país a cambio de su posición
personal y política de cara a las próximas pre
sidenciales en México y en la del país veci
no? Todo pudo ser un "calambrito político"
al hombre fuerte de Palacio Nacional.

Lo cierto es que, al margen de que el
periodicazo gringo esté fun
damentado o no, su

efecto político inme
diato se reflejará
en la proyección
del gobierno de
AMLO hacia los intereses políticos de
Washington, un impacto negativo que el
propio mandatario y su gabinete hábil
mente intentaron revertir con el envío de

20 iniciativas de reforma legal, de las que
18 son de nivel constitucional y la oposi
ción no dejará pasar.
Los proyectos de reforma de AMLO sir

vieron como cortina de humo para ocultar
sus obligadas "disculpas" ante el gobierno
de EE. UU. por su presunta relación con los
narcos; pero también para relanzar la retahi
la de mentiras en el sentido de que su go
bierno es democrático y favorece "primero
a los pobres".
En los días posteriores al 5 de febrero los

analistas especializados en derecho y eco
nomía aseguraron que la reforma a las pen
siones laborales es inviable y que en caso

de aprobarse no beneficiaría a la mayoría
de los trabajadores mexicanos; además,
buena parte de las otras propuestas de
reforma constitucional se irán al bote de la

basura porque no cuentan con los votos
necesarios y porque, además, su objetivo
político tiene un claro tinte electorero y no
social.

AMLO sabe que él es el 'Verdadero can
didato" que jugará el 2 de junio, aunque su
nombre no estará en las boletas. Sabe tam

bién que, en las recientes encuestas, su
popularidad bajó porque pasó del 58 al 54
por ciento de aceptación en cuatro meses,
una disminución de cuatro puntos porcen
tuales. Por esta razón invertirá todos los

recursos económicos y políticos del go
bierno para influir en la votación, com
prando conciencias y prometiendo algo
que no podrá, ni pretende, cumplir.
Combatir realmente la pobreza, la margi

nación, la inseguridad pública generada por
la violencia delictiva, como se evidencia en
varias entidades de la república, entre ellas
Guerrero, Chiapas, Michoacán, Zacatecas,
Guanajuato, Sinaloa, Tamaulipas, Colima y
Quintana Roo... hoy son descomunales las
denuncias de apoyo a los grupos criminales,
así como los recursos gubernamentales des
tinados por el Gobierno Federal y los loca
les para los candidatos de Morena. Por el
momento, querido lector, es todo.
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liti
Matías Pascal

¿Intervención del
crimen organizado?

El Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF) ya ha
puesto las cartas sobre la mesa, advir>
tiendo que anulará las votaciones si se
prueba la influencia del crimen organi
zado. Esta no es una jugada nueva; en
2021, más de 200 casillas en Michoacán,
Chispas y Oaxaca fueron anuladas por la
presencia del narco. Pero, ¿será suficiente
esta advertencia para disuadir a los juga
dores sucios?

El magistrado Felipe de la Mata ha
hablado de la necesidad de una "profila
xis" para prevenir la influencia criminal
en las elecciones. En términos de poker,
es como si estuviéramos intentando lim

piar la baraja antes de repartir. Pero,
¿guien garantiza que no haya cartas
escondidas bajo la manga?
La situación es aún más compleja cuan

do consideramos los casos de Tamauli

pas y Michoacán, donde se ha señalado
la financiación de campañas por parte
del crimen organizado. Estos indicios no
son suficientes para anular una elección
estatal, pero sí para encender las alar
mas.

El Instituto Nacional Electoral (INE)
ha prometido emitir un reporte mensual
sobre los avances en las mesas de segu
ridad para blindar las elecciones de
2024. Sin embargo, la verdadera pregunta
es si estas medidas serán suficientes para
mantener a los tiburones fuera del juego.
En este contexto, la ciudadanía se

encuentra en una posición similar a la de
un jugador novato en una mesa de poker
llena de profesionales. Sabemos que hay
trampas, pero ¿cómo identificarlas?
¿Cómo asegurarnos de que nuestra apues
ta, nuestro voto, no sea sólo una ficha más
en un juego amañado?
La reflexión para el electorado es clara:

debemos estar más atentos que nunca.
No basta con elegir a nuestro candidato
favorito; debemos exigir transparencia,
informarnos sobre ¡as propuestas y,
sobre todo, estar alerta ante cualquier
intento de manipulación. Sólo así podre
mos asegurarnos de que el juego sea lim
pio y que el poder realmente esté en
manos del pueblo.
En conclusión, las elecciones 2024 son

una partida crucial en la que no podemos
permitirnos ser meros espectadores. Es
hora de tomar cartas en el asunto, ser crí
ticos y participativos.Y recuerda, la lucha
por la democracia no termina al salir de
la casilla de votación. Mantente informa

do y participa activamente en el juego
político de nuestro país.
No te pierdas la columna de mañana,

donde seguiremos analizando las juga
das maestras y los faroles en el tablero
político de México. ¡Ciaooo!

El Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF) ya ha
puesto las cartas sobre la mesa, advir>
tiendo que anulará las votaciones si se
prueba la influencia del crimen organi
zado. Esta no es una jugada nueva; en
2021, más de 200 casillas en Michoacán,
Chispas y Oaxaca fueron anuladas por la
presencia del narco. Pero, ¿será suficiente
esta advertencia para disuadir a los juga
dores sucios?

El magistrado Felipe de la Mata ha
hablado de la necesidad de una "profila
xis" para prevenir la influencia criminal
en las elecciones. En términos de poker,
es como si estuviéramos intentando lim

piar la baraja antes de repartir. Pero,
¿guien garantiza que no haya cartas
escondidas bajo la manga?
La situación es aún más compleja cuan

do consideramos los casos de Tamauli

pas y Michoacán, donde se ha señalado
la financiación de campañas por parte
del crimen organizado. Estos indicios no
son suficientes para anular una elección
estatal, pero sí para encender las alar
mas.

El Instituto Nacional Electoral (INE)
ha prometido emitir un reporte mensual
sobre los avances en las mesas de segu
ridad para blindar las elecciones de
2024. Sin embargo, la verdadera pregunta
es si estas medidas serán suficientes para
mantener a los tiburones fuera del juego.
En este contexto, la ciudadanía se

encuentra en una posición similar a la de
un jugador novato en una mesa de poker
llena de profesionales. Sabemos que hay
trampas, pero ¿cómo identificarlas?
¿Cómo asegurarnos de que nuestra apues
ta, nuestro voto, no sea sólo una ficha más
en un juego amañado?
La reflexión para el electorado es clara:

debemos estar más atentos que nunca.
No basta con elegir a nuestro candidato
favorito; debemos exigir transparencia,
informarnos sobre ¡as propuestas y,
sobre todo, estar alerta ante cualquier
intento de manipulación. Sólo así podre
mos asegurarnos de que el juego sea lim
pio y que el poder realmente esté en
manos del pueblo.
En conclusión, las elecciones 2024 son

una partida crucial en la que no podemos
permitirnos ser meros espectadores. Es
hora de tomar cartas en el asunto, ser crí
ticos y participativos.Y recuerda, la lucha
por la democracia no termina al salir de
la casilla de votación. Mantente informa

do y participa activamente en el juego
político de nuestro país.
No te pierdas la columna de mañana,

donde seguiremos analizando las juga
das maestras y los faroles en el tablero
político de México. ¡Ciaooo!
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El Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación (TEPJF) ya ha
puesto las cartas sobre la mesa, advir>
tiendo que anulará las votaciones si se
prueba la influencia del crimen organi
zado. Esta no es una jugada nueva; en
2021, más de 200 casillas en Michoacán,
Chispas y Oaxaca fueron anuladas por la
presencia del narco. Pero, ¿será suficiente
esta advertencia para disuadir a los juga
dores sucios?

El magistrado Felipe de la Mata ha
hablado de la necesidad de una "profila
xis" para prevenir la influencia criminal
en las elecciones. En términos de poker,
es como si estuviéramos intentando lim

piar la baraja antes de repartir. Pero,
¿guien garantiza que no haya cartas
escondidas bajo la manga?
La situación es aún más compleja cuan

do consideramos los casos de Tamauli

pas y Michoacán, donde se ha señalado
la financiación de campañas por parte
del crimen organizado. Estos indicios no
son suficientes para anular una elección
estatal, pero sí para encender las alar
mas.

El Instituto Nacional Electoral (INE)
ha prometido emitir un reporte mensual
sobre los avances en las mesas de segu
ridad para blindar las elecciones de
2024. Sin embargo, la verdadera pregunta
es si estas medidas serán suficientes para
mantener a los tiburones fuera del juego.
En este contexto, la ciudadanía se

encuentra en una posición similar a la de
un jugador novato en una mesa de poker
llena de profesionales. Sabemos que hay
trampas, pero ¿cómo identificarlas?
¿Cómo asegurarnos de que nuestra apues
ta, nuestro voto, no sea sólo una ficha más
en un juego amañado?
La reflexión para el electorado es clara:

debemos estar más atentos que nunca.
No basta con elegir a nuestro candidato
favorito; debemos exigir transparencia,
informarnos sobre ¡as propuestas y,
sobre todo, estar alerta ante cualquier
intento de manipulación. Sólo así podre
mos asegurarnos de que el juego sea lim
pio y que el poder realmente esté en
manos del pueblo.
En conclusión, las elecciones 2024 son

una partida crucial en la que no podemos
permitirnos ser meros espectadores. Es
hora de tomar cartas en el asunto, ser crí
ticos y participativos.Y recuerda, la lucha
por la democracia no termina al salir de
la casilla de votación. Mantente informa

do y participa activamente en el juego
político de nuestro país.
No te pierdas la columna de mañana,

donde seguiremos analizando las juga
das maestras y los faroles en el tablero
político de México. ¡Ciaooo!

Fecha: 15/02/2024

Página: 7

Area cm2: 780

2 / 3

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 45,240

Página 171 de 183



Fecha: 15/02/2024

Página: 7

Area cm2: 780

3 / 3

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 45,240

Página 172 de 183



Columna uno

CRIMEN ORGANIZADO, UNA AMENAZA
TANGIBLE PARA PROCESO ELECTORAL 2024

Por Karina A. Rocha Priego

Todo parece indicar que, por encima del
fantasma del abstencionismo que persi
gue al jaroceto elector*! Í0I4, está el

riesgo de que las elecciones sean "manipula
das" por células delictivas que operan en todo
el país, con la venia de las propias autoridades
que, en muchos de los casos, son quienes "pro
tegen a los delincuentes".
Las autoridades electorales y de los tres niveles de
gobierno, están verdaderamente preocupadas,
pues se teme una ola de violencia, la cual, en reali
dad, ya comenzó con el asesinato de diversos can
didatos y aspirantes, además de familiares cerca
nos a servidores públicos en activo.
Peor aún, se dice que en algunos estados de la
república, el crimen organizado ya presiona a los
partidos políticos y aspirantes, pues las células
definirán quiénes pueden participar en el proceso
electoral y quiénes no. Su "estrategia", al parecer,
es enviar a los llamados "halcones" a dar el men

saje a los líderes partidistas estatales y municipa
les, llamadas telefónicas o "levantones", tal como
sucedió hace poco menos de tres años en el muni
cipio de Valle de Bravo, donde Zudikey Rodríguez
fue secuestrada, amedrentada, liberada y al final
perdió la contienda o, mejor dicho, ¡le robaron el
proceso!, por esavía.
Sin embargo, parece que el crimen organizado
"tiene en la mira" la elección presidencial, inspi
rados, apoyados, contratados por políticos intere
sados en que el gobierno actual se "perpetúe en el

poder". Hay mucho en juego para estas eleccio
nes, pues como ya lo habíamos comentado, son
más de dos mil cargos públicos los que se reno
varán a través del voto ciudadano, principalmente
el Presidente de México y, todo parece indicar
que, el interés criminal sobre los servidores públi
cos a elegir es que estos serán los primeros en
poder presentarse a la reelección en el futura
Muchos nos preguntamos, ¿por qué el crimen
organizado se interesa por los cargos públicos?
La respuesta es más que simple, pues es la mejor
forma de mantener sus negocios en pie, "ofíciali
zando" por decirlo de alguna manera el mane
jo indiscriminado de recursos y, tal vez, dejando un
poco de lado el "cobro de piso o secuestro", toda
vez que los recursos del erario público serían
constantes, limpios y abundantes.
Pero, lo más fácil es decirlo, lo difícil es tener que
enfrentar un proceso donde quienes quieren
gobernar pertenecen a grupos criminales dedi
cados principalmente al narcotráfico, además de
ser los 11principales promotores de la violen
cia" que asóla a los mexicanos y que durante
este sexenio ha dejado en el camino más de 170
mil personas asesinadlas, cuyos casos jno han
sido esclarecidos! ni serán más los que se
acumulen del 1 de enero de 2024 al cierre de la

administración amlista, pues tan sólo en estos
primeros 45 días del año, ya. superan los 260
asesinatos, entre los que se encuentran algu
nos aspirantes a puestos públicos.
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Se presume, entonces, que de aquí a que se lle
ven a cabo las elecciones (2 de junio) la violen
cia será mayor y más constante, en el afán crimi
nal de "asegurar los acuerdos políticos crimi
nales" que han operado durante los últimos tres
años en los municipios donde se concluye la
administración, por supuesto.
Pero aún más grave es que en México no se
cuenta con una estructura real para combatir las
células delictivas; la existente, está manchada o
infiltrada por criminales que negocian desde la
cúpula del poder para seguir operando, aunado
a ello, y hay que decirlo, la pobreza económica
que caracteriza a los uniformados de todas las
corporaciones "de seguridad", llámese Ejér
cito, Guardia Nacional, policía federal, estatal,
municipal, incluso, "las guardias vecinales",
que operan en municipios de alta marginación,
por tal, difícilmente podría garantizarse un pro
ceso electoral en calma; los "uniformados de
abajo", los que verdaderamente debieran com
batir a los criminales, se han convertido en "pre
sas fáciles" para las células delictivas que, como
se ha visto, pagan y arman mejor.
En México, es un hecho que un cargo público, de
cualquier nivel y sobre todo hoy, en manos de
Morena, significa "el negocio del siglo", por la
holgura que se les ha dado a los servidores públi
cos para cometer toda dase de "negocios" que no
son más que millonarios desvíos de recursos
públicos, sin embargo, imagínese usted, querido
lector, a qué grado ha llegado la amenaza criminal
en el país, que en cada vez más municipios los
"elegidos" por los partidos políticos, sin amenaza
aún, prefieren "no participar en la contienda",
por temor a formar parte de las estadísticas crimi
nales.

Lamentablemente, en México se ha llegado al
punto donde, cada vez hay menos aspirantes a
formar parte de las fuerzas armadas y del orden
y, por lo que viene aconteciendo, ya cada vez son
menos los que quieren ostentar un cargo públi
co, sobre todo en aquellos lugares donde, el cri

men organizado, se ha apoderado del lugar.
Por lo pronto, el Instituto Nacional Electoral «y
per mtís, los institutos electorales mt*t*>
les ha presentado un esquema de seguridad
para los candidatos, el cual funcionará de acuer

do con el análisis de riesgo que elabore la
Guardia Nacional, destacando que este, por lo
pronto (sic) tan sólo está previsto para las candi
daturas presidenciales, al Senado, a la Cámara
de Diputados, así como a los nueve gobiernos
estatales que se disputarán este año, no así para
las diputaciones locales y alcaldías, que es
donde se presenta de manera constante el fenó
meno de la presión criminal sobre los aspirantes
pues, autoridades electorales dicen que, de tra
tarse de una solicitud de seguridad "iocaJ", esta
será canalizada a las mesas de seguridad local
pero, estará usted de acuerdo que, tratándose de
"amenazas de células delictivas contra aspi
rantes a un cargo de elección popular, forzosa
mente se convierte en delito de alto impacto
que compete a la federación combatir
Pero lo dicho, México no cuenta con una estruc
tura lo suficientemente preparada para combatir
al crimen organizado en todo el país.
Cabe comentar que, a pesar de que el compromi
so de la autoridad electoral para proteger a aspi
rantes y candidatos es "un buen inicio", la des
confianza de partidos políticos es tan amplia que
algunos representantes partidistas han propuesto
al INE, se incluya en su esquema, un equipo con
fidencial que reciba las denuncias locales y las
turne a las autoridades de primer nivel de forma
a/iónima, para desplegar acciones de inteligencia
y prevención, y no dejarlo en manos de las autori
dades más vulnerables, menos aun cuando, en lo
que va de este 2024, han sido asesinados 11 aspi
rantes a un cargo de elección popular o sus
familiares.

Lamentablemente se vislumbra que este proce
so electoral, podría convertirse en el "más san
griento" de la historia politieo'éléetorél de
este país...
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El Chacal

Toda que ver
chacaleoincognito@gmail. com

En estos tiempos de algidez social, de con
frontación política, de cinismos desmedi
dos, de mentiras monumentales, los temas

que interesan a este Chacal son diversos, que
tendría que escribir de este tabloide la mitad del
total de las páginas todos los días, durante un largo
periodo, por eso en afán de sintetizar le doy una
pasadita a lo que a mi parecer es relevante, y de
importancia colectiva, si tuviera un orden en estos
temas, haría lo posible, lo imposible, lo correcto, lo
incorrecto, lo absurdo, lo estúpido, y muchas clasi
ficaciones para el acontecer en nuestro país, los
actores sociales, políticos, y los factores como la
naturaleza, el cambio climático, que ya están en
nuestro presente y poco se puede hacer para miti
garlo de manera inmediata.
Dicho lo anterior, el simple tema del agua

podría paralizar a un país, a un continente, y al
planeta entero, no veo pues, un acto más irres
ponsable que negarlo, maquillarlo, o fingir
demencia, lo digo por esta administración, obvio
sin dejar de señalar que es un problema que poco
se ha atendido en otras administraciones, que les
faltó voluntad, pero en esta de plano Ies valió
madre, la rifa del tigre se acerca con un país en
llamas, con filosofías que invitan al desorden,
con medidas que poco atienden de fondo los pro
blemas como la pobreza, resultado de la educa
ción deficiente, con pocas oportunidades para los
sectores que tenemos sedientos de apoyos para
sacar adelante este país, como es la agricultura,
la industria local autosustentable, el turismo res
ponsable... amigo de la naturaleza, la educación, la
investigación social, la ciencia, la cultura, el arte,
las industrias locales, las industrias extranjeras res
ponsables socialmente, la ganadería, muchos sec
tores de medianas y pequeñas empresas que no

sólo no pueden crecer, sino que es imposible
abrir, y mucho menos sostenerse en la economía
activa que fomenta el empleo, las cargas fiscales
asfixiantes, los pocos resultados en la aplicación
de estos recursos tributarios, el crecimiento de la
comercialización de productos chinos de contra
bando, el silencioso cáncer del empleo informal, la
violencia, junto con la falta de garantías, la vulnera
ción del Estado de derecho, la forma en que se
pasan por alto los acuerdos con empresas (por no
decir huevos), eso sin duda desincentiva la inver
sión extranjera de capital lícito, aunado a la facili
dad y margen de operación que en la actualidad se
nota por parte de grupos delincuenciales de otros
países, que han visto en México, y en sus autori
dades, terreno de cultivo para proliferar, dañando
significativamente, a la sociedad que aquí habi
ta, dejando un futuro incierto, que poco abona a
la certeza y bienestar de generaciones futuras.
Las soluciones para algunos problemas están de

risa, que ya no hay una eficiencia en el aeropuerto
Benito Juárez... (El mega aeropuerto), que produ
cimos pocos hidrocarburos... (La superrefinería),
que ya no cabemos en las vías de la ciudad... (El
monumental segundo piso), que las corridas de
camiones son lentas en el sureste... (El veloz
Tren Maya)... que no hay medicinas (La megafar
macia)... sólo espero, que para esta pinche sequía
estén ahorrando para comprar el megaarchi
hipermonumental SUPERTINACO de agua para
todo el país, ¡digo!... ya para completar esas ocu
rrencias domingueras, que tanto han dado material
a los cartoneros, humoristas, y poco han servido a
los ciudadanos.

Así como está la política en relaciones exteriores
de este país, que siguen esperando la disculpa del
pueblo español por la esclavitud y la conquista
ofensiva (según ellos), esperan una disculpa del
presidente Biden por haber confundido a AMLO
con el presidente de EGIPTO (Abdelfatah El Sisi),
Biden... que por su senectud pertenece a ese
selecto grupo de presidentes que se les olvidan o
equivocan los nombres, según fuentes no confirma
das, hay que decirlo, el que está muy en
cabROn%$dO es el conocido Abdelfatah El Sisi,
por haberlo confundido con AMLO, El no no.
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l a cúpula mimada
del l\l
En este país, muy poca gente cuenta con seguro
de gastos médicos mayores. La mayoría de las
personas, si bien nos va, tenemos que pagar cuotas
para recibir atención médica (no siempre buena)
en el IMSS.

Pero, lamentablemente, siempre hay
excepciones.
Infelizmente, todavía existen lugares donde

hay una clase social privilegiada. Y uno de esos
lugares, donde la burocracia dorada es tratada a
cuerpo de rey. es el Instituto Nacional Electoral.
Y en épocas de Lorenzo Córdova y Ciro

Mu rayanla, aquel dúo dinámico de la corrupción,
el INE despilfarró alegremente el presupuesto.
El INE, para que no hicieran filas en las

unidades de medicina familiar del IMSS, decidió
pagarle a sus empleados un seguro de gastos
médicos mayores a los jefes de ese organismo.
De hecho, para hablar con datos duros, el 27

de marzo de 2019, la administración de Lorenzo
Córdova autorizó que el "personal de mando
medio, superior y homólogos" gozara de un seguro
de gastos médicos mayores.
Al INE no le pareció un exceso dilapidar más de

200 millones de pesos en ese asunto.
Ellos, que son una sarta de bribones, pero

también unos sujetos que cuidando sus cúpulas
doradas, deseaban que los machuchones de ese
organismo tuvieran su correspondiente seguro
(de gastos médicos mayores).
Curiosamente, entre el personal de "mando

superior", se encontraban Lorenzo Córdova
(en ese momento presidente del INE), Ciro
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Murayama. (entonces consejero de ese
instituto), y Edmundo Jacobo Molina,
exsecrctario ejecutivo de Instituto Nacional
Electoral.

A pocos les alarmó que esa lana fuera dinero del
pueblo de México.
Así que cuando hoy vemos a Lorenzo, Ciro

y otros jilgueros de la derecha, desgañifándose
en los medios de comunicación de la derecha

condenando la propuesta de reforma que hace
unos días presentó el presidente López Obrador,
no podemos más que sospechar.
Y es que la propuesta de AMLO no va contra

el INE o contra los mentados organismos
"autónomos".
La realidad es que la indignación de estos

sujetos se debe a que no quieren que el INE
se democratice. Porque si ese organismo se
democtratiza, la élite burocrática ya no podrá
despilfarrar el dinero del pueblo de México en
imbecilidades.
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Ojo con el crimen
de cuello blanco

MAESTRO, XOCHITL PRESUME REUNIÓN CON
EL PAPA EN ROMA

Gálvez nova a ganar en junio ni poniéndose La Cruz
del 13 Lien Pastor, que es la favorita del pontífice Fran
cisco.

Según la Copar rnex. podría haber "alta intromi
sión" del crimen organizado en las elecciones.
Del crimen organizado de cuello blanco y corbata de
seda sí, y en eso el PR1 es experto recuérdese el caso
Colosio que está por cumplir 30 años, y ante el nido
despegue popular de su candidata y por ende su inmi
nente derrota electoral, la mafia del expoder es capaz
de fraguar un atentado con tal de sumarle puntos aun
nuevo abanderado, un "as" bajo la manga que según
analistas podría ser Lorenzo Córdova, quien este do
mingo será presentado en "sociedad eral" como único
orador estrella de la marcha dizque democrática.
La FGR dictaminó que Aburto no fue torturado
el 23 de marzo de 1994.

 ¿Pero q ué tal en días posteriores?.. Mario fue contra
tado, luego culpado, enjuiciado y sentenciado por or
den délos autores intelectuales del crimen.

Samuel García dijo que PB1ANPK0 fraguaron
un Frankenstein al mezclar agua con aceite y
con líderes como Fox y Calderón.
Es el Prianfeenstein como lo bautizamos en 2021

ratero, pendejo y huevón, con la talla de Vicentoloa
clie, la perversidad de Alito, Felipirium tremens y
otr os, í a estolidez de Marko y la fioj era etílica de Zam
brano, pero su cerebro es diabólico con neuronas de
emperador, aunque muyX.
AMLO balconea a la titular de Mexicanos contra

la Corrupción y la Impunidad en su libro ¡Gracias!
Ella se Amparó al Casar...se con un suicida que 4fla
dei j ó protegida" con una pensión vitalicia de 17.6 mdp,
valiéndose de tráfico de influencias en Pemex, des
pués de que Bernardo Bátiz y don Andrés se la ne
garon por ser una petición inmoral, pero que sigue
impune.
La diputada Guadalupe Chavira pide juicio polí
tico a Margarita Zavala por el caso ABC.
Por encubrir a su prima Marcia Gómez, dueña de la
bodegaguarderia en la que murieron tantos bebés, y
también al borrachín de su marido por solapador.
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Las propinas

MEJOR SALARIOS JUSTOS

El tema de las propinas se ha converti
do en toda una monserga. Constituye
un gasto extra a cambio de nada, sim
plemente son egresos que no se contro
lan, no se tiene comprobante de ellos, y
además implican dinero, que bien puede
llamarse "nebuloso" hasta convertirse

en ilícito. En efecto, quien las cubre, no
las puede justificar y quien las recibe, 110
paga por ellas impuestos, yes todo un
manejo encubierto por una gran dosis
de inmoralidad.

En un sinnúmero de actividades, es
te plus se vuelve obligatorio, pero más
aún, hay empleados que subsisten de las
gratificaciones o bien es su complemen
to salarial, es su único o más importan
te ingreso. Por ejemplo, gasolinerías
tienen trabajadores supuestamente
"honoríficos" que solo viven de las grati
ficaciones, en las calles, un incalculable
número de personas que se mantienen

de las dádivas, ahí están los 'Viene, vie
ne. .y en general el mundo de la econo
mía intormaL el manejo de esos dineros
resulta cotidiano, al extremo que es im
prescindible y hasta obligatorio. Donde
son más evidentes las bonificaciones es

en el mundo de los restaurantes, don
de se llega a excesos, que se hacen obli
gatorias en ocasiones, por ejemplo, en
nuestro País, además de la cuenta, en el
mejor de los casos se tiene que entregar
un 15% más, pero hay otros ámbitos, co
mo en Estados Unidos de América, don
de se llega a exigir hasta el 25%, nótese,
usted adquirió alimentos y bebidas por
100 pesos, tendrá que pagar una cuar
ta parte de cuyo dinero no hay control
fiscal, dándose una situación muy des
agradable que solo origina molestias al
consumidor.

En Europa, en ese tema de restau
rantes, dieron un gran paso, al impedir
las primas, dándole a los trabajadores
de la industria salaries s j ustos, pero tan
buena práctica, ya empieza a decaer, y en
países como Francia se está volviendo
nuevamente obligatorio el pago de estas
extras. Definitivamente, el otorgar al
gún estipendio hiera de lo que es correc
to, debe ser voluntario, pero lo mejor es
que las mismas se prohiban y se consi
dere indignante darlas, como recibirlas,
tal como sucede hoy en Japón, donde
ningún trabajador de hotel, restaurante
y demás sitios acepta "tales limosnas", y
hasta consideran humillante recibirlas.
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Se están
gastando
millones en
guerra sueia
LA4TES IMPARABLE

Desde hace ya más de una semana se
ha colocado en redes sociales (especial
mente en X  anteriormente llamado

Twitter) varias tendencias que bus
ca ligar al presidente Andrés Manuel
López Obrador con el crimen organi
zado. Entre ella está: "NarcoPresiden
teAMLO".

Pasan los días, y ese tipo de tenden
cias continúa. Incluso, a pesar de que
el domingo pasado se jugó la final de
laNFL (uno de los eventos deportivos
más importantes del año), "NarcoPre
sidenteAMLO" no fue deshancada por
otros temas relacionados con el Super
Bowl. ¿Es acaso normal? ¿Quiere decir

esto que en México miles de personas
creen que el presidente López Obrador
está relacionado con el narco?

Es evidente que esas tendencias no
son "orgánicas", es decir, que no son de
personas de carne y liues o. Son tenden
cias más bien infladas y que se operan a
partir de robots. Hacer esto no es nada
barato. Al contrario, es muy caro, y al
guien está pagando eso.

En tan sólo tres o cuatro días, quie
nes colocaron esas tendencias como las

principales en redes sociales, y que lo
hicieron para golpear a Andrés Manuel
López Obrador, tuvieron que pagar mi
llones de pesos. Y es que ha sido algo ex
cepcional, pues en horas emitieron más
de 170 millones de menciones, una ver
dadera locura.

Todo esto ha sido una estrategia bien
planeada. Las tendencias comenzaron
a difundirse a partir de que tres perio
distas publicaron textos donde retoma
ron mañosamente una investigación de
la DEA que nunca prosperó y que estaba
basada en un testimonio falso.

El presidente siempre ha sufrió cien
tos ataques en redes, pero éste sorpren
de porque se le ha invertido mucho
dinero. ¿Quién lo paga? Esa es una pre
gunta que no tiene una respuesta aún.
Lo único que queda claro es que este
operativo evidencia que hay quienes es
tán desesperados porque es práctica
mente un hecho que la4T seguirá.
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• Luís Cresencío Sandoval, secretario de la Defensa
Nacional, sabe que la 4T le ha encomendado muuuu
chas obras de infraestructura. Quizá lo que no sabe es
que la Secretaría de la Función Pública piensa gastarse
47 millones de pesos para un laboratorio de verifica
ción de calidad para la obra pública. Dicen que ya para
qué, el sexenio ya se acaba en menos de 10 meses.

• Sismo en CDMX. Este miércoles se resintieron de
nuevo en una zona donde se ha detectado una falla, en la
zona de Míxcoac, pero que afecta a las alcaldías Benito
Juárez y Alvaro Obregón. Y en una dependencia, la
Conagua, cuyas oficinas están en una zona del sur de la
CDMX, piensan comprar un equipo receptor para la aler
ta sísmica, que les va a costar unos 250 mil pesos. Más
vale.

• Mario Delgado (Morena), Marko Cortés (PAN),
Alejandro Moreno (PRI) y Jesús Zambrano (PRD),
están sudando la gota gorda por los que están enoja
dos por no beneficiarse de candidaturas, pero también
porque están viendo de qué manera se arreglan con
sus aliados para tener mayorías en el Senado y Cámara
de Diputados. Para no perder de vista.

• Guadalupe Taddei, consejera presidenta del INE,
logró hace unos días un plan de seguridad para candi
datos y candidatas en las elecciones 2024. En un foro
en el Colegio de México se ha alertado que habrá más
violencia y que incluso el mes de marzo será crucial.
¿Lo tendrán en su radar la Sedeña, Guardia Nacional y
Seguridad Ciudadana?

Fecha: 15/02/2024

Página: 2

Area cm2: 101

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 5,487

Página 183 de 183

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


SE COMENTA SÓLO CON

¿Sí O NO?
Por Carlos Ramos Padilla

Yt/uelve la endeble polémica sobre
la corridas de toros, unos radical
mente a favor, los otros en contra.

Una división social más e innecesaria.

Hay espectáculos calificados como
deportes que están diseñados para herir
al prójimo, y no hablo de animales.

El box es uno de estos o esas lastimo

sas imágenes del llamado Ultímate Figh
tingChampionship(UFC), no asíel karate,
kickboxing, boxeo, muay thai,judo, lucha
libre, lucha grecorromana, jiu jitsu,jiu jitsu
brasileño, wushu, san da, sambo y tae
kwondo consideradas artes marciales y
de defensa en cuya disciplina es no lasti
mar al oponente.

Para defender

posiciones, incluso
políticas, se recar
gan en derechos
humanos y anima
les y no ahí nos po
nemos de acuerdo.

Para prohibirlas
corridas de toros

tendrían también

que eliminar a la
cacería, peleas de
gallos y peleas de
perros, entre otro.
Y queda la

gran pregunta: los
toros deben morir a diversión del huma
no o ser sacrificados en un rastro como

sabemos el salvajismo que ahí practican.
La gran mayoría de quienes se opo

nen a la Fiesta Brava consumen carne sin

siquiera asomarse al tránsito del animal
hacia la muerte.

Veamos, en el norte del país en estos
momentos 25 mil cabezas de ganado se
han pedido por falta de agua y eso no so
lamente en cruel sino una gravísimas falta
del gobierno.

Las carreras de caballos o de galgos
son actividades en donde también se ex

plota a los animales, y al igual que a los to
ros, se les permite una condición excep
cional de vida, en cuidados veterinarios,
en alimentación, en terrenos adecuados.

Ahora se sabe que la jueza Quinto de
Distrito en Materia Administrativa, Sandra
de Jesús Zúñiga, negó la suspensión de
finitiva a la asociación civil "Todas y Todos
por Amor a los Toros" contra las corridas
de toros en la Plaza México de la CDMX.

Por lo que, el espectáculo taurino se
mantendrá en el inmueble de la alcaldía

Benito Juárez. Vienen entonces las con

signas "ninguna tortura debe servir para
diversión de los demás".

Pero suena extraña esta idea cuan

do vivimos en una nación en donde se

destaca y mutila a seres humanos por
el crimen organizado y seguimos vo
tando y patrocinando a gobiernos que
protegen los derechos humanos de los
sicarios. Es decir, hay prioridades que no
tenemos en cuenta.

Somos capaces de agredir a quienes
ingresan a la Plaza de Toros, pero acudimos
a los conciertos masivos que nos regalan las
autoridades que negocian con matones.

Llegamos al extremo de impedir que
les corten las orejitas o rabo a los perros,
pero nos abofeteamos en la vía pública
por un incidente vial. En pocas palabras,
no tenemos educación ni cultura para exi
gir una cosa e impedir otra.

Miré un ejemplo, el legislador Jorge
Gaviño uno de los impulsores de la defen

sa de los animales
fue brutalmente

agredido por otro
colega, Jesús Ses
ma, representan

te de un partido,
el Verde, que no
corresponde a su
misión y se ha con
vertido en palero
del gobierno cobi
jando el ecocidio
del Tren Maya en
el sureste.

Esa actitud es

criminal y des
califica totalmente a un grupo político
ausente intencionalmente en la defen

sa de nuestra biosfera más importante.
Pero las diferencias políticas las resuel
ven a patadas y golpes.

Volviendo a los toros de lidia estos

son especímenes macho de una hete
rogénea población bovina desarrollada,
seleccionada y criada para su empleo en
diferentes espectáculos taurinos.

Son las razas autóctonas de la pe
nínsula Ibérica. Se caracteriza por unos
instintos atávicos de defensa y tempera
mentales, que se sintetizan en la llamada
«bravura», así como atributos físicos tales
como unos cuernos grandes hacia delan
te y un potente aparato locomotor. De
eso depende su existencia.

Sin embargo, la pasión llevada al fana
tismo vuelve caracterizara! hombre como

primitivo en sus valores, los mismos que
demandas derechos son los mismos que
aplican censura o prohibiciones.

El tono de la polémica es: sí o no.
Mientras van más de 178 mil asesinados

en país y que conste que es entre seres
con atribuciones de raciocinio.

Y queda la gran pregunta: los
toros deben morir a diversión
del humano o ser sacrificados
en un rastro como sabemos el

salvajismo que ahí practican
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TRAS LA PUERTA DEL PODER
XOCHITL GALVEZ ES RECIBIDA EN
PRIVADO POR EL PAPA FRANCISCO

jando todos

la suponíanUlde regreso a
México luego de una fu
gaz y medianamente exi
tosa visita de "fi n sema na a

Madrid, la candidata pre
sidenaal de la oposiaón
PAN, PRI y PRD más soae
dad avil Xóchitl Gálvez le

dio un sorpresivo giro a su
paso por Europa y reapa
reaó ayer en El Vaticano

para serredbida en privado por el Papa Franasco.
Un encuentro nada fádl de concertar. Al Papa

Francisco nadie le llega inesperadamente para
luego ser redbido por él con quesos y galletas en
la mesa. No, quienes saben de lo que el Papa re
presenta en no pocas soaedades, y especialmen
te en la mexicana, con porcentajes predominante
mente católicos, dicen que un encuentro como el
que tuvieron ayer el Pontífice y la hidalguense se
negocia con mucho tiempo y con una agenda
muy específica. El Papa Francisco y su experimen
tadísimo círculo asesor en política, que segura
mente consultó al Episcopado Mexicano, sabía
que reabira la senadora Gálvez era darle el apoyo
de la Iglesia que representa frente a las elecaones
del 2 dejunio próximo.

Ni más ni menos. El Papa tomó partido y fue
por la opositora.

¡Vaya voltereta que le
dio Xóchitl a su gira por
Madrid! Pero sobre todo

muestra que en su equipo
están personajes que pue
den abrir esas puertas, y
pienso en José Ángel Gu
rría y otros exembajadores
y exsecretarios de Relaao
nes Exteriores.

Mientras acá en Méxi

co Claudia Sheinbaum y
su muy mediocre dirigen
te de Morena, Mario Del
gado, andan metiendo dudas sobre las preguntas
de los debates porque algunos de quienes partici
pan en recabar preguntas de entre los ciudadanos
al parecer simpatizan con Xóchitl

El tema hoy es que la candidata presidenaal
de la oposiaón aprovechó la intercampaña de un
mes para irse a EU, Madrid y Roma para tener en
cuentros del más alto nivel donde dejó una narra
tiva que coloca al México gobernado por Andrés
Manuel López Obrador en su peor momento.

Una narrativa de violenaa extrema, ejecuaones
y desapariaones espeaalmente de jóvenes; con
una crisis regional por una migraaón descontrolada;
con un gobierno donde hay la percepaón de que
su presidente tiene vínculos con el narco y el crimen
organizado y donde casi el 40 % del territorio es do
minado por los malos; con una terrible crisisen su sis
tema de saludyaccesoamedicamentDs;yetcetc...

En estas dos semanas anteriores hemos visto a

una candidata presidenaal opositora que les ha arre
batado a AMLOy a su candidata ¡os medios informa
tivos más importantes a nivel intemadonal, los oentros
de inteligenda, los congresos y a las representadores
más importantes del capital intemadonal así como
con los gobiernos en tumo, y que se ha consolidado
como i nterlocutora valida frente a todos ellos dejando
la percepaón de que tiene todas las posibilidades de
ser con quienes "tratarán los próximos seis años como
la primera presidenta de Méxioo.

Hoy entramos a la segunda mitad de febrero
y es muy pero muy remoto que Claudia Shein
baum pueda hacer algo similar. Nada de ir a NY
y Washington a reunirse con quienes conversó la
hidalguense y muchísimo menos que vaya a ir a!
Vaticano. Gálvez ha mostrado su interés en visitar al

Parlamento Europeo en Bruselas, Bélgica. Ya vere
mos si logra hacerlo en lo que resta de este febrero.

LA AUANZA DEL PACÍFICO UN PUENTE PARA
PROCURAR LA PAZ

Si algo ha quedado claro con la gestión de
Ana Lilia Rivera en la presidenaa del Senado
mexicano, ha sido su búsqueda de aprovechar
esta posiaón para hacer llamados a la soluaón de
conflictos internaaonales y llamar a optimizar los
mecanismos de desarrollo.

En este contexto ayer, al recibir a Ricardo C¡
fuentes Lillo, presidente de la Cámara de Diputa
das y Diputados de Chile, la senadora morenista
tlaxcalteca llamo a quienes integran la Alianza del
Pacífico a aprovechar este organismo para alcan
zar un equilibrio en la globalización dentro de un
mundo sumido en diversas crisis.

Indicó que la Alianza del Paa'fico, creada como
un mecanismo de innovación económica, coo
peración y diálogo político entre México, Chile,
Colombia y Perú, "ha superado sus metas iniciales"
de promover el comerdo y las i nversiones, abrir los
mercados y fortalecer la com petitividad.

"Vemos con mucho entusiasmo que su agen
da actual se ha modernizado acorde con la dinámi

ca global, teniendo en cuenta las tendencias que
imponen el mantenimiento de cadenas regionales
y globales de valor frente a cualquier tipo de inte
rrupaones; la economía digital, el desarrollo, la

infraestructura, la mo
vilidad laboral y los
nuevos requerimien
tos de la educaaón

técnicoprofesional,
entre otras cuestio

nes" indicó.

CANDIDATA EN
ZONA DE CRISIS

Abelina López
Rodríguez, señalan
las encuestas internas,
será de nuevo la can
didata de Morena a la

alcaldía en el golpeadísimo Puerto de Acapulco. Ro
dríguez compitió por esa nominadón en la interna
contra la diputada con lioenaa,Yoloczin Domínguez,
el regidor llich Lozano Herrera, el diputado Joaquín
Badillo Escamillayel empresario Carlos Granda Cas
tro. Pero al fi nal los resultados de las mediaones i nter

nas de Morena, la actual alcaldesa la dejaron como la
de mayorapoyo en el puerto.
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NI CHALECO NI AUTO BUNDADO, CREO EN
DIOS: MONREAL

Fára Ricardo Monreal considerado como el

jefe del grupo familiar que gobierna en Zacatecas,
la reaente ejecuaón de familiares en su estado no
tiene detrás ningún "mensaje" ni para él ni para sus
hermanos el gobernador David Monreal o el alcalde
de Fresnillo Saúl Monreal, ni para nadie del resto de su
numerosa familia. Interrogado quizá hasta la necedad
sobre el caso, el restaurado ooordinadorde la banca
da de Morena en el Senado y presidente de la Junta
de Coordinaaón Política, se dijo un hombre de Fe,
que ante estos aaDntedmientos actúa con seguridad

y sin pensaren chalecos o autos blindados o en guar
dias de seguridad que dijo nunca ha utilizado.

Desde esa posidón, tanto como víctima de
tentados contra familiares y como miembro pri
vilegiado del primer a'rculo del poder, Ricardo
Monreal se dijo confiado en la política de seguri
dad estableada por el presidente Andrés Manuel
López Obrador y que es reconoada por aquello
de "abrazos no balazos" En este punto Monreal
se contradice porque a fines del año pasado el
mismo intentó en múltiples ocasiones en llevar al
Gabinete de Seguridad al Senado para revisar jus
tamente esa política de seguridad.

El Papa Francisco y su
experimentadísimo círculo asesor
en política, que seguramente

consultó al Episcopado
Mexicano, sabía que recibirá
la senadora Gálvez era darle

el apoyo de la Iglesia que
representa frente a las elecciones

del 2 de junio próximo
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AGENDA CONFIDENCIAL

LA CRISIS DEL AGUA,
ASUNTO ELECTORERO

I presi
denteE
.Andrés

Manuel López
Obrador anunció

ayer que la crisis
de la escasez de

agua en la Ciudad
de México, que según él se ha convertido
en un asunto electorero, tiene solución,
por lo que aquellos habitantes de diversas
alcaldías que estaban preocupados por
"morirse de sed" en las próximas semanas,
pueden dormirtranquilos.

El remedio que encontró el primer

mandatario fue per
forar pozos y traer a
la "Nopalera" agua
de otros estados,
como el de Hidalgo y
el Estado de México.

Obviamente no lo va
a resolver en 15 mi

nutos, como dijo ya
saben quién.

Explicó que tiene
un plan a futuro para
que no falte agua en
el Edomex y la Ciu
dad de México.

¿Y los otros esta
dos? Preguntan los sedientos. Según López
Obrador, cuando se construyó el nuevo
aeropuerto (AIFA) se hizo un estudio y se
descubrió que existe ese acuífero.

"Para que tengan una idea: el Aeropuer

to de la Ciudad de México (AICM)tiene 500
hectáreas, el Felipe Angeles 3 mil 500 hec
táreas, y la base aérea (de Santa Lucía)tenía
como 2 mil 200 has.

Ahí se están perforando pozos; y lo otro
es un acuerdo con Estado de México, Hi
dalgo, para aumentar (el caudal) de agua;
y también la reparación de fugas", detalló.

Lamentó que la oposición politice el
tema del agua para sacar raja en plena tem
porada electoral, y denunció que, hasta Fe
lipe Calderón, desde su guarida en España,
está hablando de la escasez de agua, y la
quieren agarrar de bandera.

Otro que trae esa bandera es uno de

los candidatos a gobernar la CDMX, el blo
que conservador... pero es por temporada
electoral, insistió.

Lo que hay recordar, es que la crisis
por la escasez de agua no es exclusiva de
la Ciudad de México, está ocurriendo en
otros estados de la República, que están
sufriendo severas afectaciones por la se
quía que repercuten en el sector agrícola y
ganadero, principalmente, así como en va
rias industrias consumidoras a gran escala y
en los habitantes.

Además, el asunto no es electoral pues des
de hace años los especialistas han alertado no
sólo sobre la escasez del líquido, sino los estragos

que están causando las
sequías en todo el país,
pero nadie en el gobier
no federal, ni estatal ha
queridotomaren serio
este flagelo.

Prueba de lo an

terior, es que el año
pasado, con motivo
del Día Mundial del

Agua, varias empre
sas refresqueras y
cerveceras "rega
laron" millones de

litros de agua a los
organismos de la

ciudad de México y de algunos estados
de la República para mitigar la falta de
agua entre la población.
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Grupo Modelo, por ejemplo, "se lució"
con un donativo de 3 millones de metros

cúbicos de dicho líquido.
En un acuerdo con autoridades locales y

federales estableció que SACMEX cubrirá el
costo de la conexión de los pozos de la cerve
cería a la red de agua de la ciudad, así como
de la potabilización del líquido para garanti
zar que sea apta para el consumo humano.
Por otro lado, la autoridad reiteró su compro
miso de que la donación temporal no ponga
en riesgo la operación de la cervecería.

¡En lugarde haber donado agua, hubie
ran repartido "chelas" y "chescos"! Recla
maron los sedientos habitantes de la City
y de varias ciudades del país. ¡Seriedad
señores, seriedad!

Lo que hay recordar, es que la
crisis por la escasez de agua
no es exclusiva de la Ciudad
de México, está ocurriendo en
otros estados de la República,
que están sufriendo severas
afectaciones por la sequía

que repercuten en el sector
agrícola y ganadero

Foto: Archivo Cuartoscuro
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FUERA MASCARAS

CRUZADAS NECIAS
"I presidente
1 de MéxicoE
.es experto

perder tiempo
en tonterías. Incluso
disfruta de utilizar su

investidura para dis
traer a la población
en minucias, a veces
con una canción en la

mañanera, otras peleándose con comedian
tes desde el púlpito presidencial, y la más re
ciente, cazando bots de Twitter que lo insultan.

Para nadie es una sorpresa la existencia de
bots, existe una economía mundial que gira
en torno de mensajes robotizados publicados
a través de internet para generar percepcio
nes, muchas veces alejadas de la realidad.

Agencias de comunicación, no solo en
México, sino en el mundo se dedican a es
tas tareas, y vaya que
cobran bien. Estoy
seguro de que Andrés
Manuel conoce toda
esta información.

También estoy se
guro de que sabe que
nada de esto sirve

realmente para ganar
una elección, sobre
todo cuando en 2018

él mismo vivió en car

ne propia una guerra
digital en su contra. Y
tal vez la sigue vivien
do desde entonces.

También estoy
seguro de que sabe
que, en su propio partido, Morena, hay una
agencia dedicada específicamente a satisfa
cer esas necesidades para su propia narrati
va, y la de varios políticos de su partido.

Tampoco creo que sea omiso de que, a
pesar de todo eso, los bots no han logrado
mermar ni un poco la aprobación de su man
dato en las calles. Por eso insisto, que su nue
va cruzada contra los bots no es más que una
pérdida de tiempo en un momento crucial
para nuestro país.

Durante su conferencia matutina del miér

coles, el presidente López Obrador anunció

que creará una nueva sección en su tradicional
mañanera llamada "Quien es quién en los bots".

La misma contará con una frecuencia

quincenal con apoyo de uno o dos expertos,
según anunció el mandatario.

Y se sumará a la que ya encabeza Ana Eliza
beth García Vilchis, sobre las mentiras de la sema
na, en relación a los medios de comunicación.

La incorporación de la nueva sección vie
ne como respuesta a las campañas que ha re
cibido AMLO en las redes sociales, las cuales
presuntamente son realizadas por sus oposi
tores, quienes usan robots para, según el pre
sidente, desinformary viralizartemas políticos.

En una de dichas campañas, AMLO puso
como ejemplo la etiqueta #Narcopresiden
teAMLO, que tiene más de 170 millones de vistas.

Imagínese, más habitantes que en todo
el territorio nacional, a pesar de que ni el
10 por ciento de la población tiene cuenta
de Twitter. De risa loca.

"Es lo que hacen los conservadores co
rruptos, mentir, ya no hacen nada más que
eso, como la mención 'narco presidente
AMLO', 170 millones de vistas, ese tema

no lo voy a dejar
porque necesitamos
explicarle a la gente
cómo funciona ese
mecanismo de mani

pulación", explicó.
Adicionalmente,

comentó que los bots
no son personas de
carne y hueso; por
ello, consideró rele
vante poder informar
a la población cómo
operan "porque esta
mos hablando de mi

llones de pesos para
una campaña así".

AMLO insistió en

que son una amenaza y que es necesario
atender este problema políticamente.

De lo contrario, si no se combate, se pue
de transformar en un "instrumento de control

y manipulación eficaz".
Y cerró: "Hay que sobre todo alertar a

los jóvenes que están muy expuestos y hay
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que informarles cómo opera esto, cómo
esta mafia de publicistas, que es interna
cional, como funciona y eso será una muy
buena contribución".

Ojalá el presidente encuentre mejores
cosas en qué invertir su tiempo, sobre todo
porque, como diría el dicho "Ten cuidado
con lo que deseas, se puede convertir en rea
lidad". No vaya a ser que encuentre una de
esas agencias de "publicistas mafiosos" tra
bajando bots para él.

La nueva cruzada deAMLO

contra los bots, no es más que
una pérdida de tiempo en un
momento crucial para nuestro
país. Durante su conferencia
matutina del miércoles, López
Obrador anunció que creará
una nueva sección en su

tradicional mañanera llamada

"Quien es quién en los bots"
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Foto: Archivo Cuartoscuro
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INDICADOR POLITICO

SLIM Y LOS ENOJOS DE
UN CONTRATISTA, NO
DE UN LÍDER

j eneficiario
.del modeb;
lo salmista

neoliberal de cons

trucción de una plu
tocracia funcional a

los intereses del Estado como contratista de

la obra pública, el inversionista y especulador
Carlos Slim Helú nunca tuvo capacidad para
utilizar la voz de su riqueza a favor de sus ideas
políticoeconómicoempresariales.

El lunes pasado se escuchó la palabra de
uno de los principales contratistas del Gobier
no, dueño de un consorcio que catapultó la
entrega tramposa de Teléfonos de México que
hizo Carlos Salinas de Gortari en 1990, pero
como siempre, apenas unos pocos voltearon a
ver hacia la conferencia de Slim.

En sus estudios sobre el sistema político
mexicano, Enrique Krauze descubrió un de
talle significativo en la configuración y fun
cionamiento de los poderes público y priva
do dentro del Estado mexicano: la autoridad

presidencial determinaba el valor político
de los sectores y había puesto siempre un
límite muy claro para
que los titulares de
los sectores corpora
tivos se dedicarán a

lo suyo y no pensarán
en conquistar el po
der presidencial.

Fidel Velázquez
entendió la lógica

del sistema y nunca,
ni por equivocación
ni sentido del humor,
habló de su posibili
dad de ser presidente
de la República en un
Estado de enfoque
obrero, pero que ha
bía descubrimiento

del politólogo Arnaldo Córdova organizado a
los trabajadores como masa subordinada a la
burocracia del Estado y no como clase proleta
ria; en cambio, Vicente Lombardo Toledano, el
fundador de la CTM cardenista, se movió en el
espacio político para aspirar a la presidencia de
la República y fue literalmente destruido.

Slim tuvo asignado un papel muy preciso
para la estrategia neoliberal del presidente
Salinas de Gortari: construir una plutocracia
de empresarios que se beneficiarían de la pri
vatización de las empresas públicas propiedad
de la nación, pero a condición de apuntalar el
proyecto neoliberal conducido por el Estado y
no buscar, en ninguna circunstancia, el poder
político directo.

Beneficiario del salinismo como decisión de

Estado, Slim transitó los sexenios de Zedillo, Fox,
Calderón y Peña Nieto como empresario dedica
do a los negocios y con habilidad para catapultar
el poder de Telmex en otras áreas de especializa
ción empresarial y convertirse en el hombre más
rico de México y entrando y saliendo a la lista de
los diez hombres más ricos del mundo.

Hoy Slim posee una fortuna superior a 100
mil millones de dólares, pero se le ve agita
do y nervioso corriendo a cada llamado que
le hacen de Palacio Nacional para revisar los
contratos de obras públicas que dependen de
recursos presupuéstales del Estado, sin que se
le pida, también ni por equivocación, alguna
opinión estratégica sobre el rumbo de la Repú
blica o la reconsolidación del Estado.

La conferencia de prensa del lunes mostró
a un contratista multimillonario dando opinio
nes sobre lo que piensa de algunos problemas
del país, y de entre todas sus declaraciones
destacó su rechazo a la participación de los mi
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litares en la obra pública, pero más temprano
que tarde recibió una reprimenda desde Pa
lacio Nacional: dedicarse a sus negocios y sus
contratos y no querer usar el peso mediático de

su nombre que carece
de alguna significación
en la correlación de

fuerzas políticas nacio
nales sólo para con
seguir más contratos
 y no para escuchar la
voz del Fidel Velázquez
de los negocios: una
figura del Estado, del
régimen y del partido
de poder en turno.

A lo largo de su
vida como empresario
beneficiario de deci

siones del poder po
lítico de presidentes
de la República, Slim

nunca tuvo ni tendrá influencia alguna en
la definición de los caminos políticos del sis
tema/régimen/Estado y siempre se le seguirá
viendo como un beneficiario del contratismo

gubernamental en tanto que posee la infraes
tructura empresarial para cumplir con los re
querimientos necesarios en obras públicas,
pero el empresario se ha cuidado de mante
ner separados sus negocios que no pasan por
el Estado. Sólo en 2002 dejó entrever la ten
tación de buscar la candidatura presidencial
en 2006, pero muy pronto se dio cuenta que
la estructura de seguridad política del Estado
nunca le iba a permitir entrarle a una compe
tencia, además de que comprobó que una
cosa es ser el más rico, y otra tener una figura
de poder político que tendría que pasar por el
sacrificio de su riqueza personal.

Lo único que quedó claro en la conferencia
de prensa del lunes pasado es que el contra

tista Slim está enojado por la competencia del
sector constructor militar. Pero nada más.

Política para dummies: el poder político
es indivisible.

Hoy en El Independiente "TV: http://youtu
be@el_independiente: hoy jueves la mesa de
debates de El Independiente TV discutirá sobre
economía y el delicado tema de las pensiones.
El contenido de esta 0^0columna es responsabili

dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.

A lo largo de su vida como
empresario beneficiario
de decisiones del poder
político de presidentes de
la República, Slim nunca
tuvo ni tendrá influencia

alguna en la definición de los
caminos políticos del sistema/
régimen/Estado y siempre se
le seguirá viendo como un
beneficiario del contratismo

gubernamental

Foto: Archivo Cuartoscuro
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CONFIDENTE EMEEQUIS

CIRO GOMEZ LEYVA,
LA NATURALEZA DEL
REPORTERO

? iro GómezGLey va hizo
^algo in

usitado, entrevistó al
abogado de las personas acusadas de inten
tar matarlo. En el estudio de Radio Fórmula,
escuchó los argumentos de David Hernán
dez, ¡as explicaciones y estrategia que, como
defensor, intenta establecer para lograr que
sus clientes salgan lo mejor librados.

Gómez Leyva lo interrogó, buscó dar luz a
zonas que por regla general permanecen en
las tinieblas. El propio litigante admitió que
hay una parte de la trama, la que se desen
vuelve quizá en la autoría intelectual del cri
men, que prefiere no conocer.

Días antes Gómez Leyva estuvo en los
juzgados y ahí intercambió miradas con el
grupo que las autori
dades señalan como

responsables del ata
que. Horas complejas.

A Gómez Leyva le
ganó, supongo, la ma
dera de periodista, eso
que lo define, y desde
hace ya décadas, como
uno de los mejores.
No cualquiera

abriría espacios y mi
crófonos a la única voz

que por ahora tienen

sus atacantes y que es,
precisamente, la de Hernández, en calidad
de consejero jurídico de cada uno de ellos.

El detalle, sin embargo, consiste en no per
der de vista que Gómez Leyva es víctima, un
protagonista central de esa historia tan terrible.

Es de reconocerse, por ello, su conven
cimiento genuino en la justicia, sin doble
ces ni coartadas.

Para nada es sencillo y seguramente las
emociones se empalman y confunden, donde
la única guía es el compromiso con la verdad.

Javier Darío Retrepo, el periodista colom
biano que además era experto en la ética
solía recordar dos momentos de definición
sobre el oficio.

La del corresponsal de guerra que se mira
ante un espejo y piensa en lo absurdo que es
ponerse una corbata, chaleco y casco, antes de
salir a recorrer las calles de Sarajevo, a sabiendas
que una sola equivocación, un paso en falso, lo
pueden hacer presa de los francotiradores.

Pero que, a pesar de los elementos racio
nales sobre el peligro, sabe que se subirá el
vehículo de prensa, observará, tomará notas
y escribirá un cable noticioso.

De estas situaciones, dudas y apremios,
se ocupa Arturo PérezReverte en "Territo
rio Comanche".

Y la del director de un diario, El Espectador,
quien, a pesar de todos los malos augurios,
de las amenazas creíbles, optó por contarle a
Colombia quién era Pablo Escobar, en ese mo
mento un oscuro congresista que adquiría po
der e influencia gracias al dinero de las drogas.

Guillermo Cano sabía de ¡os riegos de
su labor, pero era más grande su indigna
ción y la necesidad de que un ladrón de
lápidas no lograra el propósito de capturar
a los poderes político y económico, para
limpiar sus fechorías.

En estas pequeñas viñetas es en las que
se esboza la naturaleza del reportero, esa
fuerza extraña que hace que, a pesar de todo,
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se haga el trabajo.
A Gómez Leyva nadie le podría reprochar

una cobertura dura sobre lo que le ocurrió.
No hay atajos

sencillos, pero eligió
seguir los pasos del
seguimiento periodís
tico más profesional y
ahí reside un mérito y
una lección.

Es de destacar su

valor, el compromiso
que tiene con los que
lo escuchan todas las

mañanas y la ense
ñanza proviene de
que se puede cami
nar en las incertidum

bres con gran elegancia.
Esa es la naturaleza del oficio, ahora sujeto

a tantas acechanzas, pero no cualquiera está
dispuesto a encararlo como lo viene haciendo
Gómez Leyva desde hace ya tantos años.

Lo que busca, y con constancia, son res
puestas a tres preguntas: ¿quién fue?, ¿por
qué?, ¿y cómo es que fallaron?

En casos como el suyo, es difícil que se llegue
a conocer, con certeza, todas las piezas que se en
granaron y propiciaron lo que ocurrió y que, por
fortuna, les salió mal a los perpetradores. Pero lo
que sí podemos visualizar, en blanco y negro,
es que tenemos en Gómez Leyva a uno de
los grandes, lo sabíamos, es verdad, pero hay
una fuerza especial en constatarlo cada día.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Xóchilt Gálvez, antes de regresar a la Ciu

dad de México, fuá a Roma y tuvo una au
diencia con el Papa Francisco.

Todo un mensaje, por lo que implica para
los millones de católicos, pero también un ejem
plo de habilidad y talento político que permitió
que se abriera la puerta en El Vaticano.

En el fondo es una muestra del tálente de

la abanderada de Fuerza y Corazón por Méxi
co, y su mente abierta al mundo.

A Gómez Leyva nadie
le podría reprochar una

cobertura dura sobre lo que le
ocurrió.

No hay atajos sencillos, pero
eligió seguir los pasos del

seguimiento periodístico más
profesional y ahí reside un

mérito y una lección

Foto: Archivo Cuartoscuro
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Demasiada burda la forma en que analistas han infla

do los verdaderos resultados limitados de las giras de la
candidata opositora Xóchitl Gálvez Ruiz. En la Mañanera de
ayer miércoles se exhibió un video donde el escritor Héctor
Aguilar Camín califica de exitosa la gira España y dar por
hecho reuniones y encuentros que nunca ocurrieron. Lue
go del fracaso de las visitas a EU y España, Gálvez Ruiz se
prepara para el mitin del próximo domingo 18, aunque la
organización ha fallado su logística y se prevé una asisten
cia mucho menor a aquellas que movilizaron a la sociedad
en contra de las reformas al INE y a la Suprema Corte. La
clave del fracaso está en la falta de relaciones orgánicas en
tre el equipo de Xóchitl en la coalición PRIANREDE.

Wy
» Digo..., es pregunta.
¿Será cierto que el papa Francisco aceptó una audien

cia privada en lo oscuríto con la candidata opositora Gálvez
Ruiz para no pelearse con el presidente López Obrador?

» Para su agenda:
Algunos analistas ya se percataron que la maniobra

inflada sobre la información del corresponsal Tim Golden
que quiso crear la etiqueta de narcopresidente está ayu
dando a López Obrador a sacar de la agenda del debate
el tema del narcotráfico personal. El presidente de la Re
pública se ha encargado de mantener la temática de res
puesta crítica en las mañaneras, de tal manera que seguirá
desgastando la temática del narcotráfico. El problema no
fue la presunta falsedad de las acusaciones, sino el hecho
de que el periodista estadounidense nunca presentó una
prueba contra Nico, el chófer personal de López Obrador,
y todo se basó en dicho sin valor pericial.

¿Qué hace allá si el electoradoíí 99
está acá?

Gerardo Fernández Noroña

sobre la gira de Gálvez Ruiz a España.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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Teoría de la Conspiración
Ya inició el proceso para

llevar a cabo los diálogos
a nivel nacional y regional

para el análisis y debate de las 20
iniciativas que presentó el presiden
te Andrés Manuel López Obrador.

Este proceso será analizado a
través de foros que se realizarán
desde el 19 de febrero hasta el

19 de abril, por lo que coincidi
rán en buena medida con las

campañas para la presidencia de
la República y el primer debate
entre las candidatas a ocupar
la presidencia de la república,
Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gál
vez y el candidato Jorge Alvarez,
que se celebrará el 7 de abril.

La siguiente fecha importan
te, que no hay que perder de vis

ta será el 27 de febrero, será una
cita en la Cámara de Senadores.

El 12 de marzo, en la Cámara
de Diputados se abordarán las
reformas constitucionales para el
bienestar y para el caso de la re
forma para la justicia, serán ana
lizadas el 19 de marzo en la Cá

mara de Senadores el 19 marzo.

Finalmente, las reformas so
bre materia electoral serán co

mentadas en la Cámara de Dipu
tados el 19 abril.

Además, se prevé la realiza
ción de los diálogos regionales
en cinco entidades, en dos enti
dades habrá elección de gober
nador (Yucatán y Puebla) de ¡a
República: Durango, Diálogo por
la Libertad y el Bienestar, el 29 de

febrero; San Luis Potosí, Diálogo
por la Justicia y la Democracia, el
7 de marzo; Puebla, Diálogo por
la Justicia y la Democracia, el 14
de marzo; Mérida, Diálogo por la
Libertad Comunidades Indíge
nas, el 4 de abril; y Toluca, Diálo
go por el Bienestar y Justicia, el
11 de abril.

Las campañas electorales,
tanto a nivel federal como en

las entidades de la República se
desarrollarán del 1 de marzo al

29 de mayo. Por su parte, AMLO
admitió sin recato que existe una
intención electoral para presen
tar justo en este momento el pa
quete de reformas.

Comparta su opinión en:
buzon@elindependiente.mx
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TIROTEO DURANTE EL DESFILE DEL
SUPER BOWL DEJA UN MUERTO Y
MÁS DE 20 HERIDOS
Por Redacción / El Independiente
Washington (EFE). Al menos una

persona murió y 21 resultaron he
ridas este miércoles en un tiroteo

ocurrido al finalizar el desfile de celebración

del Super Bowl de los Kansas City Chiefs en la
ciudad estadounidense de Kansas City (Misuri).

Entre los 21 heridos de bala, ocho están
considerados en inmediato peligro de muer
te, siete con heridas potencialmente mortales
y seis con heridas menores, según detalló en
rueda de prensa el jefe del Departamento de
Bomberos de Kansas City, Ross Grundyson.

El número tota! de víctimas no es definitivo

y aún puede aumentar.
La jefe del departamento local de Policía,

Stacey Graves, informó en esa misma rueda
de prensa del arresto de una tercera persona
durante el suceso, que se suma a las "dos per
sonas armadas" detenidas de las que se había
informado previamente y a los que de momen
to se les considera sospechosos.

Una de las personas detenidas fue reducida
por aficionados.

Medios locales informaron de que un nú
mero importante de víctimas podrían ser me
nores de edad ya que el Hospital Infantil Mercy
ha recibido una docena de pacientes.

El suceso tuvo lugar en ¡as inmediaciones
de Union Station, la estación central de ferroca
rriles de Kansas City, punto final del desfile de
celebración de los Kansas City Chiefs y en el que
estaban concentrados numerosos aficionados.

"Estoy enfadada por lo que pasó hoy. Las
personas que asistieron a esta celebración de
ben esperar un ambiente seguro", dijo Graves,
que informó de que había cerca de 800 agen
tes en el dispositivo de seguridad del evento.

En el estado de Misuri es legal llevar ar
mas por la calle. El alcalde de Kansas City,
Quinton Lucas, confesó que él mismo "tuvo
que correr cuando escuchó los dispa

ros", como lo hicieron cientos de personas.
"Yo mismo, mi esposa, muchas familias, jugadores,
miembros de los Chiefs, sus familias, mucha gente
que estaba en Union Station o cerca. Así que mu
cha gente ha estado afectada", añadió.

Lucas insistió en el gran despliegue policial,
particularmente en las cercanías de la estación
y en los tejados, pero lamentó que "esto es lo
que pasa con las armas".

"Desfiles, manifestaciones, escuelas, salas
de cine, parece que casi nada es seguro", dijo.

La Casa Blanca informó de que el presiden
te de Estados Unidos, Joe Biden, ha recibido
un informe de lo sucedido, como suele ocurrir
con casos de tiroteos en el país.

El mariscal de campo de los Kansas City Chie
fs, Patrick Mahomes, publicó un mensaje en la red
social X en el que dijo: "Rezando por Kansas City".

Los Kansas City Chiefs también reaccionaron
con un comunicado: "Estamos entristecidos por
el acto de violencia sin sentido que ocurrió al
concluir el desfile de hoy. Nuestros corazones
están con las víctimas, sus familias y todo Kansas
City". Los Baltimore Ravens y los Denver Broncos
también expresaron su consternación por lo su
cedido en un comunicado conjunto.

"Nuestros corazones están con 'Chiefs King
dom' luego de los trágicos eventos y la impac
tante violencia que ocurrió durante el desfile
en Kansas City", lamentaron.

Miles de personas salieron a las calles de
Kansas City para celebrar con su equipo el Super
Bowl LVIII que ganaron el domingo en un partido
frente a los San Francisco 49ers por 2522.

Minutos antes del suceso, un autobús en
el que desfilaban los jugadores entre ellos
el novio de la cantante Taylor Swift, el ala ce
rrada Travis Kelce había recorrido las ca

lles de la urbe para celebrar la victoria con
los aficionados.

La cantante, que el domingo estuvo en el
partido en Las Vegas, no participó de los feste
jos de este miércoles.
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Vista de la estación central de ferrocarriles Union Station después de un tiroteo en el
desfile de celebración del Super Bowl de los Kansas City Chief, en el centro de Kansas
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LUCHA A MUERTE ENTRE CARTELES
PROVOCA DESPLAZADOS Y
AMBIENTE DE "GUERRA CIVIL"
Por Redacción / El Independiente
La rivalidad a muerte de los

cárteles de la droga no solo
ha generado psicosis entre

la población de varias regiones del
país, también desplazamientos y es
cenarios de "guerra civil" como lo han
protagonizado el Cártel Jalisco Nueva
Generación (CJNG) y Cártel de Sina
loa (CDS) el fin de semana pasado en
Aguascalientes cuyos pistoleros de
este último recibieron a los de Jalisco

con quema de vehículos cuyas escenas
generaron pánico entre los habitantes
de la ciudad hidrocálida.

Especialistas y Organizaciones no
Gubernamentales han advertido que
podría incrementarse la "ola de vio
lencia" en por lo menos otras 11 en
tidades del país en donde el CJNG
disputa territorios, además de al cártel
de Sinaloa, a los Zetas y grupos locales
en Baja California, Sonora, Zacatecas,
Guanajuato, Michoacán, Estado de Mé
xico, Morelos, Oaxaca, Quintana Roo,
Ta basco y Veracruz.

Disputa de la delincuencia organiza
da que se refleja también en el Estado
de Chiapas en donde se registran al me
nos 10 mil desplazados, grupos de per
sonas que han tenido que huir para sal
var su vida por la violencia focalizada en
la frontera de Chiapas con Guatemala.

El informe "Asedio a la vida cotidia

na, terror para el control del territorio
y graves violaciones a los derechos
humanos " de organizaciones de la so
ciedad civil califica como "crisis huma

nitaria" la que se vive en dicha región
chiapaneca, "donde se vulneran dere
chos básicos y servicios fundamentales
para la subsistencia".

Los colectivos de ONGS han descri

to las estrategias de disputa entre gru
pos criminales para el control del te
rritorio en Chiapas : "esta situación de
violencia se refleja en la crisis de des
plazamiento forzado que desde junio
del 2021 a la fecha ha generado que

más de 10 mil personas huyan de sus
hogares para salvar la vida ", destaca el
informe referido.

De manera global en Chiapas, las
organizaciones estiman unas 20 mil
personas desplazadas de manera for
zosa a causa de las disputas entre gru
pos criminales de 30 municipios indí
genas. Activistas advierten un clima de
"guerra" civil si se toma en cuenta otros
factores de explotación, pobreza y mi
seria en la región.

El especialista, Edgar Guerra Blan
co, investigador del Consejo Nacional
de Humanidades, Ciencias y Tecno
logías (Conahcyt), al analizar el caso
Aguascalientes, en donde el CDS ense
ñó su fuerza para recibir al CJNG con
13 vehículos incendiados, dijo que el
hecho violento no puede ser conside
rado como una "casualidad ".

La violencia el pasadofin de semana
en dicha entidad puede incrementarse
sino se frena la disputa por la plaza, su
brayó el académico durante una entre
vista al portal de internet "Hidrocálido",
y calificó a este tipo de manifestaciones
como "comunicación" entre criminales,
las autoridades y la sociedad, mismas
que no son nuevas, "se han visto en el
pasado como represalia a detenciones

u operativos, hizo referencia al "culia
canazo" para la liberación de Ovidio
Guzmán, pero en el caso hidrocálido
podría afirmarse que es el anuncio
de un nuevo conflicto entre el Cár

tel de Sinaloa y el CJNG por la plaza
de Aguascalientes.

Cabe relatar que entre la noche y
madrugada del pasado domingo fue
ron incendiadas dos unidades de taxi,
tres automóviles particulares, dos uni
dades de transporte de personal y un
autobús de pasajeros en reacción a la
aprehensión de integrantes del Cártel
de Sinaloa.

El motivo de la quema de unida
des fue el hallazgo de una pinta en

la estructura de un túnel en la ciudad

de Aguascalientes y la difusión de un
narcocorrido intitulado "que empiece
el juego" el pasado 8 de febrero en el
canal de YouTube de una disquera de
nominada "Premium Récords"

Medios de comunicación describen

que no obstante que todos los vehículos
incendiados estaban estacionados en la

vía pública al momento de prenderles
fuego no hubo lesionados, parte de las
agresiones quedaron videograbadas
cuando hombres a bordo de una moto
cicleta lanzaron una "bomba molotov"

contra un camión de transporte de pa
sajeros, el cual ardió de inmediato

"Los videos e imágenes de la jor
nada violenta se difundieron por re
des sociales generando pánico entre
los habitantes de Aguascalientes, ma
niobras consideradas también como

estrategia del crimen organizado para
infundir terror en la sociedad y aumen
tar el control del narco en la comisión

de otros delitos como extorsiones

y cobro de piso, destaca el analista,
Edgar Guerra Blanco.

El ex titular de la Secretaría de Se

guridad Pública, Porfirio Sánchez Men
doza, habría declarado en octubre de
2022 que la entidad era asediada por
las fuerzas del CJNG y Sinaloa por la
importancia geográfica que representa
para las rutas de la droga hacia Estados
Unidos, por lo que el conflicto entre cri
minales no es nuevo.

También las filtraciones de "Guaca

maya Leaks" a la Secretaría de la Defen
sa Nacional (SEDEÑA ) dieron a cono
cer el documento "Actividad Delictiva

y Rutas del Narcotráfico. Aguascalien
tes ", en el cual se identifican a por lo
menos cuatro grupos criminales con
actividad en la entidad misma que tie
ne frontera con Jalisco y Zacatecas. Se
trata de "Los Talibanes", "Los Michoaca
nos", el CJNG y "La Oficina".

En mayo y septiembre del 2018, se
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informó en ¡a prensa local, que apare
cieron "narcomanías" autoadjudicadas
por los cárteles de Sinaloa y CJNG me
diante las cuales se inscribían amena

zas y se subrayaba que Aguascalientes

"ya estaba bajo control".
El narcocorrido "que empiece el

juego" describe a Nemesio Oseguera
Cervantes, "El Mencho", jefe del CJNG,
su arsenal que dispone para hacer

se de la plaza y menciona también
a su lugarteniente local "El Charro",
en tanto las mantas colocadas por el
Cártel de Sinaloa que dicen "La Plaza
tiene dueño ", es I contra respuesta a
sus rivales.
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CRECEN POSIBILIDADES DE SALDAN A
PARA REELEGIRSE EN AZCAPO

n el cuartel de
la alcaldesa de

L—. Azcapotzalco,
Margarita Saldaña, hay
bastante buen ánimo

con vistas a su posible reelección, sobre
todo por los resultados que reporta. Ade
más, en las proyecciones electorales ven
amplias posibilidades de ganarle a la dipu
tada Nancy Núñez, y más si su esposo Ge
rardo Trejo se aparece en la campaña, pues
tiene fama de mapache. Y no es ni el PAN,
ni el PRI ni el PRD donde lo han señalado

de compra de votos, sino en su propio par
tido, Morena, que en las internas de 2022 le
atribuyeron que ofrecía hasta 300 pesos a
cambio de que la militancia votara por cier
tos candidatos para consejeros. El siempre
negó tales señalamientos.

PVEM: CÁNCER DE LA POLÍTICA
El diputado Jesús Sesma, del PVEM,

sabe lo que hizo en Azcapotzalco. O más
bien dicho, sabe lo que no hizo en el distrito
del que resultó electo en 2021: se olvidó de
sus electores, a quienes desatendió, pues ni
vive ahí e incluso nunca se paraba por esa
zona, ni siquiera por equivocación. Por eso
es que ahora mudó su candidatura a un dis
trito de la Venustiano Carranza, uno de esos
que cree están seguros. Esa candidatura no
la consiguió con trabajo político y a favor
del pueblo, sino con ser el más lambiscón
con Claudia Sheinbaum. Así son los del

PVEM, el cáncer de la política, y lo peor es

que Morena les dio vida eterna con la alian
za electoral para este año.

LE FALLA 'FISCAL CUÑADO'
Oootra vez le falló el tiro a la Fiscalía

General de Justicia de la Ciudad de Mé

xico, hoy a cargo del fiscal cuñado. Ulises
Lara. Resulta que en el juicio contra por el
supuesto cártel inmobiliario, este miérco
les tenían que comparecer 14 presuntos
indiciados ante el juez de la causa, pero el
juzgador postergó la audiencia... ¡para des
pués de las elecciones! Ello significa que
hoy el panista Santiago Taboada tendrá sin
duda su apoyo para ganar, pues es la única
forma de que cese lo que ellos consideran
una persecución política en su contra. Así,
Clara Brugada tendrá que lograr su triunfo
en las urnas, y no en la mesa.
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Capitanes
Gran potencial
Esta semana, en la región de La Laguna están de cele

bración, pues acaban de colocar la primera piedra de lo
que será el Santa Fe Industrial Park, ubicado en Torreón.

Este nuevo parque industrial tendrá una extensión de
8.57 hectáreas y alojará dos grandes naves especulativas,
cada una de 23 mil 500 metros cuadrados. El proyecto
que representa una inversión de 700 millones de pesos.

La región, que abarca parte de Coahuila y Durango,
tiene una larga historia industrial y ha logrado mantener
un paso de crecimiento que ya la caracterizan como una
de las zonas de mayor empuje económico en el País.

Para arrancar esta obra, a la ceremonia de la colo
cación de la primera piedra asistieron el Gobernador de
Coahuila, Manolo Jiménez; el presidente del Consejo de
Grupo Ittob, Fernando Treviño Botti, y el CEO de Gru
po Inmobiliario del Norte, Fernando Treviño Seputveda.

En la región se tienen ambiciosos planes en materia
de espacios industriales, con cinco nuevos parques en
los próximos dos años.

La Laguna alberga importantes centros de produc
ción de empresas como Lala, Peñoles, John Deere, Ca
terpillar, SuKarne, Milwaukee, entre otras.

Inteligencia
de calle

Personajes de negocios co
mo Warren Buffet, Bill Gates
y Elon Musk son bien cono
cidos por ser "book smart",
es decir, que adquirieron sus
conocimientos a través de la
lectura. Pero esta gran cuali
dad no basta para el éxito.

De acuerdo con Julieta
Manzano, autora de "Street
Smart", también es crucial
desarrollar sentido común,
con inteligencia de calle; sa
ber preguntar, contar con
vínculos y manejar Chat
GPT, entre otras habilidades.

Hoy, la autora dará a co
nocer en su libro este tipo
de habilidades en persona
jes como José Carlos Az
cárraga, CEO de Grupo Po
sadas; Alex Montíel, alias
"El Escorpión Dorado"; Ma
risa Lazo, CEO de Pastele
rías Marisa; Antonio Pérez,
papá de Checo Pérez, así
como otras 10 personalida
des de diferentes áreas.

Manzano, quien es so
da y directora comercial de
Mercer, describe tips prác
ticos de liderazgo que pue
den aprovechar los tem

prendedores, como discipli
na, formación de alianzas,
reacomodos en empresas y
creación de oportunidades.

En este proyecto, ha es
tado acompañada por Eden
red, firma francesa conocida
por vales de despensa, que
en México lidera Pablo Ca
runchio, quien ayudó a ele
gir a los personajes.

Energía
en la mira

La próxima semana se cele
brará el ciclo de conferen
cias organizadas por el Ins
tituto Tecnológico Autóno
mo de México (ITAM), que
tiene como objetivo dialo
gar sobre temas coyuntura
Ies que preocupen al sector
energético.

Para esta edición, el fo
ro titulado "Energía: Visión
México 2050" tiene como
tema central el análisis de la
Reforma Energética 2024 y
sus posibles implicaciones.

Los temas de energía
han sido de especial aten
ción para el actual Gobierno
y también son de las políti
cas más criticadas y contro

versiales, por lo que a meses
de concluir esta Adminis
tración, los analistas están
atentos a una posibleconti
nuidad.o cambios en la ma
teria el próximo sexenio.

Las ponencias serán
moderadas por Guillermo
García Alcocer, ex presi
dente de la Comisión Re
guladora de Energía (CRE).
Entre los participantes se
encuentran Julia Gonzá
lez Romero, consejera de
la firma de servicios legales
González Calvillo; Maria
na Calderón, directora del
Consejo Nacional de Litigio
Estratégico, y Carla Medi
na, presidenta de la Asocia
ción Mexicana de Energía
Solar (Asolmex).

En otras ocasiones, el
foro ha tocado temas como
la transición energética, la
seguridad energética y elec
tromovilidad, entre otros.

No les alcanza

Ante el aumento en el costo
de vida, la búsqueda de un
segundo empleo se ha vuel
to una práctica común en
muchos sectores laborales.

Esto de acuerdo con un
reporte realizado por la pla
taforma laboral OCCMun
dial, al mando de Ricardo
Rodarte, que señala que 61

por ciento de los mexicanos
que recurren a esta prácti
ca lo hacen debido al bajo
nivel salarial que tienen en
sus actuales trabajos.

La segunda razón, con
una participación de 20 por
ciento, es que los trabajado
res no están llegando a sus
metas financieras, por lo
que ven en un segundo tra
bajo la opción para lograrlas.

Y las preocupaciones
por las deudas no podían
faltar, pues para 14 por cien
to representan el principal
motivo para trabajar más.

La urgencia de obtener
más recursos también va de
la mano con el deseo cre
ciente de los mexicanos de
desarrollar nuevas habilida
des y hobbies, en medio del
contexto actual en el que se
intenta alcanzar un equili
bro laboral y personal.

De aquellos que han
pensado en tener un segun
do trabajo u otra fuente de
ingresos, 45 por ciento aún
no cuenta con otro empleo,
26 por ciento dijo que aun
que no tiene otro trabajo sí
está buscando ingresos adi
cionales y 20 por ciento ya
tiene un segundo empleo.

Reportes como este
muestran que la realidad es
que a los mexicanos no les
alcanza

capitanes@reforma.com

SHAHIN
BAHARIMEHR...

Arranco el ano co

rao el nuevo coCEO y
miembro del Conse

jo de I.MMSA, empre
en es

trac turas metálicas de
diversas industrias y
que ademas se ha po
sicionado como líder
en el País en el sector
metalmecánico.
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What's
News

T as acciones de Lyft re
Jjipuntaron más de 60%
en las operaciones poste
riores al cierre el martes
después de que su infor
me de utilidades añadió
accidentalmente un cero
adicional a una métrica
clave de rentabilidad. El
comunicado de Lyft decía
que se anticipaba que
uno de sus márgenes de
ganancia se expandiera
en 500 puntos base, o 5
puntos porcentuales, en
el 2024. Ese margen se
anticipaba que se expan
diera en sólo 50 puntos
base, aclaró más tarde la
directora financiera en
una llamada con analistas.

? ESPN, Fox y Warner
Bros. Discovery, de
Disney, han empezado
a analizar candidatos

para CEO, para que lidere
su nueva iniciativa de

streaming, que ofrecerá
toda su programación
deportiva en vivo en un
solo paquete. Pete Distad,
quien fue ejecutivo de
alto nivel en Apple a cargo
de su negocio de video y
deportes antes de dejar al
gigante de la tecnología

11a primavera pasada, está
entre los principales can
didatos considerados por
las compañías, de acuerdo
con gente familiarizada
con la situación.

? KKR & Co. ha acordado

adquirir una partici
pación en Cotiviti del
gestor de capital privado
Veritas Capital en un trato
que valúa al negocio de
tecnología para cuidado
de la salud en alrededor

de 11 mil millones de
dólares. La transacción
daría a las dos firmas
con sede en Nueva York
participación equitativa
de propiedad en Cotiviti.
El trato clasificaría como
una de las transacciones

recientes de capital priva
do más grandes en fechas
recientes.

? Shell dijo anticipar que
la demanda global por el
gas natural licuado (GNL)
crezca más allá del 2040,
impulsada por la deman
da industrial en China y el
desarrollo económico en
el sur y el sureste de Asia.
La compañía británica de
petróleo y gas calcula que
la demanda global del gas
aumente en más de 50%

para el 2040 al tiempo
que el sector industrial
chino pase del carbón al
gas y que los países del
sur y el sureste asiáti
co usen más GNL para
apoyar su crecimiento
económico.

? Coty se anotó el mayor
incremento en califica

ción general desde el
año anterior en la lista

Management Top 250 más
reciente, seguida por Palo
Alto Networks y General
Electric. Coty, empresa
fabricante de cosméticos,
productos para el cuidado
de la piel y fragancias,
elevó su calificación gene
ral en 16.6 puntos, a 58.4,
situándose en la posición
129 en la lista de empre
sas mejor administradas.
Palo Alto ganó 15.8 puntos
y subió al puesto 91 y GE
añadió 15.4 puntos, para
quedar en el lugar 25.
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EN EL DINERO
JOEL MARTÍNEZ

Nunca
te enfrentes
a la Fed

La realidad sigue gol
peando y ubicando a
los grandes operado

res de treasuries (esto es el
llamado mercado), que a fi
nales de 2023 empujaron de
manera violenta a la baja los
rendimientos de los bonos
estadounidenses y buscaron
imponer a la Reserva Federal
un ciclo bajista de las tasas
de los fondos federales que
a ellos les convenía.

El treasury de 10 años
alcanzó un pico de 4.98 por
ciento el 19 de octubre de
2023 y a partir de ahí, fue em
pujado a la baja hasta un míni
mo de 3.79 el 27 de diciembre.

No hubo dato, ni hecho
que lo detuviera

Me decían, el mercado
siempre tiene la razón y está
anticipando "algo".

El poder del mercado fue
tanto a finales de 2023, que
quiso dictarle a la Fed cuán
do y cuántos recortes de las
tasas de los fondos federales
debería haber en 2024.

¿Cómo operan estas pre
siones al banco central?

De manera muy simple:
a finales de 2023 y principios
de enero de 2024, el merca
do de los futuros de los fon
dos federales empezó a coti
zar "descontar" se dice en el
argot financiero que habría
siete recortes de 25 puntos
base (pb) de la tasa de refe
rencia de la Fed en 2024, em
pezando en marzo.

Luego, todo Wall Street y
anexas lo validaron diciendo
que eso es lo que iba a pasar y

La realidad sigue gol
peando y ubicando a
los grandes operado

res de treasuries (esto es el
llamado mercado), que a fi
nales de 2023 empujaron de
manera violenta a la baja los
rendimientos de los bonos
estadounidenses y buscaron
imponer a la Reserva Federal
un ciclo bajista de las tasas
de los fondos federales que
a ellos les convenía.

El treasury de 10 años
alcanzó un pico de 4.98 por
ciento el 19 de octubre de
2023 y a partir de ahí, fue em
pujado a la baja hasta un míni
mo de 3.79 el 27 de diciembre.

No hubo dato, ni hecho
que lo detuviera

Me decían, el mercado
siempre tiene la razón y está
anticipando "algo".

El poder del mercado fue
tanto a finales de 2023, que
quiso dictarle a la Fed cuán
do y cuántos recortes de las
tasas de los fondos federales
debería haber en 2024.

¿Cómo operan estas pre
siones al banco central?

De manera muy simple:
a finales de 2023 y principios
de enero de 2024, el merca
do de los futuros de los fon
dos federales empezó a coti
zar "descontar" se dice en el
argot financiero que habría
siete recortes de 25 puntos
base (pb) de la tasa de refe
rencia de la Fed en 2024, em
pezando en marzo.

Luego, todo Wall Street y
anexas lo validaron diciendo
que eso es lo que iba a pasar y

que el Comité de Tasas de la
Fed (FOMC, por sus siglas en
inglés) tenía un diagnóstico
equivocado de la realidad o
"va detrás de la curva", como
se dice en el argot financiero.

Este escenario, obvia
mente, choca con la agenda
de la Fed.

El ciclo oficial de bajas
de la tasa de referencia está
dibujado en el diagrama de
puntos (Dot Plot), en este
caso, el del FOMC del 13 de
diciembre de 2023, que con
templa sólo tres bajas de 25
pb en 2024, empezando en
tre mayo y junio.

Recordemos que el Dot
Plot es donde cada miembro
del FOMC pone sus proyec
ciones de las tasas de los fon
dos federales y sólo hay ac
tualizaciones en marzo, junio,
septiembre y diciembre.

¿Qué ha pasado?
Básicamente que el mer

cado "se ha ido de boca", los
datos de la economía, el em
pleo y la inflación no validan
sus ideas, por el contrario, le
dan la razón a la Fed

El martes el reporte de
la inflación al consumidor de
enero en Estados Unidos fue
arriba de lo esperado crean
do pánico en el mercado.

El índice de viviendas si
gue subiendo con fuerza y
explica cuando menos dos
tercios de la inflación.

Aún más, hay un rebro
te de precios en los servicios.

La parte de precios de vi
viendas sigue siendo un dolor
de cabeza para el FOMC y

que el Comité de Tasas de la
Fed (FOMC, por sus siglas en
inglés) tenía un diagnóstico
equivocado de la realidad o
"va detrás de la curva", como
se dice en el argot financiero.

Este escenario, obvia
mente, choca con la agenda
de la Fed.

El ciclo oficial de bajas
de la tasa de referencia está
dibujado en el diagrama de
puntos (Dot Plot), en este
caso, el del FOMC del 13 de
diciembre de 2023, que con
templa sólo tres bajas de 25
pb en 2024, empezando en
tre mayo y junio.

Recordemos que el Dot
Plot es donde cada miembro
del FOMC pone sus proyec
ciones de las tasas de los fon
dos federales y sólo hay ac
tualizaciones en marzo, junio,
septiembre y diciembre.

¿Qué ha pasado?
Básicamente que el mer

cado "se ha ido de boca", los
datos de la economía, el em
pleo y la inflación no validan
sus ideas, por el contrario, le
dan la razón a la Fed

El martes el reporte de
la inflación al consumidor de
enero en Estados Unidos fue
arriba de lo esperado crean
do pánico en el mercado.

El índice de viviendas si
gue subiendo con fuerza y
explica cuando menos dos
tercios de la inflación.

Aún más, hay un rebro
te de precios en los servicios.

La parte de precios de vi
viendas sigue siendo un dolor
de cabeza para el FOMC y

curiosamente, es la parte más
atacable con niveles de tasas
de laigo plazo restrictivas, es
decir, altas.

Ahora, el mercado de fu
turos ha reculado y el miér
coles 14 de febrero bajó de
"descontar" siete cortes de 25
pb cada uno, empezando en
marzo, a solo cuatro de 25 pb
empezando en junio.

Menudo recordatorio al
mercado del mantra creado
en Wall Stret: nunca te en
frentes a la Fed, porque siem
pre vas a perder.

Y quizá lo peor aún no
llega.

Es posible que estemos
en la puerta de lo que algu
nos avezados analistas de
Wall Street (ver "Has a new
productivity boom begun?" de
Capital Economics ) empie
zan a llamar el "Milagro de
la economía estadounidense"
(ver En el dinero del 8 de fe
brero: "EU: el boom económi

co y los mercados").
Eso marcaría que segui

remos viendo datos muy fuer
tes de la economía estadouni
dense que se traducirían en
dificultades del FOMC para
bajar los fondos federales.

Hasta ayer, con los datos
macroeconómicos que se han
publicado de 2024, el mode
lo GDPNow de la Fed de At
lanta espera 3.4 por ciento
de crecimiento del PIB en el
primer trimestre.

Una economía muy
fuerte puede llevar a que el
FOMC tampoco pueda cum
plir su promesa de tres bajas
de los fondos federales, po
dría quedarse en dos o en una

Esto haría interesante el
FOMC del 20 de marzo, el
cual es de los que llamo Pre
mium, porque además de Co
municado y conferencia de
Powell, habrá actualizaciones
de proyecciones macroeco
nómicas oficiales (crecimien
to del PIB, inflaciones y de
sempleo) y un nuevo gráfico
de puntos.

El mercado puede recibir
algunos reveses más.

Debemos ser prudentes.
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brero: "EU: el boom económi
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Eso marcaría que segui
remos viendo datos muy fuer
tes de la economía estadouni
dense que se traducirían en
dificultades del FOMC para
bajar los fondos federales.

Hasta ayer, con los datos
macroeconómicos que se han
publicado de 2024, el mode
lo GDPNow de la Fed de At
lanta espera 3.4 por ciento
de crecimiento del PIB en el
primer trimestre.

Una economía muy
fuerte puede llevar a que el
FOMC tampoco pueda cum
plir su promesa de tres bajas
de los fondos federales, po
dría quedarse en dos o en una

Esto haría interesante el
FOMC del 20 de marzo, el
cual es de los que llamo Pre
mium, porque además de Co
municado y conferencia de
Powell, habrá actualizaciones
de proyecciones macroeco
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to del PIB, inflaciones y de
sempleo) y un nuevo gráfico
de puntos.

El mercado puede recibir
algunos reveses más.

Debemos ser prudentes.
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VISIÓN ECONÓMICA
SALVADOR KALIFA

Promesas

y resultados
En mi columna del 23

de mayo de 2019 co
menté sobre las con

tradicciones existentes en
tre dos documentos que se
enviaron el 30 de abril de
ese año al Congreso como
Plan Nacional de Desarro
llo (PND) 20192024. En esa
oportunidad, los describí
como dos subdocumentos
con el mismo título. El pri
mero, de 63 páginas, estaba
en el sitio de internet del
presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO),
mientras que el segundo, de
225 páginas, no aparecía ahí.

Los documentos refleja
ban las diferencias entre, por
un lado, AMLO y su verbo
rrea, y por el otro, un inten
to profesional de planeación
Estas diferencias, por cierto,
fueron un factor determi
nante para la renuncia de
Carlos Urzúa a la Secretaría
de Hacienda El 10 de julio .
de ese año, el presidente re
conoció que tuvo desacuer
dos con el ex secretario y dijo,
en relación con el PND, que
"... la versión que quedó es la
versión que yo autoricé, que
incluso me tocó escribirla..",
Y para los que vivimos el vía
crucis de leerlo no hubo du
da de que así fue.

AMLO en esa ocasión
violó, como acostumbra, la
ley. El PND aprobado por el
Congreso no cumplió con la
Ley de Planeación, en par
ticular los requisitos sobre
indicadores de desempeño
y sus metas para dar segui
miento al logro de los ob
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Ley de Planeación, en par
ticular los requisitos sobre
indicadores de desempeño
y sus metas para dar segui
miento al logro de los ob

jetivos definidos en el Plan.
Ese PND fue, en sín

tesis, un manifiesto dema
gógico sin indicadores de
desempeño, pero repleto de
fantasías que, al igual que la
película "El campo de los
sueños", pensó que con solo
imaginarlas se harían reali
dad. La falta de indicadores
de desempeño, sin embar
go, no impiden que se haga
una evaluación de sus múl
tiples e infundadas promesas.
AMLO hizo a lo largo del do
cumento varias predicciones,
en particular en su epílogo
"Visión de 2024", respecto a
lo que viviríamos al cierre de
su administración Hoy po
demos comparar sus prome
sas con los resultados.

El material es imposible
de cubrir en el espacio dis
ponible para una columna
Considero, por tanto, que
vale la pena dedicarle va
rias columnas, para mos
trar que esas promesas son
una prueba más de la incli
nación patológica del presi
dente a engañar con embus
tes recurrentes (por escrito
o en sus mañaneras) a la
población, sin rendir cuen
tas por ello. Comenzamos.

AMLO afirmó en la "Vi
sión de 2024" del PND que
para 2024 tendríamos "...
un desarrollo económico
que habrá alcanzado... una
tasa de crecimiento de 6
por ciento, con un prome
dio sexenal de 4 por ciento".

Hoy no existe pronós
tico alguno que hable de
un crecimiento del Produc
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to Interno Bruto real (PIB)
de 6 por ciento para este
año. AMLO ni lo mencio
na, porque sabe bien que
es muy probable que ni si
quiera sea la mitad de ese
número. La gran mayoría
de los analistas y organis
mos internacionales ubica
el avance del PIB de este
año entre 2 y 3 por ciento.
La estimación más optimis
ta proviene, como era de es
perarse, de la Secretaria de
Hacienda, que en los Crite
rios Generales de Política
Económica 2024, dados a
conocer en septiembre del
año pasado, presentó la po
sibilidad de que alcance el
3.5 por ciento. Este número,
sin embargo, no es el cál
culo más probable, sino el
límite superior del intervalo
esperado de entre 2.5 y 3.5
por ciento.

En lo que toca a la previ
sión de un promedio sexenal
de crecimiento del PIB de 4
por ciento también resultó
estar muy alejada de la rea
lidad. Lo he dicho en varias
ocasiones y lo reitero ahora
El avance en este gobierno
será el peor del siglo e in
ferior al que se registró du
rante el vituperado período
neoliberal. Los números son
una prueba elocuente al res
pecto. El promedio de creci
miento del PIB de los sexe
nios anteriores se ubicó en
alrededor del 2.2 por ciento,
mientras que el correspon
diente a 20192024 estará,
en el mejor de los casos, al
rededor de 12 por ciento.

En conclusión, las po
líticas de la 4T, contrario a
la "Visión de 2024" del PND,
fueron nocivas para el creci
miento y el resultado no fue
peor gracias al dinamismo
de Estados Unidos, así co
mo por las bases que senta
ron las políticas económicas
del período neoliberal y las
inversiones de relocaliza
ción Continúo la próxima
semana
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En lo que toca a la previ
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será el peor del siglo e in
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neoliberal. Los números son
una prueba elocuente al res
pecto. El promedio de creci
miento del PIB de los sexe
nios anteriores se ubicó en
alrededor del 2.2 por ciento,
mientras que el correspon
diente a 20192024 estará,
en el mejor de los casos, al
rededor de 12 por ciento.

En conclusión, las po
líticas de la 4T, contrario a
la "Visión de 2024" del PND,
fueron nocivas para el creci
miento y el resultado no fue
peor gracias al dinamismo
de Estados Unidos, así co
mo por las bases que senta
ron las políticas económicas
del período neoliberal y las
inversiones de relocaliza
ción Continúo la próxima
semana
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m igualo en 2 meses a Alio y EPN
::::: Antes de ser presidente, nos platican que
Javier Milei explicó varias veces que tomará de
18 a 24 meses doblegar la inflación. El Instituto
Nacional de Estadística y Censos de Argentina
dio a conocer ayer que el también llamado im

puesto de los pobres acumula
un alza de 51.3% en los prime
ros dos meses que lleva gober
nando el economista libertario.
Para ponerlo en perspectiva, es
to significa que un billete de 2
mil pesos argentinos, el de ma
yor denominación, sólo alcanza
hoy para comprar 974 pesos de
noviembre pasado, antes de que
Milei pisara la Casa Rosada. Es
decir, sólo bastó un par de me

ses para que la moneda argentina perdiera más
de la mitad de su valor. Los registros del Inegi se
ñalan que a México le tomó 99 meses completar
una inflación de 51.4%, concretamente de no
viembre de 2015 a enero de este año, abarcando
toda la segunda mitad del sexenio de Enrique
Peña Nieto y los 62 meses que lleva la gestión
del presidente Andrés Manuel López Obrador.
Nos comentan que Milei tendrá la reelección se
gura en cuatro años si logra eliminar la inflación,
pero se le acaba el tiempo para convencer a todos
de que sus medidas de shock dan resultados. La
mecha está corriendo.

Impuestos con mteHgencta artificial
::::: Nos cuentan que llamó la atención que hace
poco el Servicio de Administración Tributaria
(SAT), que tiene como jefe a Antonio Martínez
Dagnino, anunció que utilizaría la inteligencia
artificial para mejorar la fiscalización y cobro de
impuestos. Cada vez más países están echando
mano de esta herramienta para dichos fines. Por
ejemplo, está el caso de Reino Unido, donde se
informó el lanzamiento de una herramienta de
asistente fiscal con inteligencia artificial que está
disponible para más de 2 mil clientes de la firma
PwC con el fin de mejorar la asistencia en temas
tan complejos como los gravámenes. Con ello,
nos hacen ver, no sería raro que tanto el SAT co
mo ese tipo de empresas sean nominados para el
premio International Tax Review 2024 que está
por cerrar la recepción de propuestas.
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Suburbano al Af A. ¿hasta 2025?
::::: México podrá construir varios aeropuertos co
mo los de Santa Lucía, Tulum, Creel y Tamuín.
El detalle, nos dicen, es cuando se trata de conec
tarlos con las metrópolis. Hoy las miradas se cen
tran en el Tren Suburbano que busca llegar al
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA),
pues nos aseguran que es lo único que hará des
pegar el tráfico en la terminal mexiquense. Sin
embargo, nos reportan que la ampliación del fe
rrocarril se detuvo en los últimos tres meses del
año pasado, con un progreso total hasta el mo
mento de 81%. Nos hacen notar que algunas ae
rolíneas comenzaron a descartar que la construc
ción termine este verano y ven más factible que
sea en Navidad o hasta 2025. Por lo mientras, nos
afirman que habrá que seguir subsidiando al
"mejor aeropuerto de América Latina".
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Crisis hídrica y lagos privados // Crece "huachicoleo
del agua" II Valle de Bravo y cuántos más

CARLOS FERNANDEZVEGA

LA CRISIS HÍDRICA en el país no
está muy lejana y millones de mexi
canos padecen escasez en parte
de la República. Se ha denunciado
el acaparamiento y saqueo de ese

recurso vital, y documentado cómo gobiernos
anteriores entregaron miles de permisos a pri
vados para explotación y consumo, mientras
comunidades enteras sufren por carencia. Sin
recato alguno, refresqueras, cerveceras, leche
ras, mineras, diferentes industrias y algunos
sectores más consumen cientos de miles de
millones de litros, mientras un idiota pretende
defenderlos al asegurar que el agua "no es un
derecho humano".

POR EJEMPLO, EL presidente López Obra
dor ha denunciado que en la elección de 2000
grandes empresarios apoyaron a Vicente Fox
(entre ellos Eduardo Tricio Haro, cabeza visi
ble del Grupo Lala), y una vez en Los Pinos el
mariguanero nombró director de la Comisión
Nacional del Agua (Conagua) a quien era ge
rente... del Grupo Lala, corporativo que arrasó
con los mantos acuíferos de La Laguna para
dar de comer y beber a sus vacas y producir mi
llones de litros de leche, mientras la población
regional prácticamente se quedó seca. Y sus
cerca de 200 mil vacas consumen garantiza
do mucho más que millones de mexicanos.

PO SU PARTE, la secretaria de Medio Am
biente y Recursos Naturales, María Luisa
Albores, denuncia que "el uso del agua como
mercancía ha hecho que diferentes sectores
económicos se apropien de ella de manera
irracional, generando sobrexplotación de ríos
y acuíferos y contribuyendo a la contaminación
también por el uso. El agua es el líquido vital,
no hay sustitutos y es un derecho humano, un
derecho a la vida".

INFORMACIÓN OFICIAL DETALLA que
el Sistema Cutzamala que suministra 25 por
ciento del recurso al valle de México^ se en
cuentra, en promedio, a 38.7 por ciento de su
capacidad, una de las más bajas en la historia,
por lo que la Conagua ha decidido recortar su
caudal a 800 litros por segundo, cuando en
condiciones normales procesa casi 16 mil litros
por segundo" (La Jornada, Emir Olivares y
Alonso Urrutia). Por si fuera poco, "la falta de
lluvias ha drenado los embalses del país y el
Servicio Meteorológico Nacional reportó un
descenso de 43.7 por ciento en las precipitacio
nes en las primeras semanas de 2024".

ALGO MAS: "CERCA de 500 habitantes de
Valle de Bravo, estado de México, entre ellos
prestadores de servicios, protestaron ayer
frente a la sede de la Conagua, en la Ciudad de
México, en demanda de su intervención ante
los bajos niveles de la presa y pidieron dejar
de saquear el recurso, ya que el embalse está a
32.5 por ciento de su capacidad, esto es, 52.6
por ciento por debajo del promedio histórico".
Además, exigen detener el "saqueo de la presa,
las fugas y el huachicoleo del agua" [La Jorna
da, Israel Dávila y Angélica Enciso).

SOBRE ESTO ÚLTIMO, la presa en Valle de
Bravo (que forma parte del Sistema Cutzama
la) fue construida en la década de los 40 del
siglo pasado, y desde entonces el "huachicoleo
del agua" para fines privados es cosa de todos
los días.

UN PAR DE años atrás, La Jornada Estado de
México denunció la existencia de no menos de
200 embalses y lagos privados (entre ellos, el de
Carlos Loret de Mola), muchos de manera irre
gular en Valle de Bravo. De acuerdo con la alcal
desa de ese municipio, Michelle Núflez Ponce,
"la construcción de estos embalses privados ha
repercutido en la disminución de abasto del lí
quido a diferentes tomas de agua comunitarias;
Conagua no debe autorizar más construcciones
de presas o lagos privados en el municipio de
bido al daño ecológico que se está haciendo; es
necesario conocer cuántos lagos privados fue
ron autorizados para su construcción y cuáles
fueron los lincamientos para autorizarlos, si se
requirió permiso de alguna dependencia estatal
o federal y bajo qué condiciones".

PUES BIEN, HAN transcurrido un par de
años, y los lagos y presas privadas en Valle
de Bravo gozan de cabal salud y, desde luego,
abasto garantizado de agua. Y como éstos, en
medio de la sequía, ¿cuántos más en la Repúbli
ca?, cuando la crisis hídrica toca a la puerta.

Las rebanadas del pastel

DESCARADO, EL GRAN capital arropa a
Xóchitl: despacha en un edificio de Grupo Mar
hnos (Nicolás Mariscal Servitje sobrino de los
dueños de Bimbo, quien también le financió y
organizó la agenda en su reciente visita a Espa
ña), corporativo ai que, como jefa delegacional
de Miguel Hidalgo, autorizó un complejo inmo
biliario por más de mil millones de pesos. Y ella
dice estar "libre de compromisos". Juar, juar.
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DINERO

Claudia se registra ante el INE; lleva ventaja de
tres a uno //La televisión y la radio en las
elecciones //Aeapulco se va poniendo en pie
ENRIQUE 6ALVÁN OCHOA

LAUDIA SHEINBAUM ANUN

CIÓ mediante un video que circula
en redes sociales que el próximo
domingo se registrará como can

_ didata presidencial de Morena,
Verde Ecologista y Partido del Trabajo ante el
Instituto Nacional Electoral (INE). Comenzará
su campaña el día primero de marzo con miras
a la jornada electoral del 2 de junio, con una
concentración en el Zócalo de la Ciudad de Mé

xico. Presentará los principales puntos de su
proyecto de nación. En el arranque, lleva una
ventaja de 3 a 1 sobre Xóchitl Gálvez, de acuer
do con las principales firmas encuestadoras.

La televisión en la campaña
PASO IMPORTANTE EN dirección a las
elecciones presidenciales es el acuerdo que
firmaron el Instituto Nacional Electoral y la
Cámara Nacional de la Industria de Radio y Te
levisión (CIRT) para promover la cultura cívica
y la participación ciudadana. La presidenta
del Instituto, Guadalupe Taddei, expresó que

la comunicación en la televisión, la radio y las
redes sociales abona a la confianza en el proceso
electoral, y debe existir el compromiso de comu
nicar con veracidad y responsabilidad todas sus
etapas. Estuvieron en la reunión el presidente
de la CIRT, José Antonio García Herrera, y el
presidente de su Consejo Consultivo, Adrián
Laris Casas. Por el INE, además de su titular,
asistieron los consejeros Jorge Montaño Ventu
ra, Norma de la Cruz Magaña, Carla Humphrey
Jordán y Rita Bell López Vences. Precisó García
Herrera que el convenio de colaboración busca
rá fomentar la cultura cívica y de participación
ciudadana, motivando a los mexicanos "para
que voten en los procesos electorales histórica
mente más importantes del país, con el fin de
fortalecer la democracia a través de la realiza

ción de programas, proyectos y acciones a favor
de México". Bienvenido el acuerdo, no siempre
la televisión ha guardado neutralidad.

Acapulco en recuperación
LA CONVENCIÓN DE la Asociación de Ban
cos de México volverá este año a Acapulco; la
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última fue durante los días cuando comenzaba
la pandemia. Será un fuerte apoyo a la recupe
ración del puerto. Además, el secretario de Tu
rismo, Miguel Torruco, dio a conocer la agenda
de diversos eventos, que arrancarán el 26 de
febrero con el Abierto Mexicano de Tenis. Con
gregará a aficionados de todo el mundo. Otro
acontecimiento será la edición 48 del Tianguis
Turístico, del 8 al 12 de abril. Torruco dijo que
se tiene confirmada la participación de 33 paí
ses, 293 empresas (168 nacionales y 125 inter
nacionales), 500 compradores y 10 comprado
res VIP, cifras que, previo, se incrementarán en
las próximas semanas. Agregó que a la fecha la
conectividad aérea se ha recuperado en 80 por
ciento y que para el Abierto Mexicano de Tenis
y el Tianguis Turístico estará al cien por ciento.

El Foro México

Tema: no respetaron el precio

EFECTUÉ UNA RESERVACIÓN en el hotel
Calinda Beach de Acapulco, propiedad de
Carlos Slim, el 13 de febrero. El día 14, después
de muchos jaloneos que me hicieron dar, me

señalaron que mi reservación no podía ser
aceptada porque el precio era distinto al que
me habían otorgado. Me bailaron con $3,600
pesos. Ahora entiendo por qué Stim es el más
acaudalado de México y del mundo inclusive.
Tengo la comprobación del pago que efectué
en un Oxxo.

Roberto Ramírez Briones/Cdmx

R: TENGO EL número del teléfono del señor

Ramírez Briones, si la gerencia del hotel quiere
hacer alguna aclaración.

Twitterati

CINISMO PURO. SÓLO falta que El Mayo
Zambada funde la asociación civil Mexicanos
contra el Narco y que el Mocheorejas constitu
ya la organización Mexicanos contra el Secues
tro. En verdad, no jodan Claudio X. González y
Amparo Casar. #MexicanosPorLaCorrupción.

Plus Ultra @CARLOS_CAVA

X: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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Lo que Taylor Swift
produce (más allá
del dinero)
¥7

lia gana unos 13 millones de do
¦ i lares por concierto. Su fortuna,

dicen, es de más de mil mdd. Ga
nancias vemos, pero salud financiera no sabe
mos, puede decir un dicho.
En el caso de Taylor Swift, los datos pare

cen mostrar que es una mujer exitosa que ha
generado riqueza y tiene una sana relación
con su dinero.

Sin inmiscuirnos mucho más en los datos
de la swiñonomics o economía Swift, hay que
recalcar que en las finanzas personales no hay
una decisión perfecta para todos porque lo
"personal" es lo relevante. Las inversiones en
bitcóin funcionan para unos, el ahorro en ce
tes incentiva a ser inversionistas a otros. Volar

de Japón a Las Vegas para estar con su pare
ja durante una noche relevante para él, hace
sentido para Taylor Swift.
El vuelo y la noche de celebración son sus

gastos, las acciones que muestran esa buena
relación y control sobre su dinero son estas:
Sabe que ella no es grande si su empresa

y sus colaboradores no son felices, se sienten
cuidados y estánbien pagados. No solo com
partió 55 mdd con todos las personas con
tratadas para el Eras Tour, también cree en
la previsión y en una entrevista con David
Lettermanhizo hincapié en que los músicos
que trabaj an en su equipo tienen seguros pri
vados para activos como sus autos.

Tiene diferentes fuentes de ingreso. Swift
gana dinero de los conciertos, las canciones—
que compone, graba y es dueña de los dere
chos vía sus masters— y de otros proyectos:
se ha asociado con marcas como Coca Cola,
AT&T, CoverGirly, este año, con AMC En

tertainment para hacer la película de su con
cierto. Solo en la prevenía, a una semana de la
premier, yahabía vendido 100 mdd enboletos.
Sabe muy bien a quien le habla. Canta so

bre historias de amor y desamor, sobre amis
tad, enfermedad, abuso, sobre aquellos que
juzgan como profesión o lo que sería si fuera
hombre. Taylor Swift le habla a las mujeres,
les manda mensajes, comparte con ellas, ha
ce guiños, referencias y de regreso recibe pro
tección. Por cierto, el poder económico de las
muj eres es de unos 31.8 trillones de dólares, 85
por ciento de las compras las hacemos noso
tras y decidimos qué casa, vacación, producto
o servicio de salud, alimento o auto adquirir.
Sin ser swiftie (todavía) reconozco que de

Taylor Swift podemos aprender del manejo
del dinero y la creación de riqueza. Además,
reconozco que es la artista más escuchada del
año también por su congruencia, constaneiay
confiabilidad. Porque en un contexto en el que
53 por ciento de los encuestados por el Edel
man Trust Barometer dice que sus países es
tán más divididos que antes y en el que cada
vez son menos quienes tienen esperanza de
un mejor futuro —en 2019 fueron 53 por cien
to, en 2020 bajó a 50 y en 2023 a40 por cien
to— ella resulta una figura reparadora.
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La democratización
de los diamantes

Le gustaría, amigo lector, poder
(¦ a comprar el anillo de compromiso

para su futura esposa a una cuarta
parte del precio tradicional? ¿O quizá prefie
ra utilizar el mismo presupuesto que tenía
asignado, pero comprarle un diamante de
un tamaño y una calidad que la dejarán con
la boca abierta?
Gracias a los diamantes hechos en labora

torio, estas opciones son una realidad. Los dia
mantes sintéticos son cada vez más baratos y
populares. Los avances tecnológicos han he
cho que se vuelvan prácticamente indistingui
bles alos naturales. Sus propiedades químicas
y apariencia física son idénticas.
El precio de los diamantes sintéticos ha es

tado bajando de manera acelerada. Hoy va
len menos de una tercera parte que hace cin
co años. En este mismo periodo, la diferencia
de precio con los naturales se ha acrecentado.
De un descuento de 20% hace cinco años, hoy
es posible adquirir una piedra sintética de las
mismas características que una natural por
casi 75% menos.

Y el precio no es el único atractivo de los
diamantes de laboratorio. A muchas perso
nas, en particular a los jóvenes, les atrae que
este tipo de diamantes no cuenten con las
connotaciones negativas que tradicional
mente acompañan alos naturales, tales co
mo las condiciones de trabajo en las minas
donde se extraen y sus efectos en el medio
ambiente. Para este perfil de clientes, el án
gulo sustentable de los diamantes sintéticos

es muy atractivo.
Los beneficios económicos, éticos y eco

lógicos de los sintéticos están provocando
que le quiten cuota de mercado a los natu
rales. En EU, por ejemplo, el año pasado re
presentaron cerca de uno de cada cinco ani
llos de compromiso vendidos, casi el doble
que el año anterior.
Por supuesto que la industria de los dia

mantes naturales está alarmada. Enfrenta
una crisis existencial. La manera en que se
está defendiendo es resaltando el prestigio, la
autenticidad y la limitada oferta de su produc
to. Se requieren millones de años para que la
naturaleza foij e un diamante y solo unos días
para que lo produzca un laboratorio. Para los
tradicionalistas, los diamantes sintéticos son
una especie de Frankenstein.
Habrá gente que encuentre estos argumen

tos suficientemente persuasivos para seguir
comprando diamantes naturales. Puedo pen
sar en muchas mujeres que perciban los sin
téticos como "falsos" y que tomen como una
ofensa recibir uno de laboratorio en lugar de
uno tradicional. Habrá quienes lo comparen
con recibir unabolsa pirata en lugar de una de
la marca original. Sin embargo, las ventaj as de
los diamantes sintéticos son tan grandes que
veo difícil frenar su creciente popularidad.
Al final, lo que está ocurriendo es una de

mocratización del acceso a diamantes que
hasta hace poco solo estaban disponibles pa
ra billonarios y estrellas de Hollywood. Con
forme sigan bajando sus precios y mej orando
su calidad, en unos años mujeres promedio
podrán ponerse las mismas joyas que ven en
la alfombra roja de los Oscar.
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CUMBRE EN CDMX

Slirn Helú, invitado a
foro de nearshoring
El 19 de febrero se realizará en
CdMx la Cumbre Nearshoring
México,orquestada porelCCE,
que preside Francisco Cer
vantes, y la Confederación Au
tónoma de Trabajadoresy Em
pleados, de Pedro Haces, que
tendrá como invitado de honor
a Carlos Slim Helú, y reunirá
a Raquel Buenrostro, Ma
rath Bol años, Carlos Peralta

y Guadalupe Phillips.

RECOMPRA DE ACCIONES

Avanza Baehoco en

el proceso de desliste
Para deslistarse de la Bolsa

Mexicana de Valores, desde
el 13 de febrero Industrias

Bachoco, que preside Javier
R. Bours, inició un periodo
de seis meses para la recom
pra de sus acciones libres en
el mercado de valores a través

de un fid eicomiso para aque
llos accionistas que no partici
paron en la oferta pública que
concluyó el 29 de septiembre.

DAÑO MORAL A ALE ATICA

Tribunal capitalino

falla contra Infraiber
Un tribunal de CdMx condenó
a Tecnología Aplicada Infrai
ber areparar el daño moral cau
sado a Aleatica y su subsidiaria
Concesionaria Mexiquense
(operadores del segundo piso
de periférico norte), tras deter
minar que Infraiber desinfor
mó ala sociedad e inversionis

tas sabiendo que sus imputa
ciones eran falsas.

CONTRAVIENE NORMAS

\ue\a ley de Yucatán
choca con regulación
Luego de que el congreso yuca
teco aprobara la Ley de la Ope
radoraEnergéticay Marítima,
la Secretaría de Marina indi

có contraviene en 11 puntos a
la Ley de Puertos, entre ellos
la obtención de concesiones,
permisos o contratos de cesión
parcial de derechos para cons
truiryoperar terminales.

SE UNE A LOUNGE ELITE

Hertz ofrecerá salas
vip en AICM y AIFA
La arrendadora de autos en

México HertzAvasa, cuya
operación lidera Vicente Mu
ñoz, estableció una alianza
con las salas vip The Grand
Lounge Elite en la Terminal
1 del AICM o en el AIFA, para
que los viajeros puedan acce
der a las salas con el objeto de
reservar un auto y obtener un
descuento especial.
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El enlace al sistema de pagos que adminis
tra Banxico ha propiciado un submercado de
oferentes de servicios de tecnologíay conec
tividad al mismo, competitivo y que requiere
de buen prestigio para evitar señalamientos
legales o de cumplimiento. Es tal la com
petencia que en algunas ocasiones raya en
la deshonestidad. Ayer, por ejemplo, circuló
una versión de que un empleado de Praxis
Globe, empresa especializada en pagos di
gitales y asesoría de conexión a los sistemas
de pagos de Banxico, había sido acusado de
fraude por la sofipo Haai, de nuestros amigos
vendedores de Trafalgar. como si se tratara
de un problema de lavado de dinero o in
cumplimiento judicial.

Luego de consultar al regulador del siste
ma, comentó que se trataba de un asunto de
fraude genérico entre dos particulares, que no
toca para nada a la empresa, pero por la fomia
en que se redactaba, parecía que tendría im
plicaciones para la ABM o el propio sistema.
Sólo comentaron que era ¡una exageración
inútil! ¿Sabe lo curioso?, a mí me llegó por un
competidor de Praxis que ha visto disminuir
el número de contratos que tenía para aseso
rar o facilitar conectividad a SPEI a partir de
que Banxico le ha puesto lupa a las prácticas
tecnológicas, enlaces API y, sobre todo, por
el mareaje que la UIF tiene sobre entidades
que han venido de otros países para operar
en México como si fuera un paraíso de ope
ratividad transfronteriza.
DE FONDOS A FONDO

#BiVa_Impulsa. La que no se duerme en sus
laureles es María Ariza, directora de la Bol
sa Institucional de Valores, pues ha iniciado
un programa de "sensibilización" y acelera
ción empresarial, acercando a ese grupo de
empresas que han alcanzado o están por
alcanzar capacidades de Unicornio por su
madurez en el negocio donde operan. En
Biva Impulsa, participan organismos como
la Asociación de Plataformas de Fondeo Co
lectivo (Afleo), la Asociación Mexicana de
Sociedades Financieras de Arrendamiento,
Crédito y Factoraje (Amsofac), la Asociación
de Sociedades Financieras de Objeto Múltiple
en México (Asofom), el Colegio Nacional de

Consejeros Profesionales Independientes de
Empresas (CNCPIE), Fintech México y el Ins
tituto Mexicano de Mejores Prácticas Corpo
rativas (IMMPC), pues el acercamiento a las
empresas para que incursionen en las nuevas
modalidades de colocación permitidas por
la reforma a la Ley del Mercado de Valores,
debe darse de la mano de la elaboración de la

regulación secundaria, tanto para la emisión
simplificada como para la integración de los
Fondos de Cobertura que pueden tomarlas y
facilitar la apertura del mercado de capitales
institucionales a este universo de empresas.
El gran reto, para reguladores, bolsas y casas
de bolsa, será lograr que el gran inversionista
participe en estos nuevos vehículos para dotar
de liquidez en un mercado que languidece.
#Larry_Rubin asumirá el 15 de marzo, la Di
rección Ejecutiva de la Asociación Mexicana
de Industrias de Investigación Farmacéutica
(AMIIF). Es interesante la selección de Rubin,
actual presidente pro bono de The American
Society (TAS), y ligado a la industria de suple
mentos alimenticios. Justo en octubre levan
tó la voz contra el rezago en autorizaciones
para la importación de fánnacos y suplemen
tos de la Cofepris, aunque ahora, con más de
60 empresas representadas, en su mayoría de
capital internacional, hay quien se pregunta si
dedicará todo su tiempo a la industria como
lo viene haciendo Cristóbal Thompson o si
mantendrá su activo perfil público.

Por cierto, el próximo miércoles 21 de fe
brero, en TAS, Larry ha convocado a los aspi
rantes a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad
de México y, al parecer le han confirmado
Clara Brugada, Santiago Taboada (yo no
confiaría en el panista porque te plancha) y
Salomón Chertorivski. momento interesante
para ver qué tan importante es la inversión en
la industria farmacéuticay el apoyo a la inves
tigación clínica, en una ciudad que marca el
paso en México.

Por cierto, esperamos con atención el lan
zamiento de la página de Thompson, pues
lo vivido en 11 años le ha permitido suscribir
asesorías especializadas con personas y va
rias empresas, no sólo del sector salud, aun
que mayoritariamente. ¡Tendrá mucho éxito!
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Amazon y Mercado
Libre se defienden
de la Cofece

Generó gran interés la resolución preliminar de laAutoridad
Investigadora de la Cofece sobre barreras de entrada en el
comercio electrónico minorista, dominado en México por
Amazon y Mercado Libre, y que se presenta justo cuando
el gigante chino, Alibaba, anunció una mayor inversión en
México para aprovechar las oportunidades que se abren
con el nearshoríng.

De acuerdo con la Cofece, que no menciona a ninguna
empresa directamente, hay una alta concentración del mer
cado electrónico en muy pocos participantes, lo que afecta
no sólo a los compradores, sino también a los vendedores
o proveedores de bienes y servicios.

Una de las barreras a la entrada de nuevos competidores
que señala la Cofece no es en realidad culpa de las empre
sas, porque, efectivamente, se requieren elevados montos
de inversión para el desarrollo de la red, publicidad, mar
keting y relaciones püblicas.

La Cofece cuestiona también como barreras de entra

da la falta de transparencia en los sistemas de gestión de
ofertas; el no permitir a los vendedores elegir libremente
la empresa de logística y presionarlos a utilizar la de las
plataformas.

Y lo que más llamó la atención son las críticas a los pro
gramas de lealtad, que incluyen servicios de streaming que.
efectivamente, existe, tanto en Amazon, con Amazon Prime
y su servicio de música, como en Mercado Libre, con des
cuentos a diversas plataformas en streaming.

La respuesta inicial, tanto de Amazon como de Mercado
Libre, fue defenderse de la Cofece al asegurar que sí están
a favor de la competencia.

Sin embargo, en su resolución final —después de escuchar
los argumentos de las empresas y agotar los plazos legales—,
seguramente la Cofece prohibirá ya la liga con servicios de
streaming, pero también se debe reconocer que las platafor
mas, y más con la mayor competencia de Alibaba, tienen que
ofrecer un plus a sus clientes y a sus vendedores.

O
CITIBANAMEX: RIESGO ALTO DE INTERVENCION
DEL CRIMEN ORGANIZADO EN ELECCIONES

Bien por el amplio análisis de Citibanamex sobre los riesgos
de violencia políticoelectoral en las próximas elecciones,
porque las instituciones financieras, por lo general, no di
funden este tipo de estudios.

Citibanamex sostiene que es alto el riesgo de que el cri
men organizado intervenga en las próximas elecciones. Mé
xico se mantiene como uno de los países más vulnerados
por el crimen organizado en el mundo, aunque reconoce
que se han registrado bajas en los números de homicidios
y algunos de los delitos más violentos en los últimos años.

©
CRECIERON 38% IMPORTACIONES DE GRANOS
Y OLEAGINOSAS

Las exportaciones agropecuarias en 2023 cerraron con un
récord de 51,255 mdd y se consolidaron como el tercer sec
tor exportador, después de manufacturas, con 329 mil 275
mdd y del automotriz, con 156 mil 466 mdd.

De acuerdo con el Grupo Consultor de Mercados Agríco
las, que encabeza Juan Carlos Anaya, la cerveza se man
tuvo como el principal producto de exportación en 2023,
con 6,163 mdd. seguido del tequila, con 4,429 mdd; ganado
y carne bovina, con 2,262 mdd, y tomate, con 3,048 mdd, y
en quinto lugar el aguacate, con 3,030 mdd, aunque de los
Top 5 productos de exportación es el único que descendió
en relación a 2022, con una baja de 8.8 por ciento

El dato que preocupa es que en 2023 se registró un alza
de 38% en importación de granos y oleaginosas, con un
total de 16 mil 350 mdd. En total, las importaciones agro
alimentarias totalizaron 42 mil 799 mdd en 2023, un alza
de 1.1% vs. 2022.
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ICóppel, que encabeza Agustín
•Coppel, es una de las cadenas que

más jeans vende en todo el país, cada año
coloca más de 20 millones de unidades de

diferentes marcas. Este fuerte desempeño
se debe a que los mexicanos son de los que
más usan esta prenda, con una penetración
de 79% entre los consumidores, mientras
que en Europa es de 75% y en Estados Uni
dos de 51 por ciento. Los mexicanos usan
jeans cinco días a la semana, de tal forma
que la empresa seguirá buscando estrate
gias para vender más jeans, pues, pese a
la alta penetración, la moda cambia y, con
ella, surgen nuevas oportunidades de ven
ta. Se espera que su precio promedio pase
de 530 a 549 pesos el siguiente año.

2 Donde la claridad y transparencia en
•cada una de sus resoluciones no es

una prioridad es en los trabajos de la Co
misión Reguladora de Energía, de Vicente
Melchi, pues, aun cuando las sesiones son
públicas, los puntos que aprueban o desa
prueban no cuentan con ningún detalle,
una situación que genera incertidumbre
entre los permisionarios, quienes muchas
veces no saben por qué se les niegan los
permisos o algún otro trámite. Tan sólo en
la última sesión, el organismo acordó ini
ciar el procedimiento de sanción para sie
te proyectos en materia de hidrocarburos y
resolvió castigos para cuatro más; sin em
bargo, no detalla cuáles son las empresas
afectadas ni los planes que tenían.

3 La Asociación Nacional de Industrias
•del Plástico, presidida por Aldimir

Torres y dirigida por Raúl Mendoza, alis
ta su foro Perspectivas 2024 para hablar del
escenario a nivel nacional e internacional,
el panorama político, así como lo referen
te al TMECy el nearshoring. Participa
rán Mónica Conde, directora de Ambiente
Plástico: Carlos Serrano, economista en
jefe de BBVA México; Leonardo Mancilla,
de Chemical Market Analytics by OPIS, y
Kenneth Smith Ramos, exjefe negociador
del TMEC, entre otros. El sector del plásti
co busca dar pasos firmes hacia una susten
tabilidad y circularidad, como lo demuestra
su cuarto informe del Acuerdo Nacional de
la Nueva Economía del Plástico en México.

4 El presidente del CCE. Francisco
Cervantes, mantiene su compromi

so por impulsar la igualdad de género, así
como visibilizar las desigualdades que exis
ten en el país. Por ello, el organismo enfatiza
en la importancia de trabajar en las políticas
públicas para impulsar el cuidado infantil y
que no toda la labor recaiga sobre las muje
res. Según el Inegi, que encabeza Graciela
Márquez, las mujeres dedican 24 horas a la
semana al cuidado de los niños y adoles
centes, mientras que los varones dedican
solo 11.5 horas. Por ello, el CCE busca que
las políticas de permisos parentales sean
un instrumento que impulse un modelo fa
miliar que reconozca al padre y a la madre
como proveedores y cuidadores.
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Política no monetaria

La política monetaria que sigue el Banco de México, gober
nado por Victoria Rodríguez, prácticamente no puede hacer
nada en contra de dos factores que ciertamente están impul
sando el crecimiento de los precios y limitan la posibilidad de
converger a una inflación del 3% en la primera mitad del año:
sequía e inseguridad.

El primero de ellos es el impacto de la sequía en la forma
ción del nivel general de precios. No puede atacarse desde
la política monetaria un hecho altamente probable, pero que
no se sabe de qué manera impactará en el nivel de precios.
Las interrogantes son verdaderamente elevadas. El segundo
es la normalización de las actividades ilegales en el costo de
la producción, transporte y comercialización de mercancías.
El cobro de cuotas por parte del crimen organizado está ge
nerando presiones que se están registrando en los diversos
puntos de la cadena y que temiinan dañando al consumidor.

Independientemente de las muchísimas ventajas que tie
ne someter a la ley a los criminales, también lo tiene en el
combate a la inflación. Sería muy bueno que las acciones del
gobierno fueran tan efectivas como las decisiones de política
monetaria.

REMATE INJUSTIFICADO
Absolutamente nadie puede decir con verdad que Gabriel
Contreras actúa de una manera poco ética o que tiene un
conflicto de interés por haber sido presidente del IFT y ahora
ser directivo de AT&T, que dirige Mónica Aspe Bernal.

No tiene ningún sentido caer en implicaciones de índole
moral, las cuales corresponden avisiones particulares, cuan
do se habla de la forma en la que una persona ejerce su pro
fesión y, con ella, sostiene a su familia. Lo que corresponde
seria determinar si cumple o no con la ley.

Luego de haber trabajado con excelencia en favor de los
consumidores de telecomunicaciones (en este momento, el
Padre del Análisis Superior no se detendrá a enumerar sus
aciertos), cumplió estrictamente el proceso que marca la ley
para que un regulador ingrese a la iniciativa privada. Cuando
terminó su periodo al frente del IFT tomó casi un año sa
bático como maestro de la Escuela Libre de Derecho y, el
año siguiente, como miembro de una firma internacional de
abogados. Al haber cumplido con el tiempo que marca la ley,
recibió la invitación de AT&T para encargarse de una serie
muy variada de asuntos.

No sólo es el abogado general de la empresa de teleco

municaciones, sino también vicepresidente de Asuntos Re
gulatorios. Asuntos Internos y de Responsabilidad Social. Sin
duda, un gran paquete de responsabilidades que havenido
solventando muy bien. Quienes son afectos a buscar explica
ciones o creer en conspiraciones opinan que quizá la molestia
en contra de Contreras proviene de que, como presidente del
IFT, generó por primera vez una competencia efectiva en el
sector de las telecomunicaciones.

No sólo ahí están los datos, sino la afirmación de Carlos
Slim en el sentido de que la operación de Teléfonos de Mé
xico ya no es rentable, pero que no lo van a vender porque
así lo acordó la familia.

Una segunda especulación tiene que ver con los buenos
resultados que ha logrado AT&T en los últimos días. Quienes
apoyan esta versión sostienen que si se comparan los más
recientes reportes financieros de AT&T y de Telcel, que di
rige Daniel Hajj, resulta que la primera ha crecido más en
clientes, tanto de prepago como de pospago. De acuerdo con
el PAS. no importan las consideraciones subjetivas sobre las
decisiones de vida de Contreras o cualquier otra persona: lo
relevante es lo mucho que aportó como servidor público y lo
que está haciendo por sus actuales empleadores.
REMATE NOSTÁLGICO
Parecería que Manuel Sánchez extraña demasiado su paso
como subgobernador del Banco de México. Con una insis
tencia pública que no tuvo cuando perteneció al máximo
órgano de la institución autónoma, este hombre quiere, un
día sí y otro también, corregirle la tarea al pleno que enca
beza Victoria Rodríguez. Con mucha frecuencia confunde
sus interpretaciones personales sobre las minutas de la Junta
de Gobierno del Banco de México con líneas de acción que
deberian tomar los actuales responsables de este trabajo.
REMATE PRESIONADO

Según el líder del Frente Ferrocarrilero de Reconstrucción
Sindical. Eduardo Canales, asegura que mañana el gobierno
firmará un decreto que le va a dar 6,000 millones de pesos a
este grupo como respuesta alos bloqueos con los que habían
amenazado, pero suspendieron.

El líder del frente asegura que ése es el acuerdo al que
llegaron con la secretaria de Gobernación, Luisa Alcalde. Es
necesario seguir con mucho cuidado esta reunión, puesto que
parece prácticamente imposible que el gobierno firme un de
creto de este tipo. Pronto se saldrá de dudas.
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Escasez de agua:
sin presupuesto y vienen
los chivos expiatorios

La escasez del agua nos alcanzó. Para la Ciudad de México, la
sequía ha afectado al Sistema CutzamalaLerma, uno de los
principales alimentadores hídricos de la capital. Además, la
capital, durante décadas, ha extraído agua de más de pozos
profundos. Los siguientes meses serán críticos para tener el
vital líquido.
CDMX, FUGAS HASTA DEL 40%
En verdad, la crisis hídrica es la crónica de una crisis anun
ciada. No nos importó.

En la Ciudad de México, las tuberías tienen fugas por hasta
el 40% del agua, según distintos especialistas. Las tuberías no
se ven, no son atractivas para el electorado y los gobernantes
han dejado pasar el problema, una administración tras otra.
POZOS DE INYECCIÓN, ¿DÓNDE ESTÁN?
No es el único. En las ciudades mexicanas tampoco hay po
zos de inyección para alimentar los mantos freáticos. El peor
ejemplo es la Ciudad de México, que se va hundiendo año
tras año por la sobreexplotación de los pozos sin que los
repongamos.

Claro que haría falta más parques y pozos de inyección.
Tampoco han estado en la agenda de los gobernantes.
TEMA PARA SHEINBAUM Y XÓCHITI
Y, a nivel federal, ya veremos lo que proponen Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, las dos candidatas que estarán
enfrentando este reto, porque también traemos un problema
de presupuesto paralaConaguay los organismos encargados
del agua, como Sacmex.

Tan sólo para la Conagua. este año de escasez hídrica el
presupuesto bajó de 71.6 millones de pesos a 62.6 millones
de pesos.

Y ahí vienen los chivos expiatorios.
EN NL LE ECHARON LA CULPA

A LAS REFRESQUERAS Y A LAS CERVECERAS

La crisis hídrica de Nuevo León, ya con Samuel García como
gobernador, llevó al gobierno federal y estatal a echarle la cul
pa al villano favorito: las refresqueras y las cerveceras, como
Heineken.

Costó trabajo, y mucho, recordar que los principales con
sumidores de agua en el país están en el sector agropecuario.
Ahí debemos decir que Claudia Sheinbaum. siendo to

davía jefa de Gobierno capitalino, enfrentó la primera crisis
hídrica de la capital de mejor manera: sin echar culpas al em
presariado y más bien reuniéndose con ellos para encontrar
soluciones comunes.
Algo similar quizá haga Martí Batres, el actual jefe del

Gobierno capitalino, quien ha llevado iniciativas interesantes,
como evitar simulaciones en los Airbnb o hacer peatonal el
Zócalo capitalino. Ahora le tocará una crisis de gran magnitud.
IMCO, AJUSTAR CONCESIONES
La crisis del agua necesita soluciones o, por lo menos, una dis
cusión de propuestas. Aquí hay algunas por parte del Instituto
Mexicano para la Competitividad (Imco).

El Imco ha propuesto garantizar presupuesto para la Co
nagua. También ajustar los volúmenes abiertos a concesionar
para extraer agua de manera superficial o subterránea, estos
ajustes los podrían llevar adelante la Conagua y el Congreso
de la Unión.

El Imco también propone, de manera obligatoria, medir las
concesiones por parte de la Conagua, así como desarrollar un
plan de uso eficiente del líquido.
AMLO PROPONE TRAER AGUA DEL AIFA

El presidente López Obrador, en su mañanera se refirió al
problema del agua. Dice que hay soluciones entre el Estado
de México y la Ciudad de México. Una sería traer agua desde
el AIFA. Otra, que no se antoja porque los pozos capitalinos
ya están sobreexplotados, es sacar más agua del subsuelo. Y,
desde luego, dar mantenimiento a la infraestructura.

La crisis del agua necesita una política pública a largo pla
zo, poner de acuerdo a todos los sistemas de agua estatales
y municipales. Ya no basta con mencionar que el tener agua
es un derecho humano, que sí lo es. Se necesita una política
integral. Esperemos que las candidatas la traigan porque les
va a tocar en plena campaña.
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¿Qué puedo hacer con un millón?
Probablemente hay un

millón de opciones de lo
que pueden hacer con un

millón de pesos, pero si lo que
quieren es apostar a negocio,
deberían de considerar lo que está
haciendo Jakson Álvarez.

Nació en Colombia, su negocio
lo basó en Estados Unidos y con
siguió un gran cliente en México:
Grupo Modelo, No sé con certeza
cuánto invirtió de inicio, pero a lo
sumo, habrá gastado unos 15 mil
dólares en software y lo demás lo
hizo con su cerebro y con el de su
socio Bill Beverly. Eso es mucho
menos que un millón de pesos.

¿Qué hace? Se subió a una ola
que me costó trabajo entender. El
nuevo negocio de las fábricas
es el de no fabricar. Al menos no
como antes.

"En lugar de crear un vehículo
nuevo de cero y tratar de recoger
miles de millones de dólares y
hacer algo que tiene una probabi
lidad muy baja de salir adelante,

decidimos ser más prácticos y
enfocarnos en lo que es el tren
motriz (de un camión) y crear un
kit, una solución que se pueda
integrar en vehículos existentes".

Lo que hacen es "revivir"
camiones de reparto seminuevos
de combustión y convertirlos
en eléctricos a cambio de unos

95 mil dólares, su meta es bajar
el precio a 60 mil dólares. Su
empresa se llam a Evolectric y tra
baja ya con vehículos Isuzu que
reparten cerveza y que recorren
50 kilómetros diarios, aproxima
damente. Su promesa es la de pro
vocar ahorros considerables en la

compra de vehículos y en el gasto
en energía de las empresas.

Álvarez es un experto en finan
zas graduado por la Kelley School
of Business, de la Universidad de
Indiana y trabajó para 3M.

Él y Beverly basaron el dise
ño de su negocio en sistemas de
Dassault Systemes, que por cierto

trabaja en programas de entrena
miento para mujeres y hombres
mexicanos dentro del sistema del

Tecnológico Nacional de México
(TecNM).

Ayer, Gian Paolo Bassi, vicepre
sidente de esa compañía francesa
de software resumió la nueva

tendencia general del mercado:
"Crear un producto sorpren

dente que pueda producirse a bajo
costo ya no es el requisito funda
mental. El requisito fundamental
es llegar al mercado, llegar al
origen, optimizar y ser reciclable.
Una vez más, el objetivo es el 100
por ciento de reciclabilidad, no
el 70 o 60.

"También el hecho de que los
productos deben diseñarse
para ser reacondicionados. Por
lo tanto, hay una nueva concien
cia de un tipo diferente de roles de
las empresas en el futuro", dijo el
vicepresidente de Dassault.

En México no hay suficiente
conciencia acerca de lo que eso
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significa. Hay nuevos requeri
mientos en los lugares a los que
llegan los productos hechos en
este país. Como la cerveza Coro
na, por ejemplo.

Uno de esos requisitos es reve
lar qué tanto contaminó Grupo
Modelo para que esa botella
llegara hasta, digamos, Ámster
dam. Mientras más reduzcan los

ejecutivos de la compañía ese
número, menos recargos pagan y
hay más dinero para accionistas y
más oportunidad de competir con
el precio.

Eso se repite en cada cosa
producida en este país que igual
exporta tequila, pantallas y co
ches a todo el mundo.

La cantidad de negocios que
esa transformación generará es
innumerable. Piensen por ejemplo
en lo sexy que puede ponerse el
asunto.

Conocí el caso de E Muscle

Cars, una empresa que provoca
felicidad en quienes gozan de ver
o manejar un automóvil clásico,
como un viejo Camaro. En un
proceso similar aunque más
artesanal que el de Evolectric,
convierten esas joyas en vehículos
eléctricos que producen una fuer
za de arranque superior a 1G, que
es mayor a lo que sienten cuando
despega un avión.

¿Qué necesitaron sus empren
dedores? También, el sistema de

software correcto para introducir
los detalles técnicos del coche an

tiguo y trabajar en la computadora
con simulaciones. De esamanera

desarrollan el producto antes de
siquiera tocar un fierro. Luego
pasan al taller.

Muchas empresas son ya gene
radas con dos fuentes de riqueza
inagotables cuyo valor asciende
aceleradamente: los datos y la in
teligencia humana o artificial.
Ese emprendimiento no demanda
millones de pesos.

"Deberían de considerar lo que está
haciendo Jakson Álvarez que se subió a
una ola que me costó trabajo entender.
El nuevo negocio de las fábricas es el
de no fabricar"

Fecha: 15/02/2024

Página: 24

Area cm2: 377

2 / 2

Columnas Económicas

Parteaguas/ Jonathan Ruiz

Jonathan Ruiz

Costo: 83,995

Página 23 de 62



Slimy Larrea, ¿los fa
voritos del sexenio?

En los últimos días, el empresa
rio detrás de la décimo tercera

fortuna más grande del mundo,
Carlos Slim, fue objeto de se
ñalamientos en relación con su

crecimiento patrimonial durante
el gobierno de Andrés Manuel
López Obrador, una aseveración
que el magnate salió a desmentir
esta semana en conferencia de

prensa.
Tome esto como un grano

de sal, pero uno muy grande.
Resulta que, en lo que va de este
sexenio, la fortuna de Slim casi
se duplicó al pasar de alrededor
51 mil 800 millones de dólares
en diciembre de 2018 a más de
98 mil 200 millones de dólares
al 13 de febrero, lo que significa
que, en lo que va del sexenio, el
empresario añadió a sus arcas
alrededor de 46 mil 400 millones
de dólares, de acuerdo con datos
del índice de Multimillonarios de
Bloomberg.

Una parte de la explicación
del salto de 90 por ciento en la
fortuna de Slim, la ofreció la
misma agencia Bloomberg, que
detalló que, por primera vez, en
diciembre de 2023 el dueño de

América Móvil, Grupo Carso y
Grupo Financiero Inbursa, entre
otras muchas empresas, superó

la barrera de los 100 mil millo

nes dólares de patrimonio, en
parte, por el efecto del llamado
'superpeso'.

¿Estas cifras revelan que Slim
es el empresario favorito del
sexenio? No necesariamente,
porque en esa misma línea, el
segundo empresario mexicano
más rico, Germán Larrea, een
quien el presidente ha tenido
varios desencuentros, aumentó
en más de nueve veces su fortuna

que, por supuesto, es mucho
más 'discreta' que la de Slim, al
representar apenas una tercera
parte del patrimonio del dueño
de AMX, al pasar de los 3 mil
570 millones a los poco más 33
mil 200 millones de dólares en lo

que va del sexenio.
Ambas historias, al menos en

lo que respecta a sus acuerdos o
diferencias con el actual presi
dente, son distintas entre sí; sin
embargo, lo que es un hecho es
que estos últimos seis años los

más ricos, siguen siendo más
ricos.

Citamos un estudio que re
cientemente liberó OXFAM Mé

xico titulado "El monopolio de la
desigualdad", en el que señaló:
"La fortuna conjunta de Carlos
Slim y Germán Larrea creció en
70 por ciento durante los últimos
cuatro años, hasta representar
casi seis de cada 100 pesos de la
riqueza privada en el país, cifra
equivalente a la riqueza de la
mitad de la población más pobre
de América Latina y el Caribe,
unas 334 millones de personas",
dice la organización.

OXFAM México pone el dedo
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en la llaga al revelar que "esta
excesiva concentración del poder
económico guarda una estrecha
relación con el poder político:
los ultrarricos en México lo

son, sobre todo, por décadas de
gobiernos que han renunciado a
regular su acumulación de poder
e influencia. Once de los catorce
ultrarricos mexicanos se han

beneficiado y se siguen benefi
ciando de múltiples privatiza
ciones, concesiones y permisos
que les ha otorgado el gobierno
mexicano en las últimas décadas,
lo que ha representado la transfe
rencia masiva de riqueza de lo
público a una pequeña propor
ción de personas en lo privado".
Saque usted sus conclusiones.

Guerrero, un estado
con desafíos
El gobierno encabezado por
Evelyn Salgado en Guerrero
se enfrenta a la tarea de re

construir Acapulco para alber
gar eventos como el Abierto
Mexicano de Tenis, el Tianguis
Turístico de Acapulco y la 87°
Convención Bancaria, que arran
carán el 26 de febrero y el 10 y
18 de abril, respectivamente.
Sin embargo, nos advierten
que la situación se complica
debido a que no se ha resuelto
la problemática del Viaducto

La VentaPunta Diamante, que
Autopistas de Guerrero acusa fue
expropiada ilegalmente el año
pasado y que, aseguran, no ha
recibido mantenimiento desde

hace meses, lo que representa un
riesgo para los turistas. A esto se
suma la advertencia del gobierno
del Reino Unido, que alertó a sus
ciudadanos evitar viajar a varias
ciudades de Guerrero. Esto ge
nera preocupación en un estado
que enfrenta desafíos.

¿Tiene psoriasis?
Hay buenas noticias
Los pacientes que tienen psoria
sis pustulosa generalizada, una
enfermedad con una incidencia

de 0.27 a 4.6 personas por cada
10 mil en el mundo, reciben hoy
buenas noticias en el marco del
mes de las enfermedades raras.

La farmacéutica Boehringer In
gelheim., dirigida en México por
Augusto Muench, presentó
su terapia spesolimab, para el
control de los brotes agudos de la
psoriasis, la cual recientemente
recibió la aprobación por parte
de la Cofepris en México, misma
que se sumó a otras aprobaciones
por parte de la Agencia Europea
de Medicamentos (EMA) y la
Administración de Alimentos

y Medicamentos (FDA por sus
siglas en inglés) de EU.

"Ambas historiad,
Slimy Larrea, sén
distintas entre sí,
pero el hecho és que
los más ricog signen
siendo ni0 ricos "
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El enorme daño de las
denuncias falsas

Carlos Mena

Hace unos días en redes
sociales se manifestó

ira e indignación por
un caso de violación en Estados

Unidos. En este asunto, un joven
que pasó 6 años de su vida en
la cárcel salió libre cuando su

acusadora reconoció que toda la
denuncia fue inventada, y todo
el asunto había sido producto de
su enojo.

Este no es un caso aislado.

Dependiendo la fuente de infor
mación, se considera que entre 3
y 10% de los presos son inocen
tes en países avanzados. Aunque
en México no hay datos muy
claros, parecería que la cuestión
puede ser aún más grave dados
los retos del sistema de investi

gación de ilícitos y los tiempos
que toman los procesos.

Pero esto no es nada más

un tema de las personas físicas
y tampoco es un tema sólo de
procedimientos penales. Se
da en todas las materias, y las
empresas se enfrentan también
a este tipo de acusaciones falsas
todos los días.

En materia de competencia se
han dado varios casos de estos.

En el inicio de la regulación de
competencia en los noventa, un
enorme porcentaje de las inves
tigaciones no tenían ni pies ni

cabeza y acababan en un desper
dicio de recursos para todos. Las
autoridades han hecho bien en

subir el nivel de los requerimien
tos que se necesitan para iniciar
un procedimiento, aunque ahora
muchos argumentan que se les
ha "pasado la mano" y ya no hay
denuncia que proceda y se le dé
trámite en la Comisión Federal
de Competencia Económica o en
el Instituto Federal de Telecomu

nicaciones y se investigan pocos
casos.

El sistema debe tener en

cuéntalos dos riesgos: errores
tipo 1 o tipo 2, como los llaman
los científicos. ¿Qué queremos,
el error tipo 1 o falso positivo de
sancionar inocentes o el error

tipo 2 de falsos negativos donde
quizá algunos culpables que
den libres? La respuesta no es
evidente y depende de muchas
variables.

Lo importante es que los
reguladores tomen en cuenta
todas las implicaciones de
dar trámite a las denuncias o
diversas formas de acusaciones

y no tomen el tema a la ligera. El
solo hecho de una investigación
daña la reputación de empresas
y personas, implica enormes
recursos tanto de los investiga
dos como de los investigadores,
y deslegitima al sistema en su
conjunto. En los casos de compe
tencia económica, por ejemplo,
se estima que los costos para una
empresa investigada pueden
rondar los 4 millones de dólares
por jurisdicción. Los costos para
un regulador de competencia y
luego el Poder Judicial, deben
ser de dimensiones similares,
comparados con sus más limita
dos recursos.

El problema puede ser más
grave si se manipulan los progra
mas de inmunidad, testigo prote
gido o similares. En un entorno
de supuesta cooperación con
las autoridades, las personas
pueden manipular la informa
ción y obligar con ello a que la
autoridad, al menos, tenga que
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corroborar todos los dichos e

información de un exempleado
enojado o un competidor. Esto,
nuevamente, ha vuelto más
escépticas a las autoridades y
eventualmente ha generado
desincentivos a cooperar para
aquellos que realmente sí cum
plen los requisitos. Las impli
caciones para los acusados son
dramáticas y es aquí donde más
costo han tenido las "denuncias"
falsas.

Por otro lado, los denun
ciantes deben tener derechos y
obligaciones claros. Nuestro sis
tema de competencia reconoce
los derechos de denunciantes y
el Poder Judicial ha obligado a
los reguladores a abrir casos que
cumplen con los requisitos de
la denuncia cuando la autori
dad ha desechado sin razón. El

problema es que esto incrementa
los costos de manera exponen
cial para denunciar y muchas
veces se hace inviable seguir el
proceso.

Es fundamental atender

el reto y buscar el equilibrio
adecuado entre investigar o
no investigar, admitir o des
echar denuncias. El centro del

debate debe ser la protección
de los derechos de todas las

partes involucradas que permita
reducir los errores. Con eso en
mente, evitaremos escándalos
como el de los inocentes en la

cárcel, pero se tendrá el número
de casos que un mercado como
el mexicano exige para tener
competencia.
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Estabilidad
de los ingresos

Víctor Gómez

De acuerdo con el informe
trimestral de la Secretaría

de Hacienda y Crédito Pú
blico correspondiente al cuarto
trimestre del 2023, el sector
público federal logró recaudar
7.039 billones pesos durante
el año pasado. De este monto,
1.079 billones, el 15% del total,
proviene de la renta petrolera
que, conforme a las reglas del
régimen fiscal aplicable a Pemex
y a otras empresas de hidrocar
buros, se divide entre la parte
que captura el Gobierno Federal
directamente y la que ocupa
para fines propios la petrolera
estatal. El monto restante, 5.960
billones, que corresponde al 85%
del total, se obtiene de fuentes
no relacionadas con el petróleo:
ingresos del gobierno federal,
tanto por impuestos como por
otros cobros, de la CFE y de
organismos como el IMSS y el
ISSSTE.

Dentro de estos conceptos el
lugar de honor les corresponde
a los ingresos tributarios: 64
de cada 100 pesos que recauda

el sector público federal se
recolectan a través del sistema

tributario a cargo del Gobierno
Federal. Este monto se refiere
a los ingresos que recoge el
gobierno por el cobro de ISR, del
IVA, de las variedades de IEPS
(combustibles, alimentos con
alto contenido calórico, servicios
de telecomunicaciones, etcétera),

y otros impuestos. De tal forma
que este rubro es la principal
fortaleza que posee el marco
fiscal mexicano por el lado de los
ingresos.

Pero la contribución de los

ingresos tributarios a las fi
nanzas públicas no se limita al
monto que representan para el
marco fiscal del sector público,
es relevante además su relación
con la actividad económica del

país, es decir, al crecimiento del
mercado interno tanto desde sus
factores de oferta (masa salarial
del mercado laboral) como desde
la demanda (consumo de bienes
y servicios e inversión fija bruta).

La forma en que la captura
de ingresos ha evolucionado en
los últimos años ha permitido
comunicar de forma exitosa

que su composición reciente es
notoriamente más estable. Lo an

terior porque se pudo migrar de
un esquema más dependiente del
petróleo (hasta 40 de cada 100
pesos recaudados), cuya natura
leza es más volátil, a otro en el
que la recolección de ingresos se
liga al comportamiento robusto y
resiliente que ha exhibido el mer
cado interno. Podemos ser sobra
damente críticos sobre los niveles

de las tasas de crecimiento para
la economía mexicana, pero el
efecto de ese crecimiento ha sido
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fundamental para robustecer el
marco fiscal.

Por esta razón surge la
paradoja a la que distintas
plumas han contribuido en dos
vertientes de la literatura sobre

política fiscal y crecimiento. Pese
a lo deseable que resulta que
las tasas de crecimiento estén
estrechamente vinculadas con

la recaudación, existen retos de
diseño en ambos lados. En un

frente, un marco tributario de
masiado riguroso y poco flexible
podría resultar en una barrera
para el crecimiento si persuade
la llegada de nuevos proyectos
de inversión o inclusive si hace

menos rentable la ampliación de
los existentes. En contraparte,
si el marco tributario resulta

demasiado laxo, se reproducen
diferentes incentivos sobre los

agentes económicos que hacen
menos costosas las prácticas de
evasión y elusión de impuestos,
lo que termina por dinamitar los
ingresos recaudados.

Desde mi punto de vista, ese
es uno de los ángulos que no se
han explorado con las propues
tas recientes que empiezan a
discutirse sobre la necesidad
de una reforma fiscal. Práctica
mente la totalidad de analistas
económicos coinciden en la

urgencia de empujar una nueva

reforma fiscal que incremente lo
ingresos que captura el gobierno,
fundamentalmente a través de

los impuestos, no obstante, poco
se discute sobre el impacto que
esto puede tener en el proceso
de crecimiento de la economía

mexicana y, por ende, sobre el
resultado neto que tendría para
la recaudación.

El punto es sumamente
relevante para la viabilidad de su
implementación, ya que la dis
cusión sobre el tipo de impuestos
que se deseen añadir o modificar
es crítica. Ya sea para los direc
tos (que gravan el ingreso y por
ende el ahorro) o indirectos (que
son más difíciles de eludir en

contextos de alta informalidad),
la restricción de carácter político
es la más rigurosa, y por ende
su viabilidad para ser aprobada
a nivel legislativo, donde se
representan intereses de mu
chos actores. Por esta razón, la
próxima vez que escuchemos
sobre alguna propuesta de
reforma fiscal, es indispensable
pensar si su diseño está enfocado
en preservar también un entorno
dinámico para el crecimiento
de la propia economía, ya que
de otra forma el proceso de su
implementación podría resultar
contraproducente para las pro
pias finanzas públicas.
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Pensiones: entre la esperanza y la realidad
La posible aprobación de la

reforma a la ley de pen
siones en México podría

significar una mejora notable
para muchos, aunque no para to
dos, según señala Cintya Ovalle,
experta en la materia, en una
entrevista realizada en el podcast
"Dinero y Felicidad".
A pesar de que esta reforma

aún necesita ser ratificada, su
potencial de ser implementada
es considerable, dada la coyun
tura política del país. Es crucial,
entonces, plantear los efectos
de este cambio legislativo en
aquellos que planean jubilarse,
especialmente para quienes
comenzaron a contribuir al

sistema a partir del 1 de julio de
1997.

La especialista explicó que
con el tiempo, ha surgido una
creciente preocupación re
specto a la insuficiencia de estos
ahorros para asegurar un retiro
digno para la mayoría de los

trabajadores.
La reforma más reciente,

incrementó la aportación de
los empleadores, pero serán
plenamente efectivas hasta el
año 2030. Existe un grupo de
personas que se encontrarán en
una situación intermedia, entre
la ley de 1973 y la del 2021,
enfrentando pensiones mínimas
que apenas se elevaron de los 3
mil a los 8 mil pesos aproximad
amente.

La propuesta de reforma
busca mitigar estos desafíos, as
pirando a garantizar condiciones
de jubilación más favorables.
Se propone un límite de ingreso
para aplicar el beneficio de rec
ibir el 100 por ciento del último
salario percibido, establecido ac
tualmente en 16 mil 777 pesos.

Los detalles para aquellos con
ingresos superiores son incier
tos, sugiriendo que probable
mente se mantengan dentro del

esquema de ahorro individual.
Esta reforma representa

una luz de esperanza para una
seguridad en la jubilación de
muchos; sin embargo, es vital
que el proceso legislativo tome
en cuenta las necesidades de to

dos los trabajadores, incluyendo
aquellos con expectativas de
pensiones más altas.

Además, es imperativo
considerar los posibles impactos
negativos, especialmente si el
gobierno enfrenta dificultades
para financiar la reforma.

Para quienes estén interesa
dos en profundizar en el tema, la
entrevista completa con Cintya
Ovalle está disponible en el pod
cast "Dinero y Felicidad", accesi
ble en plataformas como Spotify
y Apple Podcast, entre otras.

La participación ciudadana es
crucial en el debate sobre el fu

turo de las pensiones en México.
¿Tú qué opinas? Coméntame en
Instagram: @atovar.castro
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MONEDAEN EL AIRE

Jeanette
LeyvaReus
©@JLeyvaReus

Sur, sureste y el apoyo de EU
La lista de empresas estadounidenses que han vol

teado sus ojos para invertir en el sursureste del país
es amplia. Si bien no son los montos gigantes que se
anuncian para el norte de México, es un hecho que, de
continuar fluyendo los recursos a un ritmo constante,

el panorama irá cambiando en algunas entidades y sobre
todo, comunidades.

Por eso, el encuentro encabezado por el embajador
de Estados Unidos en México, Ken Salazar, con los
gobernadores de la región, en el que estuvieron pre
sentes Mara Lezama de Quintana Roo; Mauricio
Vila de Yucatán; Layda Saiisores de Campeche; Ru
tüio Escandón de Chiapas; Evelyn Salgado de
Guerrero; Salomón Jara de Oaxaca; Sergio Salo
món de Puebla; Carlos Manuel Merino de Tabasco,
y Cuitláhuac García de Veracruz, no pudo ser mejor.

Recibir el anuncio de que serán más de mil 400 millo
nes de pesos los que ingresarán es excelente noticia.

La región ya tiene en marcha nuevas rutas de trenes,
también nuevas carreteras, como la de Oaxaca hacia
Puerto Escondido, que reduce el tiempo de traslado,
o un puente en construcción en Cancán, lo que para
las empresas de la American Chamber of Com
merce (AmCham) les permite canalizar recursos , que
estiman, beneficiarán la calidad de vida de casi dos mi
llones de personas y poco más de 45 mil micro, peque
ñas y medianas empresas (Mipymes).
La lista de empresas que han optado por incrementar

su presencia en esa zona del país es importante, entre
ellas Mercado Libre, que lleva en nuestro país David
Geisen; Meta, que dirige Marco Casarin; MetLife,
de Mario Valdéz; Qrganon, Rockwell Automa
tion, Líber, Visa, AECOM, American Tower, FedEx,
Kenworth, También hay otras empresas que han inver
tido en el sursureste como Amazon, AT&T, Apple, AES,
Google, Microsoft, Mastercard, SMyUPS, entre otras.
Lo interesante no es sólo la diversidad de inversiones,

sino como bien comentó Fernanda Guarro, vicepresi
denta de AmCham/México que se busca crecer en la
conectividad, la economía digital, así como en la infraes

La lista de empresas estadounidenses que han vol
teado sus ojos para invertir en el sursureste del país
es amplia. Si bien no son los montos gigantes que se
anuncian para el norte de México, es un hecho que, de
continuar fluyendo los recursos a un ritmo constante,

el panorama irá cambiando en algunas entidades y sobre
todo, comunidades.

Por eso, el encuentro encabezado por el embajador
de Estados Unidos en México, Ken Salazar, con los
gobernadores de la región, en el que estuvieron pre
sentes Mara Lezama de Quintana Roo; Mauricio
Vila de Yucatán; Layda Saiisores de Campeche; Ru
tüio Escandón de Chiapas; Evelyn Salgado de
Guerrero; Salomón Jara de Oaxaca; Sergio Salo
món de Puebla; Carlos Manuel Merino de Tabasco,
y Cuitláhuac García de Veracruz, no pudo ser mejor.

Recibir el anuncio de que serán más de mil 400 millo
nes de pesos los que ingresarán es excelente noticia.

La región ya tiene en marcha nuevas rutas de trenes,
también nuevas carreteras, como la de Oaxaca hacia
Puerto Escondido, que reduce el tiempo de traslado,
o un puente en construcción en Cancán, lo que para
las empresas de la American Chamber of Com
merce (AmCham) les permite canalizar recursos , que
estiman, beneficiarán la calidad de vida de casi dos mi
llones de personas y poco más de 45 mil micro, peque
ñas y medianas empresas (Mipymes).
La lista de empresas que han optado por incrementar

su presencia en esa zona del país es importante, entre
ellas Mercado Libre, que lleva en nuestro país David
Geisen; Meta, que dirige Marco Casarin; MetLife,
de Mario Valdéz; Qrganon, Rockwell Automa
tion, Líber, Visa, AECOM, American Tower, FedEx,
Kenworth, También hay otras empresas que han inver
tido en el sursureste como Amazon, AT&T, Apple, AES,
Google, Microsoft, Mastercard, SMyUPS, entre otras.
Lo interesante no es sólo la diversidad de inversiones,

sino como bien comentó Fernanda Guarro, vicepresi
denta de AmCham/México que se busca crecer en la
conectividad, la economía digital, así como en la infraes

tructura en zonas remotas para detonar el turismo,
así como el comercio local. Y, lo más importante, la
integración a las cadenas de valor de Norteamérica.

En un momento crucial para ambos países, el
fortalecer con inversiones una de las regiones más
complicadas de México, abre la puerta para que la
creación de más empleos y oportunidades, frene la
migración hacia el norte, un tema que sigue siendo el
elefante en la sala.

Homex y sus altibajos
En pleno 14 de febrero, movimientos abruptos en la
acción hicieron que Desarrolladora Homex tu
viera que aclarar en un evento relevante enviado a
la Bolsa Mexicana de Valo
res (BMV), que dirige Oriol
Bosch, que los altibajos
respecto al precio y volumen
operado, correspondían a con
diciones propias del mercado.

Homex aseguró a la Bolsa
que no se tuvo participación de
los miembros de su Consejo de
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Administración, que preside Luis Armas Rousse.
Homex, que dirige José Alberto Baños

López, se encuentra en etapa de conciliación. Esto,
luego de que el pasado 19 de enero se dio la declara
ción de Concurso Mercantil que fue dictada por el Se
gundo Tribunal Colegiado de Apelación en Materias
Civil, Administrativa y Especializado en Competencia
Económica, Radiodifusión y Telecomunicaciones del
Primer Circuito, respecto de un adeudo que la com
pañía presenta a favor del SAT. Actualmente están
corriendo los 185 días naturales de este proceso que
lleva José Ramón Amador Rivera como conci
liador y quien está en el análisis del reconocimiento
de los créditos.

Por lo pronto, entre la supervisión de la BMV
sobre que los movimientos de las acciones no sean
por información privilegiada y el saneamiento de la
que fuera una de las empresas más importantes en
materia de vivienda, Homex prevé continuar con
la operación de los proyectos activos, los cuales son
proyectos de terceros con relación a la prestación de
servicios integrales para el desarrollo, construcción y
venta de vivienda.

Por cierto, ayer sus acciones reportaron una pér
dida de 15.38 por ciento, por lo que el camino para
salir del hoyo aún es largo.
Los cambios en Bankaool

Pese a los diversos cambios de control que ha tenido
desde que fue creado, Bankaool ha seguido inten
tando estar al día en la industria

bancaria, y prueba de ello, es
que ha invertido alrededor de
120 millones de dólares en todo
proceso de transformación

que inició hace más de un año.
Operando en el norte del

país, actualmente Bankaool
está bajo la dirección de Juan
Antonio PérezSimón y en este proceso de cam
bios, es la primera institución mexicana en obtener
de parte de Nasdaq Adenza, el sistema Calypso
Treasury Foundations, que es una soluciónjront
toback que permite manejar mayores volúmenes,
agilizar operaciones de tesorería y de procesamiento
posterior a la liquidación, así como acelerar su tiempo
de comercialización de nuevos productos, servicios e
informes reglamentarios, con lo que el banco refor
zará su infraestructura para poder crecer ahora sí en
servicios digitales.

Lo interesante es que esta plataforma Fintech de
Adenza, que, recordemos, el año pasado compró
Nasdaq, es utilizada igual por un banco brasileño que
por un banco central asiático y esa tecnología formará
parte de la nueva aplicación del banco, que está en
fase beta y que buscará competir con todos los bancos
digitales que están saliendo al mercado.

Sin duda, la competencia entre bancos digitales
está en todos los frentes.

Antonio PérezSimón y en este proceso de cam
bios, es la primera institución mexicana en obtener
de parte de Nasdaq Adenza, el sistema Calypso
Treasury Foundations, que es una soluciónjront
toback que permite manejar mayores volúmenes,
agilizar operaciones de tesorería y de procesamiento
posterior a la liquidación, así como acelerar su tiempo
de comercialización de nuevos productos, servicios e
informes reglamentarios, con lo que el banco refor
zará su infraestructura para poder crecer ahora sí en
servicios digitales.

Lo interesante es que esta plataforma Fintech de
Adenza, que, recordemos, el año pasado compró
Nasdaq, es utilizada igual por un banco brasileño que
por un banco central asiático y esa tecnología formará
parte de la nueva aplicación del banco, que está en
fase beta y que buscará competir con todos los bancos
digitales que están saliendo al mercado.

Sin duda, la competencia entre bancos digitales
está en todos los frentes.

Mifel mejora
En los dos últimos años, los indicadores de calidad
de activos de Banco Mifel han mejorado, incluso
ante condiciones adversas del

mercado. El banco a cargo
de Daniel Becker, expre
sidente de la Asociación de

Bancos de México (ABM), que
en su momento buscó comprar
Banamex, ahora crece en el
negocio comercial. Por ejemplo,
dan servicio a una gran cantidad
de cadenas de restaurantes con sus terminales punto
de venta (TPV), y servicios adicionales para ayudarlos
a controlar el negocio, lo que les ha abierto el camino
a nuevos nichos de mercado. Para los siguientes años,
se estima que la cartera mantendrá un crecimiento
anual de alrededor de 12 por ciento, ya que el banco
sigue impulsando créditos para parques industriales y
otros proyectos de inversión.

El panorama se ve optimista.
Por lo pronto, la moneda está en el aire.
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¿Y qué tal si regresa Trump?
No creo que sea un hecho consumado. Faltan

diversos procesos y acontecimientos, pero no
puede negarse que por ahora ese es el escena

rio más probable.
RealClearPolitics, un sitio agregador de encuestas,

señala que, al día de hoy, de las últimas diez encues
tas reportadas, Trump lleva ventaja en siete, Biden
en dos y hay una en la que están empatados.

Pero, quizás lo más importante es que Tr ump
lleva ventaja en seis de siete estados bisagra, que
son los determinantes para el resultado electoral.

Todavía habrá que observar el impacto que tenga
en las intenciones de voto el proceso legal de
Trump por los acontecimientos del 6 de enero de
2021, cuyo juicio arrancará en 19 días, es decir, el 4
de marzo próximo.

Todo puede pasar, pero de acuerdo con la infor
mación disponible, Trump lleva las de ganar, sin
duda y de manera aplastante en la nominación repu
blicana, pero probablemente también en la elección
presidencial de noviembre.

Si ese es el escenario más probable, ¿en qué
medida estamos preparados para un eventual
regreso de Trump a la Casa Blanca?

No le hablo de las enormes repercusiones geopo
líticas que este hecho tendría, como el abandono de
Ucrania a su suerte y su casi segura derrota ante Ru
sia; del virtual desmantelamiento de la OTAN por su
falta de fínanciamiento o de la escalada de un nuevo
en fie nta miento comercial con China, solo por citar
algunas de las más obvias.

Me refiero a las implicaciones más cercanas, en la
relación entre México y Estados Unidos.
Tenga la certeza de que habría una nutrida piro

tecnia durante el proceso electoral.
En la medida que la llegada de inmigrantes a

través de la frontera mexicana, así como el ttáfico de
precursores del fentanilo o de la misma droga, se han
convertido en protagonistas de la campaña, habría
serias y frecuentes referencias y críticas a México
a lo largo de la campaña. Como se dice coloquial
mente, nos volveremos piñata nuevamente.
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¿Qué diferencia habría respecto a la anterior cam
paña de Trump?
Debido a que el gobierno de Trump negoció y

firmó el TMEC (USMCA), es poco probable que la
campaña se caracterizara por tener un discurso diri
gido a la cancelación de este tratado, como ocurrió
en el año 2016, cuando parte del discurso del candi
dato republicano fue terminar con el TLCAN.
Aunque de Trump, la verdad es que puede espe

rarse todo.

Ante esta circunstancia, me parece que el sector
privado debe empezar a construir relaciones cer
canas con sus homólogos de Estados Unidos, con
los que hay intereses comunes, para construir un blo
que binacional o trinacional (incluyendo Canadá si
fuera posible) de empresarios en defensa del TMEC.

La relación comercial entre ambos países ha cre
cido enormemente desde su campaña presidencial
del 2016. En aquel año, el intercambio entre los
dos países fue de 482 mil 500 millones de dólares.
Para el 2023, dicho intercambio llegó a 745 mil 600
millones, un incremento de 54 por ciento.

La densidad de las relaciones económicas y co
merciales conduce a que muchos intereses empre
sariales de Estados Unidos coincidan fuertemente

con empresas mexicanas, por lo que se puede tejer
una alianza sólida.

El objetivo de ésta no sería solamente impedir que
se usara nuestro acuerdo comercial con propósitos
electorales, sino empezar a crear ya las condiciones
para asegurar que su revisión integral del 2026 no
vaya a ser objeto de una ofensiva de grupos inconfor
mes que aprovecharán las elecciones intermedias de
aquel año.
Y a todo esto, ¿hay algo que tengan en mente las

candidatas presidenciales para hacerle frente a las
políticas de Trump a partir de enero de 2025, o nos
esperaremos a que nos caigan sus amenazas encima
para responder cuando ya sea demasiado tarde y
nos hayamos convertido de nueva cuenta en el chivo
expiatorio de todos los males en Estados Unidos?
Mera pregunta.
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POR ARTURO VIEYRA

Dos noticias económicas fueron

publicadas la semana pasada que
son en apariencia contradictorias. Por
un lado, la inflación mostró de nueva
cuenta un incremento en su tasa anual,
al mismo tiempo que Banco de México
(Banxico) en su comunicado de políti
ca monetaria mandó señales de una

posible baja en la tasa de interés.

Un análisis más detallado de la información del Inegi y
de Banxico cancela esta esta contradicción. Comenzando

con el indicador de precios, se reporta que en enero la in
flación general repuntó a 4.88% anual, el tercer incremento
anual en forma consecutiva. Este dato es sin duda negativo;
no obstante, si atendemos a que los impulsores fueron los
precios del jitomate y la cebolla (del componente no subya
cente), las preocupaciones se matizan debido a que la alta
volatilidad de estos bienes supone un próximo descenso
en las quincenas por venir. Sin los incrementos de estos
productos la inflación general hubiera descendido hasta
4.4% anual. Más importante resulta el hecho de que el com
ponente subyacente (el índice que refleja más fielmente la
trayectoria de la inflación en el mediano plazo) ya marca
una desinflación persistente al caer hasta una tasa anual
4.8% en enero desde 5.1% un mes antes, acumulando 12 re
ducciones consecutivas. En consecuencia, a pesar del mal
dato de la inflación general, la tendencia de la subyacente
continúa apoyando la percepción de continua desinflación
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y, por tanto, apoya una próxima baja en las tasas de interés.
En este sentido, la reciente decisión de política mone

taria de Banxico anticipó de forma más clara que el inicio
del ciclo de bajas está próximo. En principio, el banco cen
tral mantuvo sin cambios la tasa de referencia en 11.25%.

Hay que destacar varios mensajes importantes en el
comunicado.

En primer lugar, ante el referido descenso en la infla
ción subyacente A diferencia de anuncios previos, ahora de
manera más precisa apunta un cambio en la dirección de
la política monetaria por parte de la Junta de Gobierno al
afirmar: "En las siguientes reuniones evaluará, en función
de la información disponible, la posibilidad de ajustar la tasa
de referencia".

En segundo término, a pesar de que es posible anticipar'
la baja en la tasa de referencia, el comunicado es claro en
afirmar que persistirá la postura monetaria restrictiva, es
decir, la tasa de interés real ex ante se mantendrá alta (arri
ba de 4%) en la medida que la inflación se ubique fuera del
rango objetivo. En este sentido, Banxico afirma que la Junta
de Gobierno hacia adelante: "Considerará la incidencia de la

postura monetaria restrictiva que se ha mantenido y la que
siga imperando sobre la evolución de la inflación, a lo largo
del horizonte en el que opera la política monetaria".

En tercer lugar, Banxico anticipa gradualidad en la dismi
nución de las tasas de interés. Se anuncia que: "Las acciones
que se implementen serán tales que la tasa de referencia sea
congruente, en todo momento, con la trayectoria requerida
para propiciar la convergencia ordenada y sostenida de la
inflación general a la meta de 3% en el plazo previsto".

Estos tres puntos que interpreto del comunicado de
Banxico sugieren que la tasa de interés podría descender
este año hasta un rango entre 8.75% y 9.5%, tal que se man
tenga la postura restrictiva. Todo estará en función de que
la inflación descienda conforme a lo previsto por Banxico.
Veremos si se cumple el escenario.
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Nació como una de las entidades requeridas para generar
la certidumbre jurídica que reclamaba en aquel entonces

la instrumentación del Tratado de Libre Comercio de América

del Norte; treinta años después, el Instituto Mexicano de la Pro
piedad industrial (IMPI) no sólo sigue siendo un baluarte para
proteger los derechos de propiedad de marcas y patentes de
un amplio abanico de productos y servicios, sino que ahora a
cargo de José Sánchez Pérez amplía sus alcances para proteger
y valorizar los productos elaborados por artesanos, pequeños
productores y creativos que no habían tenido oportunidad de
aprovechar el andamiaje institucional para empoderar sus tra
diciones, cultura y capacidad económica.

El primer director del IMPI, Jorge Amigo,
con base en la ley con que se funda la entidad,
generó los primeros protocolos para registrar
y acreditar los componentes de las marcas y
patentes, así como para dirimir los conflictos
que surgieran en torno a ello.

El IMPI se convirtió al paso de los años en
la autoridad administrativa en el registro, acre
ditación y resolución de controversias. Le tocó
abordar casos de altos vuelos y disparejos,
como el del gigante de los petroquímicos 3M
contra la empresa reparadora de maquinaria
agrícola TRICom sólo por la similitud fonéti
ca; el de Bardahl contra Disney por el uso de la
imagen no autorizada del personaje Carrazo,
controversia que tuvo un feliz desenlace; pro
cesar el largo conflicto en torno a la marca So
nora Santanera o resolver el caso de la marca

Starlink propiedad de StarGroup.
El instituto también tuvo que procesar los

primeros registros de marcas de biotecnología,
así como introducir tecnología de la informa

ción para acelerar el registro de marca y los
signos distintivos que la definen. Es decir, se
trata de una institución clave en la moderni

zación económica con base en la globalización
y competencia, siendo ya un referente para la
Oficinal Internacional de la Propiedad Intelec
tual que encabeza Daren Tang.

Actualmente, además de mantener los es
tándares de servicio para las grandes y media
nas compañías, el IMPI también se enfila hacia
objetivos de mayor inclusión económica; el
equipo de Sánchez Pérez acerca sus servicios
hacia comunidades y poblaciones a los cua
les los anteriores funcionarios no visitaban a

fin de generar el paraguas de protección de las
"indicaciones geográficas" y la asistencia para
el registro de marcas y patentes, en igualdad
de condiciones, para todos los que soliciten
sus servicios.

La contribución del organismo a la econo
mía mexicana, por lo tanto, será reconocida
hoy con una estampilla postal (cancelación)

emitida por el Servicio Postal Mexicano, que
dirige Rocío Bárcenas, celebrando sus prime
ras 3 décadas.

Farmaciototota, sin compras. No está
usted para saberlo, pero la Megafarmacia no
ha empezado el proceso de compra de todos
los medicamentos del mundo mundial que
prometió Andrés Manuel López Obrador; los
pocos productos con que cuenta para nutrir
al sector público de salud se han tomado
"prestados" del IMSSBienestar, que fueron
adquiridos en la última compra complemen
taria en noviembre pasado por poco más de
321 millones de piezas de reserva. Al ritmo de
consumo actual, esa reserva empezará a ago
tarse entrando en marzo próximo..., a menos
que se realicen "compras de emergencia" por
asignación directa a proveedores de las dele
gaciones estatales y a precios estratosféricos.
La compra, nos cuentan, se atoró en el diseño
elaborado por la subsecretaría de la Función
Pública, Tlialía Lagunas.
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Marina, el golpe económico al Cártel de
Sinaloa. La noticia de principios de esta se
mana aún debe aquilatarse en toda su magni
tud. La acción emprendida por las fuerzas al
mando del almirante Rafael Ojeda contra un
enorme laboratorio de drogas sintéticas del
Cártel de Sinaloa en Quiriego, Sonora, implica
la pérdida de 700 millones de dólares para la
organización criminal, una suma suficiente
como para rehacer dos veces el Sistema Cut
zamala. El impacto de mercado es aún más
significativo pues sacó de circulación más de
1,350 millones de dosis de metanfetaminas
cuya venta habría financiado otras activids
des delincuenciales a costa de la salud y vida
de los adictos.

Autocuidado psicológico. En un México
azotado por el estrés, la llegada a CDMX del se
minario sobre Tipos Psicológicos, dirigido por
Antonella Galié, representa una luz al final del
túnel. El estrés y la ansiedad hacen estragos en
la salud mental y física..,, por lo que sorpren
de, entonces, que sólo el 11% de los mexicanos
recurran a la meditación o al yoga, prácticas
recomendadas por la misma Organización
Mundial de la Salud para combatir dicho mal.
El seminario se efectuará del 23 al 25 de febre

ro y propondrá soluciones efectivas para ma
nejar el estrés al promover la autoconciencia
y ofrecer herramientas innovadoras como el
uso del simbolismo de las cartas de la baraja
francesa para revelar aspectos de la personali
dad de los participantes.

Relax, entonces.
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PORARTURODAMMARNAL

El agua es un excelente ejemplo
del problema económico de fon

do, la escasez, el hecho de que no to
do alcanza para todos, menos en las
cantidades que cada uno quisiera,
y mucho menos gratis. También es
un buen ejemplo del error que afec
ta a quienes confunden necesidades
con satisfactores y satisfactores con
derechos.

El agua 110 es una necesidad, tampoco un derecho. El
agua es un satisfactor que satisface la segunda necesidad
más apremiante de los seres humanos, beber (la primera
es respirar y el satisfactor es el aire; la tercera es comer y
el satisfactor es el alimento; aire, agua y alimento, los tres
satisfactores básicos, las tres A's). La necesidad es beber y
el satisfactor es el agua (que también satisface otras nece
sidades, menos imperiosas). El derecho es al consumo de
agua, para lo cual hay que proveerla, provisión que tiene
un costo, por lo que se genera un precio, que alguien tiene
pagar. Sin el pago del precio no hay recuperación del costo;
sin recuperación del costo no hay provisión de agua; sin
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provisión de agua no hay, de entrada, satisfacción de la sed.
¿Cómo hay que entender, y por lo tanto practicar, el de

recho al consumo de agua? Hay dos posibilidades. Primera,
que el derecho de A al consumo de agua implique la obliga
ción de B de proveérsela gratuitamente, lo cual, por el costo
que genera dicha provisión, es imposible. Si A no paga por
el agua que le provee B alguien más, C o D o E, de alguna
manera, lo hace. Segunda: que el derecho de A al consu
mo de agua implique el derecho a la libertad para trabajar
y conseguir agua, y el derecho a la propiedad sobre el agua
conseguida, derechos cuyas contrapartidas son las obli
gaciones de los demás de no impedir o limitar el ejercicio
de dicha libertad y el uso de dicha propiedad. ¿Cómo hay
que entender, y practicar, el derecho al consumo de agua?
¿Según la primera posibilidad? ¿Según la segunda?

Leemos, en el párrafo sexto, del artículo 4 constitucio
nal, lo siguiente: "Toda persona tiene derecho al acceso, dis
posición y saneamiento de agua para consumo personal y
doméstico en forma suficiente, salubre, aceptable y asequi
ble. El Estado garantizará este derecho y la ley definirá las
bases, apoyos y modalidades para el acceso y uso equitati
vo y sustentable de los recursos hídricos, estableciendo la
participación de la Federación, las entidades federativas y
los municipios, así como la participación de la ciudadanía
para la consecución de dichos fines".

¿De qué manera se entiende en la Constitución el dere
cho al consumo de agua? Como uno que tiene como con
trapartida la obligación del Estado, que para todo efecto
práctico es el gobierno en tumo, de proveerla, lo cual puede
hacer, pero de ninguna manera de forma gratuita, porque
proveerla genera un costo, que genera un precio, que al
guien tiene que pagar, ya sea el consumidor, ya el contribu
yente. ¿Quién debe pagarlo? El consumidor.

Los recursos escasos, que no alcanzan para todos,
menos en las cantidades que cada uno quisiera, y mucho
gratis, sobre todo si satisfacen necesidades apremiantes,
como es el caso del agua, deben usarse de la manera más
económica posible: lo mínimo necesario para satisfacer
correctamente las necesidades, evitando el desperdicio,
el uso de algo más que lo estrictamente necesario. ¿Cómo
incentivar dicho comportamiento entre los consumidores?

Continuará.
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Pronósticos fínancieros del año electoral

Uno de los momentos más complejos
para hacer predicciones económico
financieras y con ellas tomar decisio
nes de gasto o inversión son los años

electorales.

Y en esta ocasión se vuelve más difícil porque
en México las reglas del juego electoral están
trastocadas por la intervención directa del po
der ejecutivo y porque, además, hay elecciones
en Estados Unidos y uno de los candidatos es
altamente dañino para la salud financiera de
este país.
Hay que partir de hechos estadísticos, cada

vez que hay procesos electorales presidenciales
enMéxicohayuna depreciación cambiaría. Pue
de no serpronunciada, puede el pesodefenderse
por otro tipo de factores, pero el nerviosismo se
deja ver en la relación pesodólar.
Entre las aduanas previsibles para anticipar

escenarios financieros hay una parada muy
importante dentro de 15 días, justo al arranque
de las campañas formales rumbo a la elección
del 2 de junio.
No hay grandes sorpresas por supuesto en lo

que pueda proponer la abanderada opositora;
solo hay que ver si un planteamiento lleno de
sentido común alcanza a generar emociones
electorales.
Y del otro lado, sabremos si la corcholata tiene

algún desprendimiento de pensamiento propio
o simplemente replica los planes de quien ya
gobierna. Por lo tanto, el 1 de marzo es unafecha
importante para hacer planes financieros.
Y, por supuesto, el desarrollo pacífico de las

campañas, una jornada electoral sin mayores
sobresaltos y el reconocimiento pleno de los
resultados electorales por parte de todos los
actores políticos serán determinantes para que
haya paz en las decisiones financieras de los
participantes de los mercados.
Cada reporte de finanzas públicas y cada in

forme de Petróleos Mexicanos a los mercados

serán también importantes para generar reac
ciones de las firmas calificadoras y de los mer
cados en este año de gasto público desmedido.
El programa financiero de este año ya estaba

pensado para jugar en la raya de la salud finan
ciera y el precipicio de la inestabilidad fiscal.
Hasta donde estaba presupuestado, un déficit

superior al 5% con un aumento considerable
de la deuda pública era algo a lo que las firmas
financieras ya le hacían caritas, pero no alcan
zaba para poner en duda el grado de inversión.
Sinembargo, la reciente degradación crediti

cia de Pemexy el nuevo salvavidas que le tiró el
presidente López Obrador, que implica de entra
da dejar de percibir 70 mil millones de pesos, sí
puede complicar esas cuentas públicasyconeso
en mente se toman decisiones financieras.

Otra parada importante en este año incierto
será el diseño del primer paquete económico
del siguiente gobierno y saber si incluye una
reforma fiscal que dé viabilidad a las finanzas
públicas, conPemexincluido.
Y por supuesto, no hay manera de cerrar pla

nes de mediano y largo plazos sin presupuestar
el resultado electoral de los Estados Unidos.
El escenario se parece a las expectativas que

tiene nuestro propio país, una visión racional,
aunque poco carismática de los demócratas o el
embate del populismo arbitrario y arrebatado
de Donald Trump.
Por lo pronto, ya completamos las primeras

tres quincenas del año con estabilidad en todos
los frentes económicofinancieros del país, lo que
no significa que cerremos los ojos ante los focos
amarillos que se encienden en nuestro entorno.
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Producto interno bruto
estadístico o numeral
OPINION
El PIB ha sumado a lo largo de

los años diversas críticas so

bre su efectividad para indi
car justamente los resultados
económicos de un país y par

ticularmente de los países latinoameri
canos, debido a las características par
ticulares que el sistema de cuentas na
cionales no tiene en consideración, co
mo en su columna de ésta semana en el
diario Milenio lo describe correctamente
el Presidente del Senado Mexicano, el
Senador Doctor Ricardo Monreal Avila,
pues uno de los principales puntos que
no contempla es la economía informal,
las economías latinoamericanas cuentan

con una gran parte de su economía no
formalizada, esto incluye desde merca
dos enteros que ocupan grandes exten
siones de territorio, hasta pequeños em
prendimientos de economía social que
no son contabilizados bajo este sistema
y que sin embargo forman parte de la
forma de vida de gran parte de la pobla
ción. Dentro de este rubro de economía
informal puede contarse también la eco
nomía doméstica, que abarca todo lo que
es manutención del hogar y producción
para consumo familiar. Según datos de

la Organización Internacional del Traba
jo (OIT) para 2014 el 47.7% del empleo
en Latinoamérica es informal. Desde el
punto de vista ambientalista, el sistema
de cuentas no considera en su contabili

dad el costo patrimonial que resulta de
la utilización de recursos naturales no

renovables para la producción. La ex
tracción de estos recursos implica por
lo menos un costo de oportunidad. Por
otro lado, el deterioro del ambiente, co
mo puede ser la desforestación o la con
taminación por la utilización de algún
químico, tampoco se contabilizan, de he
cho, los gastos de las empresas para re
parar el daño ambiental son considera
dos como un aumento del producto por
aumento del gasto. Estos gastos ocasio
nados para preservar los niveles ambien
tales o mejorarlos, reciben el nombre de
gastos defensivos, mitigadores o com
pensatorios. William Kapp (1983) con
sideró que las medidas de crecimiento
y producción que toma la sociedad son
cada día más inadecuadas debido a que
gran parte de lo que finalmente se com
puta como producción y desarrollo son
realmente gastos defensivos. Muy usual
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mente este indicador es utilizado no solo

para ver si un país crece o no entre pe
ríodos y su comparación con otras eco
nomías, sino que también se intenta ex
trapolar el crecimiento a cierto nivel de
bienestar de la población y de desarrollo
de su economía.

Sin embargo, esta es una mala utili
zación del indicador, pues el PIB mide
la producción de bienes y servicios en un
país y tiempo determinado. Su indica
dor "per cápita", calcula esa producción
dividida entre la cantidad de personas
que viven en ese país, por lo que esto
nos indicaría la cantidad de producción
que corresponde a cada uno de los habi
tantes si la misma se repartiera en par
tes iguales entre todos ellos. Es decir, no
contempla la distribución de la riqueza y
por tanto en ningún caso puede ser in
ferido como un indicador de bienestar
de la población. En 1990 se empieza a
calcular el Indice de Desarrollo Huma

no (IDH), intentando dimensionar en un
índice compuesto por variables relativas
a la salud (esperanza de vida al nacer),
la educación (tasa de alfabetización y ta
sa bruta de matriculación en los distin
tos niveles) y el PIB per cápita, el grado
de desarrollo de cada uno de los países.
Ideado por el Programa de las Naciones
Unidas para el Desarrollo (PNUD) e ins

pirado en las críticas de Amartya Sen al
desarrollo capitalista. Sin embargo, es
te índice no registra desigualdad inter
na ni condiciones particulares, no tie
ne en cuenta las condiciones de vida y
mucho menos las posibilidades de desa
rrollo de cada individuo. Lastimosamen

te la mejora de las variables menciona
das en el indicador, se ha transformado
en la meta a cumplir por los gobiernos
de muchos países para alcanzar un "ni
vel de desarrollo mayor". En el 2008,
el presidente de Francia encomendó la
creación de una comisión que evaluara
las limitaciones del PIB como indicador

de resultados económicos y del progre
so social. El resultado de la misma fue
un Informe realizado por Stiglitz, Sen y
Fitoussi (2009), que destaca el error de
utilizar el PIB para ese propósito y ana
liza en profundidad cuáles son ios as
pectos a considerar para lograr un buen
indicador de progreso social, pues de in
mediato resaltan la necesidad de con
siderar no solo indicadores cuantitati
vos sino cualitativos, evaluando así la
sustentabilidad de bienestar, o sea no
evaluarlo solo para el momento que se
mide y no ver solo números agregados
sino identificar muchos factores para ca
da entidad •
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Nu, Storiy Finsus alto riesgo, CNBV valida,
Banxico alerta y BBVA, Banorte y Santander presión

Desde el año pasado, diversasfintech, so
bre todo las orientadas al consumo, prácti
camente regalan tarjetas de crédito como
estrategia para crecer.

Aunque la apuesta suena interesante, da
da la limitada penetración financiera, en el
sector yase ponderanlos riesgos.

Muchas de estas firmas obtuvieron con

cesiones de sofipos, más accesibles que la de
un banco, para también captar.

El problema es que a la falta de medidas
prudenciales para entregar créditos por vía
digital, se suma una guerra de tasas con ren
dimiento que llegan hasta 155%.

Entre las firmas que más preocupación
generan está la brasileña Nu que comanda
Iván Canales. Otros actores son Storide Mar

lene Garayzar y Finsus de Carlos Marmolejo.
Todos con sofipos nivel A. Bajo ese estatus

no podrían otorgar tarjetas, pero la CNBV de
Jesús de la Fuente lo permitió.

El área responsable es la de supervisión
de banca de desarrollo que llevaba lorge Pe
llicer, cuya gestión parece que no fue la me
jor. De ahí que llegara Esther Ramírez.

Aunque a Banxico de Victoria Rodríguez
no corresponde propiamente vigilar las au
torizaciones a sofipos, el banco central ya ha
reconvenido a la CNBV para que exija a esos
actores una concesión bancaria.

Y es que hoy dichas firmas realizan lo que
se conoce como "arbitraje regulatorio", osea
trucos para librar la ley.

Hasta donde se conoce éstas traen altos

niveles de morosidad con activos que no son
los mejores, sobre todo en el contexto de al
tas tasas.

Expertos estiman que se estaría en el co
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mienzo de una historia de fracaso financiero,
como los que ya se han visto, amén de que los
ahorradores no están protegidos por el IPAB
de Gabriel Limón y que el fondo de protec
ción de sofipos está quebrado.
La ABM de Julio Carranza también ha

alertado a la CNBV de los riesgos, máxime
que toda la publicidad para atraer clientes
denuesta a dicho gremio. Los más activos
son BBVA de Eduardo Osuna, Banorte de
Marcos Ramírez y Santander que lleva Feli
pe García Ascencio.

Se espera que la CNBV se muestre más
enfática contra prácticas que podrían deri
var en un escándalo en perjuicio de ahorra
dores que no cuentan con el expertis para
discernir. Veremos.

ALBORES AYER EN EL CONGRESO,
60% DE YACIMIENTOS Y EL CÁNCER
Ayer en el Congreso María Luisa Albores,
titular de Semarnaty gran enemiga del ru
bro minero fue a promover las reformas a
los artículos 4° y 27° de la Constituciónpara
prohibir el "fracking" y la minería a cielo
abierto, propuestas que son parte del decá 
logo que presentó Andrés Manuel López
Obrador. Prohibir la actividad minera a ta jo
abierto será otro severo golpe a esa denos
tada industria. Para ubicar la pretensión,
dicha práctica que no es fortuita, significa
el 60% de todos los yacimientos que se ex

plotan en México. Pero además según Al
bores, ahora resulta que el rubro minero
causa cáncer, aseveración que para variar
no tiene sustento.

CANACINTRA SE TIÑE DE MORENA Y
HOY CON DIPUTADOS

AméndelmalmomentoqueviveCanacintra
de Esperanza Ortega la crítica de muchos ex
pertos es que esa cámara ya se "morenizó".
Varios miembros de la mesa directiva ope
ran abiertamente con el partido en el poder,
cuando un organismo debe ser apartidista.
Hoy por lo pronto reunión con el poder legis
lativo: estarán Yeidckol Polevnsky, Juan Ra
miro Robledo y Hamlet García. Sí, adivinó,
todos delpartido oficial.

PEPSICO PROGRAMA HAMBRE CERO
Y HOY APOYO PARA PUEBLA

Hoy PepsiCo Alimentos que lleva Roberto
Martínez anunciará una inversión de 4

mdp para impulsar el programa "Hambre
Cero". La idea es fortalecer la seguridad
alimentaria en Puebla. El apoyo es vía su
fundación y en alianza con el Banco de Ali
mentos de Cáritas. No es el primer esfuerzo
y éste es uno de los 5 programas sociales de
la multinacional.

(3>aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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Lecciones de Carlos Slim
sobre las pensiones de Telmex
En esta semana, la nota se la llevó el hombre más rico del
país y de Latinoamérica, Carlos Slim Helú, no sólo por sus
controvertidas declaraciones sobre que Teléfonos de Mé
xico (Telmex) lleva más de 10 años en números rojos, sino
también el lastre que ha significado el pago de pensiones
para la empresa, que según Slim no es un monopolio.

Durante tres horas y media, el empresario mexicano
platicó sobre las primeras inversiones que hizo desde 1955
cuando tenía sólo 15 años hasta las últimas negociaciones
con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador sobre el
Tren Maya, con quien asegura tiene sus diferencias.

A lo largo de sus 84 años de edad, el ingeniero mexi
cano contó que su imperio ha pasado por diferentes vai
venes de la economía mexicana como la devaluación del

peso, el boom petrolero, la crisis de la deuda externa, así
como la estatización y privatización de la banca.

Hizo énfasis en la década de los 90, cuando Telmex
era 51°/o del Estado y 49% de privados. En ese entonces, la
firma valia 8,615.7 millones de dólares; Slim y familiares
adquirieron cerca de 3.8%; después compraron a otros
accionistas su parte para tener 10.4% y hasta llegar a ser
preponderante con 35% en México.

Pese a la preponderancia que tiene en el mercado, el
empresario declaró que Telmex "ya no es un negocio" y
que lleva más de 10 años en números rojos, debido a la
pesada herencia en materia de pensiones.

Comentó que le dejaron "una bomba de tiempo", ya
que esta empresa no contaba con reservas para el pago
de pensiones y él tuvo que crear un fondo de pensiones,
pues los trabajadores se estaban jubilando entre los 43 y
56 años de edad.

Platicó que para bajar el pasivo laboral de 270 mil mi
llones de pesos, hicieron un fondo de pensiones por alre
dedor de 160 mil millones de pesos y cada año le quitan
entre 20 y 25 mil millones de pesos para darle un respiro
financiero a Telmex.

Según Slim, Telmex tiene 41 mil jubilados y alrededor
de 20 mil trabajadores activos, con los cuales, en su ma
yoría, ha llegado a un acuerdo para que no se jubilen tan
pronto. "Muchos aceptan mantenerse voluntariamente
trabajando más años y en lugar de 5 días trabajan 4".
Contó que son alrededor de 4 mil personas las que

están trabajando voluntariamente y no se pensionarán a
los 53 años, si no que trabajarán más años bajo condicio
nes diferentes y con la garantía de una pensión digna.

Este escenario que vive Telmex, pese a ser un ente
preponderante, es el mismo que tienen varias empresas
estatales como Pemex, CFE, ISSSTE y el IMSS, las cuales
tienen altos pasivos laborales y generan pocos ingresos.

Telmex logró acuerdos con los trabajadores, cuenta
con el respaldo del fondo de pensiones y posiblemente
de los ingresos de otras empresas como Telcel.
¿Las paraestatales con qué cuentan? El presidente

Andrés Manuel López Obrador propuso una reforma, pe
ro esta sólo va dirigida a aumentar el gasto en las pensio
nes y no en generar ingresos en el corto y mediano plazo.
Quizá sea oportuno empezar a escuchar más al ingeniero
Slim, al menos en pensiones.

X: @ElizaAlbarran
Tiktok: (SeLizalbarranTI

elizabeth.albarran(a>elsoldemexico.com.mx
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EL PECULIAR
CASO DE MELI
Y AMAZON

La Comisión Federal de Competencia Económica
ordenó a Mercado Libre y a Amazon desasociar las
ofertas de paquetes de transmisión de películas

ntre las más recientes compras que hice en
Amazon están unos repuestos dejaladera
para el cierre de Lina chamarra que utilizo
cada año en Davos. Se trata de una prenda
muy importante para mí, por el intenso
frío que se vive cada enero en Suiza. Este
enero se arruinó la jaladera, por lo que tuve

que recurrir a adaptaciones ingeniosas in situ. Al regresar a
México entré a Amazon para adquirir reemplazos adecuados,
que hace pocos días llegaron a mi casa.

Ahora que la Comisión Federal de Competencia Económi
ca, que preside Andrea Marván, ordenó a Mercado Libre y a
Amazon desasociar las ofertas de paquetes de transmisión de
películas (streaming) y otras no relacionados con el comercio
electrónico, me quedé pensando dónele más hubiese podido
adquirir estos repuestos para la chamarra en línea.

Busqué entonces en el marketp/ace de Farmacias del Aho
rro. No los venden. Luego busqué en Liverpool, que suele tener
una sección de mercería en sus tiendas físicas. El resultado

en este marketplacefue desastroso: me aparecieron pañales
y hasta estuches para bolígrafos Mont Blanc.
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La verdad sea dicha, aunque las
dos empresas castigadas eliminen
los servicios de streaming para obe
decer a la Cofece, difícilmente habría
dejado de buscar en esas dos el re
puesto para el cierre de mi chamarra,

¿Dónele más podrán venderlo?;
¿qué otro marketplace habrá de
satisfacer mis necesidades? Por

ejemplo, hace dos meses compré
en Mercado Libre un árbol de limón injertado,y honestamente
tampoco veo en qué otro sitio pudiera adquirirlo, y volvería
a buscarlo ahí, aunque Mercado Libre deje de ofrecer una
suscripción a Disney+.

La Cofece también ordenó a MeLi y a Amazon para qLie
transparenten el algoritmo que arroja que ciertas ofertas
aparezcan en los primeros lugares cuando el cliente accede
a estos marketplaces. Empero, eso también resulta peculiar.

No recuerdo ver una acción regulatoria similar para que El
Palacio de Hierro o Sears expliquen por qué colocan las fra
gancias en la entrada de las tiendas, con ofertas que incluyen
cosmetiqueras ele regalo, en lugar ele poner las planchas y
los sartenes en el acceso principal.

¿Qué criterio o algoritmo mental utiliza el baby boomer
masculino Max David —así se presenta oficialmente en su
propia página web el presidente de Liverpool—, para recibirnos
con Clinique o Estée Laucler, en vez de hacerlo con taladros y
rotomartillos DeWalt? Nunca lo sabremos,y quizá a la Cofece
tampoco le interese investigarlo ni sancionarlo.

La Cofece
ordenó que

transparenten
el algoritmo
para ciertas
ofertas

AUDI

Luego de tres semanas con la huelga de Audi, que encabeza
Tarek Masheur, surge con fuerza la inquietud de si en México
será permanente la ventaja competitiva de la mano de obra.
La petición de subida de 15 por ciento del sindicato no cuadra
por ningún lado, sobre todo sabiendo que la inflación anual
actual no rebasa 5 por ciento.
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En el último mes tras la aprobación de los
primeros ETF, el Bitcoin ha escalado 22 por
ciento para llegar a los 51 mil 800 dólares

e comentaba que ele lo nuevo en el mundo
délas inversiones destaca el lanzamiento

de los primeros ETFs ligados al Bitcoin, sin
duela la criptomoneda más conocida que
ha dado un paso definitivo hacia su insti
tucionalización a grado tal qLie se percibe
como oro digital.

La tecnología de blockchain respalda a ese activo digital que
con sus fondos especializados ha logrado atraer la atención
de una decena de bancos de inversión de Estados Unidos

como BlackRock, Fidelity, Crayscale y Ark Invest entre otros.
La nota es que a un mes del lanzamiento de estos ETFs

—que por cierto en nuestro mercado bursátil se negocian
ya en el SIC—, el Bitcoin ha saltado 22 por ciento para llegar
a 51 mil 800 dólares por unidad y se aproxima a su máximo
histórico alcanzado en 2021

La criptomoneda ha desafiado los mayores datos de in
flación en Estados Unidos registrados en enero pasado que
como sabe ha puesto nerviosas a las bolsas. Como cualquier
activo negociado en los mercados el Bitcoin entraña riesgos
y luego de una historia de 15 años de crecimiento vertiginoso

comienza a verse entre el gran públi
co inversionista como una alternativa

para diversificar los portafolios.
En el primer mes de operaciones

de los ETFs respaldados con esta
criptomoneda esos fondos han reci
bido recursos portres mil millones ele
dólares que ha sorprendido a varios.

Los ETFs

respaldados
por esta

criptomoneda
han recibido

tres mil mdd
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LA RUTA DEL DINERO

Después ele cerrar 2023 con un crecimiento estimado en 5
por ciento el sector del plástico, que representa 3.1 del PIB
manufacturero, se congregará el 21 ele febrero próximo en
el foro Perspectivas, La intención es abordar el escenario
político y económico ele 2024 a convocatoria ele la Asociación
Nacional ele Industrias del Plástico (ANIPAC), que preside
Aldimir Torres y dirige Raúl Mendoza en un foro que tendrá
la participación ele Ménica Conde, directora ele Ambiente
Plástico; Carlos Serrano; Chief Economist ele BBVA México;
Leonardo Mancilla, ele Chemical Market Analytics by OPIS;
Gustavo Rentería, analista político;y KennethSmith Ramos,
exjefe negociador del TMEC. Y bueno, el tema del necirshoring
no pasará desapercibido para el gremio conformado por más
ele cinco mil 200 empresas en el entendido que el plástico
es un material presente en más del 80 por ciento ele los sec
tores productivos... Las hernias ele pared abdominal afectan
entre 10 y 15 por ciento ele la población en el país siendo las
personas ele 30 a 59 años las más proclives a desarrollarlas.
Ante ese escenario Becton Dickinson lanzó una tecnología
ele un solo uso que aplica fijadores absorbibles sintéticos que
ayuda a fijar en su lugar las mallas quirúrgicas empleadas
para reparar esas hernias. Los fijadores están fabricados ele
polímero biodegraclable que se reabsorbe a los 12 meses,..
Arca Continental, el embotellador ancla ele CocaCola que
lleva Arturo Gutiérrez Hernández acaba ele ser incluido en

el Sustainability Yearbook ele SSP por sus políticas ele impacto
ambiental, social y ele gobierno corporativo.

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Economía y sociedad

Economía y política mundial

Sergio Mota
smota@eleconomista.com. mx

Kn Kl suenan tambores cesaristas pol
la posibilidad de que llegue a la l're
sidencia Donald Trump. Hstá en as
censo el miedo como expresión so
cial y la incapacidad de los liberales de
renovarse

En medio de la incertidumbre

por muchos factores, esencial
mente geopolíticos, la econo
mía mundial ofrece perspecti
vas positivas, sobre todo por

la recuperación de las grandes econo
mías. Sobresale Estados Unidos, que es
tá realizando un aterrizaje suave, mis
mo que se explica en gran parte por la
desinflación reciente debido a la caída
de los precios de las materias primas y
la energía.

Las tasas de interés en Estados Unidos
continúan altas. La Reserva Federal no

las bajó en su primera reunión de este
año, ya que considera que la actividad
económica se expande a un ritmo sólido.
Para los países en desarrollo, el pro

blema macroeconómico determina las

dificultades. Hay restricciones de liqui
dez y el elevado costo de los pagos de
intereses desplazan a las inversiones
necesarias.

Los países en desarrollo están marca
dos por los problemas que hacen que
la población esté insatisfecha. Falta co
bertura aceptable de empleo, educa
ción, salud, seguridad social, transpor

te, agua.
La experiencia de los países nórdicos

es un modelo a seguir. Ofrecen los satis
factores sociales necesarios, lo que hace
que los gobiernos sean apoyados. Es im
portante aclarar que la socialdemocra
cia no es producto de fórmulas o de teo
rías utópicas, sino de una experiencia
histórica basada en el pragmatismo pa
ra ir gradualmente mejorando las institu
ciones y los servicios públicos. Ello permi
te la estabilidad para vivir en paz, lejos
del mundo de las carencias y la devas
tación de los deseos humanos, que es el
subdesarrollo. Pero, además, sus econo
mías son altamente productivas porque
se mueven en contextos tecnológicos y
de mercado dinámicos.

Para este año, habrá elecciones en 35
países, Estados Unidos y México, entre
otros.

En Estados Unidos suenan tambores

cesaristas por la posibilidad de que lle
gue a la Presidencia Donald Trump. Esta
en ascenso el miedo como expresión so
cial y la incapacidad de los liberales de
renovarse.

Los ejes del liberalismo son la plura
lidad, la tolerancia, la propiedad, la
privacidad, los contrapesos y la pren
sa libre. Estos valores necesitan conso

lidarse para continuar realizando las
reformas para sostenerse y avanzar
democráticamente.

A partir del triunfo del neoliberalismo
y sus aberraciones, dio origen a que re
surgiera el populismo que privilegia el
desorden y que se autodestruye por la
falta de cumplimiento de las promesas
de bienestar y progreso.
La aspiración de líderes populistas

de derecha, como es el caso de Trump,
es revertir procesos históricos como es
la globalización, vulnerar la soberanía
de los Estados nacionales, parar violen
tamente la migración que se origina en
los países en desarrollo, realizar guerras
comerciales. Y lo peor, la aspiración de
Trump cuando fue presidente de que su
país multiplicara por ocho veces las ca
bezas atómicas, voluntad de dominio y
exterminio, propuesta de catástrofe. Por
fortuna fue abortada por el complejo mi
litar industrial. El Secretario de Estado de

su gobierno, Rex Tillerson, después de
oír a Trump lo definió como "un jodido
imbécil" y advirtió que Trump tiene como
prioridad su egolatría.
En el Medio Oriente, Trump le agre

garía fuego al infierno. Recordemos que
como presidente rompió con la Unión
Europea y se alineó con Israel y Arabia
Saudita contra Irán, un país promotor del
terrorismo.

Tamakul Kerman, premio nobel de la
paz, dijo: "No confío en Trump porque
no confío en los racistas".
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LONDRES. Después Bjwlcatj
zar su nivel más alta en déca
das, a mediados dé 2022, la
inflaciói^HEstados Unidos y la
eurozona cayó marcadamente

en la segunda mitad del año pasado. Pero,
en diciembre si Indice de Precios al Consu
midor (IPC) general en Estados Unidos y el
Indice de Preciosde Consumo Armonizado
(IPCA) en la earozona aumentaron ligera
roante. ifue una réplica o una premonición?

La «¿Dagas de b'desinfbd&Jn del año
pasado sorprendió a muchos, sobre todo
a los bancos centrales, que han Insistido
§jn que ©s demasiado pronto para cantar
victoria. ¿Pero están pidiendo cautela porqug:
ere® 'JgfcídstiSina Hesión ¡Bacionaria
fubyacenf® ypersistente, que podría expji4
car el rebote reciente, o simplemente están
reconociendo la incertidumbre?

Los mercados parecen estar abrazando
la segunda explicación. Anticipan que tanto
la Reserva Federal de Estados Unidos como
el Banco Central Europeo comenzarán a
recortar las tasas de interés en la primavera.
Este/sentimiento no es infundado: si conside
ramos el cambio porcentual anual en seis
meses de fa inflación tísica, «indicador
mis AfitiH de ¦ inflación siBpcente que
el cambioen 12 mases, tanto Estados Uni
dos canto la eurozona han llevado de nuevo
i 2|'.r'\!a siGie^B|2 por ciHHBa
evidencia apunta a una caída persistente,
más allá del (pequeño) incremento reciente
St5 las cifras genérales.
¦Esfeisiflifii» que la estabiligBHIe pre
cios tal vez se haya restablecido en el lapso
de tres añoS> lo que; según la mayoría de
fas definiciones, haría ffessíiltiríBRtsH
de inflación sea "transitorio". Pero no nos
quedemos atrapados en el debate bastante

Btrtjjuiengf decícwquekBfe.
ción tendría corta vida y quienes anticipaban
que sería "persistente". Por el contrario, debe*
riamos intentar entender los mecanismos que
BicierorjBBb HinflaSliSrBjbiera j bajara,
para extrae? lecciones que nos permitan
responder ante una futura volatilidad de
precios.

La política monetaria;#! una herramienta
fMJerosa; finalmente, siemHe puede hacer
fii8 la ¡iTwciór^^Hchas veces si alienta
a los. bancoscentrales a ponerse a trabajar
de inmediato: Si no intervienen rápidamente

y de rnd^Bi firme, dice la lógica, fas expec
tativaHe infflción pilin "desamarse", [fi
que alimenta una espiral ds precios y sala
ros que conduciría a pérdidas deempleti
Esa fue la historia de los años 1970.
H'eroBia desinBción agresiva Sene sus
costos, y controlar la ¡nfsjpcnpüede socava*
el crecimiento económico y el desempeño
¿el s®or fiiHnci^Bgkdetalles dependen
en parte de los factores que impulsen la
Ibi£. Í?CC : •Ji un shock de oferta
asimétrico ¡(asociado con grandes cambios
felativos en los precios], los costos de la 4»
iñffiBión problgbBMr can rra djgiíque
si la causa es un aumento de la demanda

agregada.
So f*>s trcH' ilHRo brote de inflacwi.

En la eurozona, es probable que los res
ponsables hayan sido, principalmente, los
shocks de energía y de oferta asimétricos,
que se transmitieron gradualmente a través
de diferentes.sectores económicos, empe
zando por la manufactura y siguiendo: por
los Servicios. Tal «sz éste también haya sida
el caso en Estados Unidos, pero de manera
menos pronunciada.
En ambas economías, la presión de la

"equiparación" salarial fue modesta; no hubo
ninguna Señal de una espiral de precios y
salarios. Y, durante la fase deflacionaria,
®l mercado laboral no se ha debilitado sig
nificativamente «¦ B cHaJ nid osBH

Europa. En otras palSHs, tanto la Hación
áHno a gsinflacicHsMaBnanBstilfe
«n los mercados dé productos, no en los
mercados laborales.

Esta interpretación está respaldada por el
jjedht) c^Bue, : 8^3S¡ h caída de IcBifl
ción básica ¡que; nocontempla los precias
volátiles de los alimentos y de la energía)
haya quedado rezagada respecto de la
caída de la inflación general, la inflación
básica hoy está convergiendo hacia la meta
del 2 por atento. Esta caída sorprenden
temente marcada ocurrió antes de que la
actividad económica comenzara a mitigarse
(probablemente fcórftO resultado del ajuste
monetario). Según Eurostat, el crecimiento
trimestral del PIB en Alemania fue cerften

el segundo y tercer trimestre de 2023 y hoy
Se estima que ha caído a 0.3 por ciento.
Al promedio .de la zona del euro le ha ido
un poco mejor, sin ningún Crecimiento en ei

cuarto trimestre después de 0.1% en el ter
cero. La demanda de préstamos bancarios,
según la encuesta de préstamos bancarios
del BCE, hoyas más débil que durante la
crisis de deuda soberana de 2011.

Hay buenos motivos para creer que las
alzas temporarias de aBflacióiB; i^Hi
das por grandes oscilaciones en los precios
relativos, .gsvolverán más frecuentes. Por em
pezar, estamos en medio de una transición:
enétgética, de manera que los aumentos en
la demanda de ertergía bien pueden topar
se con réMfícdonsáífin la oferta, que sonaún
más factibles én el contexto de las crecientes

tensionesgeopolíticas; los recientes ataques
de los rebeldes húfiss a embarcacionesen
el mar Rojo pueden ofrecer un pantallazo de
lo qué va a suceder,
¦ estas dfcunstaHaSBr Sectaftnte
«etas lBfac®| odría resRr'inapropi

do. Los bancos centrales deberían conside
rar si, frente a shocks de oferta asimétricos,
no deberían tomarse más tiempo para hacer
que la inflacicSbaje hs§tci abdHvuw
rttente la meta. Después de todo> la pres
cripción estándar de ajuste agresivo de la
política monetaria, que; funciona deprimien
do la dfflffianda agregada, resultará menos
efectiva a i i M < llfcfntrolar la inflación
provocada por shocks del lado de la oferta
asimétricos, Y conllevará costos, elevados.
McitillRJe minar la estaHidad financiera y
siempleo, Un ajuste excesivo obstaculiza un
ajuste de los precios relativos, reduciendo así
la eficienciarie la asignación di^Hursos.
Si las condiciones monetarias se mantienen:
ajustadas durante un periodo prolongado,
los inversores podrían abstenerse de hacer
inversiones a más largo plazo, como en:
tecnología verde.
¦EnRsurrBas cuentas, a.iaiBclfJifla
ción m provocada por restrleciongs en la
jjrta. el ajuste rrjonetario por sí splo no
es la respuesta. También hará falta una
cfíticglcn materia de política fiscal y una
¡SoMIgalffen m i^B| y fisco! No esfl
mos viviendo en los años 1970 ó 1990.

La forrnB y a que piHsamos a inflación
debe aplicar las lecciones de la experien
cia pasada (incluido el pasado reciente)'
a las condiciones de precios actuales y,
Sobre esa base, intentar anticipar lo que nos
puede deparar el futuro.
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Pemex, la herencia

El gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador dejará
a su sucesor/a un delicado y
complicado reto económico.

El Presidente de la República
ha rechazado la posibilidad de que se
registre una crisis económica, al final de
su administración, como la ocurrida en
la transición de los gobiernos de Carlos
Salinas de Gortari y Ernesto Zedi
llo Ponce de León.
Sin embargo, nada garantiza que el

cúmulo de compromisos y problemas
que se registran, deriven en la degra
dación crediticia de México, con todas
las implicaciones negativas que ello re
presentaría.
Ese parece un escenario cada vez más

cercano, por la decisión del gobierno lo
pezobradorista de abandonar la estricta
disciplina fiscal que mantuvo a lo largo
de los primeros cinco años del sexenio.
Al final, el gobierno lopezobradorista

optó por seguir financiando sus obras
¡cónicas y programas sociales y decidió
elevar la deuda gubernamental, en 1.9
billones de pesos para este año.
Prácticamente todos los analistas es

pecializados advierten sobre el elevado
nivel de déficit proyectado por el gobier
no para el año en curso.
Para el ejercicio fiscal 2024 se prevé

un déficit presupuestario de 1 billón 693
mil millones de pesos, equivalente a 4.9%
del PIB.

Por otra parte, prácticamente desde el
inicio del gobierno, con la aplicación de
la contrarreforma petrolera, y la orienta
ción de Pemex hacia un modelo de refi
nación, se elevaron los niveles de alerta.
La decisión de "rescatar" a Pemex,

suspender las rondas petroleras en las
que comenzaron a participar las más
reconocidas firmas internacionalesy, la

aplicación de cuantiosos recursos del go
bierno federal, para respaldar financiera
mente a la petrolera, se ha convertido en
uno de los compromisos más riesgosos
para la administración pública.
La complicada situación pro

ductiva y financiera de Pemex,
parece el riesgo más inminente.
Pemex no ha podido elevar su nivel de
producción; ni siquiera ha alcanzado los
objetivos que se autoimpuso; la estrategia
de rehabilitar el sistema de refinación

tampoco se ha logrado, respecto de lo
que se proyectó y se ha invertido.
Y a pesar del elevado apoyo guberna

mental, la elevada deuda de la petrolera
continúa siendo una bomba de tiempo.
Los últimos acontecimientos así lo dejan
ver.

El viernes 9 y el martes 13 de febre
ro (de este año 2024), quedan inscritos
como fechas que marcan la distancia
entre el discurso oficial y la realidad.

En la retórica presidencial se escucha
todos los días sobre el rescate de Pemex y
la soberanía energética; de que se logró
detener la caída de la producción; que
México dejará de importar gasolina; que
se ha logrado reducir su deuda y muchas
cosas más.

Sin embargo, el viernes 9 de febrero,
la agencia calificadora Moody s anunció
su decisión de degradar la calificación
de Pemex.

Bajó la calificación de la deuda
corporativa de la petrolera mexi
cana a B3 desde Bl. Desde el año

2020 la misma agencia califica
dora le quitó el grado de inversión.
En ésta última ocasión, Moodys, la colo
có a un peldaño de la calificación alta
mente especulativa.
La agencia fue muy clara al señalar

el elevado nivel de endeudamiento de

la empresa, los próximos vencimientos,
cercanos a los 11 mi! millones de dólares,
la incapacidad para generar flujo de
efectivo y las pérdidas en el negocio de
refinación.

Destacó que frente al elevado déficit
público el gobierno mexicano podría no
tener la capacidad para seguir apoyan
do a Pemex.

En reacción casi inmediata, el gobier
no federal, publicó el martes 13 un decre

to para eximir a Pemex del pago de su
principal tributo, el Derecho de Utilidad
Compartida (DUC) de los meses de octu
bre a diciembre del 2023 y de enero de
este 2024, por un total estimado de 4
mil 100 millones de dólares, de acuerdo
con cálculos extraoficiales.

Es un nuevo "salvavidas" de Hacienda
a Petróleos Mexicanos.
¿Por qué será que, si desde la pers

pectiva oficial, a Pemex le está yendo tan
bien, le siguen inyectando tanto dinero?
Hasta ahora, el gobierno ha apoyado

a Pemex con 1.5 billones de pesos, el
60% de ese gran total, ha sido vía apor
taciones de capital, 28% en reduccio
nes al DUC y más de 10% a estímulos
fiscales.

Pemex ya no aporta como solía ha
cerlo a las finanzas públicas. Ahora las
finanzas públicas le aportan a la petro
lera.

Pemex ni con aportaciones de capital,
reducciones en el pago del DUC del 60
al 30% y otras facilidades, está logrando
mejorar su condición operativa y finan
ciera.

Todo indica que el próximo gobierno
tendrá que cambiar de estrategia, en su
política energética, si quiere evitar la de
gradación crediticia y una mucho mayor
complicación de las finanzas públicas.
Veremos.
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Un

preponderante en
telecomunicaciones
fortalecido

En días recientes, Carlos Slim
dio a conocer en conferencia
de prensa que la filial Telmex
'ya no es negocio' y está en
números rojos desde hace 10

años, derivado de la regulación asimé
trica que le es aplicable, como agente
económico preponderante en telecomu
nicaciones (AEPT). Al mismo tiempo,
afirmó que la prohibición de entrada a
la televisión de paga merma el atractivo
de su oferta frente a sus competidores.
No obstante, la situación financiera

y los principales indicadores sectoriales
reflejan otra realidad. Incluso, los opera
dores competidores han insistido que la
oferta de Telmex es imposible de repli
car y agrega mayor valor a sus usuarios.
Los números no mienten. De

acuerdo con estadísticas publicadas
por el Instituto Federal de Telecomuni
caciones (IFT) al segundo trimestre de
2023, el AEPT acumula 56.7% de los
ingresos sectoriales, nivel que multiplica
por varias veces más la proporción que
alcanzan sus principales competidores,
AT&T, Grupo Televisa, Grupo Salinas,
Megacable y Telefónica.
Incluso la sola participación de

Telmex en términos de ingresos del
mercado fijo (33.3%) supera sig
nificativamente la registrada por

cualquiera de sus competidores.
Mientras que Telcel en el mercado móvil
ostenta una proporción de 70.0%, el
segmento líder a nivel sectorial y al que
Carlos Slim no hizo referencia por su
categórica concentración y posición ina
movible de mercado frente a sus pares.
En términos de ganancias, cifras re

copiladas por The Competitive Intelli
gence Unit (The CIU) a partir de infor
mación publicada por los operadores
a sus inversionistas, el AEPT alcanza
$33,327 mil millones de pesos (mmp)
al tercer trimestre de 2023, 64.8%
del total que aglomeran los principa
les competidores de telecomunicacio
nes, cifra que supera en 5.7 veces la
cifra que registra el segundo lugar.
Ello apunta a una manifiesta generación
de márgenes significativos para esta em
presa, lejos de los números rojos que se
refirieron en la conferencia de prensa.
Segmento fijo: líder indiscuti

ble. A pesar de haber reducido su par
ticipación de mercado en el mercado de
servicios fijos (telefonía y banda ancha)
en términos de accesos, se ubica en la
vecindad de 40%, una ventaja de más
de 10 puntos porcentuales sobre su com
petidor más cercano, lo que evidencia
la fortaleza que continúa ostentando
este jugador frente a sus pares en el
mercado.

Por esta precisa razón, y aunado a
las potenciales ventajas que represen
taría para sus usuarios, la oferta empa
quetada con el servicio de TV de paga
es que no se le ha habilitado su entrada
a este mercado. Adicionalmente a los

candados regulatorios que existen por
su carácter como AEPT.

A partir de la numeralia referida es
que el AEPT no se encuentra en una
situación crítica como se afirma, al
menos no en términos de su posicio
namiento competitivo en los mercados
referidos.

Por este motivo que continúa sien
do apremiante e ineludible el fortaleci
miento, cumplimiento y eficacia de las
medidas de regulación asimétrica de
preponderancia que emita el IFT en la
próxima resolución, a una década de la
Declaratoria por la que América Móvil
fue definido como AEPT.

Precisamente, una década ha pa
sado y el terreno de juego entre com
petidores dista de aproximarse a un
escenario de competencia efectiva. Ello
apunta a que el preponderante continúa
estando fortalecido, a pesar de afirmar
que su empresa de telecomunicaciones
fijas 'ya no es negocio' y está perdiendo
participación de mercado frente a sus
competidores.
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Debate económico

Viento en popa el huachicol

Bruno Donatello
bdonatello@eleconomista.com.mx

¡Cómo que en el combate al robo de
combustibles al gobierno de la 4T se le
aflojó la rienda a medio camino!

En un estupendo reportaje del
martes de esta semana aquí en
El Economista se hace refe
rencia, con todas sus letras, al
plan que anunció el presidente

López Obrador en los inicios de su sexe
nio "en contra del robo de hidrocarbu

ros a Pemex". En términos coloquiales, el
propio mandatario explicó que ese plan
estratégico era "necesario urgente" a fin
de "tener cero tolerancia frente al hua
chicol". Ahora, a más de cinco años de
distancia de esas declaraciones, la lucha
contra el huachicol parece haber queda
do < I olvido. ¡Una promesa sexenal
más flagrantemente incumplidal
El panorama general de ese fenóme

no delincuencial es que el número de to
mas clandestinas de combustibles pasó
de 10,293 en el año de 2017 a 14,894
en 201 8 para descender a 10,929 en
2021. Pero el punto a destacar es que
de ese año a la fecha la tendencia repun
tó fuertemente, a manera de que al cie
rre del 2023 ya estábamos al muy alto
nivel alcanzado a principios de la admi
nistración. ¡Cómo que en el combate al
robo de combustibles a la 4T se le aflo

jó la rienda a medio camino! Tan sólo en
comparación con el cierre del 2022, el

número de tomas clandestinas se incre

mentó en 7.6 por ciento.
Extraño. Internamente en Pemex hay

una unidad administrativa con la capa
cidad técnica para contar con toda exac
titud el número de pinchaduras que reci
ben los ductos de la empresa y el detalle
de las zonas geográficas en las que las
tomas clandestinas se llevan a cabo.
Esa unidad es la Gerencia de Estrate

gia y Sistemas de Seguridad y Monito
reo. Con todo, la empresa estatal parece
no contar con recurso operativo alguno
para combatir esa forma de robo, que
se lleva a cabo en aparente total impuni
dad. Mientras que en el sexenio de Peña
Nieto se contabilizaron 43.6 miles de to
mas clandestinas de combustibles, en el
de López Obrador ha habido un incre
mento tremendo a cerca de 65,000 to
mas, con un salto de 49 por cierto.
De manera obvia, esas cifras del ro

bo tienen su expresión en pesos y cen
tavos que se cargan a la cuenta de pér
didas de Pemex. En el año de 2022 se

reportó que el robo de combustibles cau
só un quebranto por cerca de 5.6 mi
les de millones de pesos. Y en el pasa
do 2023, hasta el tercer trimestre el hurto
ascendió a 2.1 miles de millones de pe
sos. Me pregunto cuál de los López pue
de estarse beneficiando de tan tremen

da sangría. O a lo mejor, también algún
Oropeza.
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Musk invita a chinos a México

Uber recompra acciones por7,000 mdd
FEMSAyKOF ingresan al S&P de sostenib lidad
Hyatt tendrá hotel en Puerto Va Harta

Elon Musk, director ejeciiKO'del fabricarte estadou
nidense de vehículos eléctricos Tesla, invitó a fabricante de
autopartes de origen chino a instalarse en Nuevo León para
crear una cadena de suministro local alrededor de la planta
que construirá en Pesquería.

Con esta invitación, Musk pretende replicar la cadena de
Suministro con pr&VeedoreS locales que tiene Tesla en las eer
canias a su planta de Shanghai.
Al cierre dé 2023, había 33 fabricantes chinos de autor

parteSen México, 1 8 de los cuales éxpórtaban a Estados
Unidos, de acuerdo con cifras de la Industria Nacional de Au
topartes (INA).

Recientemente, fabricantes de automóviles de origen chino
como BYD, Chery Automobile y MG de SAIC Motor también
han mostrado interés en México.

Uber Technologies, la mayor compañía de transporte pri
vado a nivel mundial, dijo que sy.consejocggadministración
aprobó un programa de recompra de acciones por hasta
7,000 millones dedólares.

La empresa, con sede en San Francisco y cuyos títulos se
duplicaron el año pasado, dijo: que la autorización representa
K I51S i ifi'S^R i su impulso financiero.

Fomento Económico Mexfeano (FEMSA), un conglome
rado mexicano,. y sti subsidiaria embotelladora CocaCola Fe

msa fueron incluidas en el anuario del S&PGIpbal's Sustaina
bility Yearbook, que reconoce a compañías por s® prácticas
de sostenibilidad.

FEMSA dijo quefue incluida por primera ocasión en
anuario por sü alta puntuación en la categoría de manejo de
residuos, en particular, debido al uso de materiales de empa
que reciclables, a la gestión que hace del agüS y a su ética
empresarial.

En tanto, CócaCola Femsa fue incluida por cuarto año
conseffittóy sexta ocasión en la última década. La nueva
edición del anuario incluyó a 1 3 empresas. En su caso, ingre
só este año por sus altos puntajes en materia de salud y nutri
Miói^^Bejsrie^BaMicfgixiBS reci^Hy circufaricHi

Hyatt Hotels Corporation, una cadena estadounidensede
hoteles con presencia internacional, abrirá un nuevo hotel de
lujo en Puerto Vallarta, Jalisco durante 2025, en asociación
con Grupo FHotelero Santa Fe.

La cadena estadounidense dijo que su nuevo estableci
miento, Breathless Puerto Vallarta Resort&Spa, operará bajo
yn modelo sólo para adultos y cortará son más de 450 ha
bitaciones, cuatro piscinas, un roof top, siígfi restaurantes, dos
cafeterías y'dos áreas fesnacks, entre 0tfí3S a®s®j

El hotel Breathless Puerto Vallarta Resort &Spa será la sexta
propiedad que operen de manera conjunta enel país los gru
pos hoteleros.
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Sin fronteras

La inflación
retrasará el inicio de
los recortes en EU

Joaquín LópezDóriga
Ostolaza

El martes de esta semana se pu
blicó el reporte de inflación de
enero en Estados Unidos.

La inflación general para el
mes fue de 0.3%, por arriba del

consenso de expectativas y de la cifra de
diciembre, ambas ubicadas en 0.2 por
ciento. Con el dato de enero, la inflación
en términos anuales bajó de 3.4% en di
ciembre a 3.1% en enero vs una expectati
va de 2.9 por ciento.

En el caso de la inflación subyacente, el
dato de enero fue de 0.4%, por arriba del
consenso y del dato de diciembre que se
ubicaban en 0.3 por ciento.
La cifra de enero fue la más alta en los

últimos ocho meses para la inflación subya
cente, impulsada por un aumento de 0.6%
en el componente de servicios, excluyendo
energía y vivienda. Este aumento es el más
alto desde el inicio del segundo trimestre
del 2022.

En términos anuales, la inflación sub
yacente se mantuvo en 3.9%, cuando el
mercado esperaba una reducción a 3.7
por ciento.
La sorpresa negativa generó una reac

ción inmediata en el mercado de tasas y el
mercado accionario. En el caso del merca

do de tasas, la probabilidad implícita de un
recorte por parte de la Fed en la decisión
de política monetaria del 20 de marzo dis
minuyó de 16% antes del anuncio, a 8.5%
al cierre de ayer.

Es importante destacar que apenas
hace un mes, la probabilidad implícita de
un recorte en la reunión de marzo era de

77 por ciento. Aunque dicha probabilidad
comenzó a bajar después del anuncio de
política monetaria de enero, ésta todavía
se ubicaba en 35% al cierre de enero.

El dato de inflación por arriba de lo
esperado, de la mano de un reporte de
empleo muy robusto en enero, también mo
vieron a la baja la probabilidad de recorte
en la reunión de la Fed del 1 de mayo.
Hace un mes, el mercado asignaba

83% de probabilidad a que la tasa para
esa reunión estaría en el rango de 4.75
5.0% o por debajo, lo cual implicaba re
cortes de un cuarto de punto por parte de
la Fed en las decisiones de marzo y mayo.
Todavía al cierre de enero, después de la
decisión de política monetaria de ese mes,
el mercado asignaba una probabilidad de
94% aun recorte en mayo.
Ahora, el mercado de futuros asigna

una probabilidad de 62% a que la tasa
se mantendrá en el rango actual de 5.25
 5.50 por ciento. Adicionalmente, el mer
cado ajustó su expectativa en el número de
recortes para el resto del año.
Vale la pena recordar que hace dos

semanas, el mercado todavía descontaba
entre seis y siete recortes de un cuarto de
punto en este 2024. Ahora, el mercado
espera entre tres y cuatro recortes, mucho
más en línea con la guía de la Fed publi

cada en diciembre (que incorpora tres
recortes).
En las ediciones de Sin Fronteras del

9 y 30 de enero, así como en la del 1 de
febrero, mencionamos que el mercado
estaba siendo demasiado agresivo en la
trayectoria de recortes esperada y que
dicha visión estaba anclada en un proceso
de desinflación demasiado optimista ante
la solidez de la actividad económica y el
mercado laboral.

En aquella ocasión mencionamos que:
"Si la inflación no retoma su trayectoria
descendente en los próximos meses la Fed
podría estar obligada a esperar hasta la
reunión de junio para iniciar el ciclo bajista.
En la opinión de este columnista, la Fed
¡mplementará entre tres y cuatro recortes
de un cuarto de punto cada uno durante la
segunda mitad del año".
El optimismo en la expectativa de re

cortes de tasas también jugó un papel
importante en el rally de los mercados
accionarios que han alcanzado nuevos
máximos históricos en febrero. Sin embar

go, después del dato de inflación de enero,
el S&P 500, el Nasdaq, y del Dow Jones
sufrieron ajustes entre 1.4 y 1.8% el martes.
Aunque la inflación de enero pudo ha

ber presentado algunos sesgos al alza,
queda claro que el proceso de desinflación
tan anhelado por el mercado no será en
línea recta.
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¿Cómo proteger tu patrimonio?
La prevención es importante porque

nos ayuda a reducir los riesgos que
pueden afectarnos. Pero no los evi
ta por completo. Lo ¡lustramos en
la primera parte con nuestra salud:

aún cuando llevemos una vida sana y
hagamos lo que está en nosotros para
prevenir enfermedades, no estamos exen
tos de contraer una enfermedad crónica

y de alto costo como el cáncer. Lo he visto
de primera mano.

Eso mismo se extiende a todas las de

más cosas que son valiosas para noso
tros. Prevenir es importante, pero muchas
veces no es suficiente. Tenemos que com
plementar eso con una capa de protec
ción que nos ayude a enfrentar las con
secuencias de esos riesgos, si se llegan
a dar.

Tanto la prevención como la protec
ción conllevan un costo. A veces finan
ciero, otras de oportunidad. Nada es
realmente gratis en la vida: siempre son
unas por otras. Por ello es importante
buscar mecanismos eficientes de protec
ción y enfocarnos en lo que es realmen
te valioso.

En México es triste ver cómo la gente
protege aquello que ve más propenso a
daño, como su auto, pero deja completa
mente desprotegida a su familia. Menos
de 5% de las personas aseguran su ho
gar y su negocio. Pero piensa por un mo

mento ¿Qué pasaría si lo pierdes de un
día para otro? ¿Cómo cambiaría tu vida
y la de tu familia? Un buen seguro, ade
cuado, te ayuda a ponerte de pie muchí
simo más rápido.
Ahora bien, hay distintas mane

ras de proteger lo que estamos constru
yendo. Quiero mencionar las tres más
importantes:

1 .Fondo para emergencias

Hay muchos imprevistos que nos pueden
causar un fuerte desequilibrio. Además a
veces las cosas se ¡untan. Por ejemplo: se
descompone el carro y requiere una repa
ración mayor. Hay una fuga en casa que
requiere reparación inmediata. Nuestro
hijo pequeño se enferma en la escuela y
hay que comprar medicamentos caros.
Se declara una pandemia y perdemos
nuestra principal fuente de ingresos de un
día para otro.
Mucha gente piensa que si esto suce

de, para eso son las tarjetas de crédito.
Este es un gravísimo error: lo peor que
puedes hacer, en la mayoría de las oca
siones, es endeudarte y patear el balón
para más adelante.
Piensa en Javier y Juan: los dos ga

naban lo mismo, los dos perdieron su
trabajo. Sin embargo, Javier no tenía
deudas y contaba con un fondo para
emergencias que cubría cuatro meses

de sus gastos. Juan debía cantidades
fuertes en "mensualidades sin intereses"

porque compró muchas cosas durante
el "Buen Fin" y su cuenta bancaria ape
nas tenía lo suficiente para terminar la
quincena.

¿Quién crees que está mejor prepara
do para enfrentar esa pérdida súbita de
empleo?

2.Seguros
Hay muchos eventos que pueden cau
sar daño significativo a nuestro patrimo
nio y a las personas que más queremos.
Por ejemplo: un accidente que nos impida
volver a trabajar; la responsabilidad legal
y financiera por un daño causado a otra
persona (aunque sea un accidente); una
enfermedad crónica de tratamiento costo

so y prolongado o la pérdida del techo en
el que vivimos.

Para eso sirven los seguros: para ayu

darnos con las consecuencias económicas

de esos eventos, para reducir fuertemente
su impacto, de tal manera que podamos
seguir nuestro camino [o nuestra familia, si
les llegamos a faltar).
Es importante precisar que no todos

los seguros son iguales. He visto muchí
simas personas muy mal aseguradas o
incluso sobre aseguradas (pagan inne
cesariamente por más de lo que necesi
tan). Hay que aprender a asegurarnos y

a asesorarnos bien y recordar que los se
guros se tienen que ver en conjunto con el
resto de nuestro plan financiero personal
(al igual que los demás mecanismos de
protección).

3.Testamentos y/o fideicomisos
testamentario

Estos son mecanismos de protección pa
ra garantizar dos cosas importantísimas:
1 (Designar a un tutor [de mutuo acuerdo
con la pareja) que se encargue del bien
estarde nuestros hijos si ambos padres lle
gan a faltarles.
2)Que nuestros bienes sean transmiti
dos a las personas que nosotros haya
mos designado (o bien se queden en ad
ministración bajo un fideicomiso para
ser entregados bajo ciertas condiciones
específicas).
No tener un testamento puede causar

problemas y costos enormes a nuestros se
res queridos.

En México es triste ver cómo la
gente protege aquello que ve más
propenso a daño, como su auto,
pero deja completamente desprote
gida a su familia. Menos de 5% de
las personas aseguran su hogar y
su negocio.
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Joan Lanzagorta, Patrimonio

Joan Lanzagorta
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Pemex puede jalar
a México a una crisis
Pemex debería ser hoy una

empresa más chica, dedi
cada por completo a la ex
ploración y explotación de
petróleo crudo, y asociada

con empresas privadas para desa
rrollar sus otros negocios.
Esta empresa tendría que haber

modificado ya sus condiciones labo
rales y estar dedicada a reducir sus
enormes pasivos, empezando por los
adeudos a sus proveedores.
El sector energético mexicano

debería estar hoy enfocado a la ge
neración de energías limpias y con
una amplia participación del sector
privado en toda la cadena relacio
nada con el sector petrolero.
Pero no. Pemex está hoy quebra

da, degradada y arrastrando a las
finanzas públicas del país hacia un
precipicio financiero que no tarda
en tener una primera manifestación
a través de la degradación crediticia.
Vivimos pegados a un mito nacio

nalista que con el paso del tiempo
derivó en una empresa paraestatal
saqueada, anquilosada y atrapada
en el mito de la autosuficiencia.

Todo intento por modernizar esa
empresa, y también la eléctrica, han
acabado en el mismo lugar, en defen
der una mina de oro para los políticos
en turno con un discurso nacionalista.

La reforma del 2013 fue un intento

limitado y tardío por rescatar a una
empresa petrolera que ya era invia
ble, pero que abría una rendija para
eso: achicarla y sanearla.

Pero México cayó en el populismo
actual y cualquier intento moderniza
dor dio un brinco al pasado hacia
una realidad inexistente desde hace
50 años.

Lo que ha conseguido el lope
zobradorismo es hacer del "riesgo
Pemex" un "riesgo México" y lejos
de iniciar un saneamiento de la pe
trolera más endeudada del mundo

la puso en manos inexpertas para
arriesgar más sus emproblemadas
finanzas en negocios poco rentables
e innecesarios como construir una

refinería.
La firma calificadora Moody's

rebajó la calificación crediticia de
Pemex esta semana a un grado de
"especulación de alto riesgo" y los
bonos de esta petrolera sólo bajaron
1% en los mercados. La razón es ob

via, López Obrador abrió las arcas
públicas de par en par a la empresa
que dirige el agrónomo Octavio Ro
mero. Altas ganancias con respaldo
de las finanzas nacionales.

Y, tal cual, tan pronto como
Moody's reflejó la realidad de Pe

mex en su calificación, López Obra
dor le hizo un regalo fiscal que no
tiene ninguna otra empresa que fra
casa en su manejo: una exención
del pago de impuestos por 70,000
millones de pesos.
Tal exoneración fiscal corre en

contra de unas finanzas públicas
nacionales que ya están emproble
madas con el enorme déficit presu
puestal estimado para este año por
el descomunal gasto electoral. De
todo eso ya tomaron nota las firmas
calificadoras.

Y no es que esas empresas dedi
cadas a analizar la salud de las deu

das sean los grandes verdugos de
las economías del mundo, son más
bien el canario en la mina que dan
el primer aviso para salir corriendo.

Es prácticamente un hecho que no
le va a explotar a López Obrador la
bomba financiera que encienden las
finanzas de Pemex en los siete meses

que le quedan de gobierno, pero esa
mecha corta queda encendida para
quien llegue al poder.
Y si López Obrador se queda go

bernando con otro rostro, no está
tan lejos una crisis financiera de al
cance nacional con epicentro en esa
empresa a la que el populismo ha
dejado morir.
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Enrique Campos Suárez, La  gran depresión
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KEMCHS Perfil ideológico de la 4T
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SUPERTAZÓN Y BALACERA • ROCHA
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Inserción pagada. Por Luis Carreño
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EL PAÍS DE NUNCA JABAZ/ESTRATEGIA PLAÑIDERA
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RAPÉ/AJUSTE DE CONCEPTO
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Rigoberta Mencliú nomina a Grupo Por Un País Mejor,
al Nobel de la Paz 2024
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Quién es quién en los Bots
Chavo del Toro
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Condonación
Perujo

r
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SOLO [{igoberU Menchú nomina a Grupo Por Un ¡';¡ís Mejor,FUE EL
SUSTO a! Nobel de la Paz 2024
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ron en las
alcaldías

• Como en
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